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В НОМЕРЕ 

Русский язык-
это геополитика 

То, что 2007-й объявлен Годом русского 
языка, ещё раз подтверждает чрезвычайную 
важность этой проблемы, в том числе и в 
построении сильного государства, 
способного достойно ответить на вызовы 
нынешнего времени глобализации... Об этом 
размышляет ректор Санкт-Петербургского 
университета Людмила Вербицкая. 

стр. 3 

Судьба дома писателей 
В начале 30-х годов 
прошлого века Сталин 

-тт— . ^ 1 решает объединить 
литераторов. И не только 
° Р г а н и з а Ц и о н н о ' в Союзе 

Ё Ж ' Г О У ^ И писателей, но и бытово -
Ы ^ Ь д а ь а и Я под общей крышей. 70 лет 
назад знаменитый писательский дом в 
Лаврушинском переулке принял новосёлов... 
Рассказ о доме - в нашей постоянной 
рубрике «Классики и быт». 

ЗЙН& 
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Ничего личного? 
Не успели зрители канала ТВ Центр 
привыкнуть к передаче «Бойцовский клуб», 
как она исчезла из телепрограмм. Но бои без 
правил на экране продолжаются. 
Комментарий нашего обозревателя в 
очередном выпуске «ТелевЕдения» -

на стр. 10 

Да,да,НЭТ,да 
Волгоградский НЭТ, 
Новый 
экспериментальный 
театр, существующий 
вот уже 18 лет и 
очевидно 
переставший быть 
новым «по факту», сумел остаться таковым 
по существу, в ряду сравнений едва ли не со 
всеми другими действующими ныне в стране 
театрами. 
Разговор с создателем НЭТа Отаром 
Джангишерашвили -

на стр. 11 

Зайти в библиотеку. 
Или на сайг? 

Первая из 
известных 
библиотек 
принадлежала 45 
веков назад 
шумерскому царю 

Ашурбаннипалу. Собственно, про это 
государство стало известно только тогда, 
когда расшифровали найденные глиняные 
таблички. О состоянии дел в современных 
библиотеках читайте в выпуске 
«Библиотекарь» 

на стр. 

Рабсила униженная 
и обездоленная 

Как упорно, яростно, а 
порой и жертвенно 
защищали права рабочих 
профсоюзы ныне 
процветающих стран 
Запада! Может, они и 
процветают ныне, потому 
что профсоюзы в них не 
уставали напоминать 
работодателям о 
неоспоримом праве наёмного класса на 
достойную долю в прибылях? А 
отечественным профсоюзам до рабсилы 
сейчас, похоже, дела мало... 
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На этой неделе наш 
с а й т о д У & г ц 
посетили 13917 

человек. Заходите! 
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Браво, Женовач, браво! 
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Главным триумфатором «Золотой маски» 2007 
года стал режиссёр Сергей Женовач. В ходе торже-
ственной церемонии закрытия 13-го по счёту фес-
тиваля, состоявшейся в минувшую субботу в поме-
щении Музыкального театра им. К.С. Станислав-
ского и Вл.И. Немировича-Данченко, известному 
московскому постановщику были вручены сразу 
три национальные театральные премии, причём все 
- относящиеся к разряду «главных» и наиболее ин-
тригующих как профессиональное сообщество, так 
н зрительскую аудиторию. 

По результатам смотра, оценивавшего лучшие 
сценические работы российского сезона 2005/2006, 
Женовач стал обладателем приза в номинации «Луч-
шая работа режиссёра в драматическом театре», а 
его постановки «Мнимый больной» (Малый театр) 
и «Захудалый род» («Студия театрального искусст-
ва») удостоились титулов «Лучших спектаклей в 
драме», - соответственно большой и малой формы. 

Успех вполне заслуженный и правомерный. Эти 
же слова, впрочем, можно распространить и на ос-
хпч г ЛЛЛЧ<Л'»«П1»П«ЛЛ ПА ПП1ЛМЛТП1' 
1 ЙЛЬПЫЛ л а ^ |>ка 1 и в , Ъ . и Ъ 1 Л ^ и и ш н ^ л ии иъци.оъ . М , 

Мельпомены: в яктёрскнх поминаниях победа до-
сталась двоим однофамильцам, обладателям попу-
лярнейшей сценической фамилии, - Марии Миро-
новой за исполнение заглавной роли в проекте мос-
ковского Театра Наций «Федра. Золотой колос» и 
Евгению Миронову, сыгравшему в МХТ Иудушку 
Головлёва. «Лучшим художником» в драме был по-
смертно назван выдающийся сценограф современ-
ности Давид Боровский, одной из последних работ 
которого стал «Король Лир» в Малом драматичес-
ком театре - Театре Европы. 

Надо отметить, что прочтение Львом Додиным 
шекспировской трагедии заранее рассматривалось 
в качестве одного из главных фаворитов конкурса. 
Однако в результате кроме «маски» за изобрази-
тельное решение создатели этого спектакля полу-
чили только лишь ещё один «утешительный» приз: 
специальную премию жюри за роль Лира увёз в 
Санкт-Петербург Пётр Семак. 

Что до финальных «раскладов» в сферах Евтер-
пы, Полигимнии, Терпсихоры - то есть сцены му-
зыкальной, то здесь неожиданностей было гораздо 
больше. Достаточно сказать, что традиционно осы-
паемая «золотомасочным» дождём Мариинка на 
сей раз была вынуждена ограничиться всего тремя 
премиями: за постановку оперы «Поворот винта» и 
за искусство танцовщиков - Андрей Иванов (Ака-
кий Акакиевич в «Шинели») и Евгения Образцова 
(заглавная партия в «Ундине»). Победы в трёх ча-
стных оперных номинациях достались мастерам из 
театра - хозяина заключительной церемонии: ди-
рижёру Вольфу Горелику, художнику Владимиру 
Арефьеву и режиссёру Александру Тителю, чле-
нам «творческой бригады» спектакля «Так посту-
пают все женщины». 

Одной «маской» меньше у Большого театра, 
первенствовавшего в номинациях «Лучшая работа 
балетмейстера/хореографа» (Алексей Ратманский 
за «Игру в карты») и «Лучшая мужская роль в опе-
ре» (Флориан Беш - Папагеио в «Волшебной 
флейте»). 

Провинция оказалась представлена в списке лау-
реатов Новосибирском, Екатеринбургом, Челябин-
ском и Петрозаводском, отметившихся в балетном, 
опереточно-мюзикловом и кукольном смотрах. А 
«Приз зрительских симпатий», вручаемый по ито-
гам анкетирования публики, достался столичному 
Лейкому и его спектаклю «Затмение». 

Подробнее о премии и фестива.1е «Золотая мас-
ка» - в спецвыпуске «Театральной площади», в сле-

5 дующем номере «ЛГ». 

ЛГ-РЕЙТИНГ 

• Н.А. Дмитриева. По-
слание Чехова: Статьи/ 

Составление С.Ф. Члено-
вой,предисловие 

Т.К Шах-Азизовой. -
М.: Прогресс-Традиция, 

2007. - 368 с. 

В наследии выдающе-
гося искусствоведа, лауре-
ата Государственной пре-
мии РФ, автора книг об 
изобразительном искусст-
ве, в том числе знамени-
той «Краткой истории ис-
кусства», Н А. Дмитрие-
вой (1917-2003) работы о 

Чехове занимают особое место - он был её любимым 
писателем. Эти статьи и составили настоящий сборник, 
выпущенный к 90-летию автора. Здесь рассматриваются 
такие образцы чеховской прозы, как «Воры», «Дуэль», 
В овраге», «Каштанка», «Ариадна», «Душечка», «Гу-

сев». «Чёрный монах» и другие. Один из главных вопро-
сов, которые ставятся в книге, - в чём секрет долговеч-
ности творчества писателя? Среди причин автор называ-
ет «потенциальную многосмысленность» этой прозы, 
«полифонию или полисемию образной структуры», от-
крытость для новых и новых трактовок, катарсис, свой-
ственный даже самым трагичным произведениям 

• Раинер Марии Рильке. 
Избранные стихотворения 
/ Перевод с немецкого и 
предисловие Вячеслава 
Куприянова. - М.: Экс-
мо, 2006. — 336 с. — (Се-

рия «Поэтическая библи-
отека»). 

Творчество немецкого 
поэта Р.М. Рильке 
(1875-1926) в русской 
традиции художествен-
ного перевода связано не 
только с именами Ахма-
товой, Пастернака и 
Цветаевой. Рильке в Рос-
сии едва ли не более популярен, чем в странах его род-
ного немецкого языка. Этому есть причины - сам поэт 
писал: «Россия - моя родина». А вот другое его призна-
ние: «Чем я обязан России? Она сделала из меня того, 
кем я стал: из неё я внутренне вышел, все мои глубины 
- там!» Поэт дважды бывал в нашей стране, встречался 
с Л.Н. Толстым и Л.О. Пастернаком. Переводами 
Рильке Вячеслав Куприянов занимается более сорока 
лет, часть его работ представлена в этой книге, в их 
числе новая редакция «Дуинских элегий». 

ШИШКИН 

• Лев Анисов. Шишкин. 
- М.: Молодая гвардия, 
2007. - 296 [8] е.: ил -
(Жизнь замечательных 

людей: Серия биографий 
Выпуск 1043) 

«Человеком-школой», 
«верстовым столбом в раз-
витии русского пейзажа» 
называл И.Н. Крамской 
великого отечественного 
пейзажиста Ивана Ивано-
вича Шишкина (1832 -
1898). «Если дороги нам 
картины нашей дорогой и 
милой родины Руси, — 

писал ему в 1896 году В.М. Васнецов. - если мы хотим 
найти свои истинно народные пути к изображению её 
ясного, тихого и задушевного облика, то пути эти ле-
жат и через ваши смолистые, полные тихой поэзии ле-
са. Корни ваши так глубоко и накрепко вросли в почву 
родного искусства, что их ничем и никогда оттуда не 
выкорчевать!» Однако попытки выкорчевать предпри-
нимались. Творчество И.И. Шишкина порой толкуется 
как фотографическое. Книга Льва Анисова не ставит 
своей целью вступать в полемику с апологетами аван-
гардизма. Она лишь повествует о жизни и творчестве 
художника. Но при этом подчёркивает ту мысль, что 
отрицание «Шишкина - это отрицание русского наро-
да, его культуры, религии в первую очередь». 

ПОЛИТИЧЕСКИИ ТЕАТР 

Ка<Ька отдыхает 
ЮБИЛЕЙ 

Много проблем накопилось в 
стране - растёт разрыв меж-
ду богатыми и бедными, чей 

уровень жизни ниже достойного; 
коррупция не уменьшается: уйма 
сбоев в здравоохранении и т.д. и 
т.п. Сейчас с социальными болез-
нями нужна каждодневная борьба. 
И возможность победить в ней 
выше, когда её возглавляют люди, 
уважаемые народом. 

В связи с этим субботний 
«Марш несогласных» в Москве 
вызвал у многих недоумение. Он 
вполне может претендовать на 
новый жанр уличного перфор-
манса, этакий «театр политичес-
кого абсурда». 

Да и как ещё воспринимать про-
тестное выступление, возглавляе-
мое Михаилом Касьяновым, ещё 
три года назад гордо восседавшим в 
кресле главы правительства России 

и во всём на 102% соглашавшимся 
с проводимой в стране политикой, с 
тех пор мало изменившейся?! 

А каких новых авангардно-кон-
цептуальных изысков можно ждать 
от ветерана политического поп-ар-
та Ирины Хакамады, которая в 
бытность главой Госкомитета по 
малому бизнесу поразила голодаю-
щих шахтёров сюрреалистическим 
предложением выбрать в качестве 
объекта предпринимательства со-
бирательство грибов и ягод?! 

Сложилось впечатление, что 
продюсеры и режиссёры этого по-
литического «хеппенинга» хотели 
прежде всего получить кинофото-
свидетельства преследования «оп-
позиции», которые можно выгод-
но продать на Западе для очеред-
ных антироссийских пропаган-
дистских акций. ЕС и ПАСЕ уже 
крайне озабочены. 

«Несогласные» явно подначи-
вали власть на жёсткий ответ. Но 
подобное желание обострить от-
ношения в обществе в наше нерв-
ное время сильно смахивает на 
провокацию, которая может 
обернуться новыми ловушками на 
пути демократии в России. Понят-
но, что партстроительство требу-
ет долгой конструктивной работы, 
которой «несогласным» лень за-
ниматься. а вот политические 
скандальчики поставить на поток 
легко - были бы деньга. 

К слову, для полного торжест-
ва абсурда в ряды подобных 
«маршей» можно пригласить ещё 
(сразу после долгожданной от-
ставки) Михаила Зурабова, кото-
рый будет протестовать, напри-
мер, против антинародной пенси-
онной реформы... 

Владимир МУСАТОВ 

Советский Союз и Россия 
ж л т ш ч ч 
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наших коллег, значит, 
это и наш общий празд-
ник! Старейшая в Европе 
р у с с к о я з ы ч н а я газета 
«Русская м ы с л ь » отме-
чает своё шестидесяти-
летие. 

Впрочем, у имени 
этого возраст 
покруче: ещё в 

1880 году был со-
здан сразу же став-
ший исключительно 
популярным жур-
нал «Русская 
мысль», просущест-
вовавший до 1918 
года. Этот бренд и 
унаследовала груп-
па выдающихся оте-
чественных писате-
лей, журналистов, 
историков, возна-
мерившихся создать 
русскоязычную пе-
чатную трибуну, по-
сле того как гитле-
ризм и фашистская 
оккупация уничтожили всю 
свободную прессу на европей-
ском пространстве. Русскую 
прежде всего. 

С 1947 года выходящая в 
Париже еженедельная газета 
«Русская мысль» стала глав-
ным изданием русской диаспо-
ры, эмиграции и диссиденства. 
С ней сотрудничали звёзды 

1 с! мыаь СУнКЛд МЫ!.II 

Архив «Русской 
мысли» передаётся 
России 

первой величины в мире куль-
туры русского зарубежья: Бу-
нин, Шмелёв, Набоков, Зай-
цев, Берберова. Бродский, Со-
лженицын. 

На страницах газеты опуб-
ликованы многие произведе-
ния советского самиздата, по-
павшие за рубеж окольным 
путём, а ныне безоговорочно 

признанные классикой двад-
цатого века, голосом истин-
но свободной и истинно рус-
ской мысли. В марте про-
шлого года весь печатный 
архив газеты - всё до едино-
го номера, начиная с перво-
го. общим числом четыре с 
половиной тысячи газет -
передан на хранение в Рос-
сийскую государственную 

библиотеку, став 
бесценным источни-
ком для изучения 
русской культуры в 
изгнании. 

Нынешний кол-
лектив еженедель-
ника. возглавляе-
мый писателем и 
публицистом Викто-
ром Лупаном, про-
должает традиции, 
заложенные его ма-
ститыми предшест-
венниками. В Пари-
же выходит книга 
«Советский Союз и 
Россия глазами 
«Русской мысли». 

«Литературная 
газета» сердечно поздравляет 
своих коллег и желает «Рус-
ской мысли» и далее плодо-
творно следовать заветам тех. 
кто шестьдесят лет назад со-
здал реальный мост между со-
отечественниками по разные 
стороны границ: границы-то 
разные, а родина одна! 

М Н 
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Юрий БОЛДЫРЕВ 

Кольцо вокруг нас сужается. И в этом 
ничего неожиданного нет. Важно дру-
гое - как мы сами себя в этих условиях 
ощущаем, насколько ведём себя адек-
ватно нынешним вызовам? 

Ритуальные ш ц ы 
пои чужую музыку 

Всё к месту, как будто срежиссировано. Тут и 
предложения лидера прозападной украинской 
оппозиции перейти к политике «сдерживания 

России», и вторящие этому инициативы кандидата 
в президенты США учредить медаль за службу в 
период холодной войны, и заявления представите-
лей действующей их администрации о намерении 
напрямую вмешиваться в наши дела... 

К месту и очередной доклад Госдепартамента 
США о ситуации в России, вызвавший отклики в 
наших СМИ, в том числе возмущённые. Но чем 
мы возмущены? Госдепартамент отвечает за 
внешнюю политику США. Доклад - один из инст-
рументов проведения этой политики. Одна из 
важнейших её составляющих - нацеленность на 
всемерное удержание «глобального лидерства», 
то есть на то, чтобы никто другой не смог стать 
столь же сильным. 

Чем отвечать? Альтернативным докладом, но 
как его сделать столь же громко звучащим? Для 
этого надо всего-навсего иметь сопоставимый 
международный авторитет. Чем он достигается? 
В том числе силой: и экономической, и военной. 

| Хочешь иметь голос и быть услышанным - будь 
внутренне собранным и хорошо ор| аии.юван-
ным, то есть таким, каким тебя видеть ни в коем 
случае не хотят. 

Означает ли это, что доклад читать незачем? 
Или тем более, что не стоит допускать, чтобы с 
ним знакомились наши граждане - так же как 
сейчас ограничивается возможность наших 
граждан выражать своё несогласие с политикой 
властей? 

Читать доклад стоит. В отличие от ситуации с 
Ираком, когда американцам пришлось выдумы 
вать про оружие массового уничтожения, на нас 
клеветать нет нужды - сами добровольно даём 
пищи достаточно... 

Но начнём с того, кем доклад подготовлен. 
Подразделение называется «Бюро по вопросам 
демократии, прав человека и труда». На послед-
нее слово из этой триады у нас никто не обратил 
внимание. И обсуждают доклад все, кроме тех, 
кто за состояние дел с трудом ответствен. Пред-
ставителей профсоюзов ни на одном из шоу, по-
свящённых нашему отпору их посягательствам, 
я не обнаружил. А ведь здесь есть о чём гово-
рить - в силу воистину бедственного состояния у 
нас этого вопроса. 

Правда, при прочтении раздела доклада о 
правах трудящихся в нашей стране остаётся 
ощущение поверхностности, без проникновения 
в проблемы на уровне, хотя бы приближающем-
ся к уровню, например, защиты прав журналис-
тов. Почему? Может быть, и потому, что интере-
сы наёмного труда весьма совпадают с нашими 
стратегическими национальными интересами. А 
значит, содействовать конструктивному движе-
нию наёмных работников, которое могло бы при-
вести к тем реформам дикого капитализма, что в 
своё время прошли и в самих США, вряд ли в ин-
тересах их внешнеполитического ведомства, во 
всяком случае, с точки зрения удержания гло-
бального лидерства. 

Аналогично и раздел о коррупции написан 
столь же поверхностно, не затрагивая глубины 
проблемы. И это легко объяснимо - поясню на 
примере. 

По данным Всемирного экономического фо 
рума, на первые места в мире по внедрению вы-
соких технологий вышли такие разные страны, 
как Дания, Швеция и Сингапур. А США оттеснены 
на седьмое место. Мы - вне конкуренции, то 
есть наше место - семидесятое... Если первые 
две страны - общепризнанные социальные де 
мократии, то сингапурский режим - весьма авто-
ритарный. Что же их роднит? Бескомпромиссное 
пресечение коррупции как главного препятствия 
развитию. Соответственно граждане этих стран 
могут предъявлять своей власти множество пре-
тензий, но то, что власть действует в националь-
ных интересах, - не вызывает сомнения. При 
этом ни Дания, ни Швеция, ни Сингапур глобаль-
ными конкурентами для США не являются. 

Теперь представьте, что те или иные (демокра-
тические или авторитарные) эффективные мето-
ды пресечения коррупции будут реализованы у 
нас. Не коррумпированная и не ангажированная 
заокеанскими доброхотами российская власть не 
допустит, чтобы три наших известнейших техниче-
ских вуза (два в Москве и один в Питере) несли 
ущерб от того, что США наложили на них свои 
санкции и как минимум будет компенсировать им 
ущерб. Не будет такая власть продавать за рубеж 
свои природные ресурсы на суммы большие, чем 
нам нужно валюты в текущем режиме для закупок 
самых современных технологий и новейшего обо-
рудования для собственного ускоренного разви-
тия. И не позволит себе держать омертвлённым (в 
Стабфонде и плюс в золотовалютных резервах) 
уже произведённый труд своих сограждан в объё-
мах, в двадцать раз (!) превышающих весь годовой 
импорт страны. Ведь не собираемся же мы зсей 
страной разом уйти на пенсию и двадцать лет ни о 
чём не думать? 

Страшно представить, но в этом случае и по-
следние, кто ещё нас хвалит - международные 
финансовые круги, включая МВФ, - перестанут 
это делать. Как же им, бедным, будет одиноко 
без нашей «команды мечты»... 

Не коррумпированная, а значит, и подлинно 
национально ориентированная власть и внеш-
нюю политику будет проводить иную, нежели се-
годня. Если мировые потребители природных ре-
сурсов объединяются в блоки, включая блоки во-
енные, то и среди поставщиков природных ре-
сурсов России негоже быть слабым звеном. 
Предлагают Иран и Венесуэла создать «газовый 
ОПЕК» - так нам надо быть не с Египтом, зависи-
мым от США, а с теми, кто самостоятелен и по-
тому готов отстаивать свои интересы. Более то-
го, не коррумпированная и сильная Россия вряд 
ли согласилась бы и с взятием под контроль 
США Ирака - одного из крупнейших поставщиков 
нефти для развитых стран. А коли уж такая 
ошибка нашей властью совершена, она должна 
исправляться. Как? Инициированием мирового 
консенсуса по вопросу непризнания последствий 
оккупации - взятия под контроль США природ-
ных ресурсов Ирака, - как бы это юридически ни 
оформлялось. И, пока не поздно, недопущением 
действий развитых стран по ослаблению Ирана и 
исключению его из числа способных проводить 
самостоятельную энергетическую политику. 

Понятно, что без всего этого наши красивые 
протесты - не более чем ритуальные танцы. 

Точка зрения авторов колонки может 
не совпадать с позицией редакции 

« Газовый ОПЕК»: плюсы и минусы 
Леонид ИВАШОВ, 
вице-президент Академии 
геополитических проблем, 
ге персы-полковник: 

- Думаю, что 
объединение го-
сударств - экс-
портёров газа в 
некое подобие 
ОПЕК не только 
возможно, но и 
необходимо. Се-

годня Запад и, прежде всего США, 
нацелился на изъятие углеводород-
ного сырья у стран, им обладаю-
щим. Поэтому консолидация нуж-
на, во-первых, ради защиты своих 
ресурсов, во-вторых, с целью ко-
ординации их добычи и, в-третьих, 
для определения сбалансированной 
ценовой политики. 

Какие формы примет это со-
трудничество - жёсткие или мяг-
кие, пока трудно сказать. Вероят-
но, на первых порах страны-экс-
портёры создадут объединение эта-
кого мягкого типа, а дальше - вид-
но будет... 

Россия в этом процессе станет 
принимать участие в той мере, в 
какой она будет независимой от 
политического и экономического 
диктата Запада. К сожалению, на-
шим руководителям пока ещё при-
ходится действовать с определён-
ной оглядкой нр те же Соединён-
ные Штаты. 

Наиболее же активными шшци-
аторами объединения газодобыва-
ющих стран выступят (и уже вы-
ступают) в первую очередь Вене-
суэла, Иран и некоторые другие 
исламские государства. То есть те, 
кому в разные годы лучше других 
удалось выйти из-под опеки США. 
Здесь особое внимание, конечно, 
стоит уделить Ирану. Если он вы-
играет военно-психологическую 
«битву» против американцев, то и 
другие государства станут вести се-
бя значительно смелее. 

Недавно мы были свидетелями 
того, как в исламском мире (и как 
раз у государств, владеющих боль-
шими запасами углеводородного 
сырья, - Ирана и Саудовской Ара-
вии) наметилось сближение. И, 
пожалуй, самые важные слова 
прозвучали в заявлении после 

встречи президента Ирана Ахма-
динежада и саудовского короля 
Абдаллы: главную опасность для 
своих народов и государств и в це-
лом для исламского мира эти ли-
деры видят в попытках посеять 
вражду между суннитами и шиита-
ми. И далее прозвучал призыв 
осознать, что они - одной веры. 

То есть борьба за газовые и 
нефтяные ресурсы, казалось бы, 
неожиданно переходит в сферу ду-
ховного и даже духовно-цивилиза-
ционного противостояния. Этот 
важный фактор, на мой взгляд, и 
будет влиять на создание и дея-
тельность нового «газового 
ОПЕК». Иудео-протестантской 
цивилизации не удалось разрушить 
цивилизацию исламскую. Она со-
хранилась, и видна тенденция к её 
грядущему единению, а это может 
стать, в свою очередь, определяю-
щим фактором мировой политики. 

Валерий ЯЗЕВ, 
председате.1ь Комитета Госдумы 
по энергетике, транспорту 
и связи, президент Российского 
газового общества: 

- Американ -
ские политики и 
крупные бизнес-
мены, которые не 
приемлют созда-
ния « газового 
ОПЕК» и уже за-
долго до появле-

ния такого объединения характе-
ризуют его как «рэкет междуна-
родного масштаба», проводят ти-
пичную для них политику двойных 
стандартов. Это происходит в то 
время, когда конгресс США рас-
сматривает законопроект сенато-
ра Лугара, коротко именуемый 
«Энергодипломатия и энергобезо-
пасность». Там предусматривается 
введение должности некоего ко-
ординатора по энергодипломатии, 
создание энергетического форума 
Западного полушария, определе-
ние стран-партнёров, стран-по-
ставщиков. американских союзни-
ков в диалоге по проблемам миро-
вой энергетики. Короче говоря, 
американцы пытаются создать 
свой глобальный картель потре-
бителей. Один таковой уже дейст-

В Катаре прошла 
встреча министров 

энергетики государств 
Форума стран -

экспортёров газа. 
Её участники в очередной 

раз затронули тему 
создания некоего 
«газового ОПЕК» -

объединения стран, 
обладающих 

значительными запасами 
природного газа. 

Но возможно ли такое 
объединение, кому оно 
нужно и какие выгоды 

несёт для России? 
На этот вопрос отвечают 

эксперты «ЛГ». 

вует в Европе - это сам Европей-
ский союз. Функции картеля в той 
или иной мере свойственны Меж-
дународному энергетическому 
агентству, Еврогазу... 

Обратите внимание: как только 
Россия начинает делать серьёзные 
шаги в направлении формирования 
правил международной торговли 
энергоресурсами, на неё тут же 
сыплются обвинения в том, что для 
других крупных игроков на миро-
вом рынке энергоресурсов давно 
уже стало нормой. Мы должны 
спокойно наблюдать за проявлени-
ями подобной реакции и планомер-
но отстаивать наши экономические 
интересы. 

Создание «газового ОПЕК» -
нормальный процесс, способству-
ющий установлению справедли-
вых правил в торговле природным 
газом, оптимальных цен на этот 
вид сырья. Ведь от мировых цен 
на газ сейчас во многом зависит и 
уровень жизни граждан России: 
45% процентов от долларовой 
выручки «Газпром» платит в виде 
налогов, а это позволяет сдержи-
вать относительно невысокие це-
ны на газ внутри страны. Сегодня 
он у нас примерно в 6-7 раз де-
шевле, чем в Европе. 

Идею создания того, что сейчас 
всё чаще называют «газовым 
ОПЕК», лично я высказывал ещё в 
1999 году, затем и наш президент 

ещё в начале своего первого прези-
дентского срока стал говорить о 
необходимости формирования га-
зового альянса. С тех пор во всём 
мире идёт постепенное привыкание 
к мысли о неизбежности реализа-
ции этого проекта, ведь всюду ви-
дим интеграционные процессы, 
прежде всего в Европе. Сейчас уже 
как-то подзабылось, что первым 
инициатором объединения экспор-
тёров природного газа была имен-
но Россия, а не Иран, чьи инициа-
тивы в США воспринимают крайне 
болезненно. 

Самое болезненное для полити-
ков и экономистов, представляю-
щих страны-потребители газа, -
проблемы ценообразования. Одна-
ко большой свободы в этом плане у 
производителей сырья нет. Во-пер-
вых, газ - не единственный источ-
ник топлива, он на рынке энерго-
ресурсов конкурирует с нефтью, 
углём, атомной энергией. Если мы 
поднимем цены, допустим, в три 
раза, его же покупать никто не ста-
нет. А во-вторых, в международ-
ной торговле газом 80% объёмов 
приходятся на долгосрочные дого-
вора, и там формула цен уже опре-
делена. 

Леонид ГРИГОРЬЕВ, 
президент Института 
энергетики и финансов, 
доктор экономических наук: 

- Пока не вид-
но никакой ясной, 
чёткой инициати-
вы относительно 
создания «газово-
го ОПЕК», по-
этому трудно это 
обсуждать, слабо 

представляя предмет обсуждения. 
В действительности здесь воз-

никают совершенно разные ситу-
ации, которые у нас почему-то 
путают. Одна из них связана с со-
зданием неких исследовательских 
групп по проблемам ценообразо-
вания. То есть это - больше науч-
ная работа, направленная на изу-
чение будущих рынков природно-
го газа (ибо в газовом мире на се-
годня три различные системы це-
нообразования, между собой пло-
хо связанные). Страны-экспортё-

ры газа обладают полным мо-
ральным правом на подобные ис-
следования. Последние, однако, 
вряд ли имеют много общего с за-
дачами, стоящими перед нефтя-
ным ОПЕК, а скорее, напомина-
ют деятельность Международно-
го энергетического агентства, 
созданного странами-потребите-
лями. 

Что же касается « газового 
ОПЕК», то мне лично непонятно, 
зачем нужен этот термин вообще. 
ОПЕК как картель нефтеэкспор-
тёров создавали для того, чтобы 
прежде всего поддерживать на оп-
тимальном для них уровне мировые 
цены на сырьё - путём ограниче-
ния добычи нефти. Газовый рынок 
радикально отличается от нефтя-
ного. У экспортёров газа нет (и в 
ближайшее время не предвидится) 
такой проблемы, как ограничение 
добычи. Ибо спрос в мире на газ 
огромен, потребности в нём растут. 
При этом страны, входящие в «га-
зовый клуб», в большинстве своём 
торгуют и добываемой на их терри-
тории нефтью. 

Так что совместное изучение 
газовых рынков экспортёрами и 
налаживание контактов между ни-
ми будут происходить, и это ра-
зумно. Об ограничении же добычи 
речи пока не идёт. Россия, напри-
мер, осуществляет поставки в Ев-
ропу по долгосрочным контрак-
там, которые в принципе не могут 
согласовываться ни с каким 
«ОПЕКом», поскольку наша сто-
рона гарантировала объём поста-
вок и цены, определённые чётко и 
самостоятельно. Эти контракты и 
какой-либо «ОПЕК» совершенно 
несовместимы. 

Цены на газ ныне высоки во 
всём мире и вряд ли вскоре будут 
картельно пересматриваться. В то 
же время страны-потребители де-
лают совместные наработки на бу-
дущее, изучают всевозможные 
прогнозы, решают проблемы цено-
образования, проводят многочис-
ленные конференции. Деятель-
ность этих стран мало походит на 
какой-то потребительский шан-
таж. Не думаю, что и производите-
ли газа решатся кого-то всерьёз 
экономически шантажировать, по 
крайней мере в ближайшей пер-
спективе. 

Ф О Т О Г Л А С 

м 
В Северодвинске впервые за 17 лет спустили на воду 
новую атомную подводную лодку. На вооружение первая 
АПЛ стратегического назначения нового поколения 

«Юрий Долгорукий» поступит в 2008 году. На 
создание лодки было затрачено 23 млрд. рублей. 

В минувшее воскресенье состоялись 
выборы в Законодательное собрание 

первого созыва единого с Таймыром и 
Эвенкией Красноярского края. Явка по краю 
составила чуть более трети всех 
избирателей. По предварительным данный, 
здесь в очередной раз победила «Единая 
Россия», набрав 42,5% голосов (это 29 
депутатских мандатов). Второе место 
заняла КПРФ (20,3% - 8), на третьем -
«Справедливая Россия» (12,4% - 7), затем -
ЛДПР (11,75%-3) и СПС (7,25%-2). 
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Первый инженерный центр 
видеонаблюдения ни базе районного 

пункта открылся в Москве. В Басманном 
районе Центрального административного 
округа установлены видеокамеры 
у входа в подъезды, в холлах жилых 
домов и на улицах. 

П О Л И Т В З Г Л Я 

Писатель Дмитрий Быков напи-
сал недавно: «Русский выбор 
всегда заключается в макси-

мализации страдания, в умении 
добыть из реальности именно 
то, что способно максимально 
пригнести вас к земле. Наверное, 
это тоже способ жизни, не хуже 
всякого другого. Надо же уважать 
свою специфику». 

Возможно, что иногда так это 
и выглядит. Да только русские-то 
- разные, и любовь к страданиям 
- не общая наша «специфика». Я 
бы возразил: многих нас, русских, 
заставляют часто страдать, желая 
максимально пригнести к земле. 
Но жизнерадостности в нас от-
нюдь не меньше, чем в других на-
родах. 

Ведь не добровольно же боль-
шинство из нас отдали честно за-
работанное десятилетиями шуст-
рым «энергичным людям», хитро 
обосновавшим своё право на при-
своение заводов, шахт, промыс-
лов и получение с них миллиардов 
рублей. Всё это больше похоже 
на обман и хищения в особо круп-
ных размерах. 

Потому, когда Сергей Миро-
нов заявил, что «Справедливая 
Россия» - это «партия народных 
мстителей», намеренных «мстить 
бюрократам за нарушение спра-
ведливости», многие россияне, 
хоть уже переставшие верить за-
явлениям политиков, вернули се-
бе надежду: а вдруг у этой новой 
партии получится? 

Оттого на региональных выбо-
рах в марте партия и добилась от-
личных результатов, которые, ес-
тественно, в дальнейшем хочет 
развить. Одним из средств пропа-
ганды своих взглядов руководство 
замыслило политический журнал 

Скандал заказывали? 
«Русская жизнь». Решение отлич-
ное, потому как знаем: партийное 
издание - ещё и коллективный 
организатор. Выход каждого но-
вого журнала - всегда интересное 
событие, а тут оно втройне осо-
бое, ибо несёт в названии слово, 
не часто употребляемое сегодня в 
политике - «русский». 

Озадачил лишь выбор глав-
ных руководителей издания. Од-
ного я процитировал выше -
Дмитрий Выков, которого зна-
ют все: литератор стахановской 
производительности, строчит в 
«прозападном «Огоньке», про-
фашистском «Консерваторе», 
желтеющем «Собеседнике», 
скандальной «Столице», исте-
ричной «Новой», ведёт телепе-
редачи, включая «бульварное 
«Времечко» (определения всем 
этим изданиям дал сам Быков). 

А ещё он славен редакторст-
вом приложения к «Собеседни-
ку» - первой российской нецен-
зурной газеты «Мать», где про-
свещали не только насчёт исто-
рии и «теории» мата, но даже об 
экономике рассуждали с матер-
ком (за что редактор и «срок тя-
нул» - два дня в изоляторе вре-
менного содержания). 

Многописание - дело благо-
дарное, дающее финансовую, а 
стало быть, и творческую незави-
симость. Не смущают и упрёки 
коллег, например Ильи Миль-
штейна, в желании «взять бабло и 
сочинять исключительно вольно-
любивую лирику» - вдохновение 

не продаётся, а за качественный 
труд почему ж не получить соот-
ветствующую зарплату? 

Насторожили превентивные 
предупреждения в ответ на намё-
ки, что придётся подчиняться 
партийной дисциплине: 

«Да попробуй любой посредник 
или куратор зайти ко мне в каби-
нет или вызвать к себе на ковёр, 
да попросить не упоминать того-

Издание нового 
журнала «Русская жизнь» 

грозит «Справедливой 
России» неприятными 

сюрпризами 

то и тою-то, а приласкать, допу-
стим, сего-то и этого-то, - как 
духу моего не будет в этом изда-
нии. .. Я потому такой и много-
томный, многожанровый и плодо-
витый, что в наи1е время иначе не 
проживёшь: нельзя зависеть от 
единственного издания, с ним что 
угодно может случиться. Прихо-
дится писать в разные места, и 
именно благодаря этой счастли-
вой способности я могу легко от-
казаться от любого места, на ко-
тором надо хвалить Путина или 
облизывать Миронова». 

К проблемам партии Быков 
тоже не скрывает отношения: 

«Никакого своего политичес-
кого лица у «Справедливой Рос-

сии» сегодня нет... Так что бу-
дем медленно делать приличную 
партию из того, что есть. Бу-
дем издавать хороший журнал 
при помощи этой партии. А если 
эта партия не позволит сде-
лать приличный журнал и кате-
горически не сможет стать аль-
тернативой единороссам -- бла -
гополучно бросим это дело». 

Не сомневаюсь , что Быков 
сможет так поступить, наверняка 
нечто подобное с ним и произой-
дёт. Только зачем же, собираясь 
жениться, сразу грозить разво-
дом? Словно Апломбов из чехов-
ской «Свадьбы»: «Я ведь это не 
из эгоистицизма, но я из принци-
па, и надувать себя не позволю». 

Литератор - не врач, но прави-
лу «Не навреди!» тоже должен 
следовать. И стоит ли за полгода 
перед выборами в Госдуму под-
вергать риску весьма вероятност-
ного скандальчика партию, на ко-
торую сильно вознадеялись мно-
гие российские граждане? Если 
уж не уверен во взаимопонима-
нии, может, лучше и не начинать? 

Да и второй редактор нового 
издания - Дмитрий Ольшанский -
на всякое способен. Взгляды у не-
го оригинальные: то он пишет 
сперва статью «Как я стал черно-
сотенцем», а потом вдруг в нём 
просыпается «прадед-троцкист» -
и правнук переходит в поклонни-
ки товарища Троцкого, симпатии 
к которому исповедует открыто. 

Ему не нужны ни образование, 
ни опыт - всё получается и так. 

ЛИТЕРАТУРНАЯ 
|АЗЕГА & & 

Позвали в «Консерватор» — и 
сразу в замы главного редактора. 
Вместе с очень любимым другом 
Быковым они успешно осваивали 
отпущенные ресурсы (но с их 
окончанием успех оборвался, хо-
тя знатоки говорят, что денег ос-
тавалось предостаточно). Теперь 
же хочет делать издание ради-
кально нового стандарта. 

С идеологией для России у не-
го «всё просто: нам нужно пол-
ное замирение русского и челове-
ческого. А точнее: понимание, 
что русское и всемирное - это 
одно и то же. Пока любители 
русского ненавидят и боятся 
всемирного, а его любители ис-
пытывают аллергию на слово 
«русский» - государство так и 
останется в тупике». 

Странное представление об 
идеологии для русского народа у 
этого литератора. Может, это та-
кой подход у троцкистов, но рус-
ские образованные люди давно 
разделяют мысль Достоевского 
из его «Пушкинский речи», что 
«назначение русского человека 
есть бесспорно всеевропейское и 
всемирное». Но при этом русский 
и всемирный - это далеко не одно 
и то же... 

Да, непросто будет таким ре-
дакторам найти читателей для 
«Русской жизни». А вот партии, 
издающей такой журнал, поте-
рять избирателей - легко. 

Быков он ведь и такое выдать 
может: «Отечество предстало в 
неглиже. На всех площадках цар-
ствуют придурки» - и думай, ко-
го же имел в виду. Ему-то что, он 
громко дверью хлопнет. Но вот 
зачем «Справедливой России» 
возможный скандал? 

Владимир П О Л Я К О В 
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Извечный в нашей истории 
«русский вопрос» сегодня -

осознанно это в полной мере 
или нет - главный вопрос всей 

нашей внутренней и в значи-
тельной степени внешней по-

литики. Ответить на него - зна-
чит определить судьбу России. 

Его решение способно в одно-
часье либо привести к краху 
многонациональную страну, 

либо поднять её на качествен-
но новый уровень. 

При этом лучший ответ: созда-
ние государственно-правовых 
условий для раскрытия созида-

тельного потенциала русского на-
рода. Без этого все рассуждения о 
его «тяжёлой судьбе» остаются в 
лучшем случае политическим 
фольклором, а русские по-прежне-
му будут проживать «на общест-
венных началах» в изначально со-
зданном им государстве. Однако 
для такого перехода от «общест-
венного» к «государственному» 
нужны решительные и принципи-
альные действия. 

Сегодня Россия впервые в своей 
истории сталкивается с неопреде-
лённым государственно-правовым 
положением русского народа, при-
чём обращение в прошлое не даёт 
однозначных ответов. «Русский во-
прос» как национальный в России 
до 1917 г., по существу, не стоял, 
являясь большей частью предметом 
духовно-нравственных исканий и 
философских рассуждений. Но ис-
торически оставаясь основным на-
родом России, русские так и не про-
шли свой путь национального раз-
ни 1 им, как .это сделали народы быв-
ших союзных республик, которые с 
многочисленными ошибками и про-
валами, но всё же создали свои, 
идущие по национальному пути раз-
вития независимые государства. 
Можно возразить, что «демократи-
ческий выбор» русским народом 
был сделан. Это верно. Но и в рам-
ках «демократии», как показывает 
мировой опыт, возможна как наци-
ональная деградация, так и возрож-
дение. И прав был Л.Н. Гумилёв, 
считая, что большой нации, такой, 
как русский народ, всегда требуется 
на 10-15 лет больше времени для 
осознания положения, в котором 
она оказалась. 

И такое осознание происходит. С 
начала 90-х и до сих пор положение 
и судьба русского народа явно или 
завуалированно - камень преткно-
вения и арена противоборства са-
мых противоречивых политических 
программ. От очередного поиска 
смысла «русской идеи» до взаимо-
исключающих предложений «не 
признавать русских как этническую 
общность», утопив её в «россия-
нах», или наоборот, - когда «все 
россияне - русские». Хотя в итоге 
это одно и то же - отрицание рус-
ского народа как такового. Реалии 
же современной российской поли-
тики требуют ясного и точного оп-
ределения места русского народа в 
РФ. По справедливому утвержде-
нию Р. Абдулатипова, «нельзя по-
нять политику в России, не поняв 
места и роли русской нации в этой 
политике». Но для этого в первую 
очередь следует принять государст-

венные решения и отойти от прак-
тики реализации национальной по-
литики только в отношении нац-
меньшинств, сделав русский народ 
её равноправным субъектом. Всё 
это, в свою очередь, потребует до-
стижения внутринационального 
единства взглядов хотя бы по клю-
чевым вопросам русского бытия. 
Чтобы русским по-новому понять 
русских. 

Прежде всего надо достичь един-
ства в понимании пути, по которому 
идёт Россия. У нас действительно 
«особый» - как и у любой другой 
страны - путь. Не лучше и не хуже 
других. Он продиктован нашей ис-
торией и геополитическими реалия-
ми. Изменить или пересмотреть его 
мы не в состоянии, да этого и не на-

Сегодня «ЛГ» продолжает дискуссию, начатую статьёй 
Александра Ципко «Русская идея или русский миф?» 

(N0 8,2007), а затем продолженную Сергеем Кара-Мурзой 
(«Конфискованные ценности»), 

Игорем Чубайсом («Как нам понять самих себя») 
и Борисом Тарасовым («Вниз по течению?») 

р у с с к а я 
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социально-экономическом, куль-
турном и других отношениях. 

Вопрос о том, есть ли русский 
народ и надо ли признавать за ним 
права этнической общности, обсуж-
дается активнее всего. И, как ни 
прискорбно, не всегда имеет поло-
жительный ответ. При этом у на-
ших недругов таких сомнений нет, а 
главное - они знают, что делать. 
Проведённая в 2002 году перепись 

екая культура - это культура 
русского народа, а русский язык -
язык русского народа. Без этих 
скреп они никогда не превратятся 
в общенациональное достояние, за-
то становятся широким полем для 
экспериментирования, зачастую во 
вред русским... Интересно в этой 
связи было наблюдать на одном из 
последних форумов, как группа пи-
сателей возмущалась, что их не 

Ш. 

русский 

Отсутствие понимания такого 
единства привело к самопроиз-
вольному определению его состав-
ных частей и субэтнических групп 
в различных регионах. В одних го-
ворится о русских, в других - о 
русских и казачестве, в третьих -
только о казачестве, в четвёртых -

Без решения «русского вопроса» 
внутри страны мы не решим его 
и за рубежом. Наши соотечест-

венники (в подавляющем большин-
стве - всё те же русские) должны 
иметь равные с другими народами 
права, а Россия (в соответствии с 
международным правом и соответ-
ствующими договорами) должна га-
рантировать единство культурного, 
образовательного и языкового про-
странства. И не надо бояться оче-
редных обвинений в «империализ-
ме». Ведь мы же поддержали един-
ство немецкого народа, китайского, 
и не понятно почему отказываем в 
единстве своему, русскому народу. 
Иначе, как это сегодня уже проис-
ходит, не к Москве как к своей за-
щитнице обращаются русские При-

Право на созидание 
до. Свой путь - не повод для «вели-
кодержавной гордости», но и не 
объект насмешек со стороны «пе-
редовых» демократов. Это - наше 
бремя. Однако мы в полной мере 
так и не освоили его. В чём-то пре-
успели, во многом - отстали. Но от-
стали не от «кого-то», а от самих 
себя. От своих неосознанных и не-
реализованных возможностей. 
Причём этот путь требует адекват-
ного государственного закрепления, 
которого сейчас нет. 

Как минимум нам нужно догово-
риться и окончательно признать, 
что мы - самостоятельная и само-
достаточная цивилизация, стбрс 
сить в сторону все шараханья по чу-
жеродным распутьям и продолжать 
свой путь. Необходимо также одно-
значно ответить и на вопрос: есть 
ли русский народ? Современное го-
сударственное право и наша Кон-
ституция исходят из понимания на-
рода как этнической общности. В 
основной закон (один из самых «эт-
ничных» в мире) включены такие 
понятия, как «народ», «многонацио-
нальный», «равноправие и само-
определение народов», «основа 
жизни и деятельности народов», 
«национальная принадлежность», 
«государственный язык», «родной 
язык», «коренные малочисленные 
народы», «национальные меньшин-
ства», «национальное развитие», 
«этнические общности» и их произ-
водные. Соответственно как этни-
ческую общность следует понимать 
и русский народ. При этом необхо-
димо убрать всякую политизацию 
вокруг понятия «этничность» и 
принадлежность к ней. «Зов крови» 
- категория пропагандистская, «на-
циональная принадлежность» - го-
сударственно-правовая. К тому же 
право человека на свою националь-
ную принадлежность, право иденти-
фицировать себя с определённой 
национальной общностью является 
таким же общепринятым, как соци-
альные и экономические права. Не-
смотря на то что исчерпывающего 
перечня прав народов до сегодняш-
него дня нигде не выработано, пра-
вильное определение русского на-
рода позволит говорить и решать 
вопросы его прав в политическом, 

населения убедительно 
показала, что ни один 
народ не отказался от 
своей национальной 
принадлежности, а об-
щее число националь-
ностей перевалило за 
160 (всего было дано 
более 800 различных 
вариантов ответов). 
Потому нельзя не счи-
таться с явно выражен-
ной волей людей иметь 
свою национальность. 
Как в советские време-
на боролись вокруг «пя-
того пункта», так и се-
годня лишаем граждан 
права указывать свою 
национальную принад-
лежность и в паспортах, 
и в других документах. 
И это вопреки консти-
туционному праву, что 
вызывает постоянное 
напряжение в обществе 
- вплоть до требований 
в отдельных регионах о 
специальных вклады-
шах в паспорта. Необ-
ходимо заканчивать эту 
порочную практику. 

Другой ключевой во-
прос: есть ли у рус-
ского народа свои 

культура, образование, 
язык? Он, казалось бы, 
надуманный... Сегодня как наро-
ды, проживающие в национальных 
республиках (через свои конститу-
ции), так и другие национальные 
меньшинства (через федеральное 
и региональное законодательство) 
в полном объёме гарантировали 
себе права и возможности на наци-
ональное развитие, культуру, обра-
зование, воспитание, язык с чёт-
ким определением национальной 
принадлежности к конкретной 
культуре. И правильно сделали. 
Нам. русским, следует сделать то 
же самое. Пока русский народ -
сам по себе, русская культура, 
язык, воспитание и образование -
сами по себе. Нигде в законода-
тельном. а значит, и в практичес-
ком плане не закреплено, что рус-

включили в оргкомитет по прове-
дению Года русского языка. А ни-
кто и не обязан был этого делать. 
Нет связки: русский народ - рус-
ская культура - русский язык. А от 
этого зависят и административные 
решения, и соответствующее фи-
нансирование. 

Ещё важный вопрос: единство 
русского народа. На протяжении 
многих лет говорится о необходи-
мости признать русский народ 
«разделённым», учитывая те более 
20 миллионов русских, кто помимо 
своей воли оказались за пределами 
России. Однако правильно гово-
рить и ставить вопрос не о разде-
лении, а о единстве русского наро-
да, единстве внутри страны и за ру-
бежом, которого тоже пока нет. 

о старожилах, в пя-
тых - о поморах и т.д. 
Сюда же следует от-
нести беженцев и вы-
нужденных переселен-
цев (как внутренних, 
так и внешних), кото-
рые в подавляющем 
большинстве - те же 
русские. При этом не-
редки случаи, когда 
эти люди не желают 
быть русскими и про-
сят записать их, напри-
мер, в состав коренных 
малочисленных наро-
дов, поскольку быть 
русским сегодня - эко-
номически невыгодно. 
Нужно остановить 
этот Русский Бег. 

Тот же закон «О 
национально-культур-
ной автономии» обес-
печивает представи-
тельство и защиту в 
органах госвласти 
культурных и социаль-
ных интересов этниче-

» ских общностей, их 
г участие в подготовке 
К соответствующих ре-
§ шений. То, чего в кра-
| ях и областях русские 
5 не имеют. Поэтому на-
|циональные и соци-
альные интересы рус-
ских также необходи-

мо чётко определить и закрепить. 
Кстати, определение единства 

позволит по-другому рассматри-
вать и статус русских в националь-
но-государственных субъектах, где 
они, подчас составляя относитель-
ное большинство, в правовом отно-
шении являются нацменьшинством, 
в то время как количественно 
меньшая титульная нация объявля-
ет себя «самоопределившейся». 
Поэтому русский народ, не имею-
щий своего национально-государ-
ственного образования внутри 
страны, следует считать самоопре-
делившимся на всей территории 
Российской Федерации. Со всеми 
вытекающими последствиями. Это 
не противоречит и нынешнему ста-
тусу других народов. 

балтики, а к Брюсселю, в Евросоюз. 
В качестве примера продуманного 
взаимодействия с соотечественни-
ками за рубежом следует взять эт-
носоциальную федеральную целе-
вую программу развития социально-
экономической и культурной базы 
возрождения российских немцев, на 
которую уже десять лет выделяют-
ся средства как из российского бюд-
жета, так и германского. 

В качестве отправной точки сле-
дует рассматривать положения Ра-
мочной конвенции о защите прав 
национальных меньшинств, рати-
фицированной Россией и ставшей 
тем самым составной частью наше-
го национального законодательст-
ва. На протяжении 19 статей дан-
ной конвенции декларируются раз-
личные права национальных мень-
шинств. Однако в статье 20 гово-
рится: «При осуществлении прав и 
свобод, вытекающих из принципов, 
изложенных в настоящей Рамочной 
конвенции, любое лицо, принадле-
жащее к национальному меньшин-
ству, соблюдает национальное зако-
нодательство и уважает права дру-
гих лиц. в частности, права лиц. 
принадлежащих к большинству на-
селения или к другим националь-
ным меньшинствам». Это не только 
первое упоминание «большинства» 
в правовом документе, но и предпо-
сылка к определению его прав и 
обязанностей. 

Потому главная задача сегодняш-
него дня - ввести русский народ 
в правовое поле государствен-

ной национальной и федеративной 
политики, сделать его полноправ-
ным субъектом госстроительства. 
Это и будет первым шагом в после-
дующей созидательной работе. 
Альтернатива же такова: или по-
следовательное формирование пра-
вового государства с полноправным 
участием русского народа, или 
«русский бунт». 

Предложенный комплекс мер 
имеет конкретный государственно-
правовой адресат - целый ряд ука-
зов, постановлений, федеральных 
законов, в которые следует внести 
соответствующие поправки. К сло-
ву, уже более 10 лет не удаётся под-

готовить обобщающий закон об ос-
новах межэтнических отношений в 
РФ и внести коррективы в концеп-
цию государственной национальной 
политики. Из-за отсутствия едино-
образного представления о роли и 
месте русского народа в современ-
ной России. При этом остаётся не-
реализованным и содержащееся в 
нынешней редакции данной концеп-
ции положение о том, что «межна-
циональные отношения в России во 
многом определяются националь-
ным самочувствием русского наро-
да, являющегося опорой россий-
ской государственности. Потребно-
сти, интересы русского народа 
должны в полной мере найти отра-
жение в федеральных и региональ-
ных программах, постоянно учи-
тываться в политической, эконо-
мической и культурной жизни рес-
публик, автономных образований 
РФ». Наряду с этим необходима 
полная реализация федеральной 
целевой программы «Этнокуль-
турное развитие регионов России 
на 2008-2012 гг.», создание русских 
национальных центров во всех 
субъектах страны... 

Иной раз приходится слышать, 
что всё равно Россия (де-факто) -
русское государство с русским 
правлением. Это отнюдь не факт. 
Бывало, что и нерусские правители 
приводили к возвышению русского 
народа, а русские подчас - к его 
унижению. Поэтому сейчас необхо-
димо предоставить русскому народу 
все права и возможности, способ-
ные обеспечить его поступательное 
развитие. В этом и гарантия свобод-
ного развития всех братских рос-
сийских народов. В противном слу-
чае в условиях нового мирового по-
рядка их быстро превратят или в 
обслуживающий персонал трансна-
циональных корпораций, или про-
сто выселят с «ресурсных» терри-
торий. Такой международный опыт 
уже есть. Национальная безопас-
ность сегодня стала в полном смыс-
ле национальной. 

Только на основе равноправия 
большинства и меньшинства, при-
знания национальной самобытнос-
ти всех народов, учёта их законных 
интересов возможно формирова-
ние единой гражданской нации. 
Как многонациональный народ во-
преки расхожим утверждениям, 
пытающимся вернуть нас к «нуле-
вой отметке», исторически мы уже 
сформировались. А вот граждан-
ское общество - как комплексный 
механизм, выравнивающий права и 
возможности граждан вне зависи-
мости от национальной принад-
лежности, численности и государ-
ственно-правового положения на-
рода, - и есть то средство, после-
довательное развитие и совершен-
ствование которого и приведёт к 
единой гражданской нации. 

Нынешний век - время этнополи-
тических процес-
сов, и только стра-
на. овладевшая ими, 
имеет шанс на вы-
живание. Для Рос-
сии же это не про-
сто шанс, а жизнен-
ная необходимость. 'ШИк Ж. Ш 

ИГОРЬ К Р У Г О В Ы Х . 
политолог, ч.>ен Центрального 

совета Ассамблеи народов России 
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Г О Д Р У С С К О Г О Я З Ы К А 
- Людмила Алексеевна, накануне на-

шей беседы видел в поездах питерского 
метро красочные плакаты, на которых 
вы призываете горожан говорить пра-
вильно по-русски, причём в одной ко-
лонке на плакате расположены слова, 
зачастую произносимые неправильно, 
а в другой - слова и ударения в них, со-
ответствующие нормам. Вспомнилось, 
что Анна Ахматова однажды кому-то 
из начинающих с раздражением сказа-
ла: «Избавьте меня от ваших непра-
вильных ударений!..» 

- Мы сделали большое и нужное дело. 
Студенты мне рассказывают, что горожа-
не специально переходят из одного вагона 
поезда в другой, внимательно читая слова 
на плакатах, ведь одинаковых плакатов 
нет. А возникла эта идея восемь лет назад. 
Слушая речи публичных людей, оказыва-
ющих влияние и на речь окружающих (в 
первую очередь депутатов Госдумы, чле-
нов Совета Федерации, депутатов Заксоб-
рания нашег о города), мы обратили вни-
мание на то, что очень многие из них не 
владеют нормативной русской речью. 
Поэтому у группы энтузиастов возникла 
мысль подготовить небольшой по форма-
ту словарь, в который вошло всего лишь 
870 слов (хотя отмечалось, что и это 
слишком много). Но мы всё-таки настояли 
на этом словарном объёме, поскольку по-
считали. что язык представителей власт-
ных структур должен отличаться от языка 
Эллочки-людоедки. Затем эта работа про-
должилась, а в результате появилась серия 
из 17 словарей под общим названием «Да-
вайте говорить правильно». 

Сейчас, когда Россия уже два года жи-
вёт с законом о русском языке, ребром 
поставлен вопрос о практике его исполне-
ния. К примеру, во Франции за нарушение 
закона о французском языке предусмот-
рены большие штрафы. Потому надо с 
помощью широкой общественности побу-
дить власть к выполнению этого закона, 
так как медлить больше нельзя. Русский 
язык под угрозой. Так что сейчас мы гото-
вим свод правил, который и ляжет на сто-
лы всех тех. кто должен следить за реали-
зацией закона. Сюда же входят и те 17 
нормативных словарей. 

- Во всех новообразованных после 
распада СССР государствах власти сразу 
же объявляли национальные языки го-
сударственными со всеми вытекающими 
последствиями. Когда русский язык - в 
лучшем случае - оставался языком меж-
национального общения. Приоритет же 
во всех жизненно важных сферах дея-
тельности был предоставлен носителям 
языка так называемой титульной нации. 
Примеров тому несть числа. В итоге бо-

Краеугольный камень геополитики 
лее 20 миллионов русскоговорящих 
людей были отсечены новыми госу-
дарственными границами от России и 
брошены на произвол судьбы. А это 
уже - большая политика... В этой свя-
зи не кажется ли вам, что сегодня ла-
тиница у нас агрессивно вытесняет ки-
риллицу? Не секрет, что в России не 
владеющих свободно английским язы-
ком на приличную работу не берут. 

- Вы затронули сразу несколько боль 
ных вопросов. Я считаю, что сохранение 
русского языка - это краеугольный ка-
мень, лежащий в фундаменте националь-
ной безопасности России. Это очень серь-
ёзная политическая проблема. Потому ра-
да тому, что 40-летняя деятельность Меж-
дународной ассоциации преподавателей 
русского языка и литературы (МАПРЯЛ) 
и уже почти 10-летняя деятельность Рос-
сийской ассоциации преподавателей рус-
ского языка и литературы (РАГ1РЯЛ) при-
вели к тому, что 2007 год стал Годом рус-
ского языка в мире, а прошлый год 61,1л 
Годом русского языка в Китае. 

Вообще надо сделать всё для того, что-
бы русский язык как язык государствен-
ный свою роль выполнял полностью. На-
пример, тот же закон о французском язы-
ке запрещает, чтобы на улицах городов 
Франции появлялись надписи на англий-
ском. В российских городах надписи тоже 
должны быть на русском языке, и это надо 
закрепить в законе о русском языке... 
Впрочем, это ещё не самое страшное, что 
происходит с нашим языком. В истории 
России можно найти периоды, когда число 
языковых заимствований было не мень-
шим, чем сейчас. С этим наш язык спра-
вится. как это было уже не раз. Здесь, на 
мой взгляд, есть более опасная тенденция. 
В своё время Владимир Соловьёв (извест-
ный не только как блестящий философ, но 
и как не менее талантливый филолог) го-
ворил о том, что каждый носитель русско-
го языка должен владеть тремя стилями: 
высоким - для общения с Богом, средним 
- для общения с окружающими его людь-
ми, и, наконец, он должен иметь в запасе и 
низкий стиль языка, который, впрочем, не 
должен использовать в общении. Так вот, 
самым тревожным является то, что за по-
следние 20 лет высокий стиль у нас исчез 
полностью, его место занял средний, а 
низкий стиль стал использоваться не 
только для бесед с самим собой. Вы толь-

1 Нынешний 
год указом 
президента 
Российской 
Федерации 
объявлен 

^ Годом рус-
Ш ского языка, 

что ещё раз 
Ш подтверж-

дает чрез-
вычайную важность этой 
проблемы, в том числе и в по-
строении сильного государст-
ва, способного достойно отве-
тить на вызовы нынешнего 
времени глобализации... 
Об этом размышляет ректор 
Санкт-Петербургского 
государственного университета, 
русист с мировым именем 
Людмила ВЕРБИЦКАЯ. 

ко послушайте, что и как сегодня говорят! 
Даже не принимая во внимание нефор-
мальную лексику. Целый пласт просто-
речных слов проник в литературный язык. 
К примеру, один комментатор централь-
ного телеканала обращается к другому: 
«Мне надоело, что твоя морда мелькает в 
телевизоре!..» Если это безобразие не 
прекратить, то последствия для языка и 
для страны будут ужасными. 

- В прежние времена парвеню, то 
есть выскочки, старались мимикриро-
вать, перенять язык, манеры, одежду 
высших классов общества. Нынешние 
выскочки бравируют своим новоязом, 
состоящим из просторечий, жаргонных 
словечек, а зачастую и откровенного ма-
та, приправляя неё это откровенно хам-
скими манерами. Большинство из них 
считают себя элитой - политической, 
экономической, культурной. Как мини-
мум - это дурной пример для подража-
ния, а как максимум - вызов вековым 
культурным традициям нашего народа. 
И это тоже - политика. Но как. на ваш 
взгляд, можно достучаться до власть 
предержащих? Вы, например, делаете 

очень много, но достаточно ли для того, 
чтобы ситуация изменилась в лучшую 
сторону? 

- Все наши усилия окажутся тщетны-
ми, если не прекратятся безобразия на те-
левизионных каналах. Мы никак не мо-
жем воздействовать на речь ведущих и 
участвующих во всех этих «домах-2» и 
прочих шоу. Даже не говоря о морально-
нравственной направленности этих пере-
дач, упомяну лишь их ужасный язык, где 
нет ни одного человека, нормально гово-
рящего по-русски. Канал «Культура» -
редкое исключение. 

- Можно долго сетовать на разные 
негативные тенденции, но, думается, в 
рамках существующей ныне перевёрну-
той системы ценностей, в атмосфере 
культа наживы любой ценой, без ответ-
ственной политической воли все усилия 
по сохранению русского языка будут 
смыты зловонным потоком языковых 
нечистот. Не кажется ли вам, что для 
безусловного выполнения закона о рус-
ском языке государство должно нако-
нец- то и власть употребить? 

- В этом законе прописаны механизмы 
защиты языка, но пока люди сами не за-
хотят разговаривать на хорошем русском, 
ничего не изменится. Важно, чтобы было 
престижно говорить правильно. Многие 
из наших депутатов никогда не придут на 
заседание с оторванными пуговицами или 
без обуви, но вряд ли кто из них задумы-
вается над тем, как он говорит. Я была 
свидетелем того, как один из депутатов, 
выпускник нашего университета, в офи-
циальной обстановке общающийся более-
менее сносно, щедро рассыпал в парикма-
херской нецензурную брань - комменти-
руя принимаемые Заксобранием Санкт-
Петербурга решения. 

- Знание и уважение к русскому язы-
ку ребёнок приобретает в семье, в шко-
ле, в университете... Не кажется ли вам, 
что отсутствие языковой государствен-
ной политики - это тоже своеобразная 
политика? А по каким учебникам учится 
сегодня молодежь? 

- Будь у нас прекрасные учебники по 
русскому языку, сами по себе привлека-
ющие детей, положение не было бы 
столь удручающим. В Петербурге 70 та-
ких учебников, но нет ни одного, способ-
ного привить глубокую любовь к слову. 
Надеюсь, что в следующем году необхо-

димый - сквозной - учебник для всех 
классов будет подготовлен филологичес-
ким факультетом нашего университета. 
Впрочем, сейчас не много и учителей, 
способных пробудить у детей любовь к 
русскому языку. Всего лишь 5-7% выпу-
скников педагогических вузов идут рабо-
тать по специальности, а через год и они 
уходят из школ. 

Общественный статус учителя ничто-
жен. И здесь налицо целый комплекс со-
циальных и политических проблем, кото-
рые надо решать. У нас в России сейчас 
3355 высших учебных заведений, а в СССР 
их было всего лишь 940. причём все госу-
дарственные. Сейчас таких вузов - всего 
640, а как вы понимаете, в большинстве 
коммерческих учебных заведений о каче-
стве образования никто не думает, о гума-
нитарном образовании тем более. Дмитрий 
Сергеевич Лихачёв пророчески говорил, 
что гуманитаризация общества - это путь 
к гуманизации общества. 

- Книга сейчас называется текстом на 
бумажном носителе, а есть ещё и тексты 
на электронном носителе. Как вы отно-
ситесь к сетературе? 

- Сетература - страшная вещь. Созда-
тели сетературы занимаются умышленной 
порчей русского языка - это и сознатель-
ные искажения слов, и вопиющие наруше-
ния правил орфографии. В результате мо-
лодёжь теряет и без того скудные филоло-
гические знания. Трагедия в том. что при-
митивизация языка ведёт к примитивиза-
ции мысли. Хотелось бы верить в то, что 
итогом Года русского языка станет доку-
мент, в котором государство возьмёт на 
себя обязательства, в том числе и финан-
совые, по сохранению и защите русского 
языка. Необходимо политическое решение 
о создании центра (условно назовём его 
«Русский мир»), который и будет прово-
дить в жизнь политику сохранения и защи-
ты русского языка. в том числе оказывая и 
помощь зарубежным русистам. Это помо-
жет нашим соотечественникам за грани-
цей сохранить русский язык. Ведь интерес 
к русскому языку в мире растёт, а это уже 
геополитика... 

К слову, всё, что делает «Литературная 
газета» в деле зашиты и пропаганды рус-
ского языка. - крайне необходимо сегодня. 
«ЛГ» всегда была очень интересной для 
филологов. При этом нам нужно больше 
привлекать к этой работе молодёжь, сту-
дентов, детей. В нашей местной газете был 
опубликован крик о помощи 13-летней де-
вочки: «Спасите наши уши!» Так давайте 
будем спасать детей вместе. 

Беседу вёл 
Владимир ШЕМШУЧЕНКО, 

собкор «ЛГ», САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

К Н И Ж Н Ы Й Р Я 

И правда всё же победит?.. 
АОЖЬ 

В 
н а х т м щ 

А Н. Тарасов. Ложь в политике, 
или Жёлтый логарифм. Причины, 
цели, технологии и результаты. 
Российский и зарубежный опыт, 
- М.: Книжный мир, 2007. - 544 с. 
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Г л а в н а я м ы с л ь , к о т о р у ю 
автор ж е л а е т донести до 
ч и т а т е л я : дни (или годы) 

повсеместного торжества по-
литической лжи и справедли-
в о с т и ф о р м у л ы « п о л и т и к а -

грязное дело» в мире практически сочтены. Дес-
кать, в эпоху глобализации политическая ложь те-
ряет свой непреходящий смысл, так как усилива-
ются её разрушительные ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ народов 
и отдельных личностей. Ложь, мол, должна посте-
пенно в ы х о д и т ь из п о л и т и ч е с к о й моды. Насчёт 
«разрушительных последствий» с Александром Та-
расовым вряд ли кто станет спорить, а вот приве-
дённые им аргументы в пользу неминуемого ухо-
да с глобальной сцены извечной кривды полити-
ков наверняка далеко не всем ч и т а т е л я м пока-
ж у т с я чрезвычайно убедительными и абсолютно 
бесспорными. Свежо предание, как говорится ., 

Впрочем, книга доктора психологических на-
ук, профессора Государственного университета 
управления А. Тарасова ценна не провозглашени-
ем грядущей победы правды на Земле, а прежде 
всего т щ а т е л ь н о р а з р а б о т а н н о й методологией 
выявления лжи, лукавства, вероломства полити-
ков - как наших доморощенных, так и зарубеж-
ных. Исследовав политическую ложь как серьёз-
ный социальный феномен, учёный предлагает на 
суд вдумчивых книгочеев свои ответы на вопро-
сы: почему политики лгут и как они лгут? В об-
щем, к изучению этого хитрого и мало исследо-
ванного (в научном смысле) предмета автор от-
нёсся на редкость основательно. В качестве экс-
пертов он «привлёк» Иммануила Канта и Макса 
Вебера, Освальда Шпенглера и Никколо Макиа-
велли, современного американского психолога 
П о л а Э к м а н а , а т а к ж е Л и о н а Ф е й х т в а н г е р а , 
Чарльза Дарвина и Ивана Сеченова, 

Не менее знаменитые (по крайней мере, в на-
ши ДНИ) персоны упоминаются и при констатации 
п р и м е р о в п о к а з а т е л ь н о й л ж и . Т у т вам и Т о н и 
Блэр, и Никита Хрущёв, и Рональд Рейган, и Вик-
тор Ющенко, и оба главных американских Буша, и 
их д а в н и й п о ч и т а т е л ь М и х а и л С а а к а ш в и л и , и 
многие другие - большое «созвездие» имён, из-
вестных д а ж е неискушённому в политике читате-
лю. Заканчивает же свою книгу профессор психо-
логии публикацией одной из шпенглеровских ра-
бот, где, в частности, есть такие строки: «Капита-
листическая экономика опротивела всем. Возни-
кает надежда на спасение, которое придёт отку-
д а - т о со стороны, упование, связываемое с то-
ном чести и рыцарственности, внутреннего арис-
тократизма, самоотверженности и долга». 

С какой стороны нам ждать избавления от оп-
ротивевшей всем политической лжи? На этот во-
прос и п ы т а е т с я ответить Александр Тарасов. 

Андрей ЕФРЕМОВ 
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ИНТЕГРАЦИЯ 

Первое десятилетие после образования СНГ м о ж -
но назвать по-разному, в т о м числе и «эпохой аб-
бревиатур». П р и ч у д л и в ы е с о ч е т а н и я букв, обо-
значавших различные политические, экономиче-
ские, о б щ е с т в е н н ы е « с о ю з ы » , то возникали, то 
отмирали или ж е существовали просто на бума-
ге. Когда ж е в ноябре 2000 года был образован Ев-
рАзЭС - Евразийское экономическое сообщество. 
- мало кто (кроме специалистов, разумеется) ве-
рил в будущее очередного сообщества на разва-
линах СССР. Казалось, с л о ж и л а с ь ещё одна не-
простая (согласитесь!) по написанию аббревиату-
ра, некий « ф а с а д » , за к о т о р ы м будет протекать 
«вялотекущий процесс», хронически отставая от 

жизни. К с ч а с т ь ю , о к а з а л о с ь , ч т о в р е м я учит и 
государственных мужей, когда накапливающий-
ся опыт сотрудничества постепенно приобретает 
реальные очертания... 

За с е м ь лет с у щ е с т в о в а н и я ЕврАзЭС д о к а з а л 
свою жизнеспособность, недаром президент Рос-
сии Владимир Путин совсем недавно подчеркнул, 
что «именно в р а м к а х этой организации сегодня 
м о ж е т заметно расшириться взаимовыгодная ин-
т е г р а ц и я с т р а н С о д р у ж е с т в а , а в п о с л е д с т в и и 
сформировано единое экономическое простран-
ство». Об этом, а т а к ж е о м н о г о м другом размы-
шляет генеральный секретарь Евразийского эко-
номического сообщества Григорий РАПОТА. 

Взаимное притяжение 
- Григорий Алексеевич, были 

времена, когда Россия практиче-
ски не задумывалась об интегра-
ции на постсоветском простран-
стве, особенно со странами Цен-
тральной Азии. Вспомним хотя 
бы позицию бывшего главы 
МИДа Андрея Козырева... 

- Д у м а ю , причина заключалась, 
пожалуй, в недопонимании стратеги-
ческих интересов страны.Ведь как 
должны выстраиваться приоритеты у 
государства, реально заботящегося о 
своей безопасности? На первом мес-
те, естественно, - стремление сохра-
нить целостность и внутреннюю ста-
бильность. На втором - стабильность 
в приграничных районах И С0С6ДИИХ 
странах, дабы обеспечить себе ком-
фортную внешнюю «среду обитания». 
И третье - хорошие отношения с бо-
лее дальним зарубежьем. Понятно, 
что всякий конфликт вдалеке от на-
ших границ в меньшей степени затра-
гивает нашу безопасность, нежели 
то, что происходит вблизи от нас... 
Так что недооценка важности отно-
шений с ближайшими соседями для 
национальных интересов нашего го-
сударства, конечно, имела место. 

Но есть и объективный фактор. 
Провозгласив СНГ, мы тем самым от-
крыли ящик Пандоры, из которого 
сразу же вырвалось такое явление, 
как суверенитет. А суверенитет быва-
ет либо полный, либо никакой. 

Суверенитет - это свои вооружён-
ные силы,свои внешнеполитическое 
и внешнеэкономическое ведомства, 
своя национальная валюта, своя эко-
номическая и политическая линия и 
многое, многое другое. И, конечно 
же, стремление самим определять 
свою судьбу. 

- Наверное, никто не мог тог-
да дать объективную оценку всем 
последствиям этого явления? 

- Произошло то, что произошло. 
Коль скоро страны встали на этот 
путь, они должны были его пройти. 
Это заняло около 15 лет. И отрази-
лось, разумеется, на экономике, ко-
торая вся (до развала СССР) была 
увязана в единый узел. Казалось, что 
разорвать такие связи невозможно. 
Бытовало представление, что мы об-
речены на сотрудничество. Но 
вспомните историю Австро-Венгрии, 
вспомните Оттоманскую империю. 
Единый язык, единая экономика, еди-
ные вооружённые силы - а разлете-
лись в пух и прах. А последний опыт с 
Югославией? 

Чтобы подобное не происходило с 
нами, нужны большие усилия, целена-
правленная политика. Само по себе 
ничего не склеится. Другое дело, что 
сейчас мы все вступили в качествен-
но иную фазу в наших отношениях. 

- А что кардинально измени-
лось? 

- Наверное, сыграл опыт этих 
15 лет. Сначала все попытались с раз-
ной степенью успешности диверсифи-
цировать свои связи, освободиться от 
односторонней зависимости от Рос-
сии. Кому-то это удалось в большей 
степени, кому-то-в меньшей. Но при-
сутствовал и субъективный фактор. 
Помните эйфорию (она, кстати, была и 
в России), что «Запад нам поможет», 
стоит только друг от друга отвернуть-
ся, и он нас примет в свои тесные объя-

тия? Не получилось. У США, Китая, Ин-
дии - свои стратегические приоритеты. 
Они и сотрудничать готовы, и помогать 
в разумных пределах. Но потоком сюда 
гнать средства никто не желает. Никто 
не собирается кого-то кормить. 

И тогда произошёл процесс отрезв-
ления у всех, в том числе и в России. 
Оценили возможности наших взаимо-
отношений с внешним миром и убеди-
лись, что они не бесконечны. Тогда-то 
и вспомнили о пользе сотрудничества 
с близкими соседями, заложенного 
ещё царской Россией и, разумеется, в 
советский период... Сейчас пошёл не-
кий обратный процесс взаимного при-
тяжения, выразившийся в том числе и 
г% ППГЧМ1119Н1К1 пятят рппйшплтоа 
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- В этом смысле Советский 
Союз был, вероятно, уникальной 
страной, кормившей всех? 

- Сложно сказать. Как оценить, 
кто кого кормил? 

Работая в Минпромнауки, я кури-
ровал военно-техническое сотрудни-
чество. Оказалось, что 95 процентов 
нашей оборонной промышленности 
было завязано на бывшие союзные 
республики. В некоторых государст-
вах, тогдашних республиках Средней 
Азии, существовали уникальные про-
изводства. Ну, например, кремние-
вый завод в Киргизии, каких в мире 
единицы.Только успели построить -
и всё обвалилось. Уже в то время бы-
ло запланировано и началось строи-
тельство крупнейших уникальных ги-
дросооружений в Таджикистане и 
Киргизии. Динамично развивалось 
производство высоких технологий в 
Белоруссии и Узбекистане. Планы 
были вообще-то грандиозные... 

- Бытует мнение, что выгоду 
из экономического сотрудниче-
ства извлекают только партнёры 
нашей страны. 

- Никакая сделка, никакое взаи-
модействие невозможно без вза-
имной пользы. Существуют собст-
венный интерес и цена, которую 
приходится платить за его реализа-
цию. Причём интерес может быть 
экономический, геополитический, 
социально-экономический - какой 
у г о д н о . И плата вовсе не обяза-
тельно выражается в деньгах. 

- Президент России положи-
тельно отозвался о деятельности 
ЕврАзЭС. Но всегда ли вы ощу-
щаете поддержку со стороны 
властных структур? 

- Не было случая, чтобы наши 
предложения или пожелания оста-
лись без внимания, тут не могу пожа-
ловаться. Конечно, было бы непра-
вильно говорить, что нам уделяется 
внимания больше, чем другим струк-
турам на поле СНГ. Но всё же в струк-
туру нашего сообщества, я считаю, 
изначально была заложена некая 
жизнеспособность. 

- И чем это подтверждается? 
- Во-первых, самой структурой и 

внутренней организацией. Экономи-
ческая интеграция требует жёсткой 
внутренней дисциплины и жёстких' 
правил. У нас это выражается в том, 
что всякое решение, принятое кон-
сенсусом на уровне президентов или 
премьеров, обязательно к исполне-
нию Это вынуждает нас более тща-
тельно подходить к подготовке текс-
тов соглашений, скрупулёзно их от-

рабатывать. У нас соглашений не так 
много, но они действующие. 

- Кстати, возобновление Ве-
ликого шёлкового пути - миф 
или реальность? Можем ли мы 
стать реальной транзитной тер-
риторией между Европой и Юго-
Восточной Азией? 

- Идея эта отлита у нас в форму-
лировку развития транспортного по-
тенциала стран ЕврАзЭС. Дело в том, 
что между Западной Европой и Юго-
Восточной Азией товарооборот в сто-
имостном исчислении достигает 
650 миллиардов долларов. И всего 
один процент огромного потока гру-
зов доставляется сухопутным путём, 
з неё остальное — морем.Если нам 
удастся создать конкурентные усло-
вия, чтобы перевозчикам стало вы-
годно доставлять хотя бы часть гру-
зов по нашим территориям, мы при-
обретём очень мощный, экономичес-
ки возобновляемый ресурс. Причём 
это и высокие технологии, и машино-
строение, и решение социальных во-
просов, и развитие дальних регионов 
нашей страны... То же относится к 
Казахстану, Узбекистану, Таджикис-

рынка сбыта, потому что у нас де-
факто существует зона свободной 
торговли для беспошлинного пере-
движения товаров, произведённых на 
территории стран сообщества. А Уз-
бекистану есть чем торговать. Они 
выпускают автомобили, которые сей-
час в России пользуются большим 
спросом, производят самолёты, экс-
портируют газ. По-прежнему там 
производится большое количество 
высококачественного хлопка. 

- Скажите, а нынешние собы-
тия на Украине влияют на сотруд-
ничество в рамках сообщества? 

- У к р а и н а в нашем сообществе 
имеет статус наблюдателя. Но если 
вы помните, в 2003 году подписано со-
глашение по созданию единого эконо-
мического пространства в 4 государ-
ствах - это Россия, Беларусь, Казах-
стан и Украина. И был период интен-
сивных консультаций, переговоров, 
формирования общей правовой базы. 
Но потом произошло то, что получило 
название «оранжевая революция», и 
на два года Украина выпала из этого 
процесса. Но мы готовы вернуться к 
этой теме и продолжать работу. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Не«рента»5ельное хозяйство 
Открывая заседание недавнего 

президиума Госсовета «О мерах 
поддержки развития промыш-

ленности в РФ», президент Путин за-
явил, что ключевая тема современ-
ной экономической политики - ди-
версификация экономики. Президент 
обратил внимание всех присутствую-
щих на необходимость создания 
принципиально новой модели промы-
шленного развития, опирающейся на 
конкурентную среду и ориентирован-
ной на создание инноваций. 

Весь XX век между собой конку-
рировали два способа хозяйствова-
ния, две антагонистичес-
кие экономические систе-
мы: плановая и рыночная. 
В результате полную и бе-
зоговорочную победу 
одержала последняя. По-
беду предопределила спо-
собность к саморегулиро-
ванию и рыночной системе 
хозяйствования. Казалось, 
что в таких условиях на-
шей стране некуда деваться, кроме 
как пойти именно по этому пути 
развития, как то сделал, например, 
Китай. Но либеральная Россия на 
рубеже веков выбрала свой, неизве-
стный миру путь экономического 
развития - рентную экономику. 

Последняя представляет собой из-
вращённую рыночную экономику, где 
отдельные рынки не сливаются в еди-
ное целое (как это и должно происхо-
дить), а существуют независимо друг 
от друга и организуются лишь в инте-
ресах рентополучателей. Прямым 
свидетельством патологического со-
стояния этой экономики является тот 
факт, что во всём мире рост малого 
бизнеса опережает рост экономики, в 
России же экономика растёт, а объём 
малого бизнеса сокращается. 
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тану. Сейчас готовится концепция 
единого транспортного пространства 
стран ЕврАзЭС. Создаётся пилотный 
проект по ускоренным перевозкам 
контейнерных грузов с использова-
нием высоких технологий на транс-
порте и в таможенной службе. У 
стран сообщества может появиться 
шанс для выполнения своей истори-
ческой миссии - послужить мостом 
между Востоком и Западом. 

- А что побудило Узбекистан 
вступить в сообщество? 

-Любое государство, которое хо-
чет присоединиться, имеет такую 
возможность. А побудительные мо-
тивы... Может быть, это расширение 

Вообще поле для экономической 
интеграции в рамках сообщества 
весьма широкое. В августе прошлого 
года шесть президентов на нефор-
мальной встрече в Сочи приняли ре-
шение о том, чтобы подготовить пра-
вовую основу таможенного союза 
для трёх государств. На первом эта-
пе это Россия, Беларусь и Казахстан. 
А д а л ь ш е к н а м присоединятся ос-
тальные страны. 

Идёт кропотливая работа, развя-
зывается, можно сказать, узелок за 
узелком. Одним махом всё не ре-
шишь. 

Беседовал 
АнварТАВОБОВ 

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС: ОПЫТ РЕШЕНИЯ 

Одноэтажная Россия? 
бъяснить, почему на этом фронте продолжа-

I I ют сгущаться тучи, не так-то просто. Нет, в 
самом деле: чего у нас не хватает, чтобы на-

чать массовое жилищное строительство? Не до-
жидаясь «жареного петуха». 

Разве нет денег? Есть. Правительство даже 
не знает, куда их девать. Людей? Так во многих 
городах безработица. Не хватает стройматериа-
лов? А что мешает увеличить их производство? 
Закупить за границей, как предлагает академик 
РАН Дмитрий Львов, оборудование для домост-
роительных комбинатов, для цементных и дере-
вообрабатывающих заводов - и строить недоро-
гое жильё на всю катушку. Необходимость-то в 
нём острейшая. 

Программа «Доступное жильё» - при всём бла-
гожелательном к ней отношении - мало кому по-
может. Судите сами: по официальным данным, для 
решения квартирного вопроса в стране недостаёт 
1,6 млрд. кв. м, при этом ежегодно вводится всего 
45-50 миллионов. Если программа нигде не запнёт-
ся, то к 2010 году ввод жилья увеличится до 80 млн. 
кв. метров И только. Причём из вводимых сегодня 
«квадратов» по-настоящему нуждающимся доста-
ётся едва ли половина. Другую раскупают богатые 
люди, переезжающие из пятикомнатной квартиры 
в семикомнатную. 

Вообще строительство жилья у нас «заточено» 
под состоятельных покупателей, и это имеет очень 
косвенное отношение к рыночным законам. Тут не 
рынок, а монополия с криминальной подкладкой: 
чужих не пускают, а свои строят мало и дорого. И 
стройматериалы производят по принципу: лучше 
меньше, но дороже. 

В ближайшие годы в наших городах 
начнут «сыпаться» хрущёвские 
пятиэтажки. В своё время они 

рассчитывались на эксплуатацию в 30-40 
лет, которые давно прошли. Всего из 2,8 
млрд. кв. м российского жилого фонда, 
по данным Федерального агентства по 

строительству и ЖКХ, 900 млн. находятся 
в аварийном состоянии, ещё 500 млн. не 
ремонтировались от 10 до 40 лет. А если 

сюда прибавить и 600 млн. кв. м тех 
самых хрущёвок, то картина становится 

и вовсе мрачной, предгрозовой. 

Однако есть опыт соседнего Казахстана, 
президент которого принял меры для развития 
загородного строительства - в качестве аль-
тернативы монополизированному и коррумпи-
рованному городскому. Идея проста. Поскольку 
земли в Казахстане немерено (как и в России), 
то надо всего лишь отказаться от глупостей 
вроде выращивания люцерны и ячменя в радиу-
се 20-30 километров от крупных городов. И от-
дать эти земли под застройку, предварительно 
проложив там хорошие дороги, проведя элект-
ричество, воду и позаботившись о других про-
блемах инфраструктуры. 

Тем более что рынок индивидуального строи-
тельства труднее монополизировать. Для возведе-
ния одно- или двухэтажного дома требуется раз в 
двадцать меньше согласований, чем при много-
этажной застройке. Да и гораздо шире выбор недо-
рогих материалов и технологий. 

В Казахстане уже раздают первые сто тысяч уча-
стков в окрестностях Астаны. И есть серьёзные ос-
нования надеяться, что невысокие цены на загород-
ное жильё потащат вниз и цены на квартиры в ка-
захстанской столице. Это и будет настоящий рынок. 

Думается, у всех уже созрело понимание, что 
для небогатых горожан надо строить не дворцы, 
а компактные посёлки из аккуратных, по едино-
му проекту возведённых благоустроенных до-
мов площадью 70-120 квадратных метров... Но 
«одноэтажная Россия» разбивается об интере-
сы тех десяти процентов наших сограждан, у ко-
торых давно всё есть. Кто-то из них участвует в 
строительном бизнесе, другие ведают разреше-
ниями и согласованиями, третьи недорого при-
купили землицы в пригороде, четвёртые вложи-
ли свободные деньги в десяток хороших квар-
тир. Все эти люди размеренно и спокойно зара-
батывают на сверхвысоких ценах, на «рынке с 
узким горлышком» кто пятый, кто двадцать пя-
тый, а кто и пятисотый миллион. Причём некото-
рые из них как раз и принимают решения о том, в 
какую сторону развивать строительство и каки-
ми именно темпами. 

Здесь, конечно, можно рассуждать о том, что 
если у большинства семей появится в собственно-
сти домик с бэк-ярдом, то Россия сверхбогатых и 
нищих сделает серьёзный шаг к тому, чтобы стать 
нормальной страной. Разве в истории с ветхим жи-
льём надо сперва дождаться, чтобы старые пяти-
этажки после всей многолетней болтовни о важно-
сти проблемы всё-таки посыпались? Не дай бог, 
вместе с жильцами. 

Виктор ШАЦКИХ 

СЫРЬЕВАЯ РЕНТА 
В силу того, что Россия обладает 

примерно 30% всех природных сы-
рьевых запасов мира, вполне естест-
венно, что основной экспортный 
продукт её производства - сырьё: 
нефть, газ, металлы и т.д. Бурное 
развитие мировой экономики в нача-
ле XXI века предопределило бурный 
рост спроса на сырьё, а следователь-
но, и рост цен. Так счастливые обла-
датели этих ресурсов стали обладате-
лями сырьевой ренты. 

Допустим, что себестоимость до-
бычи нефти в России составляет 
6 долларов США за баррель (руко-
водитель «Роснефти» С. Богданчи-
ков указывал даже более низкую ве-
личину). Стоимость транспортиров-
ки нефти стоит ещё 2 доллара, сред-
няя прибыль в 25% составит ещё 2 
доллара. Итого нормальная рыноч-
ная цена должна составлять пример-
но 10 долларов за баррель (ниже 
этой цены производство идёт в убы-
ток, зато всё, что выше, образует сы-
рьевую ренту). Мировая рыночная 
цена составляет примерно 60 долла-
ров за баррель нефти. Следователь-
но, сырьевая рента одного барреля 
составляет 50 долларов США... По 
любому другому виду сырья картина 
примерно такая же. Различия в раз-
мерах ренты. 

Сырьевая рента образуется на 
рынке, но её источником являются 
богатства недр, которые принадле-
жат всему обществу. Но в России 
главный девиз либералов конца 
XX века (создадим класс «эффек-
тивных собственников»!) привёл к 
созданию класса олигархов-ренгопо-
лучателей. Под этот девиз выстраи-
валась и вся экономическая полити-
ка государства, которое через налоги 
забирает у «эффективных собствен-
ников» только 60% сырьевой ренты, 
а остальные 40% дарит им от щедрот 
душевных. Причём значительную 
часть из забранных 60% складывает 
в Стабфонд, а затем отправляет на 
покрытие дефицита американского 
бюджета. В свою очередь, присвое-
ние значительной части сырьевой 
ренты даёт возможность сырьевикам 
получать не 25-30% прибыли (как в 
нормальной рыночной экономике), а 
250-300. И как говорил Карл Маркс: 
«Нет такого преступления, на кото-
рое не пошёл бы капитал ради полу-
чения прибыли в 300%». А зачем 

нефтяникам заниматься инновация-
ми, новыми технологиями, повышать 
эффективность добычи нефти, когда 
они и так, ничего не делая, получают 
300% прибыли? Это явление в эко-
номической литературе называется 
«ресурсным проклятием». 

С другой стороны, возможность 
присвоения сырьевой ренты «сырье-
выми» компаниями делает все ос-
тальные отрасли неконкурентоспо-
собными, т.к. свободные капиталы и 
иностранные инвестиции естествен-
ным образом тянутся туда, где мож-
но получить сверхприбыли. На Гос-

Н е д а в н и й в ы п у с к н о в о й с т р а н и ц ы 
« Г у м а н и т а р н а я э к о н о м и к а » б ы л п о с в я щ ё н 
п р о м ы ш л е н н о й п о л и т и к е . В е р н е е , её р о л и 

и з н а ч е н и ю в с о в р е м е н н о й э к о н о м и к е 
Р о с с и и . С е г о д н я т е м у п р о д о л ж а е т 

п у б л и к а ц и я о н е н о р м а л ь н о м с о о т н о ш е н и и 
с ы р ь е в ы х и п е р е р а б а т ы в а ю щ и х о т р а с л е й . 

совете это подтвердил и представи-
тель МЭРТ А. Белоусов, приведя 
данные о том. что в 2006 году инвес-
тиции в основной капитал составили 
215 млрд. долларов, из которых 
только по 2-4 млрд. долларов инвес-
тировалось в отрасли обрабатываю-
щей промышленности, а основная 
масса инвестиций пришлась на ТЭК 
и добычу полезных ископаемых. 

Значит, только полное изъятие 
государством сырьевой ренты обес-
печит подлинную конкуренцию меж-
ду предприятиями разных отраслей 
нашей экономики, возможность нор-
мального развития несырьевых её 
отраслей и необходимые условия для 
свободного перетока капиталов. А 
главное, сформируется рыночная по-
требность в инновациях. 

ВАЛЮТНАЯ РЕНТА 
Следующий вид ренты, созданной 

в России, - валютная рента. Она. 
как отмечает Г. Кипиани в статье 
«Валютный демпинг и его последст-
вия», получается в результате ис-
кусственного вмешательства Мин-
фина и ЦБ в процесс рыночного це-
нообразования на валютном рынке 
страны с целью поддержания ста-
бильного курса рубля. 

На том же заседании Госсовета 
фундаментальной задачей правитель-
ства А. Кудрин назвал удержание 
курса рубля на стабильном уровне. 
При этом он сослался на Китай, ко-
торый «курсом кладёт на лопатки се-
бестоимость», т.к. создаёт благопри-
ятные условия своему экспорту. Ему 
тут же совершенно справедливо воз-
разил В. Христенко: «Курсовая по-
литика Китая обратная российской и 
направлена на то, чтобы поддержи-
вать такой курс юаня, который поз-
волял бы им иметь триллион долла-
ров внешнеторгового оборота в год». 

Смысл этой полемики заключает-
ся в том, что Китай занижает курс 
юаня для того, чтобы с помощью ва-
лютного демпинга создать преиму-
щества для своих экспортных това-
ров, т.к. Китай экспортирует товары 
с максимальной добавочной стоимо-
стью. В производстве китайских экс-
портных товаров задействована 
длинная цепочка производителей 
внутреннего рынка. Основную же 
массу российского экспорта состав-
ляет продукция добывающих отрас-
лей с минимальной добавленной сто-
имостью, но с максимальной сырье-
вой рентой. Эта продукция практи-
чески не связана с внутренним рын-
ком и зависит только от уровня ми-
ровых цен на сырьё. Поэтому Китай 
с помощью валютного демпинга 
стимулирует развитие всей экономи-
ки, включая и внутренний рынок, а 
Россия, наоборот, тормозит разви-
тие внутреннего рынка, порождая 
инфляцию. 

В 2005 году на валютный рынок 
страны пришло 220 млрд. долларов, а 
внутренний спрос на валюту соста-
вил 4 трлн. рублей. Производим про-
стое арифметическое действие и оп-
ределяем рыночный валютный курс 
- примерно 18 рублей за доллар. Но 
Минфин и ЦБ ради политики «ста-
бильности макроэкономических по-
казателей» скупает 70 млрд. долла-
ров (напечатав при этом ничем не 
обеспеченные рубли) и опять же от-
правляет эти деньги в Стабфонд. Та-
ким образом, курс рубля искусствен-
но обесценивается государством в 
полтора раза - до 27 рублей за дол-
лар, а сырьевые экспортёры кроме 
сырьевой ренты получают от щедро-
го государства дополнительно ещё 2 
трлн. рублей. Остальное же общест-
во - рост инфляции. 

Возьмём для примера цены бензи-
на, дизтоплива и других ГСМ, оказы-
вающие существенное влияние прак-
тически на все внутренние цены. 
При курсе в 27 рублей за доллар це-
на бензина в 18 рублей за литр в РФ 
адекватна цене в 67 центов за литр 
бензина в США (что примерно соот-
ветствует действительному паритету 
цен). Но при курсе в 18 рублей за 
доллар цена бензина в РФ становится 
уже в полтора раза дороже, чем в 
США. Вопрос: почему цена более 
качественного, чем в России, бензи-
на в США, сделанного из более доро-
гой нефти и доставленного за тысячи 
километров из Саудовской Аравии, 
оказывается в полтора раза дешевле, 
чем в России?.. И так по любому 
другому товару. 

Значит - или это не рынок, а, как 
утверждает А. Привалов, «муляж» 
рынка, или это монопольно завы-
шенные цены, которые можно 
уменьшить в несколько раз, если 

употребить власть на благо россиян, 
а не сырьевых монополий. 

Кроме того, при реальном рыноч-
ном, а не искусственно заниженном 
курсе рубля импортное сырьё, добав-
ки, вспомогательные материалы, 
комплектующие и другой импорт, 
используемый в производстве отече-
ственных товаров, подешевеют в ра-
зы, что неизбежно приведёт к сни-
жению издержек производства. Зна-
чит, укрепление рубля приведёт к су-
щественному уменьшению цен по 
всей производственной цепочке. 
Кроме того, станет в полтора раза 

дешевле и сам импорт. В 
итоге - долгожданное сни-
жение инфляции. 

Кстати, одним из основ-
ных препятствий развития 
той же обрабатывающей 
промышленности все высту-
пающие на Госсовете назы-
вали высокий уровень про-
центных ставок, которые на-
прямую зависят от уровня 

инфляции в стране. Мало того, что 
российским предпринимателям при-
ходится дополнительно платить за 
искусственно заниженный курс руб-
ля, им приходится переплачивать ещё 
и за повышенный кредитный про-
цент. Поэтому новейшие технологии 
и оборудование обходятся нашим 
предпринимателям в два раза дороже, 
чем могли бы - из-за экономической 
политики нашего правительства. 

монопольно-
РЕНТА 

Все российские рынки сверхмоно-
полизированы, а значит, здесь уста-
навливаются и монопольно высокие 
цены, следствием чего опять-таки 
является значительный уровень ин-
фляции. Потому всем монополистам, 
получающим ренту со всех нас, по-
требителей, выгодна инфляция, и 
они её постоянно воспроизводят. 

При помесячном раскладе 30% 
годового роста инфляции в России 
даёт январь, когда и происходит рост 
тарифов на газ, электроэнергию и 
услуги ЖКХ. Последние же при 
«отраслевом» раскладе в целом дают 
примерно 40% ежегодного роста ин-
фляции по стране. Остальные 60% 
инфляционного роста приносят рост 
цен на продовольственные и непро-
довольственные товары (где сущест-
венную роль играют тот же рост та-
рифов и бесконтрольный рост цен 
на ГСМ) и непомерно завышенный 
курс доллара. 

В итоге борьба с монополизацией 
и контроль за ценами на внутренних 
рынках, повышение курса рубля до 
близкого к паритетному и другие 
фундаментальные экономические 
меры позволят снизить инфляцию 
практически до нуля. А следователь-
но, и кредитный процент будет, как в 
западных банках, минимальный. И 
наша промышленность задышит пол-
ной грудью. 

АДМИНИСТРАТИВНАЯ РЕНТА 
Всё это было бы хорошо, если бы 

не существовало ещё одного вида рен-
ты - административной. Масштабы 
коррупции в Российском государстве 
превысили все разумные пределы и, 
по утверждению генпрокурора РФ Ю. 
Чайки, превышают размеры бюджета 
страны. Чиновники, представители 
правоохранительных органов, судьи и 
«народные избранники» обложили 
всех нас административной рентой. 

Однако рыночная экономика не 
создаёт финансовую основу для кор-
рупции таких масштабов, на это спо-
собна лишь рентная экономика. По-
добная административная рента мо-
жет возникать там и тогда, где и ког-
да создана для этого соответствую-
щая экономическая база. Админист-
ративный ресурс обеспечивает не-
большой части предпринимательско-
го корпуса возможность присвоения 
сырьевой, валютной и монопольно-
инфляционной рент, за что те и вы-
плачивают «по цепочке» админист-
ративную ренту. 

В итоге угрожающе растёт коэф-
фициент, отражающий масштабы 
пропасти между бедностью и богат-
ством. И неизбежно будет расти и 
дальше, о чём свидетельствуют ис-
следования серьёзных российских 
учёных. Если, по официальным дан-
ным. в 1992 г. он равнялся 8,0, то в 
2005-м - уже 14,9, а в 2006-м - 15,3. 
При этом социально приемлемым яв-
ляется коэффициент 4,6, примерно 
такой, как в Швеции. Этой пробле-
мой озаботилась паже Русская право-
славная церковь на очередном Все-
мирном Русском народном соборе. 
При этом руководство государства 
собирается узаконить существую-
щую экономическую систему ещё на 
три года, приняв трёхлетний бюджет, 
гарантирующий сохранение доходов 
всем рентополучателям... 

Если не разорвать этот порочный 
круг, то у России не будет будущего. 
И её ждет печальная участь СССР 
или перспектива стать полновесным 
сырьевым придатком развитых 
стран. Другой путь - нужно в прин-
ципе изменить проводимую в послед-
нее время экономическую политику, 
разработав нацио-
нальную стратегию 
экономического про-
рыва. Но для этого 
нужно перейти от 
не«рента»бельной 
экономики к реаль-
ной рыночной. 

Александр АЙВ АЗОВ. 
ОРЁЛ 
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ЛИТЕРАТУРНЫМ КУРЬЕР 

• Владимир Путин подписал указ «О праздновании 
200-летия со дня рождения Н.В. Гоголя», сообщила пресс-
служба Кремля. «Учитывая значение творчества Гоголя для 
отечественной и мировой культуры и в связи с исполняющимся 
в 2009 году 200-летием со дня его рождения», президент России 
иринял предложение российского правительства о празднова-
нии этой даты. Путин поручил правительству РФ образовать 
организационный комитет по подготовке и проведению празд-
нования 200-летия со дня рождения Гоголя и обеспечить разра-
ботку и утверждение плана основных мероприятий. Глава госу-
дарства рекомендовал органам государственной власти субъек-
тов России принять участие в подготовке и проведении празд-
нования 200-летия со дня рождения Гоголя, говорится в указе. 

• 
• 

М е с т о в с т р е ч и 

Центральный Дом литераторов: 
В Малом зале 18 АПРЕЛЯ заседание литературного 
клуба «Московитянка» ведёт Дина Терещенко, нача-
ло в 14 часов. 
В Большом зале 19 АПРЕЛЯ юбилейный творчес-
кий вечер «Куда движется история» Бориса Тарасо-
ва - писателя, ректора Литературного института 
им. А.М. Горького, начало в 18.30, ведущий Юрий 
Лощиц. 

В Малом зале 21 АПРЕЛЯ юбилейный вечер Евгения 
Войскунского, представление книги «Румянцевский 
сквер», ведёт вечер Андрей Турков, начало в 14 часов. 
В Большом зале 23 АПРЕЛЯ «Прощание с «Апре-
лем», ведущая Алла Гербер, начало в 18.30. 

23 АПРЕЛЯ в Малом зале 422-е заседание Клуба кни-
голюбов имени Е.И. Осетрова «Отец Павел Флорен-
ский - священник, мыслитель, учёный» (к 125-летию 
со дня рождения и 70-летию со дня гибели), ведёт 
отец Андроник (Трубачёв), начало в 18 часов. 
В Малом зале 24 АПРЕЛЯ Римма Казакова пред-
ставляет Клуб одного стихотворения, начало в 18.30. 

В Болгарском доме (Ленинградский пр-т, 20) 
26 АПРЕЛЯ вечер поэта Вячеслава Куприянова по 
случаю выхода его новой книги на болгарском язы-
ке, начало в 18.30. 
23 АПРЕЛЯ на старом Арбате праздник - Всемир-
ный день книги и авторского права, организованный 
Международным союзом книголюбов и Российским 
книжным союзом. Цель праздника - пропаганда 
книги и чтения среди молодёжи. Приглашаем всех 
принять участие в различных мероприятиях, кото-
рые продлятся с 11.00 до 17.00, Арбат, 50. 
С 27 АПРЕЛЯ по 5 МАЯ в книжном магазине «Биб-
лио-Глобус» (ул. Мясницкая, д. 6/3) пройдёт неделя 
издательства «Алгоритм». В рамках мероприятия: 
рассказ руководства о деятельности издательства, 
встречи с ведущими авторами издательства, презен-
тации новых книг, викторины, розыгрыши призов. 

Г ч 

й Лауреатом главной литературной премии Астра-
ханской области - премии имени В.К. Тредиаковского 
стал Юрий Щербаков. Известный публицист и прозаик, на 
этот раз он удостоен высокой награды за сборник стихо-
творений и переводов «Родова», изданный журналом «Наш 
современник». В предисловии к этой книге Сергей Михал-
ков назвал её автора в числе «тех немногих поэтов, кото-
рые по праву могут сказать о себе, что за душою у них -
Россия», особо отметив переводы Ю. Щербакова с языков 
народов России. 

и Известный болгарский поэт Лучезар Еленков, в своё 
время долго возглавлявший советско-болгарский журнал 
«Дружба», пригласил гостей на своё 70-летие в посольство 
Болгарии в РФ. Юбиляра поздравляли: Олег Шестинский. 
Андрей Дементьев, Владимир Фирсов, Людмила Шикина, Ва-
лентин Сорокин и другие. С приветственным словом к гостям 
обратился посол Болгарии в РФ Пламен Грозданов. 

^ Во Дворце культуры, искусства и досуга города Ге-
ленджика состоялся концерт в честь семидесятилетнего 
юбилея поэта Владимира Рудковского. Юбиляра поздрави-
ли представители администрации Краснодарского края и го-
рода, культуры и науки. Кроме местных журналистов-газет-
чиков. Они этого события не заметили. 

С? Известный американский писатель 
Курт Воннегут, автор романов «Бойня но-
мер пять», «Колыбель для кошки» и дру-
гих, умер в возрасте 84 лет. Несчастье слу-
чилось из-за черепно-мозговой травмы, полу-
ченной Воннегутом после падения несколько 
недель назад. Примечательно, что 2007 год в 
Индианаполисе - родном городе Воннегута - объявлен Го-
дом Воннегута. На протяжении года будут проводиться раз-
личные культурные мероприятия, посвященные писателю. 

'—1 Состоялась церемония награждения «Русской пре-
мией», учреждённой для поощрения пишущих по-русски 
авторов из бывших союзных республик. Все девять фина-
листов были отмечены наградами и дипломами. Главными 
лауреатами и обладателями трёх тысяч долларов стали укра-
инцы Анастасия Афанасьева, Марат Немешев и киргиз Та-
лип Ибраимов. Организаторы премии обещают выпустить их 
книги в начале июня к Неделе русского языка. 

• В Тверской центральной муниципальной библиоте-
ке им. Гернена состоялась творческая встреча с писателем 
из Дубны Виктором Лихачёвым. Ь. Лихачев - давний друг 
Тверской земли, многие тверитяне стали героями его произ-
ведений. Свои романы «Кто услышит коноплянку?» и «Един-
ственный крест» он издал в тверском издательстве «Русская 
провинция», которое возглавляет лауреат премии Салтыко-
ва-Щедрина Михаил Петров. 

Ш Лауреатами Всероссийской премии имени Л.К. Та-
тьяничевой за 2006 год стали талантливые поэты, живу-
щие в разных регионах России. Памятных медалей и дипло-
мов «За выдающиеся достижения в отечественной поэзии» 
удостоены хантыйская поэтесса Мария Вагатова (Ханты-
Мансийск), известные русские поэты Юрий Конецкий (Ека-
теринбург) и Андрей Романов (Санкт-Петербург). «За со-
здание высокохудожественной фотогалереи писателей» зва-
ние лауреата присуждено старейшему фотолетописцу Нико-
лаю Кочневу (Москва). «За поддержку реалистической вет-
ви русской поэзии» литературовед Валентина Рыбакова 
(Санкт-Петербург), издатель Юрий Яценко (Екатеринбург), 
а также ряд видных деятелей культуры и политики стали дип-
ломантами премии имени Л.К. Татьяничевой. 

—1 Во Франции завершился очередной фестиваль «Вес-
на поэзии», который в этом году был приурочен к 100-ле-
тин) со дня рождения мастера любовной лирики Ренс Ша-
ра. Фестиваль проводится ежегодно по инициативе госоргани-
зации «Дом поэзии». Среди приглашённых были и поэты из 
Армении - Ованес Григорян и Тигран Паскевичян. В рамках 
Года Армении во Франции была издана «Антология армянской 
поэзии», в которой среди остальных были опубликованы стихи 
Григоряна и Паскевичяна. Приглашение поступило и талант-
ливой переводчице Нуне Абрамян, с помощью которой «Ан-
тология армянской поэзии» стала доступной французскому чи-
тателю. Ованеса Григоряна во Франции ожидал сюрприз: из-
дательство РК0Р082 выпустило его сборник. 

• Издательству «ВАГРИУС» исполнилось пятнад-
цать лет. За эти годы издательством выпущено более трёх 
тысяч книг, многие из которых были отмечены литературны-
ми премиями («Большая книга», «Русский Букер», «Нацио-
нальный бестселлер», им. Аполлона Григорьева, Ассоциации 
книгоиздателей России), а также многочисленными диплома-
ми на российских и международных книжных выставках. К 
своему десятилетию в 2002 году «ВАГРИУС» был удостоен 
Государственной премии Российской Федерации в области 
литературы и искусства. 

9 апреля в Государственном му-
зее изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина состоялось 

торжество в честь юбилея Беллы 
Ахмадулиной. Этот камерный ве-
чер собрал самых близких друзей 
и почитателей творчества поэтес-
сы, которые обратились к ней с 
тёплыми поздравлениями. 

«Белла - несравненный худо-
жественный образ, - этими слова-
ми открыла вечер директор 
ГМИИ Ирина Антонова, - её ли-
цо, фигура, она сама - художест-
венное явление». И действитель-
но, фигура поэтессы, читающей 
свои стихи в мраморном зале сре-
ди древних скульптур, словно яв-
ляла собой воплощённую поэти-
ческую музу. 

«Вы феномен, равного которо-
му сейчас не существует, - сказал 
руководитель Федеральног о агент-
ства по культуре и кинематогра-

ЮБИЛЕИ 

Не изменяя 
судьбе 

фии Михаил Швыдкой. - Для нас 
счастье быть сегодня рядом с вами, 
дышать одним воздухом с вами». В 
адрес юбиляра были зачитаны поз-
дравления председателя Совета 
Федерации РФ С. Миронова и ми-
нистра культуры России А. Соко-
лова. От лица Академии художеств 
Зураб Церетели вручил виновнице 
торжества золотую медаль Петра 
Первого. Беллу Ахмадулину позд-
равляли её друзья, коллеги, деяте-
ли искусства и литературы. На ве-
чере было представлено прекрас-
ное издание книги стихов Ахмаду-

линой, а также компакт-диск с за-
писью её неповторимого голоса. 

Белла Ахатовна призналась, что 
стены музея обязывают к чтению 
«тихих стихов»: «Этот вечер -
служба, которую мне приходится 

отслужить доступным мне спосо-
бом; отслужить за ту любовь, ту до-
броту, которые сопутствовали мне 
в моей жизни. Эти стихи скромны, 
поэтому публика не должна утруж-
дать себя аплодисментами». Однако 
уже после второго стихотворения 
публика позабыла о просьбе автора. 

Поэзия Беллы Ахатовны всегда 
современна, и её голос внятно слы-
шен новым поколениям читателей. 
По мнению профессора Ясена За-
сурского, «ничто не отменяет тра-
диционную и очень живую эмоцио-
нальную поэзию Беллы Ахмадули-
ной». 

«Ты всё про тайны бытия и про 
загадочность души человеческой 
пишешь, - обратился к поэтессе 
Олег Табаков. - А я всё спраши-
ваю себя, какова же глубина ко-
лодца, в который ты глядишь?» 

КОЛОНКА НА ТРОИХ 

Елизавета КУЗНЕЦОВА 

Есть «Вопросы» 

, 1 П ,

'1"ПЛ)Ы 
«т; | е , кто дума-

ет, что у на-
шей литера-

туры нет вопросов, 
пусть сюда не при-
ходят. Ведь для них 
ответы валяются 
повсюду, только 
подбирай. Я же ис-
кренне и на всю 
жизнь люблю тайну, 
которая заставляет 

человека искать в слове спасение и 
никогда не верить до конца, что оно 
спасёт», - сказал десять лет назад во 
время празднования 40-летия журнала 
«Вопросы литературы» Евгений Юрь-
евич Сидоров. 

Основанный в 1957 году журнал 
«Вопросы литературы» без преувели-
чения является самым авторитетным 
журналом критики и литературоведе-
ния, выходящим в нашей стране. Ста-
тьи, круглые столы и дискуссии, посвя-
щённые самым актуальным проблемам 
современной отечественной и мировой 
литературы, истории и теории литера-
туры, публикации документов, в том 
числе и тех, что хранятся в закрытых 
ранее архивах, неизменно привлекают 

внимание учёных, студентов, учителей, 
самых широких слоёв интеллигенции. 

И сегодня нельзя не вспомнить 
тех, кто ушёл уже из жизни, но мно-
го сделал для того, чтобы «Вопросы 
литературы» заняли то место в ду-
ховной жизни нашего общества, ко-
торое они заняли: это первый глав-
ный редактор журнала А.Г. Дементь-
ев, это В.А. Путинцев и С.А. Ляндрес, 
Е.И. Осетров и Н.К. Гудзий, У.А. Гу-
ральник н Е.А. Сергеев, С.И. Машин 
ский и Б.Л. Маргулис. М.Я. Андраша. 
А.А. Балунов, Г.Н. Алешина... «Во-
просы литературы», легендарные «Во-
пли», все свои 50 лет старались не те-
рять лица, оставаться изданием солид-
ным, живым и интересным. 

«ЛГ» поздравляет коллег со слав-
ным юбилеем, желает главному редак-
тору журнала, бывшему фронтовику 
Лазарю Ильичу Лазареву и возглавля-
емому им коллективу новых ярких 
публикаций, талантливых авторов, но-
вых вопросов! 

В Малом зале 19 апреля праздничный 
вечер «Вспоминаем прошлое, думаем о 
будущем...» - к 50-летию журнала «Во-
просы литературы», ведёт вечер глав-
ный редактор, начало в 18.30. 

«ЛГ»-ПРОВИНЦИЯ 

Расширяются «Веси» 
25 апреля в Большом зале ЦДЛ состоится вру-
чение еже годной премии Союза писателей 
Москвы «Венец». В числе писателей, удостоен-
ных награды творческого союза, - главный ре-
дактор литературно-художественного и исто-
рико-краеведческого журнала «Веси» (г. Тавда) 
поэт Валерий Ермолаев. 

Районный центр Тав-
да расположен у вос-
точной границы 

Свердловской области. 
Это был бы в букваль-
ном смысле медвежий 
угол, когда бы не люди, 
подобные В. Ермолаеву. 
Будучи членом город-
ской администрации, Ва-
лерий Николаевич мно-
го делал для культурно-
го развития родной Тав-
ды, в частности органи-
зовал в 1У95 году заме-
чательный фестиваль 
поэзии и песни, в кото-
ром наряду с местными 
талантами приняли учас-
тие Римма Казакова, 
Сергей Никитин, другие 
гости. Журнал «Веси», 

родившийся в 2002 году, 
на первых порах дер-
жался исключительно 
на энтузиазме и личных 
средствах В. Ермолаева. 
Поначалу выходило три 
номера в год, но «Веси» 
крепли, перешли на 4, 
затем на 6 номеров и в 
нынешнем году планиру-
ют выпустить все 10. 
Журнал неизменно рас-
ширял круг помощни-
ков, авторов и читате-
лей, вслед за Тавдин-
ским районом он охва-
тил два соседних, где 
его, как в Тавдинском, 
бесплатно получают все 
сельские, школьные и 
иные библиотеки, а каж-
дый житель может под-

писаться с 50-процент-
ной скидкой. Объём номе-
ра увеличился вдвое, по-
явились цветные вкладки. 
Тираж превысил тысячу 
экземпляров. Но главные 
зримые успехи журнала 
касаются его содержа-
ния. Оказывая неизмен-
ную поддержку начинаю-
щим литераторам регио-
на, «Веси» далеки от то-
го, чтобы стать рупором 
самодеятельности. Это-
го позволяют избежать 
главные литературные 
рубрики, где публикуют-
ся образцы профессио-
нальной поэзии и прозы. 
Не менее богаты содер-
жанием историко-крае-
ведческие материалы, в 
которых гон задаёт тот 
же Валерий Ермолаев -
дипломированный спе-
циалист по деревянной 
архитектуре любимого 
им сельского Урала. 

Соб. инф. 

У писателей Кузбасса 
• В городе Ленинск-Кузнецкий со-
брались на Саудовские чтения почи-
татели творчества одного из родона-
чальников кузбасской поэзии Анато-
лия Саулова. В чтениях прозвучали и 
стихи в авторском исполнении - Бо-
риса Бурмистрова. Виталия Крёкова. 
Дмитрия Мурзпна. Леонида Гержидо-
вича, Нины Красовой и других по-
этов. 

Я Прошли творческие встречи ке-
меровского писателя Виктора Ар-
наутова со своими бывшими земля-
ками на Томском севере - в средних 
школах села Пудино и города Кед-
ровый. Там же состоялись и пред-
ставления его последней книги - по-
этического сборника «Клад вдохно-
вений». 

в «Березовский март» - так обо-
значили городской поэтический пра-

здник его организаторы в городе Бе-
рёзовский Кемеровской области. 
Помимо многочисленных местных 
поэтов на нем выступили со своими 
стихами Борис Бурмистров, Сергей 
Донбай, Валерий Козлов, Леонид 
Гержидович, Нина Красова, Юрий 
Михайлов. 

Я В рабочем посёлке Ижморский 
подведены итоги очередного традици-
онного районного конкурса «Лучший 
поэт года», в жюри которого были 
писатели Александр Катков, Тамара 
Рубцова, Михаил Шеховцов и Влади-
мир Звягин. 

Ш 28 марта на 80-м году жизни 
скончалась старейшая писательница 
Кузбасса Зинаида Александровна 
ЧИГАРЕВА. «ЛГ » выражает собо-
лезнования родным и близким покой-
ной. 

С новоссльсм! 
ВГрозном отметили 70-лет-

ний юбилей Союза писате-
лей Чеченской Республи-

ки. Торжество проходило в 
Доме печати. От руководства 
Чечни с ярким словом к писа-
телям обратился председатель 
Народного собрания Духва 
Абдурахманов. В частности, 
он сказал, что, несмотря на ог-
ромные проблемы, стоящие 
перед республикой по восста-
новлению нормальной жизни 
после войны, к писательской 
организации будет проявлять-
ся самое внимательное и доб-
рое отношение власти. И пер-
вым фактом этого отношения 
было объявление о передаче 
писательской организации за-
мечательного старинного 
особняка в центре города. Был 
озвучен список авторов, книги 
которых в ближайшее время 
будут изданы за счёт бюджета. 
Многим писателям были вру-
чены награды разного досто-
инства, в том числе звание по-
чётного гражданина Чечен-
ской Республики было присво-

ено народному поэту Шайхи 
Арсанукаеву, Лече Абдулаеву 
присвоено звание народного 
поэта, а поэту У мару Ярикову 
были вручены ключи от маши-
ны. Знак «Заслуженный ра-
ботник культуры РФ» был 
вручён Эдуарду Мамакаеву, 
председателю СП Чечни. 

Первый секретарь Союза 
писателей России Геннадий 
Иванов вручил писательские 
билеты четырнадцати новым 
членам творческой организа-
ции. Столько новых писателей 
«накопилось» в Чечне за по-
следние примерно десять лет. 
Все эти годы здесь было не до 
рассмотрения вопросов о при-
ёме в СП России. 

С приветственными слова-
ми выступили председатель 
СП Дагестана Магомед Ах-
медов, председатель СП Ин-
гушетии Ваха Хамхоев, пред-
ставители чеченской интел-
лигенции. 

К юбилею вышел первый 
номер газеты «Литературная 
Чечня». 

Сийи И СЛУШАЙ 

Слово 
зазвучало 
Фирма «Мелодия» продолжа-

ет выпуск звучащих книг. 
Вышли два новых диска. На 

первом записаны «Легенды и 
сказа-

м 
ния» про короля Артура и рыцарей 
Круглого стола в исполнении изве-
стных артистов. Например, Юрий 
Васильев «играет» Ланселота, а 
Михаил Державин - Гавейна. Так-
же выпущен диск с записью шекс-
пировской драмы «Ромео и Джуль-
етта» в исполнении Аллы Азари-
ной. Оба диска - «Из архива фирмы 
«Мелодия» и записаны соответст-
венно в 1982 и 1978 годах. 

ПРЕМИЯ 

По дороге безопасности 
В Кремлёвском дворце со-

стоялась церемония на-
граждения победителей 

конкурса «Дорога - наша 
жизнь». Организаторами 
конкурса, прошедшего в 
рамках 111 Всероссийского 
форума «Здоровье нации -
основа процветания Рос-
сии», стали Союз журналис-
тов России. Гильдия автомо-
бильных журналистов. 
Международная лига защи-
ты чести и человеческого 
достоинства, Лига здоровья 
нации, а также продюсер-
ский центр «Крим-Медиа». 
С этим центром, презентую-
щим новую телевизионную 
программу «Точка контро-
ля», и связана главная сен-
сация. Впервые в истории 
отечественного телевидения 
награждена телепрограмма, 
ещё не вышедшая в эфир. 
Награжден и се ведущий -
актёр Александр Песков. 
Программа является своеоб-

разным зеркалом для милли-
онов автолюбителей и води-
телей страны, поскольку 
они будут отражены во мне-
ниях инспекторов ГИБДД. 

Содействовал проведению 
акции банк «Индустриаль-
ный кредит», который устро-
ители упорно отказываются 
называть просто спонсором. 
Дело в том. что этот банк 
оказывает содействие не 
только проведению подоб-
ных мероприятий - он посто-
янно помогает журналистам, 
освещающим деятельность 
ГИБДД и МВД, то есть спо-
собствует повышению безо-
пасности на наших дорогах. 
Он же содействует продю-
серскому центру «Крим-Ме-
диа» в съёмках новой про-
граммы «Точка контроля». 
Именно поэтому банк и на-
граждён орденом «Честь и 
Слава» 1-й степени 

Алексей ИГУМИН 

ПРОЩАНИЕ 

Книжный мир страны понёс 
невосполнимую потерю - ушла 
из жизни Тамара Михайловна 
ШАТУН0ВА. Многие годы она 
была одним из руководителей 
издательства «Молодая гвар-
дия». Восемь лет возглавляла 
издательство «Детская литера-
тура». Особо значителен её лич-
ный вклад в организационно-
творческое развитие и обогаще-
ние популярной серии «Жизнь 
замечательных людей». 

Получив образование и первую журна-
листскую закалку в Нижнем Новгороде, Т.М. 
Шатунова почти десять лет отвечала в Цент-
ральном Комитете комсомола за работу с 
творческой молодёжью, была организатором 
концертных программ на всемирных и всесо-
юзных фестивалях молодёжи. Её личное оба-

яние, искренняя забота о под-
держке юных дарований, верность 
дружбе снискали Тамаре Михай-
ловне уважение многих выдаю-
щихся деятелей отечественной 
культуры и искусства. 

Плодотворная деятельность 
Т.М. Шатуновой на поприще 
культуры и книгоиздания отме-
чена орденами Дружбы наро-
дов, «Знак Почёта», медалями, 
наградами комсомола, минис-

терств культуры и печати страны. 
Память о славной молодогвардейке, 

удивительно светлой женщине, отдавшей 
все свои силы и незаурядные таланты раз-
витию литературы, культурному строитель-
ству в стране, настоящем друге и товарище 
навсегда сохранится в наших сердцах. 

Группа товарищей 

Умер поэт Владимир Иосифович 
УФЛЯНД Который уже с 1955 года пора-
жал подполье обеих столиц оригиналь-
ностью и совершенством своего стиха. 
Его лучший друг Иосиф Бродский в «За-
метке для энциклопедии» 1999 года пи-
сал: «Уфляндия - небольшая, но эле-
гантная страна. ...Уфляндин тамс-
нита своими феноменальными рус-
скими рифмами, чугунными краше-
ными оградами, семейными драма-
ми, чувством меры и залежами 

воспоминаний». Печатался Уфлянд - до 1990 года - толь-
ко в там-и-сям издате. Но это не помешало ему дружить 
и с москвичами: Сапгиром, Хдлиным, Славой Лёном, а те-
перь вот и с жителями Нью-Йорка: Львом Лосевым, Кон-
стантином Кузьминским, Бахчаняном и многими другими 
поэтами. В 1999 году он был избран президентом Академии 
русского стиха (АРС). Мы Владимира Уфлянда любим и бу-
дем любить всегда. 

1. Над чем вы сейчас работаете? 

2. Как складывается журнально-издатель 
екая судьба ваших произведений? Что 
из них вышло в свет, что не вышло? 

3. Какие работы ваших товарищей и коллег 
по перу вас порадовали или огорчили? 

Кирилл КОВАЛ ЬДЖИ, 

1. Недавно мне пошёл 
78-й год, но я продолжаю 
работать в Фонде социаль-
но-экономических и интеллектуальных 
программ (отвечаю за интернет-журнал 
«Пролог»), пишу стихи, эссе, статьи, за-
нимаюсь изредка и переводами. Заканчи-
ваю очередную часть «Моей мозаики». 

2. Грех жаловаться. Стихи в послед-
нее время печатались в «Новом мире», 
«Дружбе народов», «Сибирских огнях», 
«Литературной газете», «Ностальгии», 
«Кольце А», в сетевых изданиях. Изда-
тельство «Время» собирается выпустить 
моё «Избранное». Дожидаются своей 
очереди сборник новых стихотворений 
«Из тени в свет», книга эссе. 

3. Каюсь, современную прозу читаю 
редко. Больше притягивает литература 
факта, история, наука. Сейчас, напри-
мер, с восхищением читаю «Невидимый 
противовес» Григория Померанца и Зи-
наиды Миркиной. Тут и религия, и фи-
лософия. и поэзия. (Кстати, о поэзии. 
Открыл для себя прекрасного поэта 
Анатолия Кобенкова, подружился с 
ним, а жизнь его трагически оборва-
лась...,), Попался на глаза рассказ Заха-
ра Прилспипа «Колёса», и я удивился 
разрыву формы и содержания: любо-
вался стилем, талантом автора, а в ито-
ге неправда - персонаж убог, отврати-
телен. Грош ему цена. Чернухе придан 
эстетический статус. Зачем? Удивила и 
публицистическая книга «Осень олигар-
хов» Андрея Бунича. Поначалу весьма 
понравилось - умно, точно мыслит (ха-
рактеризуя советскую систему). А даль-
ше (о Гайдаре) - словно умницу подме-
нили. пошла грубая брань в фельетон-
ном духе. А сериал «Сталин. Ьпе»? 
Слов нет. Нечто запредельное. Смесь 
молока с керосином. Странная попытка 
реабилитации Сталина на эмоциональ-
ном уровне. Дескать, пожалейте стра-
дальца-старика, мудрого батюшку-ца-
ря... Интересно, чья задумка, чьи де-
нежки? 

МОСКВА 

Борис ОСЫКОВ. 
прозаик: 

1. Пять лет назад вышла 
моя литературно-краевед-
ческая книга «Сёла белго-
родские», рассказавшая более чем о че-
тырёхстах сёлах нашей чернозёмной об-
ласти. Завершаю работу над вторым то-
мом «Сёл...». И готовлю новую - уже 
четвёртую по счёту - книгу для детей. 

2. У нас в области довольно благо-
приятная «издательская обстановка». 
Ежегодно выходит не менее десятка 
книг членов нашей областной писа-
тельской организации. Только у меня в 
последние годы вышли и «Сёла белго-
родские», и «Белогорье России» (книга 
получила в 2004 году первую премию 
на Всероссийском конкурсе журна-
листских и писательских произведений 
«Мы горды Отечеством своим»), и 
книга исторических новелл «Трава 
солнца», и - только что - большая, 
красочная, щедро изданная книга ска-
зок. шуток и скороговорок «Жил-был 
царь Карнаус...». 

3. У меня в руках сразу два новень-
ких издания; столичный «Роман-жур-
нал. XXI век», почти полностью отдан-
ный писателям-белгородцам. и наш бел-
городский общественно-политический и 
литературно-художественный журнал 
«Звонница» (издатель и главный редак-
тор - член СП России В.М. Шапова-
лов). В обоих есть что почитать, чему 
порадоваться. Из «Литературной газе-
ты» узнал о презентации 16-томника 
И.А. Бунина. Надеюсь со временем ес-
ли не приобрести, то хотя бы присталь-
но познакомиться с этим интересным 
изданием. А пока с удовольствием пе-
речитываю старенький бунинский де-
вятитомник. 

БЕЛГОРОД 

В апреле прозаику, краеведу, заслу-
женному работнику культуры России 
Борису Ивановичу Осыкову исполня-
ется 70 лет. Поздравляем с юбилеем! 

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА. 

прозаик: 

1. Работаю над циклом 
рассказов, объединённых 
темой «маленького челове-
ка». Мне кажется, в современных рос-
сийских условиях эта тема особенно ак-
туальна. Готовлю первую книгу, в кото-
рую также войдут рассказы о блокадном 
Ленинграде. 

Работаю ответственным редактором 
журнала «Всерусскш соборъ» и газеты 
«Небесный всадник», много времени по-
свящаю публицистической деятельности. 

2. На фоне моих сверстников доста-
точно удачно. У меня нет неопублико-
ванных произведений. 

3. В последнее время читаю в основ-
ном литературные журналы. Большое 
впечатление произвели проза Ивана Зо-
рина, поэзия Евгения Каминского, ис-
кусствоведческие статьи Александра 
Медведева. 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
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БАЙТЕ СПОЁМ! А ЧТО? ГУБЕРНСКИЕ СТРАНИЦЫ 

Наконец-то о таком явлении, 
как низведение индивидуаль-
ного таланта до некой усред-

нённой «попсовой культуры», ок-
купировавшей центральные кана-
лы телевидения, серьёзно загово-
рили. Действительно, за последние 
два десятилетия на смену эре 
сплошного дефицита пришла эра 
сплошного потребления. И быть в 
роли потребителя всего, что тебе 
сегодня отовсюду с оглушитель-
ной силой навязывается, отнюдь 
не просто: можно легко и надолго 
отравиться недоброкачественным 
продуктом. 

«Плохо скроена, зато крепко 
сшита» - говорилось о советской 
власти, но отнюдь не о культуре 
при этой власти. Конечно, совет-
ская песня, романс тоже были ей 
подцензурны, как и всё остальное. 
Но они всегда пробивались к све-
ту, как трава из-под асфальта, и 
держались на плечах атлантов, 
которые держали небо. Многие из 
них составляли тогда нашу гор-
дость. А чем можно гордиться 
теперь? «Мы сегодня имеем в 
России пример полумер, - гово-
рит острый на язык писатель-фи-
лософ Михаил Веллер. - То есть 
костюмчик распороли, новый 
сшить - не сшили, а портной ушёл 
выпить». Гордиться здесь нечем. 
Песня, душа нашего народа, на 
глазах превращалась в средство 
для его дебилизации. За довольно 
короткий срок произошло паде-
ние эстрадной культуры, низведе-
ние личностей до «попсового» 
уровня. Всемогущий шоу-бизнес 
держит уже не «небо на каменных 
руках», а держит доллар на собст-
венном счету и поэтому спешно, с 
завидным постоянством поставля-
ет дорогой и любимой публике 
всё новый ширпотреб. 

Так день за днём портится вкус 
у народа, который уже по привыч-
ке сам давно халтурит и готов сме-
яться и рукоплескать всему, толь-
ко рукоплескать и смеяться. Над 
чем смеётесь? Не важно. Публика 
готова рукоплескать любой пош-
лости, любому мыльному пузырю, 
случайно всплывшему на сцену, 

За бортом цивилизации 
чтобы зарабатывать себе популяр-
ность. Вот как честно признаётся 
сам артист эстрады, композитор и 
исполнитель Виктор Чайка: «В 
определённый период мне стало 
стыдно, что я артист. Мы потеря-
ли стыд, потому что зрители поз-
воляют это делать. Идя на кон-
церт, они не берут и не бросают в 
нас помидоры». Выдающихся на 
сцене почти незаметно, зато за-
метно стирается грань между те-
ми, кто поёт, и теми, кто их слу-
шает. Только первые в отличие от 
вторых теперь все себя величают 
«звёздами». 

Мне как автору книг о деяте-
лях культуры посчастливилось 
приблизиться к звёздам настоя-
щим, а не «сделанным», «раскру-
ченным» или «навязанным» нам 
с экрана телевизора. Это леген-
ды, корифеи эстрады, которые 
могут служить образцом в лю-
бые, даже самые смутные време-
на, - Алла Баянова и Людмила 
Лядова. Не нужно даже называть 
их званий и регалий, эти имена 
говорят сами за себя. Получи-
лись книги, которые быстро ра-
зошлись среди поклонников их 
таланта. Это «Судьба и магия 
Аллы Баяновой», «Людмила Ля-
дова, знаменитая и неизвестная». 
А вторая книга о композиторе 
Лядовой - «Людмила Лядова в 
противостоянии «попсовой куль-
туре» - прямо попадает в тему 
нашей дискуссии. Не сговарива-
ясь, мы все почувствовали мо-
мент, когда надо уже во весь го-
лос говорить о таком противо-
стоянии, иначе есть опасность, 
что «всеобщее культурное оди-
чание становится уже на уровень 
вопроса национальной безопас-
ности» (Г. Красников). 

Уже приводилось множество 
жутких примеров. Юрий Поляков 

Продолжаем обсуждение проблем современной песни, начатое 
писателем Юрием Поляковым (N0 52, 2006). В дискуссии приняли 
участие Геннадий Красников (№ 1,2007), Нина Чигадаева (N0 2), 
Владимир Шемшученко (N113-4), Александр Городницкий {N0 5), 

Михаил Молчанов (N0 6), Вячеслав Куприянов (N0 8), 
Анатолий Макаров (№11) 

ж 

лцж 

обстоятельно разобрал тексты 
только одного популярного авто-
ра-исполнителя - Олега Газмано-
ва (за которые, кстати, его при-
няли в Союз писателей!). А 
сколько ещё более убогих текс-
тов, называемых сейчас песнями! 
И поют их почему-то не люди с 
человеческими именами, а с ка-
кими-то странными псевдонима-
ми: Сливки, Виагра. Жасмин, 
Стрелки, Шнур, Тату, Шура... 

Ещё один пример. Одному се-
милетнему мальчику из семьи но-
вых русских подарили диск с пес-
нями Людмилы Лядовой. Извест-
но, какая у неё всегда интересная 
музыка - искристая, задорная, с 
выдумкой, юмором и разнообраз-

на сцене - Алла Баянова 

ными неожиданными музыкаль-
ным! ходами. Тексты к своей му-
зыке она тоже выбирает со смыс-
лом и с изюминкой. На СЛсДу'Ю-
щкй день мальчика спросили, как 
ему понравилось. «Эти песни во-
обще за бортом цивилизации», -
ответил он. вряд ли понимая, что 
это за слово такое (очевидно, по-
вторил мнение папы с мамой). Не 
думаю, что людям взрослым надо 
растолковывать разницу между 
цивилизацией и культурой. Но это 
чувство сейчас присутствует поч-
ти у каждого: культура с каждым 
годом незаметно остаётся за бор-
том этой самой цивилизации. Тог-
да возникает логичный вопрос: ку-
да же эта цивилизация ведёт, если 

за её бортом остаётся человечес-
кая душа? Душа, которая, по 
меткой формуле Марины Цвета-
евой, есть не что иное, как «со-
весть и память». За бортом оста-
ётся всё самое лучшее, что сде-
лано в песне, ещё не затронутой 
пресловутым техническим про-
грессом? Шульженко, Утёсов, 
Русланова, Лемешев - все они за 
бортом? А с ними и лучшие ком-
позиторы и поэты? 

Тогда такая цивилизация с од-
ними только «продвинутыми» в 
технике мальчиками и девочками, 
подходящими под расхожее сего-
дня понятие «наш формат», пре-
вращается в «Титаник». Там, на 
его борту, тоже были люди удач-
ливые, богатые, всеми силами 
развлекающиеся и ничего не по-
дозревающие о своём близком 
конце... А те, кто всё-таки спасся 
на своей одинокой лодочке и до-
плыл до берега, попали в герои 
своего времени. Думаю, что тем, 
кто сейчас успешно плывёт на 
борту «Титаника», надо кричать 
«305» и просить помощи как раз 
у тех, кто за его бортом. 

И такие люди есть, они жи-
вут, действуют и творят, вовсе 
даже не мелькая на телеэкране. 

ттипт."г» ~птгг*«»»ат-т "г ими 11Ы 1 а IV» 1 С/1 силрапл 1 1-» "Си 
весть и память» о своей родной 
исконной песне, не дать ей уйти 
в забвение у следующих поко-
лений. 

Помечтаем немного. А что ес-
ли предоставить время на Первом 
канале телевидения не только 
эпатажной Лолите, ежедневно ре-
шающей с домохозяйками про-
блемы, как удержать мужа или 
как выйти замуж за олигарха, но и 
действующим сейчас композито-
рам - Хренникову, Лядовой, Пах-
мутовой, Фсльцману, Тухманову, 
Эшпаю? Только представьте, они 

каждый день будут нам рассказы-
вать о песенной и музыкальной 
истории, исполнять свои произве-
дения и представлять творчество 
своих сегодняшних достойных со-
братьев-композиторов. Ведь это 
наш золотой фонд. Не кажется 
ли, что через два-три месяца в 
стране может начаться оздорови-
тельный процесс? 

Посмотрите, сколько сайтов в 
Интернете, посвящённых старой 
песне! «Ностальгия», «Виртуаль-
ная ретрофонотека», «Старая 
пластинка». «Советская песня», 
«Помним, слушаем, храним» и 
т.д. Сергей Борисов создал об-
ширный и блистательный по ка-
честву сайт «Красная книга рос-
сийской эстрады», где собрал и 
продолжает собирать всё о ком-
позиторах, исполнителях, поэтах 
- одним словом, «всё, что было 
сердцу мило». А чего стоят «Об-
ломовские посиделки» - ночные 
прямые эфиры в выходные дни (с 
пятницы на субботу и с субботы 
на воскресенье) по радио «Гово-
рит Москва»! Их придумал и вот 
уже лет 10 ведёт Эдвард Обло-
мов. Там общаются, вспоминают 
и говорят только о хорошем. Там, 
за «бортом цивилизации», звучат 
лучшие наши песни. 

Думаю, что вот-вот настанут 
времена, когда именно этим пес-
ням придётся спасать и одухотво-
рять грядущую эпоху... 

Р.8 И всё же она его победи-
«кдла! Того самоуверенного 

ППОПЛТОШ1ТР по плпппгт^пплй ПН-
ЦХХ 

вилизаиии. легко выбрасываю-
щего за борт то, чего пока не 
умеет оценить. Мальчик со всей 
семьёй был приглашён в Дом 
учёных на концерт Людмилы 
Лядовой. И вот тут-то она поко-
рила юнца. Произошло то са-
мое, что под силу совершить 
лишь настоящему таланту. 
Мальчик пришёл в полный вос-
торг и от песен. Побежал на 
сцену с букетом, обнимал и це-
ловал её, искренне. 

Татьяна КУЗНЕЦОВА 

КЛАССИКИ И БЫТ 

« её внимание привлекла роскошная грома-
да восьмиэтажного, видимо, только что 
т/строенного дома. Маргарита пошла вниз 
и призем. шншись увидела, что фасад дома 
выложен чёрным мрамором, что двери ши-
рокие, что за стеклом их виднеется фу-
ражка с золотым галуном и пуговицы швей-
цара и что над дверью золотом выведена 
надпись: «Дом Драмлшпа». 

М. Булгаков, «Мастер и Маргарита», 
глава 21, «Полёт» 

ПОД ОБЩЕЙ К Р Ы Ш Е Й 
-Маргарита щурилась на надпись, сообра-
жая, что бы мог.ю означать слово «Драм-
лит». 

нак. И не раз сбрасывай с крыши попав-
шие на неё «зажигалки»: 

Тротуар под небоскрёбом 
В страшной глубине 
Мёртвым островом за гробом 
Представлялся мне. 

Я сейчас спущусь к жилищам, 
Объявлю отбой, 
Проведу рукой по лицам, 
Пьяный и слепой... 

Что же творилось в этой «страшной 
глубине» и до войны, и во время, и по-
сле? Вспомнить есть что. 

редактор «крамолы» в Библии не нашёл. 
Ну чем не булгаковский сюжет?! 

У истоков жанра советской «произ-
водственной» литературы стоит роман 
Фёдора Гладкова «Цемент». Дважды ла-
уреат Государственной премии (1950, 
1951) жил в Лаврушинском. 

Как и другой дважды лауреат Ста-
линской премии СССР (1948, 1949) 
Николай Грибачёв. Обласканный вла-
стями, в 1950-1954 годы и в 1956-
1991 годы - главный редактор работаю-
щего в основном на заграницу влиятель-
ного журнала «Советский Союз», член 
Комитета по присуждению Ленинских и 

рита Алигер, Константин Федин и дру-
гие, не просто известные, а привилеги-
рованные писатели, жившие особой 
жизнью, скрытой от посторонних глаз. 
Всё было в их распоряжении: литфон-
довские дачи, кремлёвские поликлиники 
и больницы, «цековские» столовые, 
спецраспределители. Это был, безуслов-
но, легендарный дом, во дворе которого 
мы видели Бориса Пастернака, вынося-
щего мусорное ведро, Семёна Кирсано-
ва с собакой...». 

По мнению Прасковьи Николаевны, 
писателям, живущим в этом доме, сю-
жеты подсказывала сама их жизнь: дра-

Внимательный читатель знает, что 
натерпевшийся от Маргариты дом из 
своего легендарного романа писатель 
поместил в один из арбатских переул-
ков. Знатокам же ведомо и другое: на 
самом деле речь шла о писательском до-
ме, что расположился напротив Третья-
ковской галереи в Лаврушинском пере-
улке. 

Чем же так насолил Булгакову зло-
получный дом? А тем. что проживал в 
нём выведенный в романе под именем 
критика Латунского начальник реперту-
арного комитета Осаф Литовский. Бул-
гаков именно в нём видел воплощение 
своих бед. Литовский запрещал и «Баг-
ровый остров», и «Кабалу святош», и 
«Зойкину квартиру». К тому же Булга-
кову, подавшему заявление на квартиру 
в этом доме, было отказано. Тоже, на-
верное, повод для «москвичей, которых 
квартирный вопрос испортил». 

Чем же дом был для писателей? Не-
много истории. В начале 30-х годов Ста-
лин решает объединить литераторов. И 
не только организационно, как в Союзе 
писателей, но и бытово - под общей 
крышей. 

Вспоминает критик К. Зелинский. 
После разгрома РАППа, на встрече у 
Горького в октябре 1932 года, Сталин 
говорит, что надо создать «...писатель-
ский городок. Гостиницу, чтоб в ней жи-
ли писатели, столовую, библиотеку 
большую — все учреждения. Мы дадим 
на это средства». 

Сначала писателям предоставляли 
комнаты в знаменитом Доме Герцена 
(«Грибоедове») на Тверском бульваре. 
Начинающие пролетарские литерато-
ры жили в общежитии на Покровке. 
Вскоре члены творческого союза полу-
чают квартиры на улице Фурманова. А 
с 1937 года начинается заселение ог-
ромного писательского дома в Лавру-
шинском переулке. Здание было выст-
роено в этом же году по проекту архи-
тектора И И. Николаева и достраива-
лось в 1948-1950 годах. 

Итак, кто же оказался под общей 
крышей? Тут начинаются трудности. 
Перечислить всех писателей, оказав-
шихся квартирантами дома в Лаврушин-
ском, не представляется возможным. В 
списке около сотни фамилий. Тут жили 
А. Барто, Вс. Вишневский, И. Ильф. 
Е. Петров, Э. Казакевич, Ю. Олеша, 
А. Макаренко, Н. Погодин, М. При-
швин, К. Паустовский, К. Федин, В. Ка-
таев. В. Чивилихин. Л. Никулин. М. Бу-
беннов и многие, многие другие имени-
тые прежде и ныне литераторы. 

В СТРАШНОЙ ГЛУБИНЕ 
"Прицелившись, чтобы не задеть за какой-
нибудь п/ювен), она покрепче сжала щетку и во 
мгновение оказалась выше злополучного до-
ма». 

С первых же июльских дней 1941 го-
да, когда началась бомбардировка Моск-
вы. на писательском доме дежурил жив-
ший в одной из квартир Борис ГТастер-

Без Булгакова 
Ходила байка, что в 1937 году на 

дверях писательского кооператива по-
весили объявление: «Просьба не заби-
вать канализацию сожжённой бума-
гой». Илья Эренбург вспоминал: «В 
кругу моих знакомых никто не был 
уверен в завтрашнем дне; у многих бы-
ли наготове чемоданчики с двумя сме-
нами тёплого белья. Пришёл как-то 
Бабель и с юмором, которого он ни-
когда не терял, рассказывал, как ведут 
себя люди, которых назначают на раз-
личные посты: «Они садятся на самый 
краешек кресла...» 

А.С. Макаренко решил оставить 
свою знаменитую коммуну (см. «Педа-
гогическую поэму») и переехать в 
Москву. Ему надоело отбиваться от на-
падок на него чиновников из отдела на-
родного образования Украины. Его об-
виняли в командном стиле руководства, 
в аракчеевщине. Перебраться в столицу 
помог М. Горький. На гонорар от «Пе-
дагогической поэмы» Макаренко в фев-
рале 1937 года купил квартиру в Лавру-
шинском. Но прожил недолго, скончав-
шись в 1939 году. 

В достопамятном 1937-м после про-
должительных хлопот Пришвин, гово-
ривший о себе: «Розанов - послесловие 
русской литературы, я - бесплатное 
приложение», получает здесь квартиру. 
Из больших окон шестого этажа распа-
хивался обширный вид на Замоскворе-
чье: «Вот наконец желанная квартира, а 
жить не с кем...» 

Не так давно исполнилось 100 лет со 
дня рождения прозаика Николая Вирты, 
четырежды лауреата Сталинской пре-
мии. В творческой биографии Вирты, 
обитавшего в доме, есть совершенно 
уникальный сюжет, о котором расска-
зал давний литгазетовец Аркадий Вакс-
берг в книге «Царица доказательств». 
Сталин в 1943 году вспомнил о церкви, 
решил привлечь, поддержать, поскольку 
патриотическая позиция церкви и её 
влияние на значительную часть населе-
ния в военных условиях могли приго-
диться. Для начала было разрешено ог-
раниченным тиражом выпустить Биб-
лию. Организацию издания и надзор 
Сталин поручил Молотову, тот передо-
верил Вышинскому. Кому-то из них 
пришла в голову мысль найти чрезвы-
чайного цензора, только для этой рабо-
ты и подобранного. Выбор пал на... Ни-
колая Вирту, отмеченного Сталинской 
премией за понравившийся вождю ро-
ман «Одиночество», как понравились 
ему булгаковские «Дни Турбинных» и 
пастернаковские переводы из грузин-
ских поэтов. Предложение стать цензо-
ром и редактором Библии повергло 
Вирту в смятение. Но и отказаться было 
бы самоубийством. По счастью, цензор-

ш 

я 

К 70-летию знаменитого писательского дома 
в Лаврушинском переулке 

Государственных премий и т.п., Гриба-
чёв вошёл в сознание современников 
прежде всего как автор, поставивший 
свою поэзию на службу власти. Но при 
всём при том, бывший фронтовик, в ря-
де случаев он умел придерживаться не-
зависимой позиции и помогать опаль-
ным литераторам и добиваться присуж-
дения премий достойным людям. 

ДИАГНОЗ 
«Только каким-то чудом затормозившись, 
она не разбилась насмерть о старый поко-
сившийся фонарь на углу». 

Как писатели чувствовали себя в зна-
менитом доме? 

Хирург Центральной клинической 
больницы, бывшей «Кремлёвки», Прас-
ковья Николаевна Мошенцева расска-
зывала в одном из интервью: «Так уж 
распорядилась судьба, что с кем-то из 
них мне пришлось общаться в «Крем-
лёвке», а кто-то оказался соседом по 
«писательскому» дому в Лаврушинском 
переулке, куда мы переехали в 1939 го-
ду. Среди них были Владимир Лугов-
ской, Илья Сельвинский, Константин 
Паустовский, Николай Погодин, Вениа-
мин Каверин, Валентин Катаев, Марга-

мы случались творческие, бытовые. Но 
чаще - любовные, исход которых ста-
новился и роковым. «Из-за любви по-
кончили с собой сын поэта Александра 
Яшина и дочь прозаика Фёдора Кнорре. 
Выбросился из окна прекрасный худож-
ник, сын Константина Паустовского, 
Алёша». Одна из трагедий особенно 
врезалась в память. «Мы возвращались 
со своей дачи, когда, въехав в арку, ус-
лышали странный звук: показалось, что 
сверху упало что-то тяжёлое. Выскочив 
из машины, мы увидели на тротуаре 
женщину в луже крови. В ней я узнала 
жену поэта Льва Ошанина. Увы, моя 
помощь врача уже не понадобилась: 
Елена Борисовна Успенская (она была 
внучкой Глеба Успенского), не перене-
ся измены мужа, выбросилась из окна 
девятого этажа». 

Однажды Прасковья Николаевна 
разговорилась с Агнией Барто. Боль-
шая, грузная женщина, всегда в чёрном, 
с грустными г лазами, она посмотрела на 
собеседницу странно и сказала: «Вы 
врач и должны понять. Мой девятилет-
ний сын погиб здесь. Вышел из дома, хо-
тел покататься на велосипеде, а на набе-
режной его сбил грузовик... Что мои 
детские стихи? Пустое...» 

А Юрий Карлович Олеша почему-то 
запомнился врачу всегда одиноким, не-
трезвым и скверно одетым. 

А М Ы ЗАПОМНИМСП -
БЕСПАМЯТНЫМИ? 

«Мальчик поглядел лукаво куда-то в сторо-
ну и спросил: 
- А ты где, тётя? 
- А меня нету, - сказала Маргарита, - я 
тебе снюсь». 

Неискушённый читатель небось 
обеспокоенно предполагает: вот, дес-
кать, мемориальных досок-то на доме, 
как бы не рухнул! Спешу успокоить. 
Не рухнет. Во всяком случае, в обозри-
мом будущем. Потому что на его стенах 
на настоящий момент находится... одна 
доска. Всего-навсего. Установлена она 
не так давно, в 2004 году и обращена к 
памяти театрального критика Юзефа 
Ильича Юзовского (1902-1964), жив-
шего в этом доме с 1947 по 1964 год. И 
как признавался в интервью «ЛГ» уче-
ник Юзовского Борис Поюровский: 
«На то, чтобы установить эту доску, 
у меня ушло 25 лет». А «ЛГ» ком-
ментировала это событие так: «Из-
вестие о том, что выдающемуся кри-
тику наконец-то установлена мемо-
риальная доска, не может не вызвать 
положительных эмоций. Но в то же 
время есть в нашей культуре ещё 
громадное количество блистатель-
ных имён, чья память до сих пор 
должным образом не увековечена. 
Так, к примеру, до сих пор нет дос-
ки, посвящённой Владимиру Соколо-
ву, замечательному русскому поэту, 
жившему, кстати сказать, в том же 
доме в Лаврушинском переулке. И 
примерам подобным несть числа...» 
(№ 14, 2004). 

Нельзя не вспомнить и живших 
здесь писателей-фронтовиков. Эмма-

о нуила Казакевича, дважды лауреата 
< Сталинской премии. Петра Вершигору, 
5 известного организатора партизанско-

го движения во время Великой Отече-
Iственной войны, писателя, лауреата 
| Сталинской премии. 

Здесь Анна Андреевна Ахматова 
бывала в гостях у Пастернака и Всево-
лода Иванова, а у Маргариты Алигер 
гостила по нескольку дней. 

Читателя, наверное, интересует и 
другой вопрос: а что же родственники 
и близкие писателей, что они предпри-
нимают для увековечения их памяти? 
Да что ж... Периодически ходят по ин-
станциям с прошениями. И личными, и 
коллективными. Но ответ один - у го-
рода нет средств. И желающие пове-
сить доску должны быть готовы рас-
кошелиться на все эти немалые расхо-
ды. И уходят родственники восвояси, и 
недоумённо разглядывают на улицах 
родной столицы множащиеся как гри-
бы после дождя нелепые монументы. 
А ведь вопрос можно было бы решить 
и проще: не устанавливать каждому 
писателю доску, а обойтись одной на 
всех стелой. Это наше, как говорится, 
конструктивное предложение. 

«Невидима и свободна! Невидима 
и свободна!» - так начинается глава 
21-я булгаковского романа. Годы ка-
питализма приучили нас к мысли, что 
мы якобы свободны. Но больше поче-
му-то воспринимается другое: невиди 
мы. Всё наше славное прошлое вдруг 
оказалось невидимым. Во всяком слу-
чае, для властей предержащих, кото-
рым так и хочется вложить в уста 
слова Маргариты: «А меня нету. 
Я тебе снюсь». 

Александр ЯКОВЛЕВ 

0 В.А. Домбровский. Открытый текст: 
Сборник стихотворений и песен. - Красно-
дар: Эоловы струны, 2006. 

Значительную часть новой 
книги составляют стихи, «посвя-
щённые тем, кого автор знал и 
был восхищён их умом и творчес-
ким отношением к делу», - Кларе 
Лучко, Марине Шапиро, Виктору 
Лихоносову, академику А.В. Покровскому. 
Продолжительный творческий путь (первые 
стихи были напечатаны сорок лет назад) и час-
тые выступления перед читателями утвердили 
автора в мысли, «что поэзия жива и понимае-
ма». Есть в книге Виктора Домбровского и сти-
хотворение «Поэт», посвящённое земляку -
Юрию Кузнецову: «Не спи, Поэт! Во сне не 
умирай! Не сможешь коль от смерти спря-
тать сердце, то прилетай в забытый Богом 
край, чтобы душой бессмертной отогреться. 
И только тут, в каштановом краю, где для 
тебя давно копилась бронза, «Выщипывает 
лошадь тень свою», покуда ты над нею дер-
жишь солнце». 

И) Николай Пересторонин. Жизнь. Судьба. 
Титература. - Киров, 2006. 

В сборник вятского писателя вошли «лите-
ратурные беседы, размышления о судьбах по-
этических и путях русской прозы». Автор пи-
шет о произведениях Валерия Ганичева, Вла-
димира Крупина, Юрия Кублановского, Ва-
лентина Распутина, Алексея Решетова, Юрия 
Полякова и Александра Солженицына. А на-
чинается повествование на пушкинской земле, 
где писатель встретился с Юрием Жулиным, 
директором музея-заповедника «Болдино», по-
ка не получившего федерального статуса, но 
вопреки всему выживающего на средства об-
ластного бюджета и частные вспоможения. 

^ П. А. Большешапов. Бродит осень: Стихи. 
- СПб.: Изд-во « Четверг», 2006. 

Прожив большую и насыщенную событиями 
жизнь, поработав в Братске и Иркутске, поуча-
ствовав в строительстве железной дороги Хреб-
товая-Усть-Илимская, БАМа, города Улан-Удэ. 
«бродяга, шофёр и лесник» Павел Большешапов 
всегда оставался поэтом и мужчиной «вечно 
влюблённым в женщин, в природу, в Бога, в эту 
прекрасную жизнь, в жену, дочку, в стихи...». 
Всем этим насыщена книга стихов, написанных в 
разные годы, но с неиссякаемым терпением и 
верой в жизнь: «Пусть часто свищет тётка-
плеть, пусть часто тётка-плеть резвится, 
но, как и прежде, так и впредь я буду продол-
жать молиться: дай Бог на мир не обоз.шться, 
дай Бог не озвереть!» 

_ «Эринтур»: Альманах писателей Югры, 
выпуск 11. - Ханты-Мансийск, 2006. 

В разделах «Проза и поэзия», 
«Первоцвет», «Творчество на-
ших детей», «Культура и искус-
ство», «Из литературного насле-
дия» - произведения известных не 
только в Югре авторов В. Вол-
ковца, М. Вагатовой, Д. Мизгу-
лина, С. Козлова, Т. Юргенсон, А. Игумнова, 
но и почти тридцать имён начинающих авторов 
из Мегиона, Нефтеюганска, Советского. Сур-
гута, Урая и многих других городов. Состави-
тели возвращают читателям ранние рассказы 
Михаила Плотникова (1892-1953), больше из-
вестного как автора поэмы «Янгал-Маа» 
(«Тундра») по мотивам вогульского эпоса. 

I Константин Рябенький. Соловьиный омут: 
Лирика. - Вышний Волочок, 2005. 

Стихи, вошедшие в книгу, знакомы читате 
лям по публикациям в журналах «Наш совре 
менник», «Дон», альманахе «Поэзия». Лирика 
Рябенького светла помыслами и «глубоким ды 
ханием» любви к данному Богом миру: «Кор-
нями в родину мою я врос надёжно и уверенно. 
Белым-бело в родном краю и жизнь - не вся 
ещё потеряна». Личностным поиском вечной 
дороги к храму вошёл в книгу день сегодняш 
ний. Тема задана в стихотворении «Если Роди-
не больно...» - «значит больно и мне... может 
поэтому пишутся кровью даже весёлые, в об-
щем, стихи». Большой блок составляют стихи 
о Великой Отечественной войне. 

[р Евгений Лукин. Пространство русского 
духа: Эссе, статьи, переводы. - СПб: Изд-во 
«Союз художников», 2007. 

А.втор, поэт, прозаик, эссеист 
и переводчик,автор поэтических 
переложений «Слова о полку 
Игореве», «Слова о погибели 
Русской земли» и «Задонщины». 
Сборник составили философ-
ско-литературные эссе о проблематике рус-
ского героического эпоса и отечественного 
авангарда XX столетия. Сюда же вошли пере-
воды произведений древнегреческого поэта 
Тимофея Милетского, воспевшего победу гре-
ков над персами, знаменитого скальда Хараль-
да Хардрада, стихов современных норвежских 
поэтов. Среди последних - почти неизвестный 
в России лауреат Нобелевской премии Улаф 
Буль (1884-1933): «И тогда я, живой человек, 
из адамовой плоти, от рождения твёрдо 
стоящий на грешной земле, вдруг почувство-
вал в этом томительном круговороте некий 
призрачный взгляд, растворённый в смятен-
ной заботе, некий призрачный голос, звуча-
щий в болезненной мгле». 

Вячеслав Ар-Серги. Андрей Тарханов -
поэт земли Югорской: Эскизы к портре-
ту. - Ханты-Мансийск - Ижевск: Изд-во 
«Зауралье», 2006. 

Книга - разговор с писателем-
манси Андреем Тархановым о на-
значении литературы, становле-
нии гражданской позиции писате-
ля, о бережном отношении к 
культурному наследию - пре-
красная возможность окунуться в 
мир малочисленного уникального народа. 
Сквозь призму опыта и таланта рассматривают-
ся и вечные вопросы: «- Неужели поэт стал 
пророком? - Истинный поэт всегда был проро-
ком, провидцем. Он будит человеческую мысль. 
- Неужели пророк не может обойтись без это-
го? - Тогда он не настоящий, а так - «пиар-фи-
гура». Пошумит и замолчит». А вот полную ле-
топись Югры без стихов А. Тарханова трудно 
представить. 

Борис ЛУКИН 

Андрей Ц)«амои 
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ЗЕРКАЛО СУДЬБЫ 

Стремление автора собрать во-
едино стихи разных лет идёт от 
стремления представить читателю 
если не всю свою судьбу, то основ-
ные ей этапы. Развитие личности 
вырисовывается как единый рос-
черк, события давних лет сопряга-
ются с нашим днём. Хотя взгляд на 
перипетии собственной судьбы у 
каждого сугубо индивидуален: один 
готов вывернуть наиспод и показать 
сокровенные переживания, другой -
претворяет их в образы, символы и 
знаки. 

Линия парадоксальной судьбы Ми-
хаила Каткова предстаёт перед нами-
в немного смягчённом и превращен-
ном виде. Человек, которому при-
шлось восемнадцать лет провести в 
заключении, не стремится бравиро-
вать испытаниями, не щеголяет дета-
лями лагерного быта, уголовными 
нравами, тюремным жаргоном. Но 
страницы пережитого всё равно про-
являются в его стихах неизжитой, 
саднящей болью. 

А судьба послала поэту ещё одну 
непереносимую утрату: в октябре 
1993-го его сын Сергей погиб при 
обороне Верховного Совета. Книга 
«Янтарный бор» посвящена памяти 
убитого сына, но боль потери в сти-
хах звучит не форсированно, а с твёр-
дым мужским достоинством: 

Я не очень-то баловал сына, 
Но вины в этом нету моей. 
Кил/» Р>Л плгиЛРШ!. V плиип 

/ ; 
Слушать песни глухих глухарей... 
С ним ходили в луга заливные, 
Обжигая ступни о росу. 
Незабвенные дни золотые 
В сердце сына вложили красу. 
Всю красу от конца и до края, 
Звон молитвенный монастырей. 
Я не баловал сына, но знаю, 
Что вины в этом нету моей. 

Надо сказать, у редкого из ны-
нешних поэтов патриотического на-
правления октябрь 1993 года не ос-
тавил глубокой раны и не отозвался 
в строчках. Вот и в стихотворении-
песне Александра Жукова «На Гор-
батом мосту» из сборника «Быстрая 
вода», вроде бы не имеющем прямо-
го отношения к противостоянию 
президента и парламента, возникают 
вполне определённые ассоциации. 
Ветеран Великой Отечественной 
войны, вынужденный продавать свои 
награды иностранцам, выступает как 
свидетель предательства властью 
собственного народа. Впрочем, уни-
женный ныне «вечный пленный 
Второй мировой» в отличие от выс-
ших лиц проявляет несгибаемость и 
твёрдость: 

Этот орден его - за Москву, 
А другой - за Рейхстаг, за Берлин. 
Он стоит на Горбатом мосту 
Без друзей боевых, сам-один... 
Он сберёг тебя, Родина-мать. 
А друзей не сумел уберечь. 
Сколько минуло лет и опять 
Он услышал немецкую речь. 
Он стоит на Горбатом мосту, 
Перед Богом и Родиной чист. 
Этот орден его, за Москву, 
Покупает седой интурист. 
Гладколицый, сухой господин, 
Как и он, ветеран по годам. 
- Если хочешь, бери «За Берлин». 
А Москву я тебе не отдам. 

И если нынче задаёшься вопросом, 
как будут судить наши потомки о со-
бытиях 90-х - по учебникам, написан-
ным под диктовку Сороса, или по 
стихам современных русских поэтов, 
то второй вариант выглядит предпо-
чтительнее. 

ПОГОВОРИ 
С МОЕЙ ДУШОЙ 

Как всегда в переломные и роко-
вые моменты исторического разви-
тия мятущаяся душа стихотворца 
мучительно ищет опоры и поддерж-
ки и находит её не за тридевять зе-
мель, а рядом с собой - в родствен-
ных человеческих душах. Как и в 
годы Великой Отечественной вой-
ны, в последние десятилетия рус-
ский стих нередко демонстрирует 
лирический темперамент повышен-
ного тонуса и звучания. Любовь, 
верность, чувство кровного родства 
становятся отдушиной для того, 
чтобы сердце не разорвалось от но-
востей политики и экономики, кото-
рыми каждодневно и усердно потчу-

Внутренний драматизм существования любого 
критика состоит, в частности, и в том, что ему... 
регулярно вручают книги, да ещв и с дарствен-

ными надписями. «Ну и что? - возразите вы. - Радо-
ваться надо. Проблем с пополнением личной библи-
отеки никаких, всегда есть что почитать свеженько-
го, в книжный магазин ходить не надо». С этим не по-
споришь. Но, во-первых, дарят ведь не всегда то, что 
хочется. А во вторых, и это главное, спустя некото-
рое время автор встретит тебя и если не задаст во-
прос в лоб, то в пытливом и цепком взгляде его бу-
дет читаться: «Ну что, прочбл? Ну и как?» 

Тяжблый случай - романы. Чтение их - ответст-
венный поступок, который означает, что часть жиз-
ни ты должен потратить на изучение немаленького 
текста. Со стихами проще. Особенно если это оче-
редной сборничек, который можно пролистать за 

один вечер. Но когда в руки попадает увесистый том 
•Избранного», включающий в себя многие сотни 
стихотворений поэта, пусть даже и любимого и це-
нимого, то тобой овладевает весьма сложное чувст-
во, что стихов слишком много. 

В традиции русской поэзии было издание неболь-
ших по объбму поэтических книг, составленных из 
новых стихов и знаменующих движение стихотвор-
ца впербд. Сегодня поэты, постоянно жалующиеся 
на свов положение, веб больше выпускают толстые 
«Избранные». То юбилей подошбл, то спонсор под-
вернулся... И характерно это как для правых, так и 
для левых... 

Впрочем, веб это не в осуждение стихотворцев, а с 
желанием понять, что же заставляет сводить лиричес-
кое наследие в толстый «кирпич». Значит, это кому-ни-
будь нужно?.. 

ют нас услужливые СМИ. Эдуард 
Балашов, в своё время высоко оце-
нённый Вадимом Кожиновым, снаб-
дил свой сборник «Цветы сновиде-
ний» краткой аннотацией, где ска-
зано: «Основу книги составляют 
стихи, написанные во сне и о снах». 
Но ведь и во сне мы, как правило, 
думаем о самом сокровенном и на-
болевшем: 

Прошу, поговори со мной, 
Не будь такой суровой. 
Хотя бы взглядом удостой. 
Согрей хоть полусловом 
Такая на сердце тоска: 
Весь день без слова прожит. 
Поговори со мной. Пока 
Тебя об этом просят... 
А обернусь я пыль-травой -
Пусть на тебе креста нет, -
Поговори с моей душой, 
Когда меня не станет. 

диапазон его литературно-художест-
венных и идеологических интересов. 
При этом можно сказать, что Н. Зино-
вьев вовсе не усмиряет свою плоть, не 
миндальничает, а пишет всё так же 
прямо и откровенно: 

Я не сетую вовсе на небо, 
Вспоминая прошедшие дни. 
Но я всё-таки с женщиной не был, -
Попадались лишь бабы одни. 
Пил я водку с отчаянной злобой, 
Усмехался в тарелке карась. 
И любви не питая особой, 
Мы в постель с ней 

ложились, как в грязь. 
Не в себе ли искать мне причину? 
Может, каждой под свет ночника 
Тихо думалось: «Вот бы мужчину! 
А судьба мне опять - мужика». 

Стихотворения Константина Ко-
ледина не так часто выходили от-
дельными изданиями и публикова-

лись в периодике, как, 
на мой взгляд, они того 

СВОБОДА СЛОГА 
Вообще нередко издание солидно-

го тома избранных стихов даёт воз-
можность читателю под иным углом 
зрения взглянуть на известное имя. 
Так, например, Евгений Нефёдов 
широко известен в оппозиционных 
литературных кругах как поэт-паро-
дист (цикл «Вашими устами», в газе-
те «День литературы») и сатирик 
(цикл иронических перепевов извест-
ных текстов «Евгений о неких» в га-
зете «Завтра»). Многие нерадивые и 
небрежные стихотворцы не раз ёжи-
лись и ёрзали под его резким и ост-
роумным пером. Прокрустово ложе 
сатирика сильно ограничивало круг 
поэтических предпочтений Е. Нефё-
дова. Это особенно чётко покачал 
сборник «Вечный круг». 

В центре внимания автора и 
здесь остаётся судьба его Родины, 

Михаил Катков. Янтарный 
бор: Стихи и поэмы. - М.: 
Новый ключ, 2007. - 584 с. 

Эдуард Балашов 
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М . : 2 0 0 6 - 3 2 0 с . 
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Книги 
уцениваются 

по пнтибамьной 
системе 

Бесхитростная ин-
тонация исповедаль-
ности и простые фор-
мы самовыражения 
не могут обмануть 
чуткого читателя: за 
негромкими, приглу-
шёнными словами 

•стоит не обыденное уныние, не 
брюзжание скучающего литератора, 
а тяжёлое чувство серьёзной опас-
ности, тяжёлой болезни, нешуточ-
ной тревоги за судьбу близких. 

Краснодарский поэт Николай Зи-
новьев в последние годы создал себе 
стойкую репутацию одного из тех, кто 
наиболее проникновенно и глубоко 
ведёт борозду гражданской традиции 
в русской поэзии. Жюри различных 
государственно-патриотических пре-
мий пролили на него пусть не золо-
той, но достаточно обильный и заслу-
женный дождь лауреатства. Но, как 
мне представляется, односторонняя 
трактовка его поэзии с упором на пуб-
лицистику понемногу начинает тяго-
тить самого стихотворца, делает его 
заложником сложившегося амплуа. 

Наверное, поэтому в недавнем 
сборнике Н. Зиновьева «Я наследник 
любви и печали» предприняты реши-
тельные попытки сломать л ш с!е-
реотип восприятия его как поэта од-
ной-двух тем гражданственного звуча-
ния. Такие стихи, как «Женщина». «У 
соседки Галины», «Подснежник» и 
другие, вполне отчётливо показывают 
его лирический темперамент, расши-
ряют и обогащают палитру творчества 
краснодарца. В этом смысле издание 
масштабного сборника стихов даёт хо-
рошую возможность представить ав-
тора в разных ипостасях, показать весь 

Дело ещё и в том, что многие любите-
ли его поэзии воспринимают К. Коле-
дина прежде всего как мастера фило-
софской и пейзажной лирики, забы-
вая о том, насколько важную, можно 
сказать центральную позицию в его 
творчестве занимает тема любви. 

И вот здесь соединение в. одной 
книге разнообразных по тематике и 
настрою произведений позволяет 
взглянуть на фигуру стихотворца бо-
лее объёмно,стереоскопически, уви-
деть личность во всём многообразии 
взглядов, позиций и эмоций. А рас-
положение стихов в хронологичес-
ком ракурсе подчёркивает ту траги-
ческую закономерность любой судь-
бы, когда безоблачные и бесшабаш-
ные образы юности постепенно ус-
тупают своё место горьким раздумь-
ям о бренности бытия: 

Посиди со мной, родная, 
в час-дурман. 

Поглядим ещё немного на туман. 
Что-то на сердце мне осенью легло. 
Запотело, задождливело стекаю. 
Может, я ещё сегодня поутру 
И не думал, что когда-нибудь умру. 
Что на землю, на недолгие года 
Нас приводят, а уводят - навсегда... 
Вот уж редко остаёмся мы вдвоён. 
Вот уж песен мы с тобою не поём. 
Посиди со мной, родная, 

в час-дурман, 
Погляди.и ещё немного на туман. 

взгля 

боль и тревога за неё, 
острые моменты со-
временной истории. 
Но помимо этого по-
эт демонстрирует и 
тонкость душевной 
организации, и внима-

ние к другим сторонам 
человеческого существования. В 
стихотворении «Вечность» муж-
ская часть дружеской литературной 
компании, например, усовестилась 
своей возможности прикоснуться к 
вечности благодаря текстам и заду-
малась о запредельной участи своих 
верных подруг. Но поэт находит 
возможность вывести своих героев 
из нравственного тупика, произнося 
величальную речь о материнском 
подвиге: 

Беседа наша явно затянулась, 
Мы поспешили к тем, 

кого так нежно, 
Так ненривычно только что жалели 
За будущую тихую безвестность; 
Они же, не притрагиваясь к чаю, 
Сидели молча; на плече у первой 
Посапывал малыш; 

вторая тут же 
Качала колыбельку; возле третьей 
Пригрелись двое; а дитя четвёртой 
Смотрело, улыбаясь, на неё... 

Здесь белый, нерифмованный 
стих очень точно и тонко соответ-
ствует авторской задаче, придавая 
стихам звучание естественной и за-
душевной беседы. В интонации по-
является нечто умиротворяющее и 
даже античное. Словом, читатель, 
привыкший оценивать Е. Нефёдова 
только как мужественного бойца, 
сможет по достоинству оценить его 

речь на приглушённых обертонах и 
нижних проникновенных регистрах. 

А вот кишинёвский поэт-пародист 
Юрий Харламов решил остаться 
верным избранной тропинке. И по-
следний сборник «Мысли вскачь» 
продолжает линию пристального и 
въедливого анализа современной сти-
хотворной продукции. Почти все па-
родии, вошедшие в книгу и высмеива-
ющие недостатки в творчестве по-
этов России и Молдавии, публикова-
лись в газетах, журналах и альмана-
хах, но, будучи собраны под одной об-
ложкой, они как будто приобретают 
новое качество, дополнительный 
объём, раздвигают наше представле-
ние о кругозоре мастера литератур-
ной пародии. 

В его книге заслуженной и в то же 
время деликатной экзекуции подвер-
гаются стихи его земляков, а также 
неловкие строки из поэтических книг 
A. Брагина и Л. Вьюнника, В. Корни-
лова и В. Леоновича, В. Нежданова и 
B. Салимона и многих других. Твор-
ческий метод Харламова-пародиста 
состоит в том, чтобы, не задевая са-
молюбия пародируемого автора, мяг-
ко, но определённо указать на его 
промашку. 

Но сборник Ю. Харламова был 
бы несколько однообразен, если бы 
он ограничился только литератур-
ными пародиями. А вот то, что в не-
го включены и эпиграммы, и посвя-
щения, и фантазии на заданные те-
мы, и юмористический иносказа-
тельный словарик, опять-таки при-
даёт книге и авторскому взгляду ши-
роту и объём. 

АВОСЬ ЗАЧТЁТСЯ 

Так какие же выводы мы можем 
сделать в итоге? 

В отличие от стихотворных нови-
нок поэтическое «Избранное» явля-
ется отражением долгосрочных тен-
денций, существующих в литератур-
ном процессе. Именно достаточно 
полное собрание стихотворных текс-
тов способно нарисовать перед чита-
телем внятный и рельефный портрет 
автора. Поэтому поэты так трепетно 
относятся к выходу изданий такого 
рода. Не болезненное чувство собст-
венного достоинства, не мания вели-
чия лежит в основе желания издать 
крупный сборник стихотворений или 
поэм, а необходимость по-настояще-
му представиться публике, показать 
весь диапазон творческих возможно-
стей и интересов. Поэты, представ-
ленные в этом обзоре, во многом 
близки между собой не только по 
идеологическому признаку, но и по 
общему чувству - стремлению пред-
стать перед читателем в максималь-
ной широте и полноте. 

Наивно ожидать, что весь корпус 
большой поэтической книги будет 
состоять из равноценных по силе и 
таланту произведений. Даже у клас-
сиков наряду с подлинными шедев-
рами мы встречаем произведения 
проходные и менее выразительные. 
Но они тоже необходимы для их 
творческой эволюции! Разве смог 
бы Лермонтов достичь уровня своих 
зрелых стихов, если бы не сочинил 
сотни юношеских, не столь совер-
шенных в художественном и техни-
ческом отношении опусов? 

Невозможно на протяжении со-
тен страниц сохранять высокий уро-
вень мастерства, но важно понять: 
часто бывает, что вещи не самые 
удачные помогают по-иному взгля-
нуть на лучшие строки стихотворца. 
Они придают нашему пониманию 
поэтической судьбы нужную глуби-
ну и объём. 

Если критик или книжник порой 
морщится при виде толстого тома, 
это - его дело. Но если задуматься 
над проблемой серьёзнее, то рано 
или поздно придёшь к выводу, что 
восприятие души автора, так же как 
и служенье муз, не терпит 
суеты и нужно внима-
тельно и без спешки 
погружаться в художе-
ственный мир писате-
ля. А значит, будем 
с интересом чи-
тать и объек-
тивно анализи-
ровать издания 
такого рода. Как 
говорят, авось за-
чтётся. 

Сергей КАЗНАЧЕЕВ 

Известный писатель, главный ре-
дактор газеты «Завтра» Алек-
сандр Проханов на трёхстах 

страницах избранной публицистики в 
очередной раз подтверждает свою 
репутацию обличителя обществен-
ных язв. 

Материалом для «лидера и идеоло-
га русского сопротивления» служат 
столичные рынки, мусорные свалки, 
тюрьмы, абортарии, митинг и люмпе-
низированных социальных «низов». 
Там, в клоаке «низовой» субкульту-
ры, писатель провидит вызревание 
очередного русского бунта. На фоне 
обывательских рассуждений об «от-
равленных иглах пропаганды» и «раз-
ноцветном пойле оглупляющих теле-
программ» он пророчествует: «Всё 
ещё только начинается. Русская ис-
тория не окончена. Россия заново 
прочитает Владимира Ленина, заново 
продекламирует стих Маяковского. 
И народный лидер, молодой, синегла-
зый, с трибуны съезда объявит: «То-
варищи, четвёртая русская револю-
ция свершилась!» С подобными про-

Приговор или диагноз ? 
гнозами, а также сближением имён и 
понятий могут не согласиться многие 
просвещённые читатели, знакомые с 
отечественной историей не по пропа-
гандистским плакатам, а по свиде-
тельствам очевидцев и жертв Ок-
тябрьской революции, сталинских 
репрессий и Второй мировой войны. 
Лобовое противопоставление жиру-
ющей элите, географически сконцен-
трированной вокруг Рублево-Успен-
ского шоссе, обездоленных стариков, 
распевающих гимны в пикетах возле 
здания Государственной Думы и взы-
вающих к справедливости под порт-
ретами Ленина-Сталина, кое-кому, 
вероятно, покажется чрезмерным уп-
рощением сложнейших всемирно-ис-
торических процессов. Не праведный 
гнев здоровых сил общества, а лишь 
разнуздывание самых низменных ин-

Александр Проханов. 
За оградой Рублёвки. -
М.: Алгоритм, 2007. - 304 с. 
-(Старая гвардия). 

стинктов у его наи-
более социально уяз-

вимого слоя только и спо-
собны вызвать разнообразно варьи-
руемые призывы к насильственному 
изменению государственного строя 
России, облечённые в агрессивную 
проповедническую риторику «бес-
смысленного и беспощадного» бунта. 

Однако книга Проханова содержит 
немало важного, а порой и просто 
бесценного фактического материала, 
показывающего монструозную из-
нанку российского капитализма, об-
ращенного к народу неоновыми фаса-

дами казино и хромированными на-
кладками на кузовах иномарок. Мало 
кому из представителей нынешней 
пишущей братии, вовлечённых в по-
литику, как правило, по соображени-
ям престижа, удаётся с такой экс-

' прессией обнажить перед читателем 
тёмные глубины современного рос-
сийского «дна». Там, где автор воз-
держивается от вынесения оконча-
тельных приговоров, от не всегда 
корректных противопоставлений и 
оскорбительных выпадов, он нередко 
оказывается способным поставить 
весьма точный диагноз эпохе и обще-
ству, подразумевающий не наказание, 
не избиение, а лечение. 

Так, в очерке «Псков земной и не-
бесный» внимательный взгляд писа-
теля обращается на подлинных носи-
телей и охранителей великой нацио-

нальной культуры - провинциальных 
интеллигентов. Повествование о 
псковских реставраторах — настоя-
щая поэма, наполненная любовью к 
России и верой в её грядущее торже-
ство. Тон рассказчика здесь показа-
тельным образом изменяется: «Я не 
отчаиваюсь. Мне не страшно в рус-
ской святой катакомбе. Нас ведёт 
Ангел с голубыми очами. Не в под-
земный Ад, а в небесный Рай, где в 
саду поспевают яблоки, золотятся 
главы соборов и звучит немолчное 
колокольное пение». 

Честность Александра Прохано-
ва, которую не надо путать с буль-
варной «чернухой», безусловно, вы-
деляет его из среды авторов, затра-
гивающих актуальные темы нашей 
жизни, и позволяет думающему чи-
тателю при условии необходимого 
самоконтроля извлечь массив по-
лезной информации о состоянии ду-
ховного здоровья современного 
российского общества. 

Максим ЛАВРЕНТЬЕВ 

Поссорился канцлер 
с советником 

«Российский Архив» (История Отечества в свидетельст-
вах и документах XVIII - XX вв): Выпуск XV. - М.: Россий-
ский фонд культуры, Студия ТРИТЭ Никиты Михалкова, 
Российский Архив, 2 0 0 7 . - (Новая серия). - 5 9 2 е.: ил. 

«Сиятелнейший князь, 
Милостивой государь мой, 
князь Александр Михайло-
вич! На последней почте под 
кувертом Вашего Сиятелст-
ва получил я писмо к Его 
Сиятелству вашему родите-
лю и потому, нимало не 
умедляя, в дом Его Сиятел-
ства отослал. И отдано оное 
писмо ЕЯ Сиателству вашей 
родителнице, понеже Его 
Сиятелство в коллегии тогда 
была, о чём Вашему Сиател-
ству во известие доношу. А 
писмо к Вашему Сиателству 
из дома вашего ещё не при-
слано. И, буде пришлетса, то 
при сём приложу... Андрей 
Суровцов. В С-Петербурге, 
27 майя 1755-го». Сим по-
сланием «Из семейной хро-
ники рода Голицыных» от-
крывается объёмнейший 
очередной том «Российского 
Архива». Погружение в аро-

мат, в том 
числе язы-
ковой, той 
эпохи - занятие увле-
кательнейшее. Здесь же 
можно ознакомиться со спи-
ском фрейлин императрицы 
Елизаветы, анкетами («ска-
сками») А.П. Бестужева-
Рюмина, М.Л. Воронцова, 
А.М. Голицына, А.Г. Голо-
вкина и других. Любопытна 
«Ссора двух педантов: жало-
ба канцлера А.П. Бестуже-
ва-Рюмина на советника 
И.Д. Шумахера». Представ-
лены уникальные фотогра-
фии из семейного архива 
Комстадиусов, другие редкие 
материалы. Снабжённый на-
учно-справочным аппара-
том, альманах несомненно 
привлечёт внимание истори-
ков, филологов и всех, кто 
интересуется судьбами на-
шего Отечества. 

Тяжёлый 
взгляд эпохи 

г ^ 
Мухаммат Мирза. Дорога к тебе: Стихи /' Переводы 
с татарского. - Казань: Татарское книжное изда-
тельство, 2006. - 318 с. 

Для русского читателя это первая встреча с творче-
ством председателя Союза писателей Республики Та-
тарстан, поэта Ильфака Мирзамухамматовича Ибраги-
мова, пишущего под псевдонимом Мухаммат Мирза. 
Казанские переводчики (Наиль Ишмухамметов, Алёна 
Каримова, Михаил Тузов, Талия Шарафиева) работают 
довольно активно. Но пока их слишком мало, поэтому 
без помощи москвичей (Валентина Устинова, Валерия 
Иванова, Сергея Агальцова) «Дорога к тебе» и сего-
дня бы не имела конца. 

Особую прелесть книге придают вещи малых 
форм: двустишия и четверостишия, рубай и газели. 
Точно охарактеризовал творчество М. Мирзы Вален-
тин Устинов: «Порою на пространстве одного корот-
кого стихотворения перед нами предстаёт закончен-
ная философская картина мира. Там, где, казалось 
бы, уже невозможно увидеть новое, поэт открывает 
целый пласт нового чувствования». Впечатляет, ког-
да древняя классическая форма наполнена современ-
ным содержанием или звучит реквием нашему не та-
кому далёкому прошлому: «Уходит эпоха... Тяжёл 
её бешеный взгляд, И патлы седые, как знамя, по 
ветру летят... «Земля и свобода» на деле резнёй 
обернулись. Где недруги - братья, и дети отцов 
не щадят... Средь белого дня чернотою сердец по-
хвалялись... Уходит эпоха, лицо её - рана сплош-
ная... Мы с запахом крови расстаться сумеем ли, 
брат?» (перевод С. Малышева.) 

Кстати, в Казани сейчас готовится к изданию новая 
книга рубай Мухаммата Мирзы. 

Все мы - дети 
Адама и Евы 
Еремей Парнов. Тайные письмена богов. - М.: Грифон, 
2007.-240 с. - (Серия «Неизведанное»), 

В своей новой книге 
Еремей Парнов рассужда-
ет об общности представ-
лений народов нашей пла-
неты о сотворении мира и 
человека. Приводя совре-
менные данные научных 
исследований древних 
культов, результаты архе-
ологических раскопок, 
сравнивая разного рода 
религиозные тексты, ав-
тор утверждает, что, на-
пример, библейские собы-
тия, связанные с Эдемом. 
Великим потопом, Иоси-
фом Прекрасным и т.д., 
происходили на самом де-
ле. В книге рассказывает-
ся также об удивительных 
пророчествах Мишеля Но-
страдамуса, Исаака Нью-
тона, Вольфа Мессинга и 
других. Начав своё повест-
вование от сотворения ми-

ра, автор завершает книгу 
рассказом о том, какими 
были, по данным совре-
менной науки. Адам и Ева. 
Например, «Адам был 
вождём и культурным ге-
роем, передавшим свой ге-
нотип широкому кругу по-
томков. Это они, носители 
замечательной У-хромосо-
мы, 50 тысяч лет назад 
вышли из Африки и рассе-
лились по всем материкам. 
В историческом плане это 
был победный и быстрый 
процесс». А в финале зву-
чит такая мысль: «При 
всех различиях между на-
родами - все мы потомки 
«Генетического Адама» 
и, следовательно, нахо-
димся в родстве. Не в 
этом ли смысл если не 
буквы, то духа великой 
книги Бытия?» 

ИНТЕРАКТИВ 

Книги, присланные в редакцию 
Дон литературный. Писатели 

России. Шолоховский край. XIX—XXI 
вв. / - Ростов-на Дону, 2006. 

Л.Г. Гордеева. Музыка небес: 
Стихотворения. - Тверь: Русская 
провинция, 2006. 

Иоаннис Николопулос. Греки и 
Россия (XVIII—XX вв.) / Отв. ред., 
примеч. Г.Л. Арша. - СПб.: Алетея, 
2007. - (Серия «Новогреческие ис-
следования»), 

Б.И. Лукин, Междуречье: Венок 
сонетов. - Нижний Новгород: Изд-
во «Вертикаль-ХХ1», 2007. 

Русские о Сербии и сербах: Т.1: 
Письма, статьи, мемуары / Сост., 
вступ. ст., закл. А.Л. Шемякина; 
комм, А.А. Силкина, А.Л. Шемяки-
на,-СПб.: Алетея, 2006. 

Ю.В. Моров. Возвращение бо-
ли: Стихотворения. - М.: РИФ 
«РОЙ», 2007, 

В.Д. Пронский. Лёгкая дорога: 
Избранные рассказы. - М.: Голос-
Пресс, 2007. 

Н.Б, Рачков, Ивы над омутом: 
Стихи 2003-2005 гг. - СПб.: ИПК 
«ВЕСТИ», 2006. 

А.И. Крикливый. Войной рож-
дённая судьба: Повесть о несосто-
явшемся счастливом детстве. -
Хабаровск: Издательство «РИО-
ТИП», 2006, 

B,М. Ломов, Грвд Мурлов и его 
обитатели: Роман, повесть. - М.: 
Голос-Пресс, 2007. 

Тимур Кибиров. Кара-барас. -
М.: Время, 200?. 

Л.Ф. Сидоркова. Притчи мира. -
М : Грифон, 2007. 

Кубань литературная: альма-
нах. - Краснодар: « М & 0 ргойис-
йоп», 2006. 

C.Н. Воронов. Осень: Избран-
ные СТИХИ и переводы. - СПб.: Изд-
во Политехи, ун-та, 2006 

Г.Ф. Штирбул, Остаюсь сама 
собой: Стихи. - М.: Голос-Пресс, 
2007 

В В. Коркуноа. Будни версифи-
катора: Пародии и подражания. -
Тверь: Марина, 2007. 

С.И. Стешец. Мгновения покоя: 
Стихи. - М.: Компания Спутник+, 
2007. 

«Липецкий потоп» и пути разви-
тия русской литературы: Сборник 
научных статей по итогам Между-
народной научной конференции. -
Липецк, 2006. 

В.С, Струж. Косноязычие: Книга 
стихотворений. - М.: Голос-Пресс, 
2006. 

Ю.А. Добровская, Р о й Зспрйнп: 
Вместо мемуаров. - СПб.: Алетея, 
2006 

Контактные телефоны для заинтересованных лиц - представителей книгоиздательств и книжной торговли: 208-95-24,208-91-62. 7/ >• реп тлащпп! при с тинных а редакцию книг 
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ПОЭЗИЯ 

Измученный ангел 

Валерий ФОКИН 

ВЕЛИКОРЕЦКИЙ 
КРЕСТНЫЙ ХОД 
В море безбрежного света 
Тает вчерашнее зло. 
Дожили снова до лета. 
Значит, опять повезло. 
С чистой улыбкою детской 
Снова услышать смогли 
Колокол великорецкий -
Благовест Вятской земли. 
Схлынули тёмные воды, 
Вновь открывая пути 
Вечного Крестного хода, 
Коим идти и идти. 

ВЕРА 
Юности гитарная цыганщина. 
Роковая первая любовь. 
«Ридная радянская Афганщина» 
И родная молодая кровь. 
За патриотическим угаром 
Растуды, разэтак и растак... 
«Где-то там, а горах 

под Кандагаром...» 
Господи, да как же это так?! 
Я прошу, чтоо Ты их всех приветил, 
В рай пустил и на минуту смолк. 
Это - дети, это просто дети, 
Верившие в подвиги и долг. 
Окрестили их такою верой, 
Но она их не спасла в бою, 
Хоть и по отцовскому примеру 
Шли они за Родину свою. 
Родина, родимая, родная, 
В час, когда вскипал девятый вал, 
Я, «другой такой страны не зная», 
Лишь тебя любил и призывал 
Пусть была молитва неумелой. 
Но она вела меня, храня. 
Самой лучшей, искренней и смелой 
Ты тогда являлась для меня. 
Скоро нас в холодный час заката 
Призовут архангелы, трубя. 
Ты одна ни в чём не виновата -
Нам просить прощенья у тебя. 
И в огне немыслимом сгорая, 
Прохриплю я, уходя во мрак: 
«Родина, родимая родная. 
Господи - да как же это так?!» 

О ВЕЧНОМ 
Стихла музыка, песня допета. 
В сельском шубе погасли огни. 

От разлива до бабьего лета 
Пролетели счастливые дни. 
Я последний сегодня смакую, 
Словно солнца восход над рекой. 
Сколько их я растратил впустую 
В этой жизни, короткой такой. 
Всё же бьио в ней главное что-то 
И дурманом осталось в крови -
Неизбывная тяга полёта, 
Ненасытная жажда любви. 
Прошептал будто кто-то из мрака, 
Подытожив отмеренный срок: 
«В жизни всё преходяще, однако. 
Жизнь сама преходяща, дружок». 
И душа на пути своём Млечном 
Безнадёжно вздохнёт из огня
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«Что ж так мало ты думал о Вечном, 
Обрекая на Вечность меня..» 

ПО ТЕЧЕНИЮ 
Я плыву, словно в лодке без вёсел, 
Необычно спокоен и тих. 
Я их то ли сломал, то ли бросил, 
То ли вовсе и не бьио их. 

Берега стали выше и уже. 
Что-то светит мне издалека. 
А кругом ни друзей, ни подружек -
Только прожитой жизни река. 

Я не знаю, что будет со мною, 
Буду ранен я или убит. 
Ледяная вода за кормою 
Напоследок лицо остудит. 

И напомнит, что рыпаться поздно, 
Разбираться: почём и зачем? 
Но в сгустившемся сумраке звёздном 
Мне вдруг станет не страшно совсем. 

Верный мне, невзирая на ранги, 
На закате последнего дня 
Мой усталый измученный ангел 
Наконец-то дождётся меня 

БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЙ 

Опять необъяснимое 
Пытаюсь объяснить. 
А сверху небо синее -
Его не перемыть. 
А снизу речка звонкая -
Её переплыву 
Хоть в лодке, 
хоть сажёнками, 
Но глядя в синеву. 
Там облака, как в инее, -
Не сдуй, 
не замути. 
Мои глазища синие 
Не выцвели почти. 
Весною или осенью 
Я ими небо ем, 
И неохота вовсе мне 
Закрыть их насовсем. 

Ведь счастлив вместе с ними я 
Глядеть на белый свет. 
А про необъяснимое 
И объяснений нет. 

* * * 

«Даже та, что любим, 
и та отвернётся, 

Не узнавши меня под моей сединой...» 
Очень жалостливая песня 

Вот бобра седина не портит, 
А отдельных и красит даже. 
Я красивый, как на офорте 
Из коллекции Эрмитажа. 
Сединой благородной мечен, 
Но поверишь ты мне едва ли: 
Мне сейчас и сравниться не с чем, 
Ведь коллекцию ту украли. 
Не похож я сейчас на дона! 
Но за это за всё в ответе 
Просто лишний стакан самогона 
Из коллекции дяди Пети. 

НА ВСЮ ЖИЗНЬ 
Опять у нас разлив. 
Хоть Вятка и не Волга, 
Опять душе простор, 
как в море кораблю. 
Так долго не живут. 
И так не любят долго. 
Но я ещё живой. 
И я тебя люблю. 

СОБЛАЗНЫ 
СТУЛ' »имлр лтЯппгнть нзят1Ь 

— — 
В полушаге от рал 
Забывается всё. 
Даже боль. 
Не своя, так чужая 
Только неба бездонная гладь 
Обостряет все чувства, 
Потому что уметь забывать -
Это тоже искусство. 
Отдаваясь чудесному сну 
Навсегда, но впервые. 
Будто капиш дождинок, стряхну 
Все соблазны земные. 
Лишь любви, 
уходя за предел, 
Пок.юнюсь, словно чуду... 
Всё земное отринуть сумел. 
А тебя не забуду. 
* » * 

Улетела юность, убежала. 
И на долгом жизненном пути 
Повида^г я всякого немало, 
Поседев ещё до тридцати. 
Разберёт не каждый и не сразу: 
Я в душе такой же молодой, 
Как река, невидимая глазу 
Под седым туманом над водой. 

ВЯТКА (Киров) 

ШТУДИИ 

Перечитывать - это не просто читать, а словно ещб и ещб раз беседовать 
с человеком знакомым, а порою - близким, открывая в его харак > ере, жизни 
черты и страницы неожиданные. Каждый человек - глубина. Заглянуть туда 
очень непросто. Тем более вели человек неглупый. Такой ведь не будет на 
себе прилюдно «рубашку рвать»: глядите, мол, какой я замечательный. 

Мне кажется, что даже близких, любимых людей мы понимаем плохо в 
жизненной суете и спешке. Когда опомнимся, их уже нет, этих людей. Одни 
- далеко, а другие - очень далеко. А ведь что-то не успел спросить да не 
успел сказать, словом, не сумел понять. Отсюда все наши беды, малые и 
большие, от домешних ссор до великих войн. 

Чёрный хлеб 

Алексей ПЬЯНОВ 

«ДАЛЕКО ХОДИТЕ 
ЛЕТОМ ..» 
Снова ветер тёплый дунул, 
Травы в поле причесал... 
Это я не сам придумал, 
Это Боков написал: 

«Далеко ходите летом, 
Если можно - босиком. 
Набивайте трубку ветром. 
Если туго с табаком...» 

Он живёт в домишке утлом -
Не нажил иных палат. 
Неизменно каждым утром 
Он выходит в старый сад. 

Сетунь сонная бормочет. 
Петухи зорю зовут, 
И остатки майской ночи 
Тихо к Внукову п. гыпут. 

Виктор Боков - добрый леший, 
Мест окрестных старожил 
С Пастернаком, и с Олешей, 
И с Платоновым дружил. 

Был замечен и отмечен 
И друзьями, и судьбой, 
Но волшебник русской речи 
Был всегда самим собой. 

Рифмовал дожди косые. 
Солнца золотой поток 
И укутал всю Россию 
В оренбургский свой платок... 

В Переделкине светает. 
Замолчали петухи. 
В доме он. К нему слетают 
Стайкой звонкою стихи. 

Он звонит мне без отсрочки: 
- Извини, застать спешил. 
Изловил четыре строчки, 
Если хочешь - запиши: 
«Улица курицы. 
Дом петуха -
Вот вам простое 
Начало стиха». 

ДОРОГИ СТАЛИ 
ДОЛГИ... 

Андрею Дементьеву 

Нам вроде поздно 
Изменять привычки: 
Не мальчики. 

Что там ни говори... 
Но нам уже негожи 
Электрички, 
Чтоб налегке 
Добраться до Твери. 

И до рассвета 
Побродить над Волгой, 
Наполнить сердце 
Музыкой реки... 
Дороги в электричках 
Стали долги, 
А скамьи узковаты 
И жестки. 

Уже не пьём мы 
У «Вулкана» пиво, 
На танцплощадку 
Не спешим в горсад, 
И все напитки 
Местного разлива 
И сладки вроде, 
Но слегка горчат. 

А в славном «Селигере» 
Самобранки 
Уже застольем 
Не прельщают нас. 
И только молодые 
Тверитянки -
Они, как прежде. 
Пиршество... 
Для глаз. 

Юнне Мориц 

/. 
Заведённая юла 
Нашей жизни - вертится... 
Ты по-прежнему юна, 
Дорогая сверстница. 

И не властны над тобой 
Ни года, ни даты, 
Хоть нелёгкий бой с судьбой 
И вела всегда ты. 

Для души своей уют 
Честно заслужим... 
Дети песенки поют 
Те, что ты сложила. 

И, светя издалека, 
Греет наши души 
Та прекрасная строка 
О прекрасной чуши. 

//. 
Резка, колюча, неудобна 
Делами и строками книг, 
Ты, слава Богу, несъедобна 
Для тех, кто к пряностям привык. 

Кто, ловко вставив ногу в стремя, 
Пристроил тело в нужный ряд 
И преуспел по части премий -
Пусть и не «Нобелей», не «Грэмми», 
Но «хлебных» всё-таки наград. 

Кто, без натуги приспособясь 
Каменья в прошлое бросать, 
Счёл не за подлость, а за доблесть 
Сосцы кормящие кусать. 

Кто от чрезмерности усердий 
Душой и разумом ослеп... 
В Большом Меню они - в десерте, 
А ты - всё тот же чёрный хлеб. 

ДЕРЖАВИН 

Он русскому стиху 
Ворота отворил 
И окрестил его 
Он в ледяной купели. 
Он истину царям 
С улыбкой говорил... 
Невероятно, 
Но они - терпели! 

БАТЮШКОВ 

Блистал умом, 
Талантом и отвагой. 
Владел искусно 
И пером, и шпагой. 

Солдатом встав 
Под ратные знамёна, 
Вошёл в Париж, 
Гоня Наполеона. 

Стихи его 
И музыка речей -
« Чудесный пир 
Для слуха и очей». 

...Безумие 
Оборвало строку, 
Как будто конь 
Споткнулся на скаку. 

ПУШКИН 

Удивительны созданья 
Вдохновенного пера, 
Где «очей очарованье» -
И «унылая пора». 

Где пожар октябрьской краски 
Никогда не потухал, 
Где смешались быль и сказки, 
Что от няни он слыхал... 

Звонкой рифмой подпоясан. 
Будто рвётся стих плясать... 
Так светло, легко и ясно 
Только Пушкин мог писать. 

ВСПОМИНАЯ 
ЭДУАРДА БАБАЕВА 
Исправив 
Многоточия на точки. 
Неспешно 
Заверши,* свои дела. 
«И дел всего-то -
Написать две строчки... 
Присел к столу, 
Глядишь -
И жизнь прошла». 

2006, ПЕРЕДЕЛКИНО 

Перечитывая Шукшина 
Сейчас вот перечитываю Василия Шукши-

на, рассказ его «Алёша Бесконвойный». 
Давайте это сделаем вместе: перечитаем, 

подумаем. 
«...все в деревне звали его Алёшей Бескон-

войным. А звали его так вот за что: за редкую в 
наши дни безответственность, неуправляе-
мость... пять дней в неделе он был безотказный 
работник... умелый... но наступала суббота, и тут 
всё: Алёша выпрягался... Что же он делал в суб-
боту? В субботу он топил баню. Всё. Больше ни-
чего». 

Так говорит автор - Василий Макарович 
Шукшин. Но это, конечно, писательское лукав-
ство. 

Суббота для Алёши Бесконвойного - это не 
просто баня: мытьё да парилка, это для него дол-
гий день жизни человеческой. День раздумий, 
день мудрости. 

«В субботу он просыпался и сразу вспоминал, 
что сегодня - суббота. И сразу у него распуска-
лась в душе тихая радость. Он даже лицом свет-
лел». 

Радость у Алёши была вовсе не оттого, что 
не надо нынче на работу идти. Хотя это ведь то-
же счастье - безделье после трудовой недели. 
Понежиться, полежать в постели, не спеша, по-
зёвывая подниматься. Всякий работающий пой-
мёт эту спокойную радость. 

Т Т ~ •• А ПТТПЛЛЧТ1 | ? Л I ш у /ллсиш 
а день немапого труда, может быть, лаже боль 
шего, чем в будни. Лишь проснувшись, он спе-
шит к делам хоть и банным, но нелёгким: дрова 
колоть, воду носить из колодца, драить пол... Од-
но за другим. 

Эти труды - особые, можно сказать, душев-
ные, с раздумьями, с открытиями, с минутами 
озарений, радости. Это, можно сказать, день фи-
лософа, а точнее - день истинно разумного че-
ловека. 

Вот Алёша колет дрова. Но он не просто их 
колет, выполняя первый упряг. Он видит белиз-
ну и «чистоту сокровенную поленьев», «и дух 
от них - свежий, нутряной, чуть стылый, лесо-
вой...» 

Алёша даже разговаривает с дровами. Не от 
одиночества, как бывает порой, но от пронзи-
тельного понимания, естественного понимания 
близости, даже родства всего на земле сущего: 
человека, зверя, живого дерева и даже этого 
чурбака. «Ишь ты... какой, - говорил он чурбаку 
ласково. - Атаман какой...» И тюкал его топо-
ром, не убивая, но приуготовляя к ещё одному 
шагу в вечном кругу превращений: «Из праха - в 
прах». 

Этот закон един для дерева и человека. 
А потом грядёт следующий акт субботнего 

праздника: не обыденное разжигание печки, но 
явление огня человеку. 

«...разжигать - тоже милое дело. Алёша даже 
волновался, когда разжигал в каменке. Он вооб-
ще очень любил огонь». 

Для него это не только «милое дело», но вол-
нующее душу и разум, «очень волнующий мо-
мент», который позволяет Алёше снова под-
няться над буднями. В обычные суетливые дни 
об этом и помину нет. Дома ли печку затопить 
или кочегарить на ферме: быстрей да скорей, 
для дела. 

Нынче иное. «Алёша всегда много думал, 
глядя на огонь...» О людях, таких разных. Даже 
здесь, в малой деревушке, всего и народу -
горсть. Но какие разные. И о днях жизни, тоже 
разных, «...два полена и то сгорают неодинаково, 
а вы хотите...» И о смерти, конечно. И всё это, 
глядя неотрывно в огонь. Вот он, «маленький, 
робкий, трепетный, - всё становится больше». А 
в конце концов «догорая, так вдруг вспыхнет, 
так озарится... диву даёшься: откуда такая по-
следняя сила». 

А. Фет не об этом ли думал: «Не жизни 
жаль... А жаль того огня, что просиял над целым 
мирозданьем, и в ночь идёт, и плачет, уходя». 

Вот за что Алёша крепко держался, «не усту-
пил ни на волос». Вот зачем суббота была нужна 
«бесконвойному» Алёше! 

Его ругало и стыдило колхозное начальство: 
«Нельзя позволять такие вещи!» («Пятилетку» 
надо в четыре года выполнять! Америку дого-
нять! А он - баня, суббота.) 

Тем более пятеро ребятишек на шее. И жена 
поэтому восставала вначале: «...до ругани дело 
доходило... не день же целый баню топить!» Но 
потом сдалась, наверное, что-то почуяв, когда он 
крикнул в ответ на упрёки: «Что мне душу свою 
на куски порезать?!» 

Видимо, поняла подспудно. А ещё испугалась 
за него, за себя и за ребятишек. Не зря ведь про 
душу он закричал. 

Они отступили: начальство, жена. Но неизве-
стно, поняли ли. Сумели ли понять, что для Алё-
ши субботний день - не блажь, не лишний час 
отдыха, но день главный - день человека. 

Именно в эти дни, в эти часы Алёша пробуж-
дал в себе и созидал человека истинно разумного 
с великой любовью ко всему живому, с душев-
ным восторгом к миру и с горьким пониманием 
несовершенства этого же мира. 

Дети... Конечно, Алёша и в обычные дни лю-
бил их, жалел, был хорошим отцом. Это естест-
венно. Но, думается, что тепло человеческое, 
отцовское никогда не угасало в нём оттого, что 
ярко вспыхивало в день субботний, день покоя и 
мудрости. 

«Алёша любил детей, но никто бы никогда 
так не подумал - что он любит детей: он не пока-
зывал». Это - будни. 

Но «...у него в груди ныло от любви и востор-
га. Он всё изумлялся природе: из чего получился 
человек?! ...Особенно он их любил, когда они 
были ещё совсем маленькие, беспомощные...» 

Это - субботний всплеск, высокий огонь ду-
ши, которого надолго хватит, до следующей суб-
боты уж точно. 

Про хорошего человека и о хорошей лите-
ратуре писать трудно. Вот пишу, но больше 
сижу, думаю. За окном лёгкий снег, голые 
ветви деревьев, земля, прикрытая свежим сне-
гом, чёрные воды реки - конец декабря, моро-
зов пока не было. Солнца который день уже 
нет. Мерклые короткие дни, ранние сумерки с 
фонарями. Но всё равно - славно. Хорошая 
пора. Хорошая жизнь. 

Героев Шукшина, причём именно тех, кого он 
любил, вкладывая в их характеры, поступки, 
жизнь много личного и наиболее значительное, 
общечеловеческое и национально-русское, этих 
людей очень легкомысленно, а может быть, от 
непонимания стали именова л, «чудиками». Да-

0 рассказе 
«Алёша Бесконвойный» 

же не чудаками, а именно «чудиками», разумея 
под этим нечто дурашливое, глуповатое. 

Вот Андрей Ерин из рассказа «Микро-
скоп» пытается в меру сил познать и понять 
потаённую земную жизнь, которая рядом с 
ним. Конечно, он - «чудик»! Или совхозный 
механик Звягин, слушая, как сын учит наи-
зусть гоголевскую «птицу-тройку», вдруг по-
нимает, кого она несёт, эта тройка. Чичикова, 
отпетого мошенника! А никто не догадывает-
ся. Читают, учат, но понимают ли, как «под-
суропил» им Гоголь. Тоже - «чудик»? Н.Н. 
Князев о «государстве» и о «смысле жизни» 
печётся. Сёмка Рысь хочет старую церковь к 
жизни вернуть, и денег ему за это не надо. 
Лишь бы красоту сохранить. Оказывается, 
они всего лишь «чудики». 

Если такими мерками определять героев 
Льва Толстого, то там - сплошные «чудики». 
Пьер Безухов, с его внешностью, манерами, об-
разом жизни, разве не «чудик»? Старый князь 
Болконский... А семейство Ростовых? И без то-
го обедневшие, они окончательно разоряются, 
когда на разграбление французам бросают в 
Москве всё своё имущество, отдав подводы для 
раненых солдат. «Люди собрались... не могли 
поверить такому странному приказанию». И бы-
ли будто бы правы, потому что оставлялось 
«...состояние на сто тысяч добра». «Странное 
приказание» - разве не чудачество? Умирает 
старый граф. Молодому графу Ростову умные 
люди советуют отказаться от наследства, пото-
му что «долгбв вдвоё больше, чем имение». Но 
Николай, обрекая себя на долговую яму, на ни-
щету, не делает этого. Причина простая: «свя-
щенная память отца». 

На мой взгляд, основание всех «чудачеств» 
это - всего лишь! - исполнение законов обыден-
ной, человеческой жизни: честность, доброта, 
порядочность. И ничего более. 

Пишу про Алёшу Бесконвойного. Порой по-
глядываю на него. Большая фотография. Взгляд 
прищуренньгй, в сторону, точнее - в себя. Мор-

шины на лбу. Волосы ветер раздул. Костистый 
мужичий кулак подпирает щёку. Это он, Васи-
лий Макарович Шукшин. И Алёша тоже. 

От Бога ли, от природы шукшинский дар: 
выразить словом, рассказать о душе человечес-
кой, о живой душе, в которой так много всего; 
о долгой жизни, в которой свет радости и чёр-
ное горе, серые будни и этот снег, что теперь 
за окном. 

Сколько раз слыхал я от земляков своих: «У 
меня в жизни столько было... Я буду рассказы-
вать. а ты лишь пиши». Они правду говорили и 
говорят: у них столько всякого в жизни случа-
лось и так много стало понятного, хочется рас-
сказать людям не для того, чтобы выставить се-
бя, но лишь поделиться. Своё сердце - малень-
кое, в нём всего не удержишь. Оно потому и 
рвётся порой от счастья и от горя. Хочется рас-
сказать... Но как? Не всем дано. 

Василий Макарович Шукшин сумел, успел 
рассказать о своём народе. О «своём», не 
только о русском. «Свой» - это всякий че-

ловек, на земле живущий. На большой земле и, 
говорят, круглой. Хотя, может, и врут учёные. 
Англичанин ли, калмык, чёрный, как печная са-
жа, африканец. Такие разные. Но у всех есть 
Алёша Бесконвойный, без них и детишек бы не 
было. И за колхозной ли, своей скотиной гля-
деть некому. С пашней да огородом управляться. 
Избу держать, семью, хозяйство, налоги пла-
тить... В армию кто пойдёт служить? Алёша... и 
дети его. Это уже про государство. 

Писательство - всё же редкий дар. Стре-
мятся к писательству многие. Особенно из на-
рода образованного, как говорят, интелли-
гентного. Все верно, для писательства важны 
образование, культура, опыт литературы 
прежней. Но главное - всё же в ином. Вот 
они, рядом: Есенин, Шолохов, Шукшин, Руб-
цов... Дар божий, видимо, главное. Если высо-
кого дара нет, то начинаются всякие присказ-
ки про «сложное» искусство, которое поймёт 
лишь «избранный» и «оценит век будущий». 
Под этим соусом напридумано многое: «ус-
ложнение литературных задач», «грамматиче-
ские сдвиги», «партитурность текста», «аб-
сурд», «заумь», «мировая заумь», «текст набе-
гающий», «активно-эволюционное ноосфер-
ное видение», «роман-пунктир», «сверхпо-
вёсть», «метаметафора» и «метаметаметафор-
ма»... Всё это - от лукавого, а если напрямую, 
то просто враки. Настоящая литература, она -
день сегодняшний, для всех: от академика до 
прачки. Понятая и принятая сегодня, она будет 
нужна и дню завтрашнему, в котором будут 
жить такие же люди. 

Простой и великий пример - Библия, кото-
рую не зря именуют книгой вечной. 

Своим детям, внукам, а кому посчастливится 
и правнукам читаем, рассказываем не «абсурд» 
да «заумь», а вечно живые сказки, услышанные 
век назад: «Репку» да «Колобок», «Царевну-ля-
гушку» да «Гуси-лебеди». Слава богу, их много. 
И разве постарели они? Баюкаем малышей в ве-

ке XXI не новомодными «текстами», а всё тем 
же: «Баю-баюшки баю, не ложися на краю...», 
«Спи, моя родная, рыбка золотая...», «Улетел 
орёл домой, солнце скрылось за горой...» Всё 
это создано живыми людьми для живых. От 
сердца к сердцу. 

Когда даровано тебе от природы ли, Бога, 
когда есть что сказать, тогда нет нужды ря-
диться в «футуризм», «акмеизм» или «ноо-
сферное видение», тогда просто пишется, но-
рою не в тиши кабинета, а в блокноте, на ко-
ленке, как писал свои последние рассказы Ва-
силий Шукшин. Это уж потом начинается вос-
хищённое: «Господи! Как он смог!» А бывает 
брюзгливо-недоверчивое или, хуже того, зави-
стливое: «Как сумел?.. В такие-то годы.., 
Здесь что-то не так...» 

Говорили и говорят, точнее - судачат. О 
Шукшине, о Шолохове, о Рубцове. А прежде, ес-
ли припомнить, о Чехове, о Лермонтове... «Как • 
мог?.. В такие молодые годы?..» Или напрямую, 
в лобовую атаку: «...почему не атакован Пуш-
кин». Это старые-престарые песни. И Шекспира 
«не было», и великое «Слово» - «обман и под-
делка». Причина одна: зависть и желчь, или... 
стремление окололитературной «моськи» кого-
нибудь да облаять. Авось услышат... 

И о вернёмся к Шукшину и к Алёше Бескон-
войному. потому что в конце концов он, ко-

11 нечно, не автопортрет писателя Василия 
Макаровича Шукшина; Алеша рожден литера-
турой, но вначале - жизнью где-нибудь в алтай-
ском селе или в иных краях земли Русской, к 
примеру, в Москве. Алёша родился, вырос и 
жил рядом с такими же, как он: плотником 
СёмКой Рысью, который умел «топориком пес-
ни петь» (это уже из Ивана Шмелёва, но, зна-
чит, тоже из жизни нашей), и с дядей Ермолаем. 
колхозным бригадиром, за долгую трудную 
жизнь так и не понявшим, отчего это люди мо-
гут порою говорить неправду, обманывать; и 
мальчонкой Юркой, полуголодным грамотеем, 
твёрдо знающим, что «в науку идут» и в космос 
летают вовсе не за большими деньгами. А горе-
стный Колька Паратов, который не мучителей 
своих приговорил к казни, а лишь себя, и умер 
во слезах... Упорный Маня Квасов. Господи, 
сколько их... Разный народ. А все вместе - Рос-
сия: не только земля и вода, но главное - твёр-
дая связь людей, на этой земле живущих по за-
конам вечным: трудолюбие, честность, добро-
сердечность, сострадание... Живое тому под-
тверждение - Алёша Бесконвойный, пятеро его 
детей (старший уже «вымахал рослый, краси-
вый») и, конечно, жена, Таисья. Семья Алёши -
вот она, на ладони. А рядом земляки его: Кузь-
мовна... которая двадцать кулей картошки 
лишь на продажу накопала, да ещё себе на дол-
гую зиму, да скотине. Этим жили и живут, свои-
ми трудами, на чужого дядю не надеясь. Так по-
ложено. Так было и так, слава богу, есть. 

И когда время от времени в Москве заводят 
очередную шарманку про «национальную 
идею», которую, дескать, неплохо бы придумать 
и этой «идеей» народ наш сплотить и подвиг-
нуть... Когда слышу я скрипучие, а порой визг-

^ ливые звуки этой шарманки, то приходят мне в 
| голову скучные мысли. Они, эти мысли, о том, 
1 что кремлёвские стены слишком высоки, и из-за 
2 них не увидеть России. Она ведь, слава богу, жи-
§• ва - тысячелетняя Россия, Русь. И век XXI на-
* чинает на великом просторе земель и с народом 

великим по числу и по званию - русским наро-
дом, именно потому, что не утеряла свою нацио-
нальную идею, которая очевидна как в обыден-
ной жизни, так и в русской литературе. 

Нас хоронят из века в век. 
Год 1851-й. Французский историк Ж. Мишле 

возвещает о том, что «Россия не существует, 
что русские не люди, что они лишены нравст-
венного смысла». 

«Бедный русский народ! - отвечает ему не 
какой-нибудь «славянофил» ли, «квасной» пат-
риот, но «западник» Александр Иванович Гер-
цен. - Некому возвысить голос в его защиту!» 

И возвышает: «...могу ли я, по совести, мол-
чать ...Трудно было бы... видеть лишь отвержен-
ное племя, лишь громадную ложь, лишь случай-
ный сбор существ человеческих только по поро-
кам - в народе, разраставшемся в течение десяти 
столетий, упорно хранившем свою националь-
ность, сплотившемся п огромное государство... 

Русский народ, милостивый государь, жив, 
здоров и даже не стар...» 

Полвека спустя Лев Толстой ответил чужим 
и своим: «Читаешь эту историю и невольно при-
ходишь к заключению, что рядом безобразий со-
вершилась история России... Но... Кто и как 
кормил хлебом весь этот народ?.. Кто добывал 
золото и железо, кто выводил лошадей, быков, 
баранов, кто строил дома, дворцы, церкви?.. Кто 
воспитывал и рожал этих людей единого корня? 
Кто блюл святыню религиозную, поэзию народ-
ную?.. Народ живёт...» Ответил не столько эти-
ми короткими строчками, которые прочтёт не 
всякий, но «Войной и миром», «Воскресением», 
«Анной Карениной», «Казаками», «Детством», 
«Алёшей Горшком» - многими страницами и 
томами, составившими великую правдивую ис-
•шрию России и русских людей. 

В наши дни, уже в конце XX века, ещё один 
русский гений - Василий Шукшин повторил для 
своих и чужих: 

«Русский народ за свою историю отобрал, со-
хранил, возвёл в степень уважения такие чело-
веческие качества, которые не подлежат пере-
смотру: честность, трудолюбие, совестливость, 
доброту...» - повторил на исходе века XX и как 
доказательство слов своих представил миру 
Алёшу Бесконвойного - по натуре мирного па-
харя, отца семейства, мудрого человека, при 
нужде - воина. 

г 
1 

I десь они и соединились. Толстой и Шукшин, 
два великих русских писателя. В разное вре-

_ ' мя жили, и разные у них судьбы, до отчаяния 
непохожие: граф и мужик. Но выходит, что не 
это главное, а главное - талант 
и жизнь на одной земле, под од-
ним небом, в одном народе, ко-
торый они любовно и бережно 
показали миру: толстовский 
Алёша Горшок, шукшинский 
Алёша Бесконвойный - живая 
вечная Русь. 

Борис ЕКИМОВ 

* 
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В Е Р Н И С А Ж И Р ? 
Лихорадочная 

жизнь 
Мне рассказали, что видели недавно 

на помойке старые книги, класси-
ку - Шекспира, Диккенса... 

Открывшаяся в Галерее КиАЛ» вы-
ставка Семёна Агроскина «Школа жи-
вописи» носит подзаголовок «О беспо 
щадности прекрасного». Но к старым 
книгам и вообще к старым вещам ху-
дожник относится без современной 
«беспощадности». Старые вещи - это 
то немногое, что он искренне любит. 
За что? Уж во всяком случае, не за 
«внешний вид», не за «дизайн», не за 
«красоту». Но и не за «глубокий 
смысл». Эти книги, плотным рядком 
стоящие на полке, необычайно ветхие, 
рассыпающиеся. Старые вёдра заля-
паны известью. Стулья очень про-
стецкие, без дизайнерского «изыска». 

Художник любит их за то «жизнен-
ное тепло», которое они в себе несут, за 
тот «отблеск несчастья и дыма», о ко-
тором писал Осип Мандельштам, вовсе 
не прибедняясь и не жалуясь. Это 
очень «гордая» любовь к малому, хруп-
кому, стареющему, но живому и несу-
щему в себе все свои маленькие победы 
на пути, полном этой самой «беспощад-
ности», исходящей то от времени, то от 
людей, то от самой природы... 

Известный искусствовед усматри-
вает в живописи художника следы «по-
5рсжданной жизни». Это верно, НО; к 
сущности, в России иной жизни никог-
да и не знали. Тут не до цветения. Всё 
на бегу, впопыхах, между революция-
ми и войнами, бунтами и террором. Всё 
в спешке, лихорадке, безумии. Оттого 
и наша «красота» не гармоничная и 
статически-спокойная, но какая-то 
«беспощадная» или, лучше сказать, ли-
хорадочная, полуобморочная, не осо-
знающая себя. Словно вот-вот исчез-
нет, сгинет. 

Семён Агроскин. 
Из цикла «Московские дворняжки» 

Такие мысли приходят, когда смот-
ришь античные «штудии» художника, -
классические головы, две мужские и 
женская, вставленные в нарочито дрях-
лые, белёсые рамы. Или на этюды об-
нажённых с телами мощными и свето-
носными, но словно застрявшими где-то 
между высокой античной наготой и со-
временной «голизной». И пейзажи, ми-
мо которых пробегаешь тоже в каком-
то лихорадочном состоянии - тёмные 
улицы, странные дворы, - вдруг вспы-
хивают неожиданной красотой и тут же 
пугают дикостью и бесприютностью. 

Художник - мастер этого «недоязы-
ка», этого невнятного лепета, перехо-
дящего в бред, этих лихорадочных 
вспышек красок и мерцания полутонов 

сероватых, желтоватых, перламутро-
вых, этих резких взмахов кисти, не 
скрывающих дрожи волнения. 

Он глядит на нас с «парадного» авто-
портрета, непривычно принаряжен-
ный, в чём-то красном, но в глазах - всё 
то же безумие нетерпения и лихорадки. 

Выставка демонстрирует Агроски-
на-кентавра. Одновременно и класси-
ческого и «актуального», подбавивше-
го в классические мотивы вихрь «бес-
пощадности» современной жизни, но и 
толику нашей смешной, лихорадочной, 
неверной и бессмертной любви. 

В.Ч. 

Выставка продлится до 24 мая. 

А Н О Н С 

«Девушки поют»-
народ ликует 

- Русский рок давно мёртв, - говорят 
одни специалисты по данному вопросу. 

- Да в качестве самоценного художе-
ственного понятия его никогда не суще-
ствовало вовсе, - полагают вторые. 

Но и те и другие разом умеряют свой 
ниспровергательский пафос, когда речь 
заходит об «Аукцыоне», подлинно культо-
вой и действительно самоценной питер-
ской группе, умудрившейся не просто со-
хранить себя на протяжении бурно-дра-
матических «роковых» десятилетий, не 
только не растерять драйв и нерв, но по-
степенно вырасти в явление подлинно 
большого искусства, не ограниченного 
ни р а м к а м и о т д е л ь н ы х м у з ы к а л ь н ы х 
школ и направлений, ни национально-ге-
ографическими границами. 

22 а п р е л я в с т о л и ч н о м к л у б е « Б 1 
М а х 1 т и т » состоится концерт-презента-
ция нового альбома группы под названи-
ем «Девушки поют». Первая за послед-
ние 11 лет студийная работа коллектива 
была сделана в США при участии ряда 
знаменитых американских музыкантов, в 
том числе Марка Рибо и Джона Медески, 
которые в этот день т а к ж е выйдут на 
московскую сцену. Но главными ньюс-
мейкерами будут отнюдь не они, а непод-
ражаемый «Аукцыон» и его лидер Леонид 
Фёдоров. 

Уже давно со всевозрастающими недоумением и 
горечью наблюдаю за в буквальном смысле ге-
роикой мучительного повседневного существо-

вания Государственного академического русского 
концертного оркестра «Боян». Абсурдность всего, 
что происходит вокруг этого уникального коллек-
тива и его художественного руководителя, одного 
из замечательных музыкантов современной России 
Анатолия Полетаева, ставит целый ряд вопросов, 
над которыми следовало бы всерьёз задуматься. 

Суть проблемы в том, что 15 лет оркестр суще-
ствует не в вдохновенном творческом полёте, а 
напротив - в суровом режиме выживания. Я при-
надлежу к поколению, которое в юности чита-
ло в том числе и Шиллера, и помню до сих пор 
благородное воззвание: «Лишь тот достоин 
счастья и свободы, кто каждый день идёт за 
них на бой!» Но чтобы в XXI веке от творчес-
кого человека требовалось столь буквальное 
следование этому призыву, и не ради хлеба на-
сущного, а ради самого творчества, - это уже 
не суровость, а сущее изуверство. Предысто-
рия вопроса и, следовательно, краткая биогра-
фия оркестра и его дирижёра таковы. 

Баянист по образованию, гнесинец А. Поле-
таев взял исполнительский старт ещё на вто-
ром курсе, став солистом Москонцерта. В те-
чение нескольких лет он играет на междуна-
родных конкурсах, возвращаясь, разумеется, с 
золотыми победами. И уже тогда отмечалась 
редкая индивидуальность стиля, вырастающая 
из поразительного владения инструментом, по-
стижения всех его тайн и возможностей. Сво-
им дипломным рефератом он фактически ввёл 
и теоретически обосновал пятипальцевую 
аппликатуру правой руки при игре на баяне. 

СИТУАЦИЯ 

дважды милостиво давали помещения, непри-
годные для существования. Дважды «Боян» соб-
ственными руками и за свои средства произво-
дил ремонт и даже частично - реставрацию. И 
дважды эти помещения у него потом отбирали. 
История предоставления третьего помещения, 
полная откровенных издевательств и весьма 
сильно смахивающая на откровенный обман, 
привела в итоге к контракту настолько оскор-
бительному и кабальному, что стало ещё инте-
реснее: так кто же они, люди, что с таким энту-
зиазмом и так отважно воюют против деятелей 

Лшшю.иш Полетаев и ею оркестр 

Есть такое выражение: «первоклассный ор-
кестр». То есть укомплектованный перво-
классными кадрами, когда не только за кон-

цертмейстерскими пультами, а почти за всеми си-
дят лауреаты международных конкурсов; когда 
инструментарий оркестра больше чем наполовину 
состоит из коллекционных инструментов. Когда 
зарплата позволяет артистам работать в одном 
месте, не мыкаясь по грошовым заработкам. 

Ничего этого нет в оркестре «Боян». «Оклад 
жалованья» здесь таков, что вынуждает оркестран-
тов сочетать службу сразу в нескольких оркестрах. 

Долго выдержать такую жизнь невозможно. 
Текучесть в коллективе отчаянная. И дири-
жёру приходится вновь и вновь затрачивать 
драгоценнейшее время на техническую ра-
боту с новыми кадрами, отнимая его у смыс-

ф ловой, интерпретационной работы. Безум-
ное, тупое расточительство удивительного, 
уникального таланта. Тем поразительнее 
то, что вы слышите на концерте или в запи-
сях оркестра. Ведь Полетаев ставит труд-
нейшие художественные задачи и никогда 
не снижает планку. Его поразительная 
энергетика, музыкантская убеждённость, 

какое-то мистические слияние с композито-
ром воздействуют и на зал, и на музыкантов. 
Эффекты, которых он достигает с далеко 
«не первоклассным» оркестром своими кре-
щендо, кульминациями, потрясает. 

И о славянах на его концертах как-то всё 
очень хорошо понимается. Кстати, в наших 
правящих эшелонах и сейчас ещё много лю-
дей, которые в школе должны были «прохо-
дить» «Путешествие из Петербурга в Моск-
ву» Радищева. Должно быть, плохо учились, 

НОВОЕ И М Я 

Кому претят «Бпяиа» СТОУНЫ? 
« I р т « / * 

Это была революция. Ведь до 1959 года в 
баянисты играли по четырехпальцевой ^ 
системе. И если сегодня им вполне под-
властны произведения экстраординар-
ной сложности, то этим они обязаны не 
только духу времени, но в первую оче-
редь по справедливости - Анатолию Ивановичу. 

Но на баянной аппликатуре юный маэстро не 
остановился. Следующим его нововведением стал 
оркестр народных инструментов с радиоусилени-
ем! Разумеется, последовала и критика - ортодок-
сов «электронная балалайка» сводила с ума. Но 
здесь очень важны мотивы, подведшие Полетаева 
к его новации. Уже тогда он мечтал о том, чтобы 
оркестровую музыку могли услышать люди в са-
мой отдалённой глубинке, там, где нет клубов и уж 
тем более акустических залов. И принцип радио-
усиления такую возможность давал - электропод-
ключение создавало насыщенное, оркестровое 
звучание, оркестровую кульминацию. 

К тому времени чётко определился и главный 
вектор его творчества - не вообще эстетический, а 
эстетико-просветительский. И снова рождается то, 
чего ещё не было прежде. Сперва в небольшой ор-
кестр пришла солисткой Надежда Бабкина, и родил-
ся Ансамбль русской песни. А в начале 80-х появля-
ется удивительный, единственный в мире оркестр -
малый симфонический с включённой в него группой 
народных инструментов. Мне доводилось в своё вре-
мя сльпнать разные, в том числе и едкие, высказыва-
ния по этому поводу. И я всегда думала, что вот оно -
то, о чём раньше читала в книгах по истории музыки. 
Казалось бы. перед вами талант недюжинный, неза-
висимый, смелый, который отважился пойти парал-
лельным курсом, способный на новые идеи, новые 
комбинации, способный пойти намного дальше, чем 
большинство, - порадуйтесь! Но нет!.. В ответ - не-
способность уйти от привычных шор, претенциоз-
ная убеждённость в незыблемости традиций. А меж-
ду тем оркестр, названный в легендарных традициях 
«Бояном», решительно и неуклонно самоутверждал 
себя: успешные концерты, гастроли по СССР и за 
рубежом, блестящие рецензии, в которых он объяв-
лялся не только одним из лучших, но и «совершенно 
фантастичным». Казалось бы, будущее такого твор-
ческого организма неизбежно должно бьггь самым 
радужным. Но так продолжалось лишь до ноября 
1995-го, когда - далее цитата: «В один прекрасный 
день под вечер оркестр со всем его десятилетия на-
житым имуществом (реквизит, оборудование, инст-
рументы) был вышвырнут на мокрую от снега осен-
нюю улицу...» Начался период постоянных лише-
ний и жестоких испытаний. 

Много лет меня интересует вопрос: кто же 
этот человек или эти люди, считающие се-
бя вправе перечеркнуть подвижническую 

деятельность и саму жизнь и целого коллекти-
ва, и художника, который имеет громадные за-
слуги перед Отечеством, многочисленные зва-
ния и награды, признательность и успех'' Мо-
жет показаться невероятным, но оркестру 

Полтора десятилетия государственный оркестр 
ведёт борьбу за своё существование 

культуры? Ещё: и за что нашим чиновникам 
платят деньги - за сохранение искусства или за 
его разрушение? Трудно поверить, но ни одно 
распоряжение в пользу «Бояна» не было выпол-
нено, несмотря на то что на них стояли подписи 
Лужкова (многократно), Шанцева (неоднократ-
но), Фрадкова. Последнее распоряжение, о ко-
тором мне известно, пришло из администрации 
президента (уже после его личной поздрави-
тельной телеграммы к 70-летнему юбилею) и 
содержит в себе замечательные и очень пра-
вильные слова: «Во исполнение указания прези-
дента Российской Федерации», «необходимые 
меры по сохранению», «поддержать уникаль-
ный творческий коллектив и дать возможность 
оркестру «Боян» проводить нормальную твор-
ческую деятельность...» И это ведь, заметим, 
единственное, чего больше десяти лет неистово 
добиваются оркестр, не переставая при этом ра-
ботать, и его руководитель, ни на месяц не пре-
кращающий подвижнической, подлинно куль-
туртрегерской своей деятельности. Ведь сего-
дня «Боян» не просто оркестр, а фундамент 
Центра славянской музыки. Для Полетаева идея 
пропаганды русского искусства всегда была 
важнейшей. Теперь же, когда эта идея стано-
вится особенно актуальной, он, человек, блес-
тяще образованный и мыслящий глубоко и ис-
торично, воспринимает её как державную от-
ветственность. Которой стремится следовать, 
несмотря ни на что, вопреки открытому уничто-
жению оркестра. Но вот ещё вопрос. Как это 
может быть: в российской столице, выстроен-
ной и долго сохраняемой коренным славянским 
народом, на фоне возмутительных этнических 
проблем делается всё, чтобы Центра славян-
ской музыки не существовало. Ведь дело, ка-
жется, дошло даже до того, что существовало 
постановление о ликвидации оркестра. Основа-
ние? Приказ от февраля 2004 года «О мерах по 
выполнению мероприятий но оптимизации бюд-
жетных расходов». Как говорится, приехали. 
Вроде бы последние 20 лет ситуация в России с 
культурой такова, что нормальный человек мо-
жет трактовать этот приказ только в одну сто-
рону - в сторону увеличения финансирования 
учреждений культуры. Уж, во всяком случае, 
тех, что являются национальным достоянием. 
Но, судя по хождениям по мукам оркестра «Бо-
ян», далеко не все «наверху» его таковым при-
знают. И это вопрос личного развития и культу-
ры конкретных чиновников - лишь с одной сто-
роны. С другой же - вопрос общегосударствен-
ных установок. А по существу: славянская му-
зыка. судя по всему, уже не вхолит в число на-
циональных приоритетов. 

иначе запомнили бы: «Кто знает голоса 
русских народных песен, тот признается, 
что есть в них нечто, скорбь душевную оз-

^ начающее. Все почти голоса таковых пе-
^ сен суть тону мягкого. - На сём музыкаль-

ном расположении народного уха умей уч-
реждать бразды правления. В них найдёшь образова-
ние души нашего народа». Из этого явственно следу-
ет, что чиновникам нашим в первую очередь следо-
вало бы слушать академический оркестр «Боян». 

* * о даже если чиновники понимают только одно 
М слово - «деньги», то и в этом случае оркестр 
ДА «Боян» пригодился бы. Если уж вы такие ум-
ные, то на одних только репетициях «Бояна» зара-
ботали бы - как на мастер-классах. Вот где кладезь 
премудрости! Все музтрюкачи мира отдыхают, 
когда вы слышите, как маэстро добивается в увер-
тюре Глинки к «Руслану» и бешеного темпа, и чёт-
кости, и ансамбля, и насыщенности, и характера. 
Но, отзвучав в концерте, столь интересные дости-
жения зачастую остаются эмпирикой чистой воды. 
Выпуская одну за другой эксклюзивные програм-
мы, «Боян» не получил от государства ни полушки 
на техническую звукозапись. И всё же они есть -
14 дисков записал «Боян». Правда, сделаны они не 
по государственному заказу, а в нарушение правил, 
точнее, за счёт тех средств, которые как бы долж-
ны были пойти на непристойно и неоправданно ка-
бальную аренду помещения, что теперь чуть ли не 
вменяется дирижёру в финансовую вину. Это в се-
годняшней России с её нефтедолларами! Чудны де-
ла чад твоих. Господи! Вот вам красноречивейший 
пример: в год празднования юбилея М.И. Глинки 
ни один из наших оркестров не выпустил юбилей-
ного диска. Ни один - кроме «Бояна». А в качестве 
поощрения - попытка расформирования оркестра. 

Судьба оркестра «Боян» и его дирижёра - это 
не просто судьба отдельно взятого коллектива, это 
и наша судьба. Кто и что определяет сегодня, ка-
ким должен быть духовный склад нашей страны? 
Кто отвечает и кто ответит за безумное расточи-
тельство наших талантов, за несозидательность и 
аморальность нашей жизни? Кому поручено или 
кто и по какому праву взял на себя ответствен-
ность решать, чему быть в нашей жизни, а чему -
нет? Какая Россия нужна этим людям? И нужна ли 
она им вообще? «Боян» - это пусть не глобальная, 
но значимая часть России, её национальная черта, 
примета. Ликвидировать «Боян» означает только 
одно - стереть с земли частицу нашего Отечества, 
выбить из-под ног один из камней её духовного 
фундамента, а значит - ослабить, обворовать. Ни-
каких других толкований быть не может. А такие 
вещи не делаются по случайному недопониманию. 

И всё же так хочется узнать, кто он. таинствен-
ный всесильный, тот самый, кто лучше всех раз-
бирается в искусстве и оказывается на поверку 
главнее всех - и президента, и премьер-министра, 
и министра культуры? 

Галина БОЕВА-МАШИНСКАЯ 

Е В К Н И Ж Н Ы Й РЯД 

Жрец «империи искусства » 
Эта книга вышла во Франции в 1992 го-

ду, став далеко не первым жизне-
описанием великого художника. 

Ещё при жизни Клода Моне на родине 
появилось несколько его биографий. 
Поражаешься такой рачительности. Всё 
давно собрано, издано, откомментиро-
вано. А'у нас зачастую не сведены во-
едино материалы - воспоминания, пере-
писка, дневники, - касающиеся самых 
значительных художников недавнего 
прошлого. О давнем - уже не говорю! 

Меж тем в обилии документальной 
информации также таятся свои опасно-
сти. И, кажется, автор новейшей моно-
графии о Моне, историк и ж у р н а л и с т 
М и ш е л ь де Декер, блещущий лёгкос-
тью стиля, истинно французским ост-
роумием, их не избежал. Да объездил 
многие места, где его герой бывал. Он 
сообщает нам малейшие подробности 
его родственных и прочих связей, его 
адреса, его маршруты и цены - цены на 
всё: на билет в поезде, на завтрак в оте-
ле, на музейный каталог, на картины... 

Но это обилие цифр и фактов порой 
лишь затемняет образ художника. Книге 
явно не хватает какого-то более общего 
в з г л я д а на его ж и з н ь с точки зрения 
«большого» времени. Траектория жизни 
Клода Моне - признанного лидера им-
прессионизма - от нищеты до обрете-
ния значительного капитала, от неизве-
стности к мировой славе, что ни говори, 
нуждается в каком-то глубинном осмыс-

лении. Не всё же у п и р а е т с я в 
деньги? Однако именно на эту 
сторону жизни Моне автор дела-
ет наибольший упор. Именно из-
менение финансового положе-
ния художника знамену-
ет, по мысли де Декера, 
его художнический и че-
ловеческий «реванш». 

С деньгами у Моне и 
впрямь были, судя по 
всему, какие-то сложные 
отношения. Он просит 
«материальной помощи» 

у всех подряд: у родных, у 
друзей-художников, у 
торговцев к а р т и н а м и . 

Просит навязчиво и по-
стоянно. Просит в начале 
творческой карьеры, когда у него, рано 
обзаведшегося семьёй, не хватает денег 
«даже на краски». Здесь как-то внутрен-
не соглашаешься с фразой из письма его 
друга-художника, заявляющего, что на 
месте Клода он пошёл бы «рубить дрова» 
(как, кстати, и поступают современные 
художники, которых искусство «не кор-
мит») Но Моне - человек упёртый, кроме 
живописи, ничего не видит. 

Интересно, что он продолжает обра-
щаться к знакомым с просьбой о день-
гах д а ж е и тогда, когда его доход, по 
словам автора, в 8 раз превышает до-
ход среднего чиновника. Что это? Мо-
товство? Жадность? «Трудный харак-

М0А /ИОНЕ 

Мишель де Декер. 
Клод Моне/Пер. с фр. 

Е. Головиной. - М.: Молодая 
гвардия, 2007. - 309111) е.: 

ил. - (Жизнь замечательных 
людей: Сер, биогр. Вып. 1034) 

тер», на который автор книги 
не слишком-то убедительно 
п ы т а е т с я всё с п и с а т ь ? Со-
здаётся впечатление, что для 
Моне деньги - единственная 

возможность с головой 
| уй.ти в свою « и м п е р и ю 

искусства», которая ему 
гораздо милее, чем «жи-
в а я » природа и совре-
менная ему обществен-
ная жизнь. Тому в книге 
множество примеров. 

Вот, положим, увидев, 
ч т о п о к р ы л с я л и с т в о й 
д у б , к о т о р ы й он п и с а л 
зимой, Моне н а н и м а е т 
двух работников, чтобы 
они о б о р в а л и с дерева 

всю листву. Для России, где привыкли 
ценить жизнь гораздо выше искусства, 
это представляется едва ли не кощун-
ственным. Или просит художник семе-
рых (!) своих садовников сделать сад 
« п о л н о с т ь ю ф и о л е т о в ы м » . То есть 
опять-таки ж а ж д е т как-то переделать 
природу, ч т о б ы у с и л и т ь и и з м е н и т ь 
свои «впечатления». 

Иногда живописец работает одновре-
менно сразу над десятью, двадцатью 
или даже ста пейзажами. Автор книги ви-
дит в этом его «гениальность» художни-
ка. Однако «количество» о гениальности 
вовсе не свидетельствует, пример чему 
- графоманы. Тут видится другое. По-

пытка охватить живописью чуть ли не 
весь мир. Повторить замысел творца. 

И не с этим ли преобладанием инте-
реса к «империи искусства» связано не-
которое равнодушие Моне к обществен-
ной жизни? Так, п е ч а л ь н о известное 
«дело Дрейфуса» (кстати сказать, автор 
ни слова не пишет об антисемитской его 
подоплёке) художника почти не занима-
ет. Он следит лишь за действиями свое-
го друга Эмиля Золя. И лишь там, где 
речь идёт о живописи, Моне проявляет 
настоящий организаторский т а л а н т . 
Именно он организовал подписку худож-
ников на « с к а н д а л ь н у ю » « О л и м п и ю » 
умершего своего «почти однофамиль-
ца» 3. Мане с тем, чтобы передать её в 
Лувр. Тот же Золя, заметим, не без ос-
нования, кажется, видел в этой «акции» 
момент «групповщины» и «рекламы». 

Лишь в поздние годы полуслепой, 
потерявший близких, Клод Моне, похо-
же, стал осознавать, что прекрасные 
времена, когда картину покупали, пусть 
задёшево, но «по любви», - миновали. 
Наступала эпоха « с н о б и з м а » ( и ком-
мерции-добавим мы). 

Н е с м о т р я на некоторое несовер-
шенство книги, кропотливо собранные 
её автором факты жизни «отца импрес-
сионизма» дали нам возможность над 
ней поразмышлять. Будем ему за это 
благодарны. 

Вера ЧАЙКОВСКАЯ 

Диссонансы 
Дениса Шаповалова 

Ему 32 года. Виолончелист, окончил М о с к о в с к у ю 
консерваторию, аспирантуру. А свой первый с о л ь н ы й 

концерт с оркестром Денис дал в 11 лет. В 1995 году на 
М е ж д у н а р о д н о м конкурсе в Австралии получил специ-

альный приз «Лучшая надежда!». В 1997-м был удостоен 
стипендии Фонда М Ростроповича В 1998-м - победил 
на XI М е ж д у н а р о д н о м конкурсе им. П И. Чайковского, 
получив первую премию и золотую медаль. К а з а л о с ь 

бы, стопроцентный законченный «классик». Но вот м ы 

слышим: «мультимедиа-шоу», «рок», прочие порой 
труднопроизносимые слова, казалось бы, с т о л ь далё~' 
кие от с ф е р ы классической музыки. Тем не м е н е е они 
т о ж е имеют самое непосредственное отношение к Де-

нису ШАПОВАЛОВУ. 

- Виолончель... Чем 
именно этот инструмент 
вас, Денис, привлёк? 

- Певучестью, необыкновен-
но ш и р о к и м звучанием и при 
этом каким-то особым «муж-
ским характером». 

- Классические исполни-
тели к современной популяр-
ной музыке в основном (и 
это всегда было) относятся 
свысока. Вы же пытаетесь 
«сдружить» две культуры... 

- Я был и остаюсь привер-
ж е н ц е м классических тради-
ций. Исполнял и буду исполнять 
классику. Но меня одновремен-
но с ю н ы х лет и н т е р е с о в а л а 
рок-музыка, передающая чув-
ства и эмоции новых поколений 
и часто я в л я ю щ а я собой род 
социального протеста. В пору 
своего наивысшего расцвета, в 
60-70-е годы, рок объединил 
миллионы людей. 

зииии из нового проекта 
МцЫ $1гее1$. В них вы варь-
ируете самые различные 
стили и жанры вплоть до 
психоделики. И помимо ва-
шей сольной партии на вио-
лончели в ансамбле звучат 
электронные инструменты, 
компьютерные сэмплы, ис-
пользуются световые эф-
фекты. Этот эксперимент 
для вас - самоцель? 

- Любой эксперимент меня 
в д о х н о в л я е т в принципе, т а к 
как всегда трудно предугадать 
его р е з у л ь т а т . С а м о ц е л ь , вы 
говорите? В каком-то смысле 
да. Это поиск новых форм, но-
вых красок: использование со-
в р е м е н н ы х т е ч е н и й и н о в ы х 
технологий даёт возможность 
понять, что виолончель может 
рассказать современным слу-
шателям значительно больше, 
чем они того ожидают. Вообще 

- Как Ленин говорил: 
«стихийно, в массовом мас-
штабе»... 

- Но то революция. А рок-
концерты - акция мирной куль-
туры (при всей их к а ж у щ е й с я 
агрессивности). Поскольку рок 
- стихия молодёжи, то в соци-
альном и общественном проте-
сте он более п о д в и ж е н , им-
пульсивен, более того,спосо-
бен заполнить огромные прост-
ранства зала, улицы, площади, 
где происходит мощный взаи-
мообмен энергиями. Назвать 
публику этих концертов зрите-
лями или слушателями в обыч-
ном п о н и м а н и и с л о ж н о . Э т о 
что-то совсем другое - проис-
ходит как бы совместное дей-
ство. А чтобы поддерживать к 
себе интерес аудитории, музы-
к а н т у надо постоянно искать 
что-то новое - в ритме, гармо-
нии, звучании инструмента. 

- Но здесь ведь столь 
легко и сфальшивить под 
сурдинку, благо - много шу-
ма. сплошное фортиссимо. 

- Д а и в серьёзной музыке 
ещё как можно!.. Впрочем, ва-
шу иронию я вполне разделяю 
в той ч а с т и , г д е речь идёт о 
рок-дилетантах и попсе. Этих у 
нас сейчас развелось видимо-
невидимо, но с настоящим ро-
ком ничего общего они не име-
ют. Это плохая музыка или не 
музыка вовсе. Я говорю о таких 
исполнителях мирового уров-
ня, как гитарист Эрик Клэптон, 
группа «Пинк Флойд», как Юрий 
Шевчук. 0 людях, взявших в ру-
ки инструменты и запевших не 
для того, чтобы просто зарабо-
т а т ь денег, а п о т о м у , что им 
есть что сказать. По уровню се-
рьёзности их отношения к то-
му, что они делают, и качеству 
воплощения их вполне можно 
приравнивать к классическим 
исполнителям. 

- На состоявшейся не-
давно Московской биенна-
ле современных исполни-
тельских искусств(собы-
тии интересном, насыщен-
ном. но, к сожалению, про-
шедшем почти незамечен-
ным на фоне его изобрази-
тельного «собрата») публи-
ка услышала ваши компо-

если мы говорим о классике, 
то, на мой взгляд, не стоит свя-
зывать её т о л ь к о с прошлым 
Классика - это то, что истинно 
ценно во все времена. 

- Вам, конечно же, изве-
стно. что в советское вре-
мя, особенно в 50-60-х го-
дах, отклонение от класси-
ческих форм считалось 
формализмом, диссонанс в 
музыке - «тлетворным вли-
янием Запада». 

- Но тот же диссонанс, ис-
пользуемый нашими классика-
ми - Шостаковичем (за что его 
крепко ругали), затем Денисо-
вым, I убайдулиной, Шнитке, пе-
ревернул б ы т о в а в ш е е пред-
ставление о музыке как о ласка-
ющем слух гармоническом зву-
коряде. Между этими стихиями 
тонкая грань. Надо лишь вовре-
мя и тактично использовать их, 
и тогда перед вами откроется 
неисчерпаемый кладезь духов-
ной тайны мироздания, 

- Денис, вы считаете се-
бя композитором? 

- Нет, Я п р о с т о с о ч и н я ю . 
К о м п о з и т о р - э т о в ы с ш а я 
п л а н к а . К о м п о з и т о р ы - это 
Бах, Моцарт, Чайковский. Так 
же как если некто пишет рома-
ны или стихи то это вовсе не 
означает, что он прозаик, поэт. 
А с е г о д н я , к с о ж а л е н и ю , со-
м н и т е л ь н а я л и т е р а т у р а рас-
п р о с т р а н е н а г о р а з д о б о л е е 
широко, нежели достойная, и 
здесь, похоже, царят те же за-
коны, что и в шоу-бизнесе. 

- А что для вас сложнее -
классика или новая музыка? 

- Безусловно, классика, по-
тому что для изучения класси-
ческого концерта нужно потра-
тить не один год, а современ-
ное произведение можно вы-
учить за несколько дней. Ведь 
композиторы-классики предъ-
являли н а и б о л ь ш и е требова-
ния не столько к владению ин-
струментом, но в первую оче-
редь к д у ш е в н ы м к а ч е с т в а м 
исполнителя, и их произведе-
ния т р е б у ю т п о - н а с т о я щ е м у 
глубокого прочтения. 

Беседу вёл 
Сер|>ей ЛУКОНИН 
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ТЕЛЕ ПОСЛАНИЕ 

Гешефт 
вместо 

музыки? 
Открытое письмо 

российских 
композиторов 

Г осударственное телеви-
дение не является отра-
жением культурной, ре-

лигиозной, мировоззренчес-
кой жизни страны. 

Вместо купленных им-
портных программ в игро-
вых, приключенческих, разго-
ворных, шоу-формах воз-
можно и необходимо созда-
ние национальных программ, 
сочетающих российскую ар-
хитектуру, живопись, спорт, 
природу, музыку с телевизи-
онными формами. Ныне же 
корысть, леность, погишвко-
вая сущность внутреннего 
состояния телевидения со-
здают неполноценную карти-
ну художественной и духов-
ной жизни страны. 

А веоь информационная 
функция государственных ка-
налов (включая Первый) не-
сет сильнейшую и единствен-
ную для всей страны реклам-
ную функцию, что требует 
особой ответственности ка-
налов за полноту информа-
ции. 

Некоторые виды искусст-
ва (например, современный 
балет, современная опера), 
которые чрезвычайно нуж-
даются в поддержке Минис-
терства культуры, абсо-
лютно, даже информацион-
но', не представлены на кана-
лах государственного ТВ. 

Мы считаем, для того 
чтобы телевидение великой 
страны отражало реальную 
культурную жизнь России, 
необходимо принять закон об 
ИСПОЛЬЗОВАНИИ НА ГО-
СУДАРСТВЕННОМ ТЕЛЕ-
ВИДЕНИИ В СИНТЕТИЧЕ-
СКИХ ФОРМАХ ТЕЛЕВИ-
ДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ, ЖА-
НРОВ И СТИЛЕЙ ИСКУС-
СТВА. 

Для пояснения мысли при-
ведём пример: самый демо-
кратичный - жанр песни -
реально существует, бытует 
в жизни страны в самых раз-
нообразных формах. 

Это: 
русский классический ро-

манс, современный романс 
(цыганский, грузинский, баш-
кирский...), бардовская песня, 
оперетта, песни из мюзик-
лов, детская песня, песни для 
детей, хоровая песня, хоро-
вой романс, рок-н-ролл, рок, 
панк, тяжёлый рок, альтер-
нативный рок, джазовая 
классическая песня, современ-
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 пая джазовая песня, песни в 
стилях джаз-рок, фанк, соул, 
фьюжн, рэп, техно; баллада, 
былина, духовные песни, мо-

! литва в светской форме 
' (разных конфессий), эстрад-
ная песня. 

А также фолк аутентич-
\ ный, фолк-рок, фолк-джаз, 
кантри, фолк альтернатив-
ный, фолк в синтезе с элек-

\ тронной музыкой, фолк ака 
I демический, хоровой, фолк-
I авангард. И умножьте жан-
| ры и стили послеОнего аозаца 
\ на все народности, населяю• 
; щие Россию. 

Народ, который в боль-
шинстве своём смотрит го-
сударственные каналы, ли 
шён этого богатства, кото 
рое по своей биологии (так 
же, как и спорт) несёт идею 

\ интернационализма естест-
I венно и природно. 

В случае принятия закона 
об ИСПОЛЬЗОВАНИИ НА 
ГОСУДАРСТВЕННОМ ТЕ 
ЛЕВИДЕНИИ В СИНТЕТИ 
ЧЕСКИХ ФОРМАХ ТЕЛЕ 
ВИДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ 
ЖАНРОВ И СТИЛЕЙ ИС-
КУССТВА ТВ будет вынуж-
дено пригласить настоящих 
проф>ессионалов для его во-
площения и перестанет быть 
кормушкой для полуграмот-
ных продюсеров от музыки. 

Члены Союза композиторов 
России: 

К. А К И М О В , И. АСТАХОВА, 
В. БЕСЕДИНА, Н. БАРКОВ-
СКАЯ, И. БРИЛЬ, Г. ВОРО-
НОВ, В. ГАЛУТВА, И. Е Г И -
К О В , В. Е К И М О В С К И И , 
B. Н И К О Л А Е В . В. К А Ч Е -
СОВ, И. КЕФАЛИДИ, А. К 0 -
М И С С А Р Е Н К О , А. К Р О Л Л , 
C. П А В Л Е Н К О , В. П Ь Я Н -
КОВ, И. РОГАЧ ЕВ, В. РОЖ-
Н О В С К И И , О. С Т Е П У Р К О , 
А. ТАРАКАНОВА, Р. ФА РИА-
Л О В , Б. Ф Р А Н К Ш Т Е И Н , 
К. Х А Ч А Т У " " " И. ЭНСКАЯ 
и другие (все . 1 человек). 

I „ 

ТЕЛЕ Ш ОБЗОР 

Бои без правил 
ГЛУПОСТЬ ИЛИ ИЗМЕНА? 

Приостановлен выход «Бойцовского 
клуба». В интервью «Ленте.Ру» один из 
руководителей ТВ Центра Константин 
Чернов пояснил, что телеканалу всё ещё 
интересно ток-шоу, ориентированное на 
молодёжную аудиторию, однако канал 
пока не нашёл формат для такой про-
граммы: «Для нас это эксперимент, и мы 
его намерены продолжать. Было снято 
несколько программ, в которых совер-
шенно замечательная атмосфера. Но мы 
понимаем, что на одной атмосфере мы 
жить не сможем... В программе недоста-
точно чётко прописаны роли, последова-
тельность выступлений ведущих и участ-
ников - в итоге зритель перестаёт пони-
мать, что происходит на экране». 

«Чётко прописаны роли, формат и по-
следовательность выступлений» в скуч-
ном, вторичном ток-шоу «Ничего лично-
го» на том же канале, где ведущая любу-
ется собой, как Белоснежка, а гости по-

хожи друг на друга, как гно-
мы из со-

ответствую-
щей сказки. А «перестаю по-
нимать, что происходит на экране» я в 
«Скандальной жизни с Ольгой Б.» (не 
будем обсуждать двусмысленное назва-
ние шоу), где ведущая, похожая то на ма-
ленькую разбойницу, то на Бабу-ягу. со-
здаёт «атмосферу» базарного скандала, 
которая губит важные темы передач (ка-
чество продуктов, продаваемых в Моск-
ве. или проблемы взаимоотношений ав-
томобилистов и пешеходов). 

Почему прикрыли не какие-то необя-
зательные или неудачные передачи, а 
вполне успешный проект? 

Участник первого выпуска «Бойцов-
ского клуба» Сергей Шаргунов проком-
ментировал новость так: «В этой жи-
вой и непредсказуемой передаче были 
новые люди - молодёжь разных взгля-
дов. Но сама по себе полемика страш-
на для кого-то. Пугает сама возмож-
ность искреннего и истового диспута, 
дозволена лишь клоунада остальных 
политпрограмм, где всё заранее сре-

жиссировано с бесстыдным расчё-
том. Что это за расчёт? Это рас-
чёт - вызвать у телезрителя тошно-
ту и разочарование, когда в дискусси-
онном меню ему предлагают выби-
рать между одиозной Валерией Ново-
дворской и сверхконформистским Ан-
дреем Исаевым. Власть, рулящая ТВ, 
боится серьёзного разговора. И в 
этом её слабость». 

Не совсем согласен. Пафос перврго 
выпуска, где речь шла о необходимости 
введения налога на роскошь, - вполне го-
сударственнический: власть должна бо-
роться против стремительного расслое-
ния в обществе, иначе у людей будут на 
самом деле веские причины выйти на пло-
щадь. Во втором выпуске в острейшей 
дискуссии победила точка зрения москви-
чей, которые предлагают не новых миг-
рантов тысячами завозить в столицу*а ду-
мать о миллионах безработных, живущих 
в России. 

Что тут могло не понравиться? Чего 
испугались? Почему заткнули рот людям, 
которые отстаивают интересы России и 
являются настоящей альтернативой кась-
яно-каспаро-лимоновым «несогласным»? 
Бей своих, чужие бояться будут? Своих 
не так уж и много, а «настоящих буйных» 
среди них совсем мало. 

Впрочем, возможно, всё очень про-
сто. Снятый с эфира выпуск был посвя-
щен призыву в армию, дискутировали 
там подзабытые председатель «Союза 
офицеров России» Станислав Терехов и 
военный обозреватель «Новой газеты» 
Вячеслав Измайлов. Легко можно пред-
положить, что говорил один, а что дру-
гой, и что много симпатий могла вы-
звать антивоенная риторика. Этого ис-
пугались? С другой стороны, зачем в 
продвинутую молодёжную программу, 
ломая формат, создатели позвали двух 
весьма пожилых бойцов-отставников? 

МОРДОБОЙ СО ЗВЁЗДАМИ 
В ток-шоу «К барьеру» поразил и об-

радовал Виктор Ерофеев, который в дис-
куссии с философом Дугиным неожидан-
но заявил, что любит Россию. Эта фраза 
далась ему с некоторым трудом, но он её 
сказал. Участники передачи (особенно 
те, кто знаком с творчеством известного 
западника) были удивлены. Но писатель 
привёл неопровержимые доказательства 
вызревшего чувства: эпизод с его италь-
янскими студентками, которым он так 
красочно живописал природу Камчатки, 
что одна из них решила туда поехать. Бу-
дем надеяться, что писатель в будущем 

расскажет (и не только итальянкам) о 
красотах и людях Алтая, Урала и Сред-
ней полосы... 

Другой телеведущий и писатель, Дми-
трий Быков, в «Культурной революции», 
посвящённой противоречиям между го-
родом и деревней, тоже удивил. Но про-
тивоположным образом. Он с такой яро-
стью выступил против деревни с её тра-
диционными ценностями, что даже Миха-
ил Ефимович Швыдкой был несколько 

к 

фраппирован. Быкова увещевали все 
участники дискуссии, но он не унимался, 
гневался, разбрызгивал слюну (к сожа-
лению, в буквальном смысле слова) и 
как будто был готов заново залить газом 
Тамбовскую губернию, направить в село 
продотряды, расстреливать сопротивля-
ющихся коллективизации мужичков и 
окончательно добить их хрущёвскими 
совнархозами... 

Хорош также был и Константин Льво-
вич Эрнст на очередном КВНе. Он долго 
многозначительно молчал в жюри, но по-
том сказал то, чего никогда не говорил 
раньше: «Мне понравилось». Вот так, ём-
ко и остроумно подытожил, но позволю 
не согласиться с всесильным, мудрым ру-

ководителем. Мне не понравился никто, 
кроме курской команды «Прима» (хоро-
шо, что в этот раз её не засудили). Но са-
ма игра из студенческого соревнования 
весёлых и находчивых окончательно пре-
образовалась в жутко зарежиссированное 
шоу. Импровизаций нет. А если есть, то 
сильно уступают домашним заготовкам. 
Непонятно также, зачем с таким упорст-
вом мужчины в КВНе изображают жен-

щин, а женщины - мужчин? 
Этот «парад трансвеститов» 
уже надоел в «Кривом зер-

кале», в «Городке» и в испол-
нении «гламурных подон-
ков» «Комеди Клаба»... 

Впрочем, мужики показа-
ли себя в передаче «Король 
ринга». Очень актуальное шоу 
для нашего замордованного 
жизнью электората. Но 
оно разочаровало выбором 
драчунов. Почему из звёзд 

Первого только Валдис 
Пелыл («латышская кувал-
да») мужественно подставил 
свою физиономию под нока-

утирующий «камерунский мо-
лот» Пьера Нарцисса? Поче-
му не получили своё Марти-
росян и Ургант? И наконец, 

почему не подал подчинённым 
пример так смело жуирующий в 
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• Было бы прикольно. Сугубую 
мужественность передачи 

подпортило также и то, что бои 
^ комментировала прелестная 
< женщина (на самом деле оказав-
§ шаяся боксёром), а в качестве по-
х дарков победителям ведущие приго-
2 товили парфюмерно-косметические 
* наборы... 

Из понравившихся передач этой 
недели отмечу «Очевидное-невероятное», 
возрождённое на канале «Россия». Про-
фессор Капица беседовал с митрополитом 
Кириллом и доктором экономики Шевяко-
вым о нравственных и матершиъных цен-
ностях. Были продемонстрированы ред-
чайшие для нашего теле-
видения уровень дискуссии 
и глубина размышлений. 
Горько, что эта передача, 
как и немногие другие, ак-
туа/гьные и интеллигент-
ные, демонстрируется 
далеко за полночь. 

Александр КОНДРАШОВ 

ТЕЛЕ ИСТОРИЯ 

Карамзин 
и Франкенштейны 

зучение истории своей 
страны, наверное, одно 
из самых увлекательных 
и полезных занятий не-
зависимо от возраста и 

социального положения. Ко-
нечно, далеко не все способны 
часами сидеть в библиотеке и 
перелистывать фолианты и ма-
нускрипты. Да в этом и нет 
особой необходимости: телеви-
дение иной раз способно заме-
нить (или подменить?) тради-
ционные способы образования. 
Другой вопрос, как именно. 

Широко разрекламирован-
ный показ по каналу ТВ Центр 
многосерийного анимационно-
го фильма «История государ-
ства Российского», увы, оправ-
дал ожидания лишь отчасти. То 
есть к качеству передачи пре-
тензий нет: произведение клас-
сика российской истории Ни-
колая Карамзина проиллюст-
рировано совершенно замеча-
тельно. Но вот формат... 

Передача длится ровно пять 
минут, то есть чуть больше, 
чем стандартная рекламная па-
уза. Нужно ещё исхитриться 
«поймать» эту пятиминутку, 
что далеко не всегда удаётся. 
Чем руководствовались созда-
тели программы, втискивая её 
в подобные рамки, остаётся 
только гадать, поскольку сразу 
за ней идёт чуть ли не часовая 
передача «В центре внимания», 
посвящённая бесконечным и 
чаще всего малозначительным 
современным «сенсациям». Че-
стное слово, если эту передачу 
сократить минут на семь, ни 
лучше, ни хуже она от этого не 
станет, так и останется посред-
ственностью среди прочих рав-
ных. А вот «История», безус-
ловно, выиграет. 

Мне могут возразить, что 
компьютерная анимация утом-
ляет ровно на пятой минуте 
просмотра. Ну это смотря ко-
го. Построенные именно на 
этом принципе всевозможные 
«Стратегии» (компьютерные 
игры) держат людей у монито-
ра часами, а иногда - сутками. 
Лично меня та же реклама 
утомляет ровно на тридцать 
первой секунде просмотра, 
причём я наверняка в этом не 
одинока. И что? 

Канал «Россия» озаботился 
не вообще историей, а кон-

кретно советской. И здесь с 
форматом всё в порядке. Но 
если документальный фильм 
«Холодная оттепель 61-го» со-
держит массу интереснейших, 
неизвестных доселе фактов и 
сделан вполне корректно, хотя 
и затрагивает такую деликат-
ную тему, как отношения госу-
дарства и Церкви, то «Совет-
ские Франкенштейны» разоча-
ровали. 

Прежде всего тем,, что мане-
ра подачи материала как будто 
скопирована один к одному с 
канала НТВ. По всему сюжету 
«гуляет» какое-то человекооб-
разное существо, которое ни-
кто толком не видел, поэтому 
показать его невозможно. Пе-
ресадка органов животных лю-
дям выдаётся за «страшную 
тайну тоталитарного режима», 
хотя это и не тайна вовсе и ре-
жим тут сбоку припёка. А «ис-
кусственную расу» вообще пы-
тались вывести в нацистской 
Германии, так что Советский 
Союз можно было лишний раз 
и не трогать, у нас своих чудес 
хватало. 

Плюс «фирменный» загроб-
но-пафосный голос за кадром, 
те же «страшилки», оказываю-
щиеся пустыми фантиками, те 
же общеизвестные факты, ко-
торые подаются как сногсши-
бательная сенсация. Господа, 
ну в школе ещё учили, что спи-
сывать - плохо. А списывать у 
троечников и вовсе неразумно. 
От появления на нашем теле-
видении ещё одного ярко-жёл-
того канала никому веселее не 
станет. 

В целом, конечно, радует, 
что вместо беспардонного вме-
шательства в личную жизнь 
современников телевидение 
взялось за более благодарную 
тему. И хочется верить, что со 
временем шероховатости сгла-
дятся, формат станет соответ-
ствовать важности содержа-
ния, а темы будут подбираться 
более вдумчиво. 

Впрочем, манера подачи 
«Истории государства Россий-
ского» хороша тем, что в эту 
передачу невозможно втиснуть 
рекламу. 

Пустячок, а приятно. 

Светлана 
БЕСТУЖЕВА-ЛАДА 

ТЕЛЕ ДВИЖЕНИЕ 

В поисках русской идеи 
анал ТВ Центр, выпустив 
в эфир «Фабрику мыс-
ли», возродил былую 
программу «Это Вы Мо-
жете», в которой пред-

ставлялись на обсуждение жюри 
и публики разные изобретения. 
Кстати, именно «ЭВМ» во вре-
мена оны была первой дискусси-
онной программой - слова «ток-
шоу» тогда ещё не существова-
ло, а считающийся у нас родона-
чальником этого жанра «Пресс-
клуб» появился позднее. 

Конкурса среди представ-
ленных придумок в «ЭВМ» не бы-
ло, как и миллиона рублей побе-
дителю, это уже влияние нового 
времени. Но независимо от того, 
кто его получит, наблюдать до-
стижения технической мысли до-
ставляет такое же удовольствие, 
как услышать хороший анекдот. 

Так же, как и изобретения, ин-
тересно рассматривать и их авто-
ров, выходящих из круга уже при-
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евшихся представителей 
попсы и политики. Крив-
ляться под фанеру несложно, как 
и повторять банальности по пово-
ду судеб России. А вот вы попро-
буйте-ка придумать: оригиналь-
ный прерыватель туалетной бу-
маги, гусеничный мотоцикл-вез-
деход, средство для извлечения 
тепла из сточных вод, новый тип 
самогонного аппарата или сурди-

ны для трубы. И этому движе-
нию российского интеллекта 
конца не предвидится, а ведь на 
него - вся наша надежда. 

К удивлению, в программе 
не хватает публики - изобрета-
тели выходят перед членами 
жюри, которых целых четверо, 
в одиночку. Даже если их при-
думка не принимается, аплоди-
сменты заслужили все - право, 

есть за что. Как сказал 
один из членов жюри Дми-
трий Зыков, изобретение 
должно быть красивым. И 
большинство из них тако-
вы, пусть даже и не имеют 

практического значения для на-
родного хозяйства. 

Девиз программы - «Идея для 
России». Не та ли это долгождан-
ная национальная идея, за кото-
рую кто-то в финале получит 
миллион рублей? 

Сергей Ф О М И Н 

ЮБИЛЕИ 

14 апреля телевизионное сооб-
щество отпраздновало 70-летие 
создателя знаменитой «Моло-
дёжки», «родителя» легендарных 
«взглядовцев», одного из отцов-
основателей ВГТРК, академика 
ТЭФИ, заслуженного деятеля ис-
кусств России, президента Меж-
дународной академии телевиде-
ния и радио Анатолия Григорьеви-
ча ЛЫСЕНКО. 

Мы присоединяется к доорым 
пожеланиям, высказанным патриарху отечественного ТВ его 
многочисленными учениками, поклонниками и коллегами. 

Поздравляем вы-
дающегося деятеля 
отечественного те-
левидения, лауреа-
та Государственных 
премий России и 
СССР, академика 
ТЭФИ и НИКИ, авто-
ра и друга нашей га-
зеты профессора 
Игоря Константино-
вича БЕЛЯЕВА со 
славным 75-летием. Желаем крепкого здо-
ровья и осуществления творческих планов. 

КНИЖНЫЙ 

Великая тётя Валя 
Валентина 
Леонтьева. 
Объяснение 
в любви. Моск-
ва, Издательст-

во «Сова», 2007. 

0
алентина Михайловна Леон-
тьева назвала свою книгу 
«Объяснение в любви». Уж не 
знаю, как там Опра Уинфри, 
но Валентина Леонтьева бы-

ла настоящей телезвездой: обожае-
мой, любимой - её голосу, слову, 
улыбке верили, ей подчинялись и 

мужчины, и женщины, и дети, и ста-
рики, и даже Хрюша со Степашкой. 

Большая часть книги посвящена 
популярным программам, которые 
она вела: «Спокойной ночи, малы-
ши!», «В гостях у сказки», «Голубой 
огонёк» и, конечно, циклу передач 
«От всей души». Руководство теле-
видения сегодня скупает десятки 
лицензионных шоу, но ведь и у нас 
был блестящий «креатив». Напри-
мер, успешная, сердечная передача 
«Жди меня» - ремейк леонтьевско-
го шедевра. Новаторство этой пере-
дачи заключалось в том, что она, та-
кая большая, многолюдная, слож-
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СМОТРЕЛИ? 

Александр Иванович 
не виноват 

Закончился показ сериала «Юнкера». Мне 
кажется, беспризорники в «Республике Шкид» 
были элегантнее и пластичнее питомцев слав-
ного императорского училища. Десятая серия 
полностью посвящена поездке юнкеров на бал 
к воспитанницам Екатерининского института. 
Уверен: у каждого читавшего Куприна стоит пе-
ред глазами этот волшебный зимний вечер, 
гонка на тройках и, наконец, первый настоящий 
бал юнкера Александрова. Такой же трогатель-
ный, как первый бал Наташи Ростовой. 

Не получилось - на экране бесконечная бегот-
ня то в училище в расстёгнутых шинелях, то в чо-
порном Екатерининском институте. Юнкера на-
поминали нижних чинов, они неловки и инородны. 
Впрочем, это лучшая из всех указанных серий. 

Но была одна потрясающая удача в этом за-
тянувшемся сериале: документальные кадры 
возвращения А.И. Куприна в Россию после эми-
грации. Этой заставкой начиналась каждая се-
рия. Крупный план. Видно, как Куприну неловко 
и стыдно за всё происходящее на экране, и он 
молча быстренько уходит. Ведь он не виноват! 

Ю р и й С Г О Ю Ш К И Н , 
НИЖНИЙ НОВГОРОД 

Затяжная 
чрезвыча] 

Кончается неделя... Голос из окна, распахну-
того к зеленеющей завалинке: 

- Маша, чрезвычайка начинается. Смотреть 
будешь? 

- Д а ну её... Зимой и лето" чйпным цветом! 
Ни разу хорошее не покажут. 

Нетрудно догадаться, о чём говорят деревен-
ские соседи. В городе - о том же. Угнали. Убили. 
Украли. Воруют золото, нефть, газ, рыбу, лес. «За-
кон есть, порядка нет». Акционеры с автоматами. 
Мэр осуждён, губернатор - в наручниках. Взрывы, 
катастрофы, аварии. Труба упала, дом рассыпал-
ся. Дороги нет, а ехать надо. Гуси под птичьим 
гриппом. Мясо под ящуром. Втушах-наркота. 

Паника в столичных салонах интимных услуг. 
Периферия опыт перенимает. Наш поэт С. Поте-
хин заметил: «Ив деревне девушки зашибают 
денежки: наловчились Даша с Нюрою торговать 
натурою». А на дальней окраине от одной девицы 
зараза свирепствует. Ужас! И каждую неделю на 
нескольких каналах - «ЧП», «Максимум», «Рус-
ские сенсации», «Следствие вели...» и т.д. и т.п. 
Без убийственных сериалов страшилок избыток. 
Права деревенская соседка Маша: «Показали 
бы один раз чрезвычайно хорошее происшест-
вие, чтобы за людей и страну радостно было». 

Михаил БАЗАНКОВ, КОСТЮМА 

Не Так Всё 
В памятные девяностые годы я регулярно 

смотрел НТВ, особенно её информационные пе-
редачи. С тех пор на канале всё изменилось, и 
эти передачи тоже. Вот программа вечерних 
новостей 10 апреля. Составили её по убываю-
щей, как считает редакция, важности тем. 

Сначала долго показывали начало суда над 
Грабовым. За что-то уважили, хотя и не такого 
жулья у нас пруд пруди. И воскресители уже бы-
ли (Лонго). А всякие потомственные маги, ведь-
мы, ведуны, колдуны и прочая нечисть, награж-
дающая друг друга мифическими званиями и 
вселенскими дипломами, захватила целые по 
лосы массовых газет. Там они смело божатся 
излечить даже рак самой последней стадии. 
Это ли не воскресение? 

Менее важными посчитали редакторы дра 
матические события на Украине, хотя для Рос-
сии это куда существеннее, чем Грабовой. Да-
лее шла, судя по всему, ещё менее важная тема 
- совещание у президента по проблеме россий-
ских железных дорог. И уж совсем в глухой ко 
нец - как совершенно ничтожную - поставили 
тему массовых выступлений пожилых людей 
требующих не бог весть чего, а поднятия их ни-
щенских пенсий до прожиточного минимума 
Фактически люди призывали спасти их от голо-
да. Однако подавалось это в новостях с жесто-
кой иронией, просматривался заказ дать людей 
в смешном виде, оглупить страдающих. 

На одной из школьных олимпиад в Ярославле 
на вопрос, как расшифровывается аббревиату 
ра НТВ, первоклассник бабахнул: «Не Так Всё». 
Балла он не получил, хотя устами младенца... 

Герберт КЕМОКЛИДЗЕ, ЯРОСЛАВЛЬ 

Хру 111,1; мир 

ная, благодаря Валентине Михай-
ловне была искренней и человечной. 

Скольких замечательных людей 
вывела Леонтьева из небытия, 
сколько семей соединила, скольким 
помогла получить заслуженную на-
граду! А встречи фронтовых друзей, 
уже и не мечтавших увидеть друг 
друга живыми! В воображаемом 
споре с критиками этой передачи 
Леонтьева пишет: «Не считаю себя 
вправе вторгаться во внутренний 
мир человека и обнажать его на все-
общее обозрение, нужна деликат-
ность, чтобы не разрушить при этом 
интимную сферу его чувств». Как го-
ворится, почувствуйте разницу, ког-
да будете смотреть Малахова. 

Людмила СОСНОВА 

Туринская плащаница...10 апреля с олим-
пийских высот канала «Культура» респекта-
бельные головы внушали беззащитной мил-
лионной аудитории, что вот такие-то, связан-
ные с этой самой плащаницей явления физи-
ка объяснить не может. Я думаю, не дело 
культуры говорить от лица науки: что она мо-
жет и чего не может объяснить, знает только 
она сама - не отдельные учёные, но наука в 
целом, наука как социальный институт. У на-
уки и культуры функции прямо противопо-
ложные: дело науки давать точные прогнозы, 
а дело культуры - творить утешительные об-
маны, позволяющие сделать мрачные про-
гнозы науки психологически выносимыми. 

Б древние Iи люди пытались получать зна-
ние и утешение в одном флаконе - религия бы-
ла смесью знаний и вымыслов. Однако в ре-
зультате многовековых неудачных попыток ци-
вилизованный мир убедился, что два таких мо-
гучих медведя в одной берлоге только мешают 
другу, и разделил их сферы влияния - наука 
стала заниматься только знанием, а религия 
только утешением. Хотя они ещё долго боро-
лись за первенство: «жрецы» сжигали некано-
нически мыслящих учёных на кострах, «учё-
ные» обзывали религию опиумом для народа, а 
священников - наймитами власти, тоже дохо-
дя до революционного мракобесия француз-
ской, российской или испанской смуты. 

Сегодняшнее европейское равновесие 
установилось совсем недавно - религия не 
касается вопросов науки, а наука не опро-
вергает существование «высшего разума». И 
это равновесие следует хранить, ибо каждое 
вторжение религии на территорию науки бу-
дет вызывать ответную реакцию всё того же 
извечного «научного атеизма». Зачем нару-
шать хрупкий мир? 0, бурь звенувших не буди 
- под ними хаос шевелится... 

Александр М Е Л И Х О В , 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
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МЕСТО ДЕЙСТВИЯ 

Художественный руководитель 
Волгоградского Нового экспериментального 

театра Отар Джангишерашвили 

Волгоградский НЭТ, Новый экспериментальный 
театр, существующий вот уже восемнадцать лет 
и очевидно переставший быть новым «по фак-

ту», сумел остаться таковым по существу, в ряду 
сравнений едва ли не со всеми другими действующи-
ми ныне в стране театрами. Вспоминаю, как в пору 
создания НЭТа я в шутку дешифровала его название 
словами отрицания, произнесёнными с сочным гру-
зинским акцентом, имея в виду создателя, режиссера 
Отара Джангишерашвили. А сегодня, приезжая в 
«покорённый» им город, ни о каком «нет» ни разу и 
не помыслишь - всё сплошь «да! да! да!». 

Кстати, сегодня в кабинете худрука, стены кото-
рого - отражение всей волгоградской жизни, где 
картины, портреты дорогих людей, свидетельства о 
присвоении наград и званий (их немало, но все они на 
самом деле - совсем не главное для Отара Иванови-
ча), есть одна картина местного художника Михаила 
Серебрякова, где изображён режиссёр, пробиваю-
щий кирпичную стену: вот уже показались голова, 
рука, а тело ещё за кладкой. Расположена централь-
ная фигура композиции между отрицанием и ут-

Видно, я - человек неинтеллигентный... Пошла 
допытываться дальше. 

- Нормальные деньги, - сказал мне один из ра-
ботников и добавил: - У нас доплаты разные, за 
КТУ, коэффициент трудового участия в том числе. 

- А кто решает про ваше КТУ ? 
- Отар Иванович. И в 99,9 процента случаев не 

бывает не прав. 
Эдакая просвещённая монархия! Театральный 

абсолютизм, но люди ощущают себя свободными и 
счастливыми. 

18 лет здесь пять тысяч подряд ежевечерних ан-
шлагов, 48 успешных премьер, просчитанных успе-
хов, подтверждённых многолетней - порой с само-
го года основания - жизнью спектаклей. Все 18 лет 
идут «Ромео и Джульетта» и «Чайка»: сменилось 
уже по три состава главных героев, а зрители всё 
ходят и ходят... «Иллюзии Дон Жуана», так у них 
называется мольеровская пьеса, идёт 17 лет, «Эро-
тические опыты графа Альмавивы, или Женитьба 
Фигаро» -15.14 лет идёт «Маскарад»! 

Я знаю много коммерчески успешных директор-
ских театров. В данном случае это коллектив, воз-
главляемый талантливым режиссёром, оказавшим-
ся, по счастью, сильным менеджером. И при том, что 
одни спектакли лучше, другие - хуже, всегда обязате-
лен высокий художественный уровень каждого. 

В книге зрительских отзывов, которая ежеве-
черне - 18 сезонов - лежит в фойе, заключена вся 
история театра. Каждый пишет как хочет, как мо-
жет, как дышит... «Спасибо за любовь и за труд. С 
уважением ко всем артистам и сотрудникам. Зрите-
ли...» «Замечательные артисты. Мы в восторге. 
Браво! Много раз на бис...» «Уважуха! Всем рес-
пект! Привет из Астрахани...» «Классно и при-
кольно...» «Спасибо за вечер. Реально круто! Ва-
ши поклонники из Белоруссии...» 

А вот записи с отчётливым критическим звуча-
нием: «Лучше О. Алексеева не было Ромео. На 
этом спектакле мы были три раза. Новому Ромео 
нужно ещё поинтересоваться. Всё равно спектакль 
- сказка!..» «Джульетта, по-моему, старовата. Ро-

Да, да, НЭТ, да 
верждением, между тем самым харак-
терным закавказским «НЭТ» и «Да». 
Действительно, любой знает, как изо-
щрённо мимикрируют в наше время 
добро и зло, как непросто бывает отли-
чить одно от другого, но и как важно 
точно определить, что непреложно, то 
есть «да!». И недопустимо - НЭТ! 

Идейные, нравственные, художест-
венные позиции руководителя Волго-
градского драмтеатра сформированы, 
выверяются всей биографией мальчи-
ка из Гори (да-да, из того самого Гори, 
что значительно ранее стал родиной 
человека, под именем которого - бы-
вают странные сближенья - вошёл в 
историю XX века нынешний Волго-
град), его военным детством, годами 
ученичества в мастерских у выдаю-
щихся Туманишвили и Алексидзе, а 
также «университетов» Товстоного-
ва, Эфроса, Равенских, Захарова, Еф-
ремова: у них он учился, скажем так, в 
аспирантуре жизни, благодарно счи-
тая и их своими учителями. 

В его понятиях «да» и «нет» разгра-
ничиваются чётко, он точно знает, че-
го добивается, и неколебим в том, чего 
не приемлет. 

Вспомните - 1989 год! - другая эпо-
ха, советская власть... Страсти вокруг 
Белого дома, Беловежская Пуща, на-
конец, печальной судьбы референдум 
о будущем Союзе - всё это ещё впере-
ди. И вдруг благодаря идее, энергии и 
упорству одного человека происходит вещь практи-
чески невероятная. 

Был закрыт Государственный областной драмати-
ческий театр, что. повторюсь, немыслимо по тем вре-
менам, и на том месте создаётся (правительственной 
же волей) новый театр, НЭТ, под руководством О.И. 
Джангишерашвили. Самое удивительное в этой исто-
рии даже не то, как не благодаря, а вопреки всему он 
возник, но как жил и работал все эти восемнадцать 
лет и чего добился (опять тот же глагол, без которого 
не обойтись). Новый театр сразу же был основан как 
контрактный, то есть советская система трудовых от-
ношений, существующая поныне и ставшая камнем 
на дороге развития в новых условиях, трансформаци-
ях репертуарного театра, была с самого начала пре-
одолена. И если бы по прошествии этих без малого 
двух десятков лет кому-либо у нас в стране, включая 
Минкульт и его агентство, были интересны результа-
ты волгоградского эксперимента, то вот они - нали-
цо. При контрактной системе, которой так боятся ар-
тисты, со слов художественного руководителя, ни 
один человек не был уволен, если по разным собст-
венным причинам люди не уходили сами. 

- Скажите, пожалуйста, а какие зарплаты по-
лучают у вас артисты? Кажутся они вполне до-
вольными жизнью. Улыбаются. Доброжела-
тельны. Здороваются даже с незнакомыми. 

- Ну разве принято у интеллигентных людей 
спрашивать, сколько они зарабатывают?! - отвеча-
ет вопросом на вопрос. 

Ъ 

«Маскарад» М.Ю. Лермонтова 

мео - мачо. Спектакль - супер. Обязательно приеду 
ещё раз...» 

Сам Джангишерашвили уверен, что рецензии 
пишет не критика, а публика. Действительно, как. к 
примеру, с таким мнением не считаться: «На спек-
такле «Маскарад» мы в шестой раз... Это лучший 
спектакль Олега Алексеева». Или: «Не родился та-
кой режиссёр, который поставил бы лучше «Мас-
карад». Другого Арбенина не существует». Или то-
же о «Маскараде»: «Московские театры перед ва-
ми - дети». 

Признаюсь, шла на лермонтовскую пьесу с неко-
торой предвзятостью и внутренней опаской, что 
вряд ли правы рядовые зрители с их безудержными 
восторгами... Но в итоге согласилась с ними! Бе-
зумно красив волгоградский маскарад, предстаю-
щий в чёрно-белой графике, в роскошных костю-
мах, отражённых зеркальными поверхностями сце-
ны, и поэтому нетеатрально многоликий. Кстати, 
сценограф с режиссёром - одно лицо. Этот театр от 
сцены до «вешалки» - авторский. А сцена в «Маска-
раде» хоть и почти пуста: стол, стул и чёрные зерка-
ла, - но при этом кажется всегда переполненной. 
Изысканными, изобразительными мизансценами, 
доподлинными борениями души и мечтаниями Ар-
бенина, при всей внешней сдержанности О. Алексе-
ева, трагическим предощущением своей судьбы Ни-
ной (Виолетта Койфман) и достоинством её ухода. 
Спектакль - очень мужской, что редкость для ны-
нешней режиссуры. Перед нами мир мужчин с зелё-

ным сукном карточного стола, с бокалами вина, с их 
отношениями друг с другом, враждой, ненавистью, 
завистью - отдельной от женщин. А наблюдая уже 
историю Мужчины и Женщины, поставленную 
Джангишерашвили, думаешь о многом, в том числе 
об отличии любви от страсти. Любовь - от Бога. 
Страсть - от дьявола. Г рань между тем и другим ед-
ва уловима, её легко перейти, как случилось с Ар-
бениным, игроком, ненадолго вырвавшимся вслед 
за Ниной из мира страстей, дьявольщины, но туда 
же вернувшимся... Невозможно забыть страстную 
любовную сцену Арбенина - Нины с рискованно ис-
пользованным белым полукружьем юбки, потом -
настоящим водопадом, бурным потоком, обрушива-
ющимся в глубине сцены, подобно их страсти, и по-
хоронившим их, хоть и поодиночке, но обоих... 

Да, в своём театре Джангишерашвили ставит все 
спектакли сам, в одиночку. Это тоже в контексте 
его собственных представлений о «да» и «нет». Это 
его дом, где только он отвечает за всё и за всех. А 
можно вспомнить и знаменитую, вошедшую в теат-
ральные анналы оговорку Олега Ефремова на сце-
не «Современника»: «Я в ответе за всё - и за свет». 
Она будет безо всякой иронии более чем уместна. 

В этом театре нет пустяков, не бывает важного и 
неважного в том, что имеет отношение к зрителям, 
к делу. Нет бабушек-старушек, надрывающихся 
под тяжёлыми шубами в гардеробе: и гардеробщи-
цы, и билетёрши, они называются менеджеры по 
приёму зрителей, отбираются по кастингу, а мест-
ные красавицы студентки почитают за честь здесь 
работать. На всех этажах - буфеты, где кофе за 30 
рублей, бутерброды с колбасой по 10 рублей, с ик-
рой - 25... Это при том, что цены в Волгограде не 
ниже, чем в Москве, даже на рыбу. Но театр сумел 
договориться со своими арендаторами (у них в зда-
нии есть ночной бар «Ромео», гриль-бар) о том, 

«Любовь - книга золотая» Л.II. Толстого 

чтобы и для актёров в служебном кафе, и в зри-
тельских буфетах цены были особые, сниженные. 

Элегантные мальчики-администраторы с внеш-
ностью киноактёров, улыбчивые и гостеприимные, 
«дирижируют» приёмом гостей. Сюда приходят пра-
здновать помолвки и дни рождения, все семейные 
праздники. Виновники торжества получают публич-
ные поздравления и цветы от театра (обратите вни-
мание, без дополнительной платы). Театр старается 
удерживать сравнительно низкие цены на билеты. 
Но есть и несколько особых мест на каждый спек-
такль по одной тысяче рублей, так вот - купившим 
их полагается ещё и по бокалу шампанского. Безу-
пречная чистота, красота, концерты камерной музы-
ки в фойе перед началом спектакля по выходным 
дням - всё для зрителей, чтобы создать им праздник. 

Это в Волгограде-то, где кипят коммерческие 
страсти и вовсе не по-джентльменски проходят 
предвыборные кампании, где недавно посадили мэ-
ра города... подожгли нефтеперерабатывающий 
завод... То есть всё как у всех, как всюду. Но в цен-
тре города есть оазис. Нигде больше в стране я не 
видела такого театра-праздника. Такого театраль-
ного порядка. 

- Отар Иванович, как удаётся обеспечивать 
такую роскошь на сцене? Такую замечательную 
звуко- и светоаппаратуру? Такой порядок в зда-
нии? «Откуда дровишки?» 

- Зарабатываем. Но та же светоаппаратура, ска-
жу, давно устарела: десять лет выбиваю у наших уч-
редителей средства на её обновление, кажется, сей-
час выделяют нам давно необходимые 25 миллио-
нов рублей. Достаток, который мы сами себе обес-
печиваем, порой вызывает опасные для тех. кто нас 
учредил, мысли. Они-де сами обойдутся, им можно 
не помогать... А театр - дело дорогое, затратное. И 
без помощи государства существовать не может. 

Вот вроде бы пустячок - выбирает к постановке 
и ставит Отар Джангишерашвили комедию 
А.Н. Толстого «Любовь - книга золотая». Но ведь 
глаз не оторвать опять же от красоты на сцене, от 
превосходного ансамбля исполнителей, ог изящно-
го, весёлого, но и умного зрелища, рождающего не 
только бездумную радость, но и совсем не праздные 
размышления. Что же выбрать: экзальтированную 
возлюбленную, нежную страсть, может быть, даже 
счастье? Или карьеру. За один день пройти путь от 
капитана до полковника - от этой перспективы дей-
ствительно трудно отказаться. И дамский угодник 
Валерьян - артист Виталий Мелешников - выбира-
ет стареющую матушку-императрицу, встаёт на за-
пятки её кареты, куда велено. Понятно. Наглядно. 
А Екатерина II в исполнении Аллы Забелиной так 

умна и сообразительна, что, как ни была бы хороша 
юная княгиня (В. Койфман), победа, естественно, 
достаётся власти, деньгам, силе. Не правда ли, есть 
о чём задуматься? А как образны, символичны ми-
зансцены на качелях, которые то взмывают вверх... 
от счастья, то убаюкивают покоем, то идут кругом, 
то остаются пустыми. 

Джангишерашвили весьма иронически относит-
ся к привычным постулатам о том, что искусство -
«отражающее зеркало», тем паче - «увеличиваю-
щее стекло», и любимый художник его - Сальвадор 
Дали, образы которого использованы в буклете те-
атра, однако связь всего того, что он делает, с жиз-
нью, с современностью очевидна. Иначе НЭТ не 
был бы так популярен в городе. 

- Что нового появилось в драматургии? Какие 
новые имена? А среди самых молодых? - с прист-
растием выспрашивает Отар и просит сделать для 
него список рекомендуемых пьес. Красивый, спор-
тивный, стремительный, от жизни не отстаёт. 

Случайно при мне к нему в кабинет приехало те-
левидение, расспрашивало почему-то о проблеме де-
торождаемости (хотя в Волгограде важно мнение 
руководителя театра по любому поводу), и надо бы-
ло видеть, с каким убеждением Отар Иванович гово-
рил о мужском предназначении воспитывать детей, 
и делать дело, и брать на себя ответственность... 

Сегодня один из самых популярных в Волгограде 
современных спектаклей - комедия Юрия Полякова 
«Хомо эректус, или Обмен жёнами». Рискованная си-
туация, вечеринки свингеров, иными словами, группо-
вуха, на которую по объявлению собираются три су-
пружеские пары, вырастает на сцене в интереснейшую 
модель сегодняшней жизни. Удачливый и нагловатый 
бизнесмен Кошельков, скорее «браток» (артист Алек-
сандр Таза), продажный журналист (Виталий Мелеш-
ников), демагог и приспособленец от политики (Сер-

гей Симушин), «гегемон» и борец 
за пролетарские интересы (Сер-
гей Викторов), чудные их жёны 
или любовницы (А. Забелина. 
В. Койфман, Е. Мелешникова, 
О. Зайцева) - это ведь всё очень 
часто встречаемые, распростра 
нённые ныне фигуры - подлинные 
действующие лица действительно-
сти, но не просто копируемые, не 
сфотографированные, а яркие, те-
атральные, масочные, может 
быть, даже чуть карнавальные. 
В остром рисунке, нище не теряю-
щем житейской убедительности. 
Это и есть искусство театра, пир-
шество владения театральными 
возможностями, умение пользо-
ваться разными стилями, жанра-
ми, правилами игры... Попросту -
высокий профессионализм. Столь 
крепко прижившийся сегодня в 
Волгограде. Обидно, что в огром-
ной стране с миллионными рассто-
яниями и множеством театров мы 
порой так мало знаем друг о друге. 

Живём и жалуемся, что всё тяже-
ло и плохо, что театральное дело переживает безна-
дёжный кризис. Конечно, кто бы спорил, работает в 
нашем театре множество одарённейших людей, не об-
делил Бог Россию талантами, случаются яркие спек-
такли, интересные фестивали, но вот чтобы был такой 
во всех отношениях замечательный сценический орга-
низм. .. Я, признаюсь, давно не видела ничего подобно-
го ни в столице, ни на периферии. Только в Волгогра-
де. Хотя когда театр так тесно связан со зрителем, свои 
местные критерии, а они всегда есть в каждом городе, 
могут возобладать над абсолютными, но и абстрактны-
ми критериями оценок. 

На Мамаевом кургане знаменитое скульптурное 
создание Вучетича, шедевр позднего соцреалисти-
ческого классицизма «Родина-мать зовёт», хотим 
мы того или нет, давит на психику, довлеет над про-
странством - оно выше стоящей рядом телевизион-
ной башни, гораздо выше недавно построенного 
там храма. Правильно это или неправильно, хоро-
шо или плохо... Не стоит рассуждать на сию тему. 
Это Волгоград - Сталинград - Царицын, данность. 
Более чем миллионный южный волжский город, 
смешение рас и народностей, сосед Казахстана и 
Калмыкии - это надо понять, почувствовать. Театр 
НЭТ - его и для него, где эклектика, китч, причуд-
ливое смешение всего разлиты в воздухе. 

- Может, вы немножко затягиваете комелию. 
когда к концу, где, казалось бы, поздно рассуж-
дать, даёте монологи, исповеди героев? - спра-
шиваю у режиссёра. 

- Но ведь слушают, зрители ещё не хотят рас-
ставаться с героями. - отвечает он. 

А желание, воля зрителей для него - закон. 
- А не лучше ли оставить в финале покинутую 

возлюбленную одну на качелях? Не выводить в 
глубине сцены героя, предмет её мечтаний, как 
бы в утешение ей? 

- Ей и зрителям, - уточняет Джангишерашвили. -
Не надо лишать их иллюзий. Может, он ещё вернёт-
ся. Публика не любит грустных концов. 

Лично я с осторожностью отношусь ко всякого 
рода «сдвигу» - эе 1 е 1 ическому, эмоциональному, но 
он в моде, он рождён потребностями, мироощуще-
нием сегодня живущих. «Любовь - книгу золотую» 
все участники на авансцене кончают красивым кол-
лективным пением «Степь да степь кругом», в «Ма-
скарад» включён роман о царице Тамаре, а шекспи-
ровский Гамлет вообще у волгоградцев живёт в 
Нью-Йорке - «Гамлет в Нью-Йорке», так у них и 
называется спектакль... Но судят ли победителей? 

Общеизвестно - НЭТ! 
Лина КУЗНЕЦОВА, 

ВОЛГОГРАД- МОС КВА 

ВМосковском Доме национальностей 
в рамках творческого вечера заслу-
женного артиста России и народно-

го артиста Беларуси Владимира Гостю-
хина был показан его литературно-му-
зыкальный спектакль по поэме Сергея 
Есенина «Анна Снегина». Его премьера 
состоялась не так давно в Минске, на 
сцене Театра-студии киноактёра. 

На фоне увеличенной фотографии, 
на которой поэт запёчатлён у белой бе-
рёзы, облачённый в тёмную косоворот-
ку актёр читает свою любимую поэму 
Есенина. Есенинская лирика, такая с 
виду безыскусная и «простая», доступна 
далеко не каждому чтецу, декламатору, 
исполнителю. И далеко не каждому по-
пулярному актёру, как показал опыт 
приснопамятного «одноимённого» теле-
сериала. Подобно лакмусовой бумажке, 
она тут же проявит малейшую неис-
кренность, любую фальшь. В самом де-
ле, попробуйте произнести с чувством: 

Иду я разросшимся садом. 
Лицо задевает сирень. 

ГАСТРОЛИ 

Так мил моим 
вспыхнувшим взглядам 

Погорбившийся плетень... 

Попробуйте произнести эти строки 
так, чтобы высеклась искра от сопри-
косновения «вспыхнувших взглядов» 

чудо-пейзаж над Окой, где и впрямь 
«синь сосёт глаза». 

В «Анне Снегиной» говорится о 
чрезвычайно тонких, интимных вещах и 
переживаниях - о предчувствии любви, 
о существовании рядом с ней, о после-
вкусия несбывшегося. Только очень 

автора с «погорбившимся плетнём», смелому артисту - это плюс к таланту -

Чистый голос 
Сделать это куда как непросто. Гостю-
хину есенинское слово к лицу. В его 
чтении есть и «необыкновенная про-
стота», и «задушевная напевность», и 
вместе восхищение прелестью есенин-
ского стиха. В его чтении буйно играет 
та русская разудалость, тот раздоль-
ный размах, которыми дышит каждое 
стихотворение Есенина. И которые 
смог улицезреть и ощутить по-настоя-
щему, наверное, лишь человек, побы-
вавший в Константинове, видевший 

под силу такие эманации не просто про-
чувствовать, но точно воспроизвести. 
Владимир Гостюхин, актёр, что называ-
ется, «нутряной», народный во всех 
смыслах понятия, полюбившийся сразу 
же, с момента выхода на экраны «Вос-
хождения» Ларисы Шепитько, не разо-
чаровывает и на сей раз. 

Он играет почти за всех - за авто-
ра, за старого мельника, за Оглоблина 
Прона... Лирические монологи и диа-
логи полны жизни и тайны, сладости 

первого чувства и горечи воспомина-
ний. Молодая актриса Лариса Марша-
лова появляется в нескольких эпизо-
дах. Силуэт - очень хорош, но вот глу-
биной и музыкальностью есенинского 
стиха ей ещё предстоит овладеть. По-
ка налицо ученическое чтение, вслед-
ствие чего образ Анны Снегиной ока-

зывается очерченным весьма схема-
тично. Требует корректировки, на мой 
взгляд, и световое оформление спек-
такля. Образ «луны, золотою поро-
шею осыпавшей даль деревень» пока 
неудачен, его просто нет, а он важен 
чрезвычайно. 

В спектакле звучат романсы на сти-
хи Лермонтова и Есенина в исполне-
нии вокальной группы «Чистый го-
лос», известной замечательным ака-
пельным пением и широким диапазо-
ном исполнения - от классических 
произведений Баха, Генделя. Бетхове-
на до песен народов мира. С этой 
группой у Гостюхина, кстати, есть ещё 
одна совместная работа - «На войне 
как на войне», где он читает стихи Си-
монова и Твардовского и поёт вместе с 
певцами фронтовые песни. 

«Божественной песнью, льющейся 
из души поэта», назвал Гостюхин и есе-
нинскую поэму, признавшись на вечере, 
что чтение её доставляет ему несказан-
ную радость. 

Нина КАТАЕВА 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

Фосфорическая 
женщина 

Тр у д н о о т д е л а т ь с я 
от о щ у щ е н и я , ч т о 
Светлане Немоляе-

в о й к а к - т о н е с к о л ь к о 
«недодано» судьбой - и 
с точки зрения профес-
сии, актёрской биогра-
ф и и , и по ч а с т и п о п у -
лярности, зрительской 
л ю б в и . При э т о м на 
п е р в ы й в з г л я д всё 
с к л а д ы в а е т с я едва ли 
не идеально... 

И в наши дни, когда 
и м я её и з в е с т н о , без 

преувеличения, всей стране и на родную сцену 
Театра имени Маяковского она выходит с хоро-
шей регулярностью, выступая в замечательном 
классическом материале («Женитьба» и «Мёрт-
вые души», «Карамазовы» и «Круг» С. Моэма). 

И в прежние десятилетия, когда актриса была, 
без сомнения, одним из главных «лиц» гремящей 
на всю страну, осаждаемой публикой Маяковки. 

И даже в самом начале творческого пути, ког-
да вчерашнюю выпускницу театрального учили-
ща взяли в прославленную т р у п п у на роль - ни 
м н о г о н и м а л о - О ф е л и и в з н а м е н и т ы й спек-
такль великого Николая Охлопкова. 

Однако всё ж таки не оставляет странное чув-
ство - о б л а д а т е л ь н и ц а у н и к а л ь н о г о исполни-
тельского дара, человек, который может, кажет-
ся, сыграть всё - от фарса до высокой трагедии, 
а кроме всего прочего, л и ч н о с т ь не только что 
громадного обаяния, но, как говаривали в стари-
ну, б е з у п р е ч н а я в н р а в с т в е н н о м о т н о ш е н и и -
она, несомненно, з а с л у ж и в а е т большего. И по 
части общественного признания, и с точки зре-
ния её «загруженности» работой. 

В чём причины такого «дефицита»? В том ли, что 
Немоляева как истинный русский интеллигент ни-
когда не стремилась к какому-либо «самовыраже-
нию» за пределами подмостков и съёмочных пло-
щадок?.. Или, может быть, в том, что для неё семья и 
дом, насколько можно судить, никогда не уступали 
во внутренних приоритетах «семье и дому» теат-
ральным - суметь «поставить на ноги», «организо-
вать быт» сразу двум будущим народным артистам 
России - двум Александрам Лазаревым, мужу и сы-
ну, - это вам не шутка... А может быть, всё дело в 
том, что Светлана Владимировна удивительным об-
разом, что называется, родилась не в своё время. 
То ли слишком поздно, то ли, наоборот, слишком ра-
но - и именно отсюда проистекает вся её «нездеш-
ность», заставляющая вспомнить разве об одной 
фантастической героине из пьесы автора, давшего 
своё имя её горячо любимому (хотя и не во все годы 
платившему ей ответной взаимностью) театру. 

Но как бы то ни было, мы должны быть крепко 
б л а г о д а р н ы н е б е с н о й к а н ц е л я р и и за эту воз-
м о ж н у ю ошибку в расчётах, вследствие которой 
среди нас живёт и работает т а к а я вот « ф о с ф о -
рическая женщина». И единственное, чего хоте-
лось бы п о ж е л а т ь д а ж е не столько ей, сколько 
нам самим в юбилейные дни, - это более частых 
встреч с новыми, всегда неожиданными, часто 
парадоксальными, но неизменно немоляевски-
ми героинями. 

«Л Г» 

АНОНС 

Возвращение 
на «историческую 

родину» 
Санкт-Петербургский государственный Пуш-

кинский театральный центр отмечает своё 
15-летие. И вполне логично, что один из эта-

пов п р а з д н е с т в а пройдёт на родине поэта в 
Москве: гастроли коллектива состоятся с 21 по 24 
апреля на сцене Государственного театра наций. 

Созданный в 1992 году по инициативе извест-
ного актёра, режиссёра, поэта, прозаика и пуш-
киниста Владимира Рецептера, центр стал за 
эти годы крупнейшим и деятельным пропаганди-
стом и исследователем одной из самых насущ-
ных проблем и загадок русской сцены, именую-
щейся «Театр Пушкина». В творческом активе: 
вот уже четырнадцать Пушкинских фестивалей, 
проведённых во Пскове и Михайловском, про-
грамма «Театральное собрание сочинений Пуш-
кина» (28 оригинальных постановок, в том числе 
«Роман в письмах», «Песни западных славян», 
«Руслан и Людмила», «Медный всадник», «Исто-
рия читательских заблуждений», « 0 вы, которые 
любили...», «ТаЫе Та1к, или Кто убил барона Фи-
липпа?» - большая часть из них прежде вовсе не 
имела сценической истории), а ещё книжная се-
рия «Пушкинская премьера», в рамках которой 
вышло 12 уникальных книг, открывающих новые 
аспекты творчества национального гения. Одно 
из последних и любимых детищ центра - театр-
с т у д и я « П у ш к и н с к а я ш к о л а » , п е р в о н а ч а л ь н о 
возникшая как специализированный актёрский 
курс с углублённым изучением творчества по-
эта. Это, по сути, первый в истории театр, осно-
вой репертуара которого стали произведения 
величайшего поэта России и русской классики 
ближнего пушкинского круга. 

Скрещение двух начал - молодой, мобиль-
ной, яркой театральной труппы и крупнейших 
пьес отечественного репертуара, плюс сцениче-
ские открытия нехрестоматийных пушкинских 
произведений создают особый художественный 
язык, т в о р я т особый мир, где кипит э н е р г и я 
страстей и т е а т р а л ь н а я образность не менее 
значима, чем постижение авторского текста. 

Пластика и танец, зонги и хоры, острота пси-
хологических поединков и массовых сцен, уме-
ние соотнести классический текст с собствен-
ным опытом и сердцем составляют насыщенную 
энергетическую ткань лучших спектаклей пуш-
кинцев. Два из них - «Самозванцы» (режиссёр-
ское прочтение И. Стависским «Бориса Годуно-
ва») и «Горе от у м а » в постановке художествен-
ного руководителя центра - будут показаны в 
столице. Примечательно, что именно Москва яв-
л я е т с я в одной из этих великих пьес у з л о в ы м 
местом действия, а в другой - так просто полно-
правным «действующим лицом». 

Соб. инф. 

•м. 
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НАУЧНАЯ СРЕ МОСКОВСКИЙ 

Игорь Стефанович Г0Л0ВНИН -
доктор технических наук, 

профессор,лауреат Ленинской 
и Государственных премий, 

заслуженный деятель науки 
Российской Федерации. 

- Игорь Стефанович! Проблема дол-
госрочного энергообеспечения челове-
чества обсуждается сегодня всеми. Ка-
ково соотношение запасов энергии, 
топливных ресурсов и их потребления? 
На сколько лет их хватит? 

- По самым оптимистичным оцен-
кам, запасов хватит менее чем на 
100-120 лет. природа дала и даёт нам 
много. Надо бы думать и о сбережении 
её даров. Здравомыслящим учёным 
давно понятно: для сохранения и разви-
тия человеческой цивилизации необхо-
дима гармония с природой. Но об этом 
говорится преступно мало. 

Конечно, самое экономичное и эко-
логичное получение электроэнергии -
это гидроэлектростанции. Но и реки пе-
регружать нельзя. 

Ветер, ветряки как источник получе-
ния энергии - тоже не выход из поло-
жения. 

Превращение солнечной энергии в 
электрическую тоже ограниченно. На 
полученных из органических остатков 
флоры и фауны - нефти и газе - мы 
сейчас и живём. Но, как я уже сказал, их 
запасы небесконечны. 

При этом не обеспечивается эколо-
гическая безопасность добычи органи-
ческого топлива, его транспортировки и 
потребления. 

На бртях меньших в будущее не уедешь! 
Как остановить энергетический кризис 

- Где же решение вопроса о разум-
ном, экологически обоснованном, долго-
срочном энергетическом обеспечении? 

- В развитии мирной ядерной энерге-
тики. Исследования крупнейших учёных 
всего мира, особенно в нашей стране, 
доказали, что при использовании в ка-
честве ядерного топлива изотопов ура-
на и плутония, получаемых из огромных 
земных запасов, возможно организо-
вать энергообеспечение человечества 
на тысячелетия. 

Всё, что сейчас «сидит» на нефти, га-
зе и угле - металлургию, химическую, 
оборонную, пищевую промышленность и 
другие производства, - в будущем мож-
но перевести на ядерную энергетику. 

Самая большая проблема атомной 
энергетики: она вырабатывает отходы -
радиоактивные элементы. Их надо пере-
рабатывать и обезвреживать. Да, это 
большая, затратная часть атомной 
энергетики. Но она всё-таки выгоднее 
обычной электроэнергии. 

Отработанное топливо можно обез-
вредить на специальных установках. На-
ука эти вопросы экспериментально ре-
шила. Нужны средства на завершение 
работ. Они окупятся. Но эти вопросы 
нельзя отдавать в частные руки. Ком-
мерческий подход, коммерческие сдел-
ки в атомной энергетике недопустимы. 

И её развитие весьма замедленно. 
Исследования подтвердили возможнос-
ти безопасности промышленной пере-
работки, обезвреживания и захороне-
ния радиоактивных отходов с учётом 
требований экологии. 

Ядерная энергетическая промышлен-
ность при разумном её техническом 
обеспечении не загрязняет радиоактив-
ностью среду обитания. В этом смысле 
она является экологически чистой. Её 
экологическая опасность связана с воз-
можными выбросами (при неудачных кон-
структорско-технологических решениях) 
высокорадиоактивных нуклидов в среду 
обитания. Поэтому должен быть обеспе-
чен предельно высокий уровень безопас-

ности: исключение возможности какого-
либо выноса радиоактивных продуктов за 
пределы технологических камер и техно-
логических помещений. 

Отсюда вывод: ядерная энергетика, 
эксплуатация её предприятий требуют 
государственного внимания, государст-
венного контроля, обязательной плано-
вой организации труда. К руководству и 
эксплуатации должны привлекаться 
специалисты высшего уровня, люди 
нравственные и ответственные. 

Нужен закон о ядерной энергетике, в 
котором все эти требования будут отра-
жены. Хочу обратить внимание на то, 
что полная замена электростанций на 
органическом топливе на атомные на 
уровне современного энергопотребле-
ния позволила бы сократить годовое 
расходование кислорода на всей плане-
те более чем на 2 млрд. тонн! А органи-
ческого топлива - не менее чем на 1-1,5 
млрд. тонн. При этом было бы достигну-
то улучшение экологии от пользования 
органическим топливом. Сократились 
бы вредные выбросы продуктов сгора-
ния органических материалов. 

Поступление этих отходов в атмосфе-
ру вредно действует на условия обитания 
и климат Земли. В результате уже давно 
идёт невосполняемый процесс нарушения 
экологического равновесия Земли. 

- Каково же будущее атомной энер-
гетики? 

- Ядерной энергетике с замкнутым 
уран-плутониевым (в будущем торие-
вым) циклом нет альтернативы. Оста-
новка и даже замедление развития 
ядерной энергетики недопустимы. Толь-
ко на территории России уже накоплены 
и хранятся десятки тонн долгоживущих 
радиоизотопов. Во всём мире их, веро-
ятно, в 10 раз больше. Обезвредить их 
вполне возможно. Технология сущест-
вует. Добавлю: пока ещё есть время! 
Поэтому ядерную энергетику с полным 
замыканием топливного цикла, с пере-
работкой радиоактивных отходов, со-
держащих долгоживущие радионукли-
ды, надо развивать в кратчайшие сроки. 

Но что будет в реальности - не знаю. 
Всё зависит от состояния и настроя по-
литических и общественных сил, их осо-
знания складывающейся в энергетике 
ситуации. 

- Недавно в одной немецкой газете 
рассказали про изобретателя, который 
на бензине, полученном в результате 
переработки одной дохлой кошки, про-
ехал 100 километров... 

- Конечно, в принципе можно пере-
рабатывать на энергию наших братьев 
меньших. Но такая ситуация выглядит 
бредовой. Она противоречит всем рели-
гиозным и нравственным понятиям лю-
дей, всему укладу человеческой жизни. 
Энергетическое обеспечение будущего 
лежит совсем в другой плоскости. 0 ней 
мы и говорили. 

Беседовала Аза П А В Л О В А 

и л и Л У Л Т И И Л О 
и м и л и ш п а л 

на и н ведьм • И 

«ЛГ» неоднократно писала о борьбе с лже-
наукой. Признаюсь, публикации вызвали у 
меня неоднозначное впечатление. 

Содной стороны, сегодня действительно наблю-
дается откровенный шабаш разного рода шар-
латанов от мистики и оккультных дисциплин. 

Но, с другой же стороны, занимаясь научной ра-
ботой вот уже много лет, опубликовав в отечест-
венных и зарубежных научных изданиях более 
сотни работ, я сполна хлебнул научного консерва-
тизма и, более того, свирепого научного ретро-
градства. При этом сразу же хочу отметить, что 
научный консерватизм и даже откровенное науч-
ное ретроградство отнюдь не исключают талант-
ливости у обладателей этих человеческих ка-
честв. 

Что же насторожило меня в борьбе с лжена-
укой? Насторожило обращение ряда почтенных 
учёных к властям с просьбой оказать помощь 
Российской академии наук в её борьбе с лженау-
кой. Как я понял из ряда выступлений маститых 
учёных, помощь эта должна быть... админист-
ративного характера. 

В этой связи не могу не вспомнить один из мо-
их регулярных походов в солидную государствен-
ную библиотеку. Мне понадобились свежие науч-
ные издания нескольких зарубежных журналов. 
Увы, самыми свежими оказались выпуски пяти-
летней давности. Я, естественно, мог бы не зада-
вать библиотекарю вопроса по поводу причин от-
сутствия нужных мне для научной работы изда-
ний. Тем не менее вопрос мною был задан. Ответ 
был ожидаемым - государство валюты не дало. 

И вот что я подумал. Если уж авторитеты от 
науки обращаются к власти, то просить надо 
бы прежде всего о выделении достаточных ва-
лютных средств для приобретения российски-
ми научными библиотеками зарубежных пери-
одических изданий и книг. Тем более что сего-
дня валюты у государства завались. Админист-
ративное же воздействие на лжеучёных и на 
тех. кого за них считают, всегда было опасно, а 
в России особенно. 

Причины тут простые. Учёным, как и всем 
прочим, свойственны такие негативные качест-
ва. как зависть, ревность к чужому успеху, тру-
сость, элементарная жадность, неумеренные 
амбиции и самообольщение. Сальери от науки 
встречаются не менее часто, чем Сальери от 
музыки. Прошу меня правильно понять: упоми-
ная имя Сальери, я имею в виду не реального 
композитора Антонио Сальери, а героя ма-
ленькой трагедии Пушкина. 

Даже талантливый учёный ради утоления 
своих не лучших страстей может пойти на от-
кровенную низость. Примеров тому предоста-
точно. Вот один из них. 

Все мы слышали о знаменитой геометрии 
Лобачевского, которую правильней было бы на-
звать геометрией Больий-Гаусса-ЛобачевСКО! о, 
ибо эти трое учёных независимо друг от друга 
получили схожие результаты. Ещё двое. Вахтер 
и Тауринус, в большей или меньшей мере при-
близились к идеям этих трёх. 

Гениальный Гаусс, будучи человеком весьма 
осторожным, не решился публиковать получен-
ные им результаты. Мало того, он также ничего 
не ответил Вахтеру и Тауринусу, приславшим 
ему на отзыв свои работы. 

Лобачевский и Больяй также прислали гени-
альному немцу свои результаты, но уже опубли-
кованные в научной печати. В ответ тоже мол-
чание. 

Больяй и Тауринус были столь сильно разо-
чарованы и обескуражены молчанием Гаусса, 
что лишились рассудка. Лобачевский же под-
вергся осмеянию со стороны своих коллег, до-
ходившему до прямого издевательства. Особен-
но тогда поусердствовал 
академик Остроградский, 
между прочим, математик 
с мировым именем. Психи-
ка Лобачевского оказалась 
покрепче психики Больяй 
и Туаринуса, да и Остро-
градскому как-то не при-
шло в голову жаловаться 
на Лобачевского государю-
императору. Так что свои 
исследования Николай 
Иванович смог довести до 
логического конца. Рискну 
предположить, что, с точ-
ки зрения Остроградского, 
Николай Иванович Лобачевский был лжеучё-
ным. 

Жаловаться властям на своих научных кол-
лег очень хорошо умели и в СССР. А что, 
сейчас такого быть не может? Очень даже 
может. Ну, представьте, некий учёный полу-
чил важный научный результат, на его основе 
организовал производство какого-то продукта 
и начал успешно сотрудничать с иностранны-
ми компаниями, решительно отказавшись де-
литься доходами с разного рода научными 
прилипалами. Последствия легко предсказуе-
мы: доносы в ФСБ (разглашение секретных 
данных), налоговую инспекцию (неуплата на-
логов) и т.д. и т.п. Нетрудно догадаться, чем 
всё кончится. 

Считаю, если уж учёным обращаться к на-
чальству, то исключительно с просьбой об уве-
личении финансирования отечественной науки. 

А в заключение я хотел бы процитиро-
вать Эйнштейна: «Возможно, существуют 
излучения, о которых мы ничего не знаем. 
Помните, как смеялись над электрическим 
током и невидимыми волнами? Наука о че-
ловеке ещё находится в пелёнках». Словом, 
«на небе и на земле есть многое, господа 
академики, что пока не известно вашей учё-
ной мудрости»! 

Эмиль ВЕЙЦМАН 

Ч К Г Т М ' А Н Г ' М 

и имитаторы 
Львиная часть споров 

о «лженауке» посвящена 
биополям и телепатии 

Э 
Демоны невежества и алчности 

V § 4 

тот опыт провели несколько лет назад в 
Харьковском НИИ неврологии и психиа-
трии учёные под руководством доктора 

медицинских наук Н.К. Липгарта. Мы вспо-
минаем сегодня этот эксперимент не только 
потому, что это была образцовая экспертиза 
паранормальных явлений. Но и потому, что 

тогда учёные дали не поте-
рявшие свою актуальность 
объяснения того, какие же 
нормальные физиологичес-
кие явления эксплуатиру-
ются экстрасенсами для до-
казательства своих необъ-
яснимых сил. 

Изучалось воздействие на 
45 испытуемых трёх при-
знанных тогда в определён-
ных кругах экстрасенсов. И 
воздействие трёх имитаторов 
экстрасенсов, сотрудников 
НИИ, у которых никаких па-
ранормальных способностей 

никогда не отмечалось. 
Испытуемых предупредили, что с ними пора-

ботают 6 экстрасенсов, один - настоящий «ас», 
другой послабее, остальные примерно на том же 
уровне. В эту шестёрку инкогнито включили и 
трёх имитаторов. Экстрасенсы и сотрудники 
НИИ «облучали» испытуемых ладонями, разго-
варивать запрещалось. 

Почти все испытуемые ощутили на себе дей-
ствие «биополя». Да ещё как! Покалывания, ви-
брации, тепло, холод, давление и движения по-
токов воздуха, вспышки света, ощущения тяже-
сти. сонливости... Некоторые даже стали непро-
извольно двигаться под действием «сил неопре-
делённой природы». Приглашённые экстрасен-
сы же отрапортовали, что видели во время сеан-
са цветные ауры, «астральные тела» доброволь-
цев. Ну чем не доказательство существования 
биополей, астральных сил и прочих чудес?!. 

Но были и результаты контрольных иссле-
дований. Так вот, ладони людей, которые про-
сто имитировали экстрасенсов, вызывали точно 
те же эффекты. Причём 23 испытуемых отдали 
пальму первенства в деле облучения одному из 
сотрудников НИИ. А 22 испытуемых дружно 
признали самыми малосильными всех трёх 
«подлинных» экстрасенсов. 

Вот такой опыт. 
Правда, тут можно возразить: а может, со-

трудники-имитаторы доселе просто не подозре-

вали, что они-то и есть гениальные повелители 
биополей? А троица экстрасенсов самоуверенно 
преувеличивала своп способности. 

На эти вопросы дали ответ новые опыты. 
Они доказали, что испытуемые чувствовали дей-
ствие «биополей» даже без всякого воздействия 
на них имитаторов или экстрасенсов. Оказалось, 
необходимо лишь внушить человеку, что он по-
падёт под «поле». 

18 испытуемых, которые якобы угадали в од-
ном из имитаторов мощнейшего экстрасенса, 
предупредили, что ровно в 10 вечера через три 
дня им надо быть дома и ждать сеанса воздейст-
вия. Но от всех имитаторов и экстрасенсов эту 
информацию тщательно скрыли. 

И что оказалось? Точно в указанный срок 
испытуемые ощутили на себе даже ещё более 
сильное биополе, чем в предыдущих опытах! 

Потом из опытов вообще исключили чело-
веческий фактор. Испытуемых облучали, как 
им объяснили, «генератором биополей», в роли 
которого выступил старенький вольтметр. Тут 
результат превзошел все ожидания! Двое «об-
лучаемых» тут же излечились от своих болезней 
- один от насморка, другой от приступа мигрени. 
Зато группа испытуемых, которым ничего не 
сказали о «чудесном» вольтметре, долго находи-
лась рядом с ним безо всяких необычных ощу-
щений. 

В результате опытов учёные объяснили сек-
рет действия «биополей» следующим образом. 

Нейроны, передающие в мозг электрические 
импульсы - сообщения от кожных, слуховых, 
обонятельных и прочих рецепторных клеток на-
шего тела, - не бездействуют даже тогда, когда 
рецепторы никаких сигналов не передают. Да и 
сами рецепторы даже у здорового человека ино-
гда отправляют по нервным волокнам «ложные 
телеграммы». Учёные называют их «сенсорным 
шумом». Он значительно отличается от истин-
ных сообщений, посылаемых рецепторами под 
действием естественных раздражителей. Поэто-
му в обычных условиях мозг легко отбраковыва-
ет ложные депеши из потока сообщений. Но сор-
тировка нарушается, когда чувствительные отде-
лы мозга попадают под сильное влияние его об-
ластей, отвечающих за эмоционально-мотиваци-
онную сферу. 

Ожидая от экстрасенсов загадочных воздейст-
вий. испытуемые волновались и всё тревожнее 
прислушивались к своим ощущениям. При такой 
нагрузке отделы мозга, связанные с органами 
чувств, иногда ошибались, принимая ложные со-
общения от рецепторов. Поэтому добровольцам и 
казалось, что их бросало то в жар. то в холод. 

Все эти отклонения усугублялись внушением 
и самовнушением. Внушение исходило от экспе-
риментаторов, обещавших испытуемым, что их 
будет облучать экстрасенс или прибор. Подкреп-
лялось оно самовнушением, то есть увереннос-
тью испытуемых, что они и вправду попадут под 
влияние биополя. 

Окончательный диагноз учёных был таков: об-
щение происходило исключительно на психичес-
кой основе. Роль иных факторов отсутствовала. 

Полина РЫЛОВА 

ВЕСТНИК 
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стараний, 
маэстро! 
22 апреля народному 

артисту России 
Льву Оссовскому 

исполняется 85 лет 

Благородство помыслов и обо-
стрённое чувство ответствен-
ности Л.М. Оссовского - черты, 

во многом предопределённые судь-
бой этого замечательного челове-
ка. 0 произрастании юбиляра из 
культурного слоя земли Русской 
свидетельствует, например, следу-
ющий факт. Первые занятия музы-
кой начались в четыре года, когда 
родители подарили в день рожде-
ния маленькую скрипочку. С ней 
мальчика показали знаменитому 
педагогу профессору П.С. Столяр-
скому. Результатом прослушива-
ния стала учёба в музыкальной 
школе-десятилетке при Одесской 
консерватории. 

По окончании консерватории по-
следовал призыв на действитель-
ную военную службу. Оссовский на-
правлен в один из крупных музы-
кальных коллективов, существовав-
ших тогда при Центральном доме 
Красной Армии в Москве, - Сим-
фонический оркестр под руковод-
ством дирижёра Большого театра 
Л.М. Штеиноерга. Бесконечные ре-
петиции с исполнением произведе-
ний Чайковского, Бетховена, Штра-
уса сочетались со строевыми заня-
тиями и боевой подготовкой. 

Начало Великой Отечественной 
войны Оссовскому предстояло 
встретить в составе 139-го зенит-
ного артиллерийского полка, кото-
рый оборонял Москву, отражая 
первые налёты вражеской авиа-
ции. Приказ Наркома обороны сбе-
рёг молодому дарованию жизнь - в 
составе десятков музыкантов Ос-
совский направляется для прохож-
дения службы на военно-дирижёр-
ский факультет Московской кон-
серватории. Курс обучения оказал-
ся ускоренным, и, завершив его, 
21-летний лейтенант назначается 
дирижёром оркестра штаба Второ-
го Прибалтийского фронта. 

В его составе с боями прошёл 
до Кёнигсберга. В походе и на при-
вале, на марше и на параде прихо-
дилось дирижировать Оссовскому 
военным оркестром. Сколько бой-
цов и командиров сплотила и во-
одушевила музыка! Скольким лю-
дям в мирное время открыла она 
красоту и величие искусства! 

После окончания второго фа-
культета Московской консервато-
рии - дирижёрско-хорового - Ос-
совский двадцать лет (1948-1968) 
посвятит Московскому театру 
оперетты. Служение этому трудно-
му «лёгкому» жанру развеет тяго-
стные воспоминания о минувшей 
войне, подарит встречу с великими 
композиторами XX века: Шостако-
вичем, Кабалевским, Хреннико-
вым, Дунаевским, Соловьёвым-Се-
дым, Милютиным. 

Громом среди ясного неба для 
уже признанного музыкальной 
общественностью Оссовского 
прозвучит приказ министра куль-
туры Е.А. Фурцевой. Льва Моисе-
евича отправляют в Сибирь, в за-
крытый город атомной промыш-
ленности - Красноярск-26, со-
здавать музыкальный театр. За 
выполнение задания партии и 
правительства, за большие 
творческие успехи в 1972 году 
Оссовскому присвоено звание 
«Заслуженный деятель искусств 
РСФСР». Созданный им театр ус-
пешно работает по сегодняшний 
день. 

Следующие десять лет (1974— 
19841 Лев Моисеевич - директор и 
главный дирижёр Куйбышевского 
театра оперы и балета. Его клас-
сическое музыкальное образова-
ние, высочайший профессиона-

лизм, безупречный вкус и потря-
сающая работоспособность на-
шли воплощение в замечатель-
ных постановках театра на сю-
жеты мировой классики. Здесь 
впервые в России прозвучат опе-
ры Л. Керубини «Медея», Д. Верди 
«Макбет», С. Слонимского «Мария 
Стюарт». В период работы Ос-
совского Куйбышевскому театру 
оперы и балета присвоят звание 
«Академический», а его руково-
дителю - «Народный артист 
РСФСР». 

Названные оперы станут судь-
боносными и в личной жизни Льва 
Моисеевича. Главные партии в них 
исполнила певица яркого дарова-
ния, женщина поразительной кра-
соты Светлана Ивановна Чумако-
ва. Их творческий союз со време-
нем перерастёт в супружеский. 
Москва тоже будет покорена безу-
пречным сопрано и драматичес-
ким артистизмом певицы. В ролях 
Иоланты (одноимённая опера) и 
Лизы («Пиковая дама») она неодно-
кратно выходила на сцену Музы-
кального театра им. Станиславско-
го и Немировича-Данченко. 

С 1985 года он работает вместе 
с Борисом Александровичем По-
кровским, 22 года являясь бессмен-
ным директором и главным дири-
жёром Московского Государствен-
ного академического камерного му-
зыкального театра. До него в теат-
ре Покровского сменилось десять 
директоров. Оперный Микеландже-
ло, поставивший за свою жизнь 
около двухсот спектаклей, отличал-
ся не только творческим неистовст-
вом, но и сложным характером. 

Осознавая свою миссию, Лев 
Моисеевич сразу принял на себя 
роль оберега гениального режиссё-
ра, освободив Бориса Александро-
вича от бремени всех администра-
тивных и хозяйственных вопросов, 
решения дел, связанных с организа-
цией гастролей. Безусловно, тем са-
мым продлил жизненное и творчес-
кое долголетие великого мастера. 

Лев Моисеевич, приняв пред-
ложение Покровского, с головой 
погрузился в заботы о Камерном 
театре. Он замечательно дири-
жировал, расширял географию 
зарубежных гастролей, улаживал 
конфликты в коллективе. Оссов-
ский вынес на своих плечах рекон-
струкцию театра и страшный по-
жар, который почти уничтожил го-
товое к приёму госкомиссией зда-
ние на Никольской улице. Всем 
миром Камерный театр был вос-
становлен и в начале этого года 
благополучно отпраздновал своё 
35-летие. Две трети этого пути 
пройдено вместе с Оссовским. 

Наградой за доблестный труд 
стали орден Дружбы народов и 
звание лауреата Государственной 
премии за постановку опер М. Му-
соргского «Сорочинская ярмарка» 
и Г. Генделя «Юлий Цезарь и Клео-
патра». Последняя премьера теат-
ра - «Тайный брак» на музыку ита-
льянского композитора XVIII века 
Д. Чимарозы, в которой дирижёром-
постановщиком выступил Л.М. Ос-
совский, - была восторженно 
встречена публикой. В планах юби-
ляра - гоголевский «Ревизор» на 
музыку нашего современника Вла-
димира Дашкевича. 

Дорогой Лев Моисеевич! Твори-
те! Живите долго! Будьте здоровы! 
И пусть Ваши подлинная интелли-
гентность и всепрощающая муд-
рость явятся светочем для всех, 
кто Вас знает и любит. 

Елена БЕХТИЕВА 

«ЛГ» присоединяется к тёплым словам поздравлений 
и ж е л а е т Л.М. О с с о в с к о м у н о в ы х т в о р ч е с к и х с в е р ш е н и й 
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Предлагаемая вашему вниманию история одной 
жизни запала мне в душу и оставила неразга-
данным чувство особенности, даже исключи-

тельности... 
Два года назад в наш подъезд в небольшую, несу-

разную по планировке квартиру на пятом этаже все-
лилась семья из четырёх человек - многовато для 
нашего дома. - значит, «временные переселенцы». 

Муж - городской начальник средних чинов, не-
приметный и необщительный. - уходил рано, прихо-
дил поздно. Жена работала в вечернюю смену - та-
кое п диковинку. Свекровь, не скрывая дурного ха-
рактера. во двор выходила и невестку хаяла - не пой-
ми за что. В запале проговорилась о разводе, обозва-
ла старика своего «дурачиной» - это из-за него она в 
«скворечне» оказалась! 

Наш дом ко всему готовый! Но понять развод 
стариков не смог. Однако ж невозможно отступить-
ся и оставить ошеломительное известие без выводов. 
После бурных прений пришли к заключению: стару-
ха старика поедом ела-ела. ела-ела. и развелся ста-
рик со своею старухой. 

Памятуя, что дурной пример заразителен, наши 
пенсионерские парочки на лавочках теперь, как го-
лубки. рядышком сидят и дома сильно не шумят, не 
ворчат, не шпыняют друг друга. 

Наш дом на всё способен! Но невзлюбить шест-
надцатилетнюю девушку?! Мне жалко её стало... 

Фигуристая, ярко накрашенная... Вечерами и но-
чами на пятом этаже собирались молодые люди, ку-
рили - окурки бросали в пролёт, разговаривали 
громко, иногда - очень громко, бывало, что выяс-
няли отношения драками.. И всё из-за неё. кото-
рой дом дал прозвище Чёрный Пудель: за чёрные 
мелкие кудряшки и выпуклые влажные глазёнки, 
выражавшие покорность и преданность собачонки, 
готовой отдать жизнь за мозговую косточку для 
своей хозяйки. 

КТО ВИНОВАТ? 

Ураганы страстей 
Ни голоса, ни смеха её не слышали... 
Наряды часто меняла, на городские танцульки хо-

дила, странно, что постоянного кавалера не имела. 
Посредственная танцорка, однако очередь подер-
жать её в объятиях не уменьшалась, а в кино, тем 
более в театр, её никто не приглашал. Одно из двух: 
или кавалеры были простоваты, или с девушкой им 
было скучновато. 

Всё знал дом! Что нигде не работает, как не 
знать, если она с утра до вечера спит, а вечерами но-
чами бодрствует, - свекровь не тихо возмущалась. 
Гадали... Закончила ли она школу? От околичнос-
тей перешли на прямые вопросы: когда, какую шко-
лу? Свекровь: «Ах! Конфорку забыла выключить!» -
и в подъезд. С тех пор во двор не выходит. Удивился 
дом... Какой прок из школы тайну делать? 

Совершенно неожиданно «села» на голубой диван 
мама девушки. С ней не было никакого общения, 
кроме поклонов при редких встречах. Едва пересту-
пив порог, она быстро и взволнованно заговорила... 
В отрывистой речи звучали слова: увлечения, кава-
леры, танцульки, и вдруг: 

- Мне кажется, что дочь холодна - природой чув-
ственностью обделена. 

Мама, устраивая гостью на диване и решив, что 
она торопится, поспешила с советом: 

- Моя знакомая заказывает в ателье корсет, как 
панцирь! Понимаю ваше недоумение - зачем дочку 
мучить? По слухам, в городских танцзалах лишали 
девушек девственности и хвалились победами. Пре-
дупредите её: когда корсет будет надевать, часа за 
четыре ничего не есть не пить. И всё обойдётся... 
Через два года замуж выйдет, и холодность исчезнет. 
А без панциря её быстро разденут и развратят. 

Мама девушки перепугалась и последовала сове-
ту. Более того, она, инженер по образованию, взяла 
отпуск и устроилась на месяц уборщицей в танцзал, 
куда дочь ходила, и, придя к нам, рассказала, что 
там творится! Музыка - оглушительная, толпа - не 
протиснешься... И в этой толпе некоторые парни 
выискивают девушек двух сортов: девственниц или 
тех, у которых под платьем - нагота; последних 
«покупают» и ведут в угол, скрытый колонной и 
входной дверыо. Есть парни-соблазнители «на па-
ри» - они зарабатывают на лишении девственности. 
За той же колонной. По расписанию... 

- Моя дочь не простаивала у стенки - «ходила по 
рукам»: на второй танец не приглашали - не раздеть! 
Она никому не отдавала предпочтения, пока не по-
явился «герой»-соблазнитель. Поздно узнала! Уби-
ралась в туалете, панцирь за унитазом нашла - чуть с 
ума не сошла! Разыскала дочь в зале - вижу: кавалер 
её одной рукой к себе крепко прижимает, другую за-
пустил за пазуху и груди мнёт. Дочь млеет... При-
гляделась - подол странно приподнят, задрала юбку. 

ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

а там... Но не в ней. Выдернула дочь из толпы, дала 
затрещину и как заору: «На помощь! Милиция!» Ка-
валер исчез... Корсет домой принесла. Заказывать 
другой?! Стыдно. Выстираю. 

После паузы гостья продолжала, сбавив темп: 
- Работа у меня хорошо оплачиваемая, но вечер-

няя. Нельзя терять - муж со мной разводится... Тяну 
время - дочь замуж выдать. Он её наряды и прочий 
«шик» оплачивает. Кормит нас. Я деньги коплю. 
Выйдет дочь замуж... Мечта моя! 

Вскоре в третий раз приходит мама девушки -
совсем расстроенная... 

- Я о холодности беспокоилась... Как больная в 
жару дочка мечется! Во сне имя парня произносит! 
Я парня разыскала - взрослый, бывалый - какой из 
него муж?! В гости пригласила... А дальше что? Два 
года его на привязи держать? Или дочь свою? 

Мама советует: 
- Возьмите отпуск за свой счёт... Я вам адрес 

дам. Люди хорошие, надёжные и никаких кавалеров 
вокруг! Вместе отдохнёте. Следите за дочерью, что-
бы не сбежала! 

Поехали они, отдохнули, в речке покупались, с 
едой - не очень, зато талии - аки рюмочки... Верну-
лись довольные, особенно дешевизною. Мать дочь в 
накопительство на приданое втянула: девушки из 
особого образовательного учреждения научили доч-
ку простенькие платья шить - для базара. 

- Ты лучше для девочек шей - быстро расхваты-
вают и материи мало надо. 

Получилось, что они ещё и заработали! 

Моя мама переспросила: 
- Ваша дочь шить научилась?! 
И нашу Даму со второго этажа из такой же квар-

тиры - несуразицы - к девушке прикрепила. Мама 
хотела учение оплатить - Дама наотрез отказалась. 
Через две недели - и от обучения: 

- Бестолочь. Кое-как освоила ночнушки с волан-
чиками и бантиками. Хватит с неё! Простите... 

Мама на предприятии выставку рукодельных и 
швейных изделий организовала... Изделия девушки 
фурор не произвели, а простой народ к ней дорожку 
протоптал. На вопрос: «Не сошьёте ли?» - она кива-
ла головой и давала листочек с адресом, без номера 
телефона. Когда до смеха дошло - мамочки в ноч-
нушки с бантиками мальчиков стали наряжать и 
спать укладывать, - мастерица сама смекнула: фин-
тифлюшки убрала, рубахи укоротила, трусы добави-
ла и «Бай-бай» назвала! Увлеклась делом!!! 

Заказчицы с детишками приходят - мастерица 
охотно ситчик показывает, мерку снимает... 

- Ты запиши - забудешь! 
- Она помнит, - показывает пальцем на голову и 

смеётся. 
Кавалеры ходят - девушка с ними не якшается. 

Им не улыбается. Чётко выговаривает: 
- У меня срочные заказы. 

И все успокоились, кроме того парня, который 
«пари» не выиграл. Он сам компанию собрал, сам 
студента в компанию позвал. С ви-
ду - ничего ребята. Студент влю-
бился в девушку, и пошла борьба не 
за девственность - оба захотели на 
ней жениться. 

И надо же, в такое время такое 
несчастье! Ночью в драке молодой 
человек столкнул в пролёт другого, 
который разбился насмерть. 

Едена МАЗУР 

Окончание главы следует 
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РЕШЕНИЯ 

Книги -
НА ПОЛКИ 

Общественный комитет содейст-
вия развитию библиотек России 
провёл своё второе заседание в 
весьма символичном месте - Интел-
лектуальном центре Фундаменталь-
ной библиотеки М Г 

'иг ' «я,.* 

История библиотечного дела в на-
шей стране началась 252 года на-
зад с создания библиотеки Мос-

ковского университета. 
Об этом напомнил в ходе заседания 

ректор МГУ им. М.В. Ломоносова Вик-
тор Садовничий. В настоящее время 
фонды библиотеки насчитывают 13 ООО 
ООО томов. Она отвечает всем современ-
ным требованиям, каждое читательское 
место обеспечено доступом в Интернет^ 

Однако достижения отдельных круп-
ных библиотечных центров не должны 
скрывать проблемы, которых в других 
библиотеках, особенно небольших и отда-
лённых от городов, великое множество. 

Председатель Общественного коми-
тета Борис Грызлов привёл такую циф-
ру: на комплектование муниципальных 
библиотек в год тратится 8,3 рубля на 
одного посетителя. И это при том, что 
средняя цена за книгу нынче - 100 руб-
лей. Только каждая десятая вновь из-
данная в России книга оказывается се-
годня на библиотечной полке. 

Доступ в Интернет у нас имеет лишь 
5 процентов библиотек, а на селе и вовсе 
несчастные 1,4 процента. 

Особое внимание Общественный ко-
митет уделил проблемам взаимодейст-
вия библиотек и образовательных уч-
реждений России. 

Сегодня из 130 тысяч библиотек Рос-
сии почти 3 тысячи принадлежат вузам и 
средним специальным учебным заведе-
ниям и около 60 тысяч - школам. 

Школьная библиотека XXI века 
должна стать современным структур-
ным центром школы, обеспечивающим 
качественное информационно-аналити-
ческое обслуживание учащихся. «Нам 
необходимо обеспечить доступ учащей-
ся молодёжи, да и всех граждан к совре-
менным знаниям. Ведь это и новые тех-
нологии, и инновационный подход ко 
всем сферам деятельности, и высокоэф-
фективная экономика, обеспечивающая 
не только материальный достаток граж-
дан, но и духовно-нравственное благопо-
лучие нашего общества», - подчеркнул 
Борис Грызлов. 

А председатель Госсовета Республи-
ки Татарстан Фарид Мухаметшин гово-
рил о состоянии национальной художе-
ственной литературы и проблемах пере-
вода классиков русской литературы на 
языки народов Российской Федерации. 

Напомним, что Общественный коми-
тет ставит своей задачей содействовать 
развитию библиотечной системы стра-
ны как важной части государственной 
политики. Он планирует привлекать и 
бизнес-сообщества к поддержке дея-
тельности библиотек как базовых струк-
тур информационного общества. В со-
став комитета вошли представители фе-
деральных министерств и ведомств, гу-
бернаторы и руководители парламентов 
;ыда регионов, видные учёные и общест-
венные деятели. 

Следующее заседание Обществен-
ного комитета содействия разви-
тию библиотек России намечено на 
сентябрь 2007 года. 

Начиная сегодня о чём-то разго-
вор, мы зачастую невольно сравни-
ваем нынешнюю ситуацию с допе-
рестроечным временем. 

Вот .и беседа с Татьяной МАНИ-
ЛОВОЙ, начальником отдела биб-
лиотек Управления культурного на-
следия. художественного образо-
вания и науки Федерального агент-
ства по культуре и кинематографии, началась со сравне-
ния библиотек тех времён и нынешних. Что изменилось? 
Библиотек действительно стало гораздо меньше? 

главная задача - предоставление 
доступа к информации. 

- В чём разница? 
- Воспитывать в коммунисти-

ческом духе можно и небольшим 
числом книг, а вот предоставить 
доступ к любой книге - задача 
совсем другого порядка. 

Сейчас мы пришли к ситуации, 
когда крупные федеральные биб-
лиотеки уже модернизировались 
и более или менее соответствуют 
новым задачам. Региональные 
библиотеки - по-разному. Уделя-

тревогу издатели - и выступили 
инициаторами создания програм-
мы чтения. 

Проблема чтения - это про-
блема всей нашей цивилизации. 
Информация из поколения в по-
коление передаётся в письменном 
виде. Умение читать, понимать и 
осмысливать тексты - это сейчас 
условие выживания и развития 
России, условие её конкуренто-
способности на мировом рынке. 

- Как можно более понятно 
сформулировать понятие «новая 

Н А В И Г А Т О р ы В П А Г Г И И б 
- Я бы не сказала, что их стало 

значительно меньше. Во-первых, 
остались все государственные 
библиотеки. Только в нашем ве-
дении их девять. Две самые круп-
ные - Российская государствен-
ная (бывшая Ленинка) и Россий-
ская национальная (бывшая име-
ни М.Е. Салтыкова-Щедрина). А 
ещё - Всероссийская библиоте-
ка иностранной литературы 
им.М.И. Рудомино,историчес-
кая, детская, общественно-по-
литическая, по искусству, для 
слепых, юношеская... Все они-
федерального ведения. Уставы 
первых двух утверждены поста-
новлениями правительства, они 
находятся у нас в оперативном уп-
равлении. Учредителями семи 
других является Роскультура. 

Дальше идёт уровень субъектов 
Российской Федерации. Поэтому 
сколько субъектов, столько и са-
мых главных библиотек в регионе. 
У них самые разные названия - на-
циональные, республиканские, на-
учные. публичные. Как правило, 
каждый регион имеет в своём ве-
дении до четырёх библиотек реги-
онального подчинения. Иногда 
больше. Обычно это - универсаль-
ная, самая главная библиотека для 
слепых (есть в 72 регионах), реги-
ональная юношеская (35), детская, 
детско-юношеская (76). 

А следом идёт муниципальный 
уровень. Это городские, сельские 
библиотеки - по типам муници-
пальных образовании. Таких в 
стране чуть менее 48 тысяч, из них 
примерно 38 тысяч - сельские. 

- То есть количественно всё 
нормально... 

- Количественно - да. Закры-
вается примерно полпроцента от 
общего числа в год - это немного. 
Но сказать, что всё у нас хорошо, 
нельзя. Весь вопрос в том. какие 
у нас сегодня библиотеки? Отве-
чают ли они современным требо-
ваниям и ожиданиям? Какие ре-
сурсы и услуги реально предо-
ставляют людям? 

На мой взгляд, у нас не вполне 
нормальное отношение общества 
к библиотекам. Их роль не про-
сто недооценивается, она сущест-
вует в общественном сознании в 
искажённом виде. Библиотеки 
воспринимаются большинством 
не как один из важнейших ресур-
сов общественного развития -
пусть во многом и потенциаль-
ный ресурс, - а как нечто мало 
кому нужное, требующее посто-
янных расходов, тяжёлой обреме-
нительной гирей висящее на бюд-
жете. Британские библиотекари 
подсчитали в своё время эконо-
мическую эффективность библи-
отек. Они выяснили,что фунт 
стерлингов, вложенный в библи-
отеки, даёт экономике страны 
прибыль в шесть фунтов. 

В нашем общественном созна-
нии библиотеки находятся где-то 
рядом с кружком кройки и шитья. 
Такое отношение к библиотекам 
досталось нам в наследство от со-
ветских времен. Тогда они были 
приписаны к сфере досуга - разу-
меется, с доминирующей идеоло-
гической функцией - и отнесены 
к учреждениям культуры в узком 
смысле этого слова. Между тем 
современная библиотека - это 

крупное информационное произ-
водство, настоящая фабрика ин-
формации. 

Сейчас у нас переходный пери-
од. Как и у всех других социаль-
ных институтов - образования, 
здравоохранения. Новое общест-
во требует создания иной систе-
мы библиотек. Системы, которая 
была бы ответом на новые ин-
формационные потребности, 
могла решать новые социальные 
задачи. Главная цель сегодня -
предоставление свободного до-
ступа к информации. 

- Переходный период у нас 
уже 16 лет длится... 

- После революции 1917 года, 
повлекшей за собой смену обще-
ственного устройства, понадоби-
лось как минимум 40 лет, для то-
го чтобы более или менее привес-
ти библиотечную систему страны 

ют им в регионе внимание, вкла-
дывают деньги - идёт развитие. 
Модернизировались во многом 
муниципальные библиотеки в 
крупных городах. А вот средние, 
малые города и сельская мест-
ность... В подавляющем боль-
шинстве тут просто катастрофа. 
И всё это на фоне неблагоприят-
ного экономического положения. 
Здесь самая низкая заработная 
плата (в среднем в два раза ниже 
средней по стране), очень низкий 
уровень финансирования... Мно-
гие библиотеки уже давно пере-
стали покупать новые книги. 
Сейчас проблема недокомплек-
тования библиотек, прежде всего 
муниципальных и сельских, то 
есть тех, которые находятся не-
посредственно по месту житель-
ства людей, острейшая. 

-Гчй Жй ПМУЛП? 

библиотека»? Что за ним - воз-
можность выхода в Интернет? 

- Это - доступность информа-
ции. И, разумеется, не просто на-
личие Интернета. Необходимо 
создавать собственные электрон-
ные ресурсы, в том числе полно-
текстовые. Сейчас многие библи-
отеки мира переводят свои фон-
ды в электронный вид, если, ко-
нечно, это не противоречит зако-
нодательству об авторском праве. 

Что касается Интернета... Ра-
зумеется, библиотекарь сегодня 
обязан уметь с ним работать, 
ведь именно Интернет позволил 
связать все библиотеки мира в 
единую информационную цепоч-
ку. Сложилось международное 
разделение труда: кто за какую 
информацию ответствен, кто что 
собирает... Поэтому даже в ма-
ленькои библиотеке грамотный 

в соответствие с требованиями 
нового общества. А ведь Совет-
ское государство уделяло библио-
текам большое внимание! 

- А когда в России появилась 
библиотечная система? 

- Активно она стала создавать-
ся лишь в 80-е годы XIX века, ког-
да началось активное развитие 
экономики, торговли, образова-
ния... Кстати, первая из извест-
ных библиотек принадлежала 45 
веков назад шумерскому царю 
Ашурбаннипалу. Про это государ-
ство и стало известно только тог-
да, когда нашли и расшифровали 
найденные глиняные таблички. 

Каждое общество, образно го-
воря. шьёт своё библиотечное 
платье. Поэтому если меняется 
тип общества, меняются и задачи 
библиотек. После революции 
библиотеки были инструментом 
пропаганды, на первом месте сто-
яли политические задачи.В по-
следние несколько десятилетий 
советского общества они звучали 
так: содействие коммунистичес-
кому воспитанию трудящихся. 
Конечно, были и другие задачи, 
но первой шла идеология. Сейчас 

опыт 

- Создание системы информа-
ционно-библиотечного обслужи-
вания, которая позволит обеспе-
чить практически любому чело-
веку, в каком бы уголке страны 
он ни жил, доступ к информации, 
хранящейся в библиотеках стра-
ны и мира. 

Пока наши библиотеки, исклю-
чая самые большие, предоставля-
ют услуги, в лучшем случае соот-
ветствующие уровню 80-х годов 
прошлого века. Разница между 
библиотеками в крупных городах 
и маленькими муниципальными, 
находящимися в небольших насе-
лённых пунктах, очень велика. 
Это тот разлом, который порож-
дает новые вызовы и угрозы, как 
сейчас модно говорить. 

Власть начинает нетерпимость 
такого положения осознавать. 
Есть поручение президента Рос-
сийской Федерации по разработ-
ке системы мер по поддержке и 
развитию чтения. Эта программа 
предлагает новый подход, в кото-
ром библиотеки могут найти своё 
чёткое место. Создан Общест-
венный комитет содействия раз 
витию библиотек России. Забили 

специалист сможет извлечь ту 
информацию, которая нужна об-
ратившемуся к нему человеку. 
Библиотеки благодаря Интерне-
ту получили возможность при об-
служивании своих читателей ис-
пользовать и ресурсы.накоплен-
ные другими структурами, храня-
щими культурное наследие, - ар-
хивами и музеями. 

- А человек, который просто 
хочет почитать на ночь Толстого 
в любимом издании, не окажется 
лишним в такой библиотеке? 

- Нет. конечно. Книга была и 
останется главным, что есть в 
библиотеках. Но для этого долж-
но идти регулярное обновление 
фондов. В публичных библиоте-
ках. например, по международ-
ным стандартам фонды должны 
обновляться на 10—20 процентов 
ежегодно. Конечно, должен от-
слеживаться и спрос на книги. 
Если издание долго не спрашива-
ют, его следует изъять из фондов. 

- Какой срок невостребован-
ности книги считается критиче-
ским? 

В международной практике 
считается, что если книга в пуб-

личной библиотеке не выдава-
лась год, то это ошибка комплек-
татора. Ведь именно он должен 
изучать спрос, особые интересы 
пользователей именно этой биб-
лиотеки, ориентироваться в 
книжном потоке. В соответствии 
с Руководством деятельности 
публичных библиотек, разрабо-
танным Международной органи 
зацией библиотечных ассоциаций 
(ИФЛА) и ЮНЕСКО, норматив 
покупки новых книг для развива-
ющихся стран - 250-300 книг на 
1000 жителей. Это только книги, 
не считая периодических изданий. 

- Какие цифры у нас? 
- Средняя цифра для муници-

пальных публичных библиотек в 
2005 году вместе с периодически-
ми изданиями -133 единицы. 

- А качественная сторона на-
полняемости книжных фондов 
изучается? Возможно, докупают-
ся только донцовы и марининм? 

- В советское время структура 
фондов была унифицирована, 
следовательно, система закупок 
была отработана. Например, ху-
дожественная литература состав-
ляла 45 процентов.техническая -
6, естественно-научная - 5. Сей-
час поток издаваемых книг огро-
мен. В 2006 году был превзойдён 
«психологический» рубеж - 100 
тысяч названий. Разбираться в 
нём приходится самим работни-
кам библиотек. А что они выби-
рают, мы не контролируем. 

- В развитых странах 35 про-
центов всех изданных книг по-
падают в библиотеки, у нас 
лишь 5. И это при том, что у них 
гораздо более развит Интернет. 

- Вот вам, кстати, и ответ на 
часто задаваемый вопрос* зачем 
нужны библиотеки, когда есть 
дома компьютер? Мировой опыт 
показывает, что количество биб-
лиотек не уменьшается, несмотря 
на развитие Интернета. И коли-
чество посещений не уменьшает-
ся. Библиотеки, библиотекари 
становятся своеобразными нави-
гаторами в этом безбрежном, всё 
время расширяющемся информа-
ционном потоке. 

- Сразу возникает вопрос: 
смогут ли наши библиотекари - в 
основном женщины средних лет, 
работающие ещё с советских 
времён - быть навигаторами, 
ориентироваться во Всемирной 
паутине? И как вообще обстоит 
сегодня ситуация с кадрами? 

- Вы знаете, в целом по стране 
в библиотеках не такая уж плохая 
кадровая ситуация, несмотря на 
низкие зарплаты.В маленьких 
городах и сельской местности 
немного рабочих мест, и библио-
текари дорожат своими местами. 
И в Москве сейчас, когда подняли 
зарплату, не такая уж плохая си-
туация. Хотя в целом,конечно, 
работники стареют. Да и престиж 
профессии пока невысок. Надо 
сделать, чтобы быть библиотека-
рем стало модно. Тогда и с ориен-
тацией в Интернете проблем не 
будет. 

- А может, нужно добиваться 
того, чтобы посещение читаль-
ного зала библиотеки стало сво-
еобразным «выходом в свет»? 
Может быть, это привлечёт мо-
лодых? 

- Кого-то. наверное, и привле-
чёт, а кого-то нет. Ведь постоян-
но развиваются сайты библиотек, 
что тоже сказывается на числе 
посетителей. Например, физиче-
ское посещение Ленинки в про-
шлом году снизилось, но в три с 
половиной раза выросло количе-
ство посещений их сайта. 

- А зачем таким читателям 
библиотека? 

- Но посещали-то сайт, кото-
рый делали работники библиоте-
ки! С их знанием, умением, пони-
манием. вкусами. Так что ходят в 
библиотеку, но уже по-другому. 
Ведь неслучайно говорят: «зайти» 
на сайт. Виртуальное посещение 
библиотеки - это новая форма по-
ка ещё не забытого старого. Уве-
рена. оно не будет забыто никогда. 

Ольга МАТВЕЕВА 

Когда-то, помню, в разговорах с 
французскими знакомыми меня 
весьма удивляло часто ими употряб-

ляемое слово «библиотека». Не вообще, 
разумеется, слово, а в определённом кон-
тексте. Такого вот типа: «Никак не добе-
русь до библиотеки за книгой». Или: «Моя 
очередь на книгу в библиотеке подойдёт 
через две недели». Или совсем уж вроде бы 
непонятное: «Попрошу библиотеку зака-
зать такую-то книгу». 

11отом наконец все разъяснилось: тради-
ция читать книги в самой библиотеке и тем 
более брать их для чтения на дом существует 
во Франции давным-давно. Не в последнюю 
очередь это объясняется жилищной стес-
нённостью: если книги нужны не для рабо-
ты, а для прочтения, то зачем их держать до-
ма, когда и самим-то разместиться негде? И 
конечно же, немаловажным доводом в поль-
зу библиотечного чтения является продаж-
ная цена. Книга среднего объёма (250-300 
страниц) стоит, как правило, 20 евро - что-
то около 700 рублей - не размахнёшься. В 
«карманном» формате выходят очень не-
многие, да и то обычно через год после появ-
ления в формате «нормальном», и стоят то-
же немало: 8-9 евро. Так что полный расчёт 
воспользоваться услугами библиотек. 

Почему бы и нет? Густая сеть бесплат-
ных муниципальных библиотек покрыла 
всю страну, пользование их богатствами до-
ступно любому - достаточно лишь предъя-
вить какое-либо удостоверение личности 
(например, водительские права). Все биб-
лиотеки подписывают специально разрабо-
танную библиотечную хартию, гарантиру-
ющую доступность библиотечного фонда 

М о и Б и б л и о т е к и в П а р и ж е 
для всех желающих, помощь в получении 
искомой книги даже в том случае, если её 
нет в фондах данной библиотеки, снабже-
ние всей необходимой информацией и рано-
образные библиографические услуги. 

Убедиться в действенности этих правил 
не представляет никакого труда. Для этого я 
решил посетить несколько библиотек, рас-
положенных поблизости от моей «резиден-
ции». Кстати, в каждом парижском районе 
по нескольку муниципальных библиотек об-
щего типа, а есть ведь ещё и специализиро-
ванные - исторические, этнографические, 
музыкальные, спортивные и прочие, тоже, 
конечно, бесплатные и доступные для всех. 

Итак, неподалёку от меня расположены 
две библиотеки. Одна («Богренель») - в 
15-м, густонаселённом округе, когда-то 
считавшемся «русским», поскольку тут се-
лилась русская эмиграция первой волны. 
Другая («Амели») - в 7-м, с его богатыми 
кварталами, зачастую огромными кварти-
рами и не скупящимися на расходы жителя-
ми. И сразу же обнаруживается закономер-
ность, которую мне подтвердили любезней-
шие сотрудники библиотек. Комплектова-
ние библиотек идёт не по шаблону, не по 
стандартам сугубо формального и механи-
ческого «равенства», а в соответствии с ре-
альными потребностями пользователей. У 
«Богренель» около 42 тысяч книг в отделе-
нии для взрослых, 24 тысячи - в подростко-
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вом, тогда как у «Амели» только 14 тысяч 
для взрослых и 11 тысяч для подростков. 
Такая же примерно пропорция и в периоди-
ке: первая из названных библиотек регуляр-
но получает 160 различных газет и журна-
лов, а вторая - «всего» 95. Комментировать, 
думаю, не надо. 

Кстати, во всех библиотечных муници-
пальных фондах непременно присутствуют 
книги на иностранных языках. В «моих» 
двух библиотеках их соответственно 1400 и 
1200. не слишком большой разрыв объяс-

няется тем, что в богатом 7-м округе спрос 
на иноязычные книги достаточно велик, 
здесь селятся живущие и работающие в 
Париже иностранцы, которым - тоже, ес-
тественно, бесплатно - открыт доступ во 
все библиотеки. Русский язык представлен 
во всех парижских библиотеках (я обзво-
нил ещё восемь) произведениями Гоголя, 
Л. Толстого, Тургенева, Достоевского, Че-
хова, Горького, Бунина. Шолохова, Набо-
кова, Булгакова, Солженицына, во многих 
ещё и А.Толстого, Симонова, Паустовско-
го, Эренбурга, Трифонова. К сожалению, 
почти нет стихов: лишь в двух библиотеках 
мне назвали Пушкина, Маяковского и 
Бродского, в одной Блока и Есенина. Поч-
ти все названные (опять же за исключени-
ем поэзии) представлены во французских 
переводах. 

Разумная селективность комплектации 
фондов, исходящая из реальных потребнос-
тей читательского «контингента», видна на 
двух таких примерах. Очень густо населён-
ный весьма небогатой публикой 18-й округ 
(район Монмартра) обладает библиотекой, 
превышающей 90 тысяч томов для взрос-
лых. 24 тысяч для подростков и 200 назва-
ний газет и журналов. Библиотеки 20-го ок-
руга, где селятся в изобилии «не абориге-
ны», заполнены книгами об Африке и араб-
ском мире, пособиями по изучению фран-
цузского языка. 

Как же пополняются библиотеки новин-
ками? Никакой предустановленной с.хемы 
не существует, высококвалифицированные 
работники библиотек делают выбор исходя 
из своих представлений о потребностях чи-
тателей и неизбежно субъективными пред-
ставлениями о целесообразности - в преде-
лах предоставленной им сметы: она опреде-
ляется бюджетами города и округа. Никаких 
рекомендаций административных инстанций 
не существует: это противоречило бы зако-
ну. Если очень внимательно вчитываться в 
каталоги, можно заметить, что в одной биб-
лиотеке тяготеют к авторам (не только пи-
сателям. но и философам, историкам, поли-
тологам) левого направления, в другой -
правого. Но политкорректность соблюдена 
всегда, очень резкого перекоса в ту или дру-
гую сторону обнаружить невозможно. Кни-
ги. отмеченные главными премиями, при-
сутствуют всюду: французские читатели 
весьма почитают (извините за невольный 
каламбур) выбор авторитетных жюри. 

На эти книги неизбежен особый спрос, 
поэтому образуется очередь, порой и боль-
шая. В «моих» библиотеках срок чтения 
книг повышенного спроса на дому - одна не-
деля, других - две. Просрочка влечёт за со-
бой штраф в пользу городской казны: 15 
сантимов в день за каждый экземпляр. И -
что гораздо серьёзнее - запрет (на различ-
ные сроки) получать для прочтения дома 
книги повышенного спроса. Санкция серьёз-
ная: говорят, нарушителей почти не бывает. 

Аркадий ВАКСБЕРГ. 
соб. корр. «ЛГ». 

ПАРИЖ 

КНИЖНЫЙ РЯД 

Случай 
и жизнь 

оспоминания. зарисовки, 
штрихи к портретам совре-

Л.Л менников, с которыми све-
ла судьба, а за ними жизнь, от-
данная профессии Библиотекаря. 
Именно так - с большой буквы. 
Случай привёл Бориса Бачалдина 
в последние годы войны в Мос-
ковский государственный библи-
отечный институт. Пришлось от-
казаться от юношеской мечты 

стать художни-
) ком, скульпто-
' ром, архитекто-

Борис Бачалдин. 
Фрагменты 
памяти. - М : 
Пашков дом, 
2006 - 460 с. 

ром. Отка-
заться, но тем 

не менее никогда не 
пожалеть о том, что судьба при-
вела его в мир книг, сделала про-
фессионалом именно в библио-
течном деле, где были свои пат-
риархи и пророки, революционе-
ры и подвижники, приспособлен-
цы и безответные труженики. 

Автор за свою жизнь прорабо-
тал во множестве библиотек ~ от

-

раслевых. ведомственных, техни-
ческих, научных, общественных... 
Потом были долгие годы службы 
в Управлении библиотек Минис-
терства культуры России и, нако-
нец. должность главного редакто-
ра журнала «Библиотекарь». 

По сути, он прожил вместе с 
советской библиотечной систе-
мой её лучшие, но и трудные го-
ды. Человек живой, увлекаю-
щийся, он остро переживал идео-
логическое давление, бюрокра-
тическую ограниченность, чи-
новничье самодурство, у него бы-
ла своя позиция, не укладывав-
шаяся в рамки официоза. И сми-
рять себя было зачастую очень 
нелегко. С горечью он пишет об 
утратах, из-за которых библио-
течная система страны не сыгра-
ла ту роль, которую могла сыг-
рать. И всё же сильнее и ярче 
воспоминания о другом - о том. 
что удалось сделать, об удиви-
тельных людях, которыми так 
богат мир библиотек. 

НАШ 

человек 
в ООН 

НИ РМИНА 

Наталья Тюлина. 
Объяснение 
в любви. 
Воспоминания 

библиотекаря со 
счастливой 
судьбой. - М : 

Пашков дом, 
2006.-319 е.: ил. 

«26 марта 1945 года - мой 
первый рабочий день в Ленинке -
был по-весеннему ярким... На 
целых полвека Ленинка стала ча-
стью моей жизни, и за всё это 
время я ни раз\ не посетовала на 
такой поворот событий». 

Наталья Ивановна Тюлина -

легендарный. Она не только на-
всегда вписала своё имя в исто-
рию Государственной библиоте-
ки СССР имени В.11. Ленина, но 
и стала первой женщиной - ди-
ректором Библиотеки ООН и 
проработала там восемь лет. зна-
чительно дольше своих предше-
ственников-мужчин. 

Тому, кто представляет себе 
работу библиотекаря однообраз-
ной и унылой, предстоит с изум-
лением узнать, что именно биб-
лиотека свела автора с извест-
ными и незаурядными людьми -
поэтом Николаем Тихоновым, 
министром Екатериной Фурце-
вои. генсеком ООН У Таном, ак-
тёром Донатосом Банионисом. С 
юмором и точными деталями ав-
тор рассказывает историю под-
готовки материалов для желез-
ного наркома Лазаря Каганови-
ча, замечательную новеллу о 
пропавшем письме английской 
королевы Елизаветы II. описы-
вает кулуарные тайны и нравы 
ООН, быт тамошней советской 
колонии... 

Послесловие к книге называ-
ется «Во славу библиотечного 
дела», и это настоящее объясне-
ние в любви своей удивительной 
профессии. И - книге, служению 
которой стоит посвятить себя. 

«Компьютерная техника не уг-
рожает книге, а облегчает доступ 
к читателю. Да иначе и быть не 
может, потому что книга облада-
ет волшебной силой нравственно-
го и эстетического воздействия 
на человека, несёт в себе тайну 
«исторического аромата». 
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ПОЛЕМИКА: ЧТО С НАМИ ПРОИСХОДИТ? БОЛЕВАЯ ТОЧКА 

Думаю, что каждый россиянин, как и 
писатель Андрей Столяров, недоуме-
вает: что же на самом деле происходит 

в нашем любезном Отечестве? Что-то яв-
но неладное. Но из чего складывается это 
неладное? Ведь любая беда имеет свои 
причины и следствия. 

Одна из таких бед - положение в сего-
дняшней России так называемого класса 
работников наемного труда. Вот сюжет 
из сегодняшней реальности. 

С ТОПОРОМ ЗА ПОЯСОМ 
Каждой весной, как только сойдёт 

снег, для моего приятеля Олега Сёмина из 
посёлка Ишеевка наступает, как он выра-
жается, «время исполнения старого шля-
гера». Этот «шлягер», весьма популярный 
в своё время, начинается словами: 

«Последний нонешний денёчек 
Гуляю с вами я, друзья...» 
Это означает: будет у Олега застолье, 

будут проводы, и до новых снегов посёлок 
Ишеевка его не увидит. Завтра «чуть свет» 
он с друзьями сядет в донельзя трёпаный 
«Москвичок», и покатит его «стройбрига-
да» по городам и весям Поволжья. 

Не завидуйте Сёмину - он отправляет-
ся не в турпоездку. Он и его товарищи 
едут за куском хлеба. Будут ходить по по-
дворьям, по сельхозкооперативам,по 
стройкам и задавать везде один и тот же 
вопрос: построить ничего не надо? Жилой 
дом? Баню? Склад? Сарай для скотины? 
Кровлю перекрыть? И так далее... 

И разве только один Сёмин так мыкает-
ся? Ныне десятки тысяч мастеровых и дея-
тельных россиян, спокойно живших и рабо-
тавших в родных пенатах, вдруг стали сры-
ваться с насиженных мест, устремляясь за 
1 оризонт привычного бытия. Некоторые, 
как Олег Сёмин, - на время Но большинст-
во - навсегда. Заколачивают окна домов, 
забрасывают огороды, продают утварь. 

И всё больше и больше поволжских сёл 
съёживаются, а то и вовсе исчезают с лица 
земли. Так, например, село Русская Бе-
деньга, ещё лет десять назад насчитывав-
шее пятьсот (!) дворов, ныне «ужалось» до 
восьмидесяти. А такие деревни, как Пес-
чинка, Бурцево. Васильевка и ещё десят-
ки, вообще перестали существовать. 

Как известно - и недавно об этом с яв-
ной тревогой говорил российский прези-
дент - безработица на селе ужасающая. 
Молодежь бежит из деревень первой куда 
угодно: на стройки, в охранники, в прости-
тутки. Бегут гуртом, словно спасаются от 
чумы. И этот поток нарастает год от года. 

Отчего же стали немилыми давно об-
житые веси? Плотник, сварщик и води-
тель Олег Сёмин зол и откровенен: 

- Да с какого хрена мотался бы я по чу-
жим углам, будь здесь, в Ишеевке, работа 
и зарплата? Уезжаю - сердце болит, пла-
кать хочется: текстильный комбинат сто-
ит, лесхоз еле дышит... Выход один: топор 
за пояс - и вон из посёлка. И разве я один? 
Едут из деревень в райцентры, из райцент-
ров - в Ульяновск, из Ульяновска - в Ка-
зань, Москву, Пермь. Да хоть к чёрту на 
кулички - лишь бы работа была! И зар-
плата, на которую можно жить. 

А вот извлечение из официальной 
справки: 

«До 2001 года Ульяновская область ха-
рактеризовалась положительным сальдо 
миграции: количество лиц, въехавших на 
территорию (прирост), превышало коли-
чество лиц. выехавших за её пределы 
(убыль). Это было связано с массовым от-
током русскоязычного населения из стран 
СНГ. Но в 2001 году впервые в области 
была зафиксирована общая убыль населе-
ния, В 2004 году этот процесс нарастал: 
больше уезжали, меньше приезжали. Уль-
яновская область становилась всё менее и 
менее привлекательным регионом...» 

Численность трудовых ресурсов области 
за последние десять лет снизилась на десять 
процентов. Казалось бы, в такой ситуации и 
безработица должна сокращаться. Ан нет! 
Она растёт: три года назад была около семи 
с половиной процентов, а сейчас куда боль-
ше. И продолжает расти. В то же время на-
чинает ощущаться нехватка работников. 
Парадокс? Никакого парадокса: область 
покидают в первую очередь квалифициро-
ванные кадры, а на внутриобластном рын-
ке труда предлагают свои услуги гораздо 
менее подготовленные люди. Сейчас на по-
ловине предприятий Ульяновской области 
лишь пятая часть работников имеет сред-
нее профессиональное образование. 

Но есть в регионе категория граждан, ко-
торым за границы области не «выпрыгнуть» 
никогда. Это - сельский народ. Вот их-то уж 
действительно никто нигде не ждёт. А собст-
венное сельское хозяйство в полном разва-
ле: достаточно сказать, что практически 
каждый сельхозкооператив на пороге бан-
кротства. У сельского человека выбор одно-
значен: если ремеслом владеет - податься в 
отходники. Как это делает ежегодно мой 
приятель Олег Сёмин из поселка Ишеевка. 

А топор, между прочим, у него за по-
ясом. И в России хорошо известно, что 
это значит. 

КТО ЖИРУЕТ ЗА СЧЁТ РАБОТЯГ 
Теперь представим: человек нашёл рабо-

ту. Конец проблемам? Ничего подобного. 
Вот одна из историй. Директор Ульянов-
ского механического завода некто Обанин в 
течение нескольких месяцев вообще не пла-
тил зарплату своим рабочим. Итог такой ди-
ректорской деятельности: шесть тысяч 
человек сидели полгода без копейки. «Детей 
было нечем кормить, на молоко занимали», 
- с горечью признавались многие заводчане. 

И случился тогда в городе Ульяновске 
большой скандал. Тысячи рабочих, произ-
водящих не абы что - а современное ору-

Статьёй писателя Андреи Столяро-
ва и подборкой читательских пи-
сем, опубликованных в 11-м номе-
ре, «ЛГ» начала разговор о том, по-
чему именно сейчас мы оказались 
«на развилке взаи-
м о и с к л ю ч а ю щ и х 
иллюзий». О мни-
мом благополучии, 
образ которого нам 
навязывают СМИ. И 
о стыдной д л я на-
шего времени бед-
ности большинства 
россиян. О безза-
конных обогащениях 
бесчестных людей и 
правовой незащи-
щённости работающего человека. 
Об этом размышляли политолог 
Юрий Крупное и писатель Алек-
сандр Мелихов (в N° 14), писатель 
Александр Ягодкин и журналист 
Егор Васильков (в N° 15). Сегодня 
м ы продолжаем тему. Ж д ё м ва-
шего участия в дискуссии по элек-
т р о н н ы м а д р е с а м : дат@1дг.ги, 
тагигоуа@1д2.ги, погшг@1дг.ги 

цифры тридцать и выше. Это означает, 
что не только промышленность и эконо-
мика, но и вся страна находятся в весьма 
неуравновешенном состоянии, чреватом 
социальными возмущениями. 

Однако это ещё не всё. Ги-
бельный разрыв между опла-
той труда в системе «верх -
низ» тащи т за собой ещё и та-
кую проблему, как техничес-
кое отставание страны. По-
нятно, почему: низкая оплата 
труда работников не стиму-
лирует молодёжь стремить-
ся в те производственно-тех-
нологические сферы, где 
требуется высокий уровень 
подготовки, а подчас и весь-

ма долгий срок обучения. «Чего я буду му-
чаться, если ПО ОКОНЧАНИИ ДОЛ-
ГОЙ И КРОПОТЛИВОЙ УЧЁБЫ СТА-
НУ ПОЛУЧАТЬ МИЗЕРНЫЙ ЗАРА-
БОТОК?» - так рассуждают молодые. И 
подаются туда, где проще... Отсюда - и ка-
дровый дефицит в сферах сложных техно-
логий. А ведь нам, если мы не хотим пре-
вратиться во второразрядную в техничес-
ком отношении страну, нужны тысячи и 
тысячи не просто представителей «рабси-
лы», а высококвалифицированных «удар-

« » 
униженная и обездоленная 

жие. - вышли и перекрыли главную го-
родскую магистраль. И целый день стояли 
на ней, требуя выплаты хоть и невысокой, 
но законно заработанной зарплаты. 

Шум тогда поднялся большой, прибыл 
заместитель генпрокурора РФ. После раз-
бирательства выяснилось, что рабочую 
зарплату гендиректор Обанин перекачи-
вал.. . в фирму, принадлежащую его родно-
му сыночку. Й сыночек процветал: он «за-
рабатывал» до ста тысяч в месяц! За счёт 
обездоленных и униженных «работяг». 

Понимаю, сюжет не оригинален: по 
всей России новоявленные «господа» не 
только не доплачивают своим работникам 
- но ещё и крутят «рабсиловские рубли» 
как хотят. То задерживают на месяцы: то в 
конвертах выдают (лишая рабочего люда 
будущих пенсий); то платят такой мизер, 
что даже нищие пенсионеры удивляются. 
И при этом умудряются получать сверх-
прибыли и жить в невообразимой роскоши. 

Сплошь и рядом абсолютно беззастен-
чиво владельцы «заводов, газет, парохо-
дов» и прочих, как сейчас говорят, «струк-
тур» назначают самим себе и своему бли-
жайшему окружению зарплаты и вознаг-
раждения не в разы -ав сотни тысяч раз 
превышающие те суммы, которые полу-
чают их сотрудники. Не буду голословен 
-собственными ушами слышал, как владе-
лец одного из молочных комбинатов Улья-
новска сообщал о том, что его заработок в 
год составляет «всего-навсего» чуть более 
ста двадцати миллионов рублей. То есть: 
по десять миллионов в месяц. А работни-
ки этой фирмы как о несбыточном счастье 
мечтали получать хотя бы пять-шесть ты-
сяч в месяц. И такое - на каждом шагу. 

Более того: сплошь и рядом сегодняш-
ние неокапиталисты вообще склонны не 
платить зарплату своим работникам. Го-
дами! Руководители десятков сельхозко-
оперативов в Ульяновской области задол-
жали своим «работягам» более восьмиде-
сяти миллионов рублей! Им подражают и 
владельцы прочих предприятий. И вовсе 
не потому, что предприятия убыточны, а 
потому, что их владельцы тащат и тащат 
всё в собственные карманы. 

Конечно, гигантская пропасть в дохо-
дах «верхних и нижних этажей» амораль-
на и унизительна. Но такая ситуация чре-
вата ещё и социальными - и даже техно-
генными катаклизмами. Вот как выска-
зался по этому поводу один из моих собе-
седников - депутат Ульяновского обла-
стного законодательного собрания, док-
тор технических наук, лауреат Ленин-
ской премии Вячеслав Алексейчик - во 
время нашего разговора об экономичес-
ком и социальном положении «работного 
сословия» п современной России. 

Во время акции 
«За достойную пенсию» во Владивостоке 

- Есть понятие, называемое «дециль-
ный коэффициент». То есть показатель, 
определяющий разницу между высокооп-
лачиваемой верхушкой и средним слоем. 
Этот коэффициент постоянно отслежива-
ется Организацией Объединённых Наций, 
ибо он индикатор благополучия страны. 
Так вот, если в индустриально развитых 
странах Запада величина децильного ко-
эффициента определяется цифрами одно-
значными. то в России он зашкаливает до 

ников капиталистического труда». Коим, 
естественно, полагается достойная оплата. 

Таковы суждения человека, который 
великолепно знает проблему отношений 
«труда и капитала». 

ГДЕ ВЫ, ПРОФСОЮЗЫ? 
Наёмный класс в сегодняшней России 

катастрофически недополучает, в то вре-
мя как грабящие его нувориши резвятся в 

куршевелях и заказывают певцов на свои 
вечеринки за миллионы баксов. 

Но ведь происходит не только бесстыжее 
присвоение прибавочной стоимости! Сплошь 
и рядом «развитие капитализма в России» 
ещё и оставляет своих работников без соци-
альной защиты и без будущих пенсий. 

Речь о так называемых серых зарплатах. 
А таких, как недавно подтвердил председа-
тель Союза российских промышленников и 
предпринимателей А. Шохин, двадцать 
пять процентов от всех зарплат. Сколько 
гневных тирад по этому поводу произнесе-
но! Но уменьшается ли вал «серых» выплат, 
которые и бюджету ущерб колоссальный 
несут, и работников в будущем пенсий ли-
шают, так как с этой «серятины» никаких 
отчислений в Фонд социального страхова-
ния работодатель не производит? 

Приведу анекдотичный случай. Директор 
одного из мясокомбинатов Ульяновской об-
ласти перевёл (по бумагам) всех своих ра-
ботников (более двух тысяч человек), чтобы 
не отчислять денежки в Фонд соцстраха, в 
некое общество инвалидов, которое сам же 
и патронировал. Зачем? А затем, чтобы не 
отчислять денежки в Фонд соцстраха. 

Кажется, в государстве уже нет силы, 
способной заставить алчных капиталистов 
платить рабочему люду по-честному, по за-
кону, без скрытого грабежа. Напротив, об-
дирание бесправного отряда наёмной «раб-
силы» с каждым годом совершенствуется. 

Ульяновский кровельщик Анатолий 
Наумов, всё минувшее лето латавший 
крыши в Казани, рассказывает: 

- Придумали, понимаешь, для нас некий 
«испытательный срок». То есть: целый 
месяц - а то и два-три - ты вкалываешь на 
хозяев. А потом тебе объявляют - всё, сво-
боден, испытательного срока не выдержал. 
И - вон со стройки без гроша в кармане. 

Такое ныне стало привычным на многих 
россииских стройплощадках. И не только 
на них. С неким внутренним содроганием 
наблюдаешь, как на многочисленных рын-
ках Поволжья каждодневно ставят и уби-
рают палатки, подметают территорию, 
грузят товары сотни рабочих, которые не 
знают ни профсоюзов, ни законов о защите 
своих прав, и к вечеру, получив заветную 
сотню из рук «хозяев», отправляются вос-
вояси.. . Й нет тебе ни приличной почасо-
вой оплаты, ни больничных, ни выходных. 
Воистину бесправная и униженная «рабси-
ла» двадцать первого века... 

Дармовой труд - увы! - не стал предме-
том внимания ни правоохранительных ор-
ганов, ни профсоюзов. Впрочем, а где ны-
не профсоюзы? Где их голос в защиту 
униженных и обворованных «работяг»? 
На многих предприятиях защитники про-
фессиональных интересов наёмного клас-
са - «карманные», а в большинстве они 
просто отсутствуют. 

Так, например, в Ульяновской области, 
где тысячи работников традиционно заня-
ты в сфере производства сукон, ковров, 
пошива одежды, профсоюзы лёгкой про-
мышленности вообще тихо исчезли. На 
вопрос «Почему такое стало возмож-
ным?» областное профсоюзное руковод-
ство пожимает плечами. 

И вспоминается, как упорно, яростно, а 
порой и жертвенно защищали права рабо-
чих профсоюзы ныне процветающих 
стран Запада. Может, потому они и про-
цветают ныне, что профсоюзы в них не 
уставали напоминать работодателям о 
неоспоримом праве наёмного класса на 
достойную долю в прибылях? 

Может, потому и составляет доля зарпла-
ты в ценах на товар или изделие почти две 
трети его стоимости, а у нас едва достигает 
лишь одной пятой? Остальное в цене рос-
сийского товара - это «навар» неокапитали-
ста. Вот он и сходит с ума от шальных денег. 

Добавлю ещё вот что. Центр социоло-
гических исследований при правительстве 
Ульяновской области на протяжении не-
скольких последних лет проводит монито-
ринг материального положения населения. 
Выяснилось, что трети населения дохо-
дов хватает только на 
еду. А каждый третий ра-
ботающий заявил,что не 
удовлетворён условиями 
работы и оплатой труда. 

Вот что с нами проис-
ходит, сказал бы я, отве-
чая на вопрос писателя 
Андрея Столярова. 

Жан МИНДУБАЕВ, 
УЛЬЯНОВСК 

П
исатель Андрей Столяров абсо-
лютно прав, когда требует 
предъявить лично ему, например, 

сельское хозяйство, чтоб убедиться в 
его наличном существовании. («ЛГ», 
Л» II). По моим наблюдениям, то же 
смятение испытывают почти все. 

Ну почему на телеэкране сельское хо-
зяйство России представлено либо уникаль-
но процветающей фермой с очень терпели-
вым человеком во главе, либо разрушенны-
ми сараями в обезлюдевшей местности? 

Один из ответов звучит так: жива и 
процветает пришедшая в наши СМИ в 
1990-х годах концепция новости как от 
клонения от нормального хода вещей. 
Очень быстро эта концепция развилась и 
дала тотальную моду на чрезвычайные 
новости - щекочущие, цепляющие, аг-
рессивные по всем параметрам, включая 
особую интонацию ведущих. 

Новости - поле самой яростной конку-
ренции между авторами информационного 
потока. Новости - это то, о чём будут ду-
мать больше одной минуты. Новость - это 
когда человек укусил собаку. Определений 
новости очень много, единого не сущест-
вует. Концепция хорошей новости сейчас 
только местами пробивается в специально 
отведённых местах. На неё по названной 
причине долго не было заказа, а главное, и 
посейчас нет общей идеи - что такое хоро-
шо и что такое плохо. Я имею в виду, что 
сторонники «эффективного» и сторонни-
ки «социального» государства - а живём 
мы в одной стране - придерживаются про-
тивоположных воззрений на мораль. Упо-
мянутые научные термины антонимичны: 
социальное государство - для всех, эффек-
тивное - для тех, кто сам обойдётся. 

Для «зффективистов» разрушенные 
сараи суть добро, поскольку так вымирает 

Самоубийственные новости 
всё старое, негодное,не 
окупающее себя, не даю-
щее прибыли. Сторонни-
кам социального государ-
ства эти же сараи на экра-
не говорят об отсутствии 
властной заботы о слабых, о бесчеловеч-
ности дикого рынка, о нелюбви к другим, 
то есть эти же сараи - плохо. 

Хорошие новости вообще делать труд-
но, а ныне особенно, поскольку описывать 
хорошее, не впадая при этом ни в пиар, ни 
в пафос, разучились. Для описания добра 
почему-то вечно не хватает слов. 

Советские новости были патетичны. 
Тогда была идеология, на которую слов 
хватало: верные сыны трудового народа, 
намолоты и тонны, причём часто - без 
указания точной даты даже в ежедневных 
газетах, то есть «всегда!». Сейчас этот 
фокус не проходит, поскольку поток оци-
фрован и наступили принципиально иные 
времена. Информационно-магическая ре-
волюция уже произошла, всё, назад хода 
не будет, и с этим приходится жить. 

Эта грань медиабытия верно подмечена 
Андреем Столяровым: мы живём в обще-
стве спектакля и не можем покинуть 
театр, как бы ни хотели. Повседневная 
жизнь обычных людей не имеет идеологи-
ческих спонсоров. Жизнь россиян разво-
рачивается будто по две стороны непро-
биваемого стекла, надёжно отгораживаю-
щего просто живущих от живущих напо-
каз, и для каждой из сторон жизнь другой 
- лишь реалити-шоу. 

Есть ли хоть какая-то сверхзадача у тех, 
кто их поставляет на экран 

В масштабе всей российской прессы это 
положение может измениться в том случае, 
если па поиск здоровых начал поступит 
вполне чёткий заказ, что тоже сомнитель-
но, поскольку «здоровое начало» не опре-
делено. Есть мощная имиджевая магия, 
оперирующая образами, практически не со-
ответствующими действительности, но ра-
ботающая на управление её сегментами. 

Откуда взяться спросу на жизнь и на 
достоверное удобочитаемое отражение 
действительности? На всякий случай под-
черкну, что лакировка и хорошие новости 
- принципиально разные вещи, но, увере-
на, читатели «ЛГ» понимают их природу. 

Осмелюсь предположить, что без реше-
ния главной проблемы - «социальное» госу-
дарство у нас или «эффективное» - требо-
вать от прессы «обеспечения права общества 
за знание правды» не приходится. А назван-
ное «право общества» записано в профессио-
нально-этических документах журналистов 
многих стран и в том числе нашей. Андрей 
Столяров, в частности, указывает, что СМИ 
не выполняют взятые на себя функции долж-
ным образом. Но они не могут этого сделать! 
СМИ не могут создать понятную всем карти-
ну российского мира, и вообще - мира. 

Никакая цензура не заставит редакто-
ров считать брошенную деревню плохим 

явлением, если в самом об-
ществе нет ясности, какую 
жизнь мы строим. В сово-
купной прессе разворачи-
вается фрагментарная, 
дробная, крайне противо-

речивая картина мира, которую челове-
ческая психика вынести не в силах, осо-
бенно психика коллективиста, а наш на-
род - коллективистский. Любой человек 
хочет ясности, определённости; он не мо-
жет изменяться каждый день, а ведь 
именно это предлагает ему совокупная 
калейдоскопичная медийная картинка. 

Справедливости ради заметим, что по-
литологи и многие журналисты, хоть и 
стыдливо оглядываясь, но научились, к 
счастью, употреблять словосочетание 
«национальные интересы» без присказки 
«так называемые». Йатриотизм вошёл в 
большую партийную моду, и С. Джонсона, 
про прибежище негодяев, уже никто не 
цитирует. Но глубинное расслоение тех, 
кто по разные стороны социального стек-
ла смотрит разное кино и по-разному его 
понимает, - это расслоение усиливается. 

И дело не в том, что «у каждого своя 
правда» или что «все люди разные», а в 
том, что на каждую группу потребителей 
информации направлены определённые, 
решительно различающиеся методы воз-
действия, и не из злого умысла, хотя и та-
кое бывает, а по велению времени. Это на-
зывается - работа с целевой аудиторией, и 
на этом стоит вообще вся современная 
журналистика. На целевых аудиториях. 

Для радикального разрешения кровоточа-
щих вопросов, поставленных, выкрикнутых 
Столяровым, марксизм предписывает рево-
люцию. Но следствия последней, 1990-х го-
дов, как раз и обрисованы автором. И не дай 
бог нам ещё раз воспользоваться рецептом. 

Измученные Минздравом и Пенсион-
ным фондом люди, которые больше не мо-
гут ни жить по таким правилам, ни даже 
понять их, в класс-гегемон не годятся, их 
не примут. На эффективные бунты, как до-
казали большевики, требуются свободное 
время и большие деньги, объединяющие 
отъявленных мерзавцев в партию спасате-
лей человечества. А наличные современ-
ные партии очень респектабельны, костю-
мированы, льнут к престолу. Они тоже не 
подходят для решения насущных проблем. 

Один из предлагаемых выходов, трудо-
ёмкий до абсурдности, - оценивать проис-
ходящее, не опираясь на определённую 
прессу, например на любимую газету, - а 
суммируя десятки источников. Но обыч-
ный потребитель информации, чтобы со-
хранить рассудок, так не делает. 

Так делают профессиональные анали-
тики, но они сейчас тоже что-то начинают 
нервничать и жаловаться на идейный го-
лод, тем более острый и печальный, что 
суммарная мощь информационного пото-
ка давно превысила способность любого 
индивидуума перерабо-
тать получаемое. 

Остаётся - что? Воз-
любить ближнего, как 
самого себя... Все нако-
нец готовы?.. Или всё-
таки восстанавливать 
заброшенные сараи на 
опустошённой земле? 

Елена ЧЕРНИКОВА 

Вы давали 
кому-нибудь 

взятку? 
Вы решили посадить дерево, пост-
роить дом, родить сына? Тогда го-
товьтесь - на всех этапах вашей 
деятельности вас поджидает... 
кордопция. Оказывается, корруп-
ция буквально поглотила наше об-
щество. Половина населения на-
шей страны (53%), согласно по-
следним исследованиям ВЦИОМ, 
имеет опыт дачи взятки для реше-
ния своих личных проблем. 

н о взяточничество - это лишь один из 
видов коррупции, и далеко не основ-
ной. Появилось много вполне закон-

ных механизмов кражи денег, таких как 
«откаты», консалтинговые услуги и т.д. 
А неформальные отношения, подарки 
(не взятки) чиновникам? Продвижение 
родственников? И много чего другого. 
Так что все мы в той или иной форме 
втянуты в коррупционные отношения. 

И это очень серьёзно, так как кор-
рупция охватила такие сферы общества, 
от правильного функционирования ко-
торых зависит развитие, да, в общем-то. 
и выживание нас с вами, то есть России. 
Такая вот невесёлая ситуация стала те-
мой для обсуждения на семинаре «Диа-
гноз: коррупция», проходившем недавно 
в Центральном Доме журналиста. 

О характере течения «коррупцион-
ной болезни», её причинах и методах ле-
чения высказали свои соображения 
Г. Сатаров, А. Кучерена, В. Рыжков. 
Б. Резник, М. Барщевский и другие из-
вестные читающей публике эксперты. В 
обсуждении преобладали пессимистиче-
ские нотки. 

Что ж, такова объективная реаль-
ность. Но стоит ли с ней мириться? Без-
радостную картину нарисовал Георгий 
Сатаров, основываясь на исследованиях 
фонда ИНДЕМ. Только вдумайтесь: как 
минимум 20 млн. человек лишаются ме-
дицинского обслуживания, так как у них 
нет денег на взятки врачам! 

Однако среди совсем безрадостной 
статистики есть всё же оптимистичные 
данные о снижении спроса на корруп-
цию. То есть мы с вами уже не так охот-
но даём взятки и постепенно учимся ре-
шать свои проблемы без коррупции. В 
какой-то степени эта статистика опро-
вергает мнение, изложенное Михаилом 
Барщевским: «Коррупцию порождаем 
мы сами. Взяткодатели порождают 
взяткополучателей». Он же предло-
жил и несколько нестандартный метод 
решения проблемы: ужесточить ответ-
ственность за дачу взятки. 

Парировал ему Владимир Рыжков, 
излагая противоположную точку зре-
ния: сама элита, её образ жизни вынуж-
дают всех остальных членов общества 
давать взятки. В качестве одной из при-
чин поминали эксперты и наш россий-
ский менталитет. Но так как коррупция 
- сложное, неоднозначно оцениваемое 
явление, то и причин её - моральных, 
экономических,исторических и соци-
альных - указывалось множество. 

По поводу же путей решения пробле-
мы большинство экспертов сходятся в 
одном: принятие нового законодательст-
ва и ужесточение наказания, за что в 
большинстве своём ратуют наши граж-
дане, делу не поможет. У нас не исполня-
ются и те законы, которые существуют. 
В любом случае мы упираемся в судеб-
ную систему, которая, в свою очередь, 
тоже заражена бациллами коррупции. 

Едины же все выступавшие были в 
одном: пока у чиновника будет возмож-
ность брать, он будет брать. Нужны ме-
ханизмы реального контроля общества 
над чиновниками, чего при отсутствии 
развитой демократической системы нет 
и быть не может. 

Наталья ВЕСЕЛОВА 

РЕЗОНАНС 

«А они 
не слышат...» 
Меня мучает тот же вопрос: «Что 

мешает нам признать эвтаназию?» 
(«ЛГ», №№ 5, 12-13). Я человек 

одинокий и вот уже около двух лет при-
кована к постели. Ухаживают за мной 
чужие люди. Я просила помочь в этом 
вопросе врача, но коли нет закона об 
эвтаназии, врач ничего не может сде-
лать, Хотя и согласна с моей просьбой 

Писала в Совет Федерации господи-
ну Миронову, в Государственную Думу 
депутату О. Морозову с просьбой при-
нять закон об эвтаназии. Был один от-
вет из Совета Федерации: они позвони-
ли в мэрию Новосибирска, а из мэрии 
позвонили мне, стали утешать. Я им го-
ворю - нужен закон, а они не слышат и 
не хотят понять эту проблему. Они убе-
дились, что я психически здорова, и по-
ложили трубку. 

Я по образованию химик и понимаю, 
что те обезболивающие таблетки, что у 
меня есть, не дадут летального исхода. 
Других мне не достать. 

Имею же я право распорядиться сво-
ей жизнью, когда смысла жить уже нет 
и обслуживать себя не могу. А как уни-
зительна беспомощность. 

Большое спасибо «Литературной га-
зете» - подняла эту проблему, понимает 
эту боль. 

Римма ТУПИЦЫ НА, 
НОВОСИБИРСК 
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СОКРОВЕННОЕ 

БОЛЬ УТРАТЫ 
Место, где выпало родиться, не совсем 

обычное. В это я уверовал с самых сопли-
вых лет. Наверное, видел. Про рудники 
рассказывали разные небылицы: есть, 
мол, там подземные ходы аж до самого 
Уранбаша! Оказалось, что это правда, и 
сейчас по рудникам «ползают» учёные со 
всего мира. Произошла археологическая 
сенсация: в этих местах, кто бы мог поду-
мать, неизвестные люди добывали медную 
руду ещё три тысячи лет назад. 

Так что деревня эта сама была сказка. 
В ней под половицами отцовского дома 
на законных правах обитали маленькие 
разумные существа. Это они спёрли од-
нажды круглое зеркальце, с помощью 
которого я осваивал волшебное искусст-
во пускания солнечных зайчиков. Боль 
невосполнимой утраты до сих пор терза-
ет моё сердце. 

Там же, под полом, жила большая жа-
ба. Она охраняла покой в доме и иногда на-
поминала о себе невнятным урчанием. 
Взрослые безуспешно пытались прогнать 
её оттуда. Эту лягушку-игрушку они сами 
привезли нам с братом из города. Наиграв-
шись, я пожалел резиновую квакшу и от-
пустил «домой», в речку. Наверное, там ей 
стало скучно, и она приплюхала назад. 

Однажды все подпольные и запечные 
жители исчезли. Я вырос, перестал быть 
ребёнком, и они ушли к другому мальчику. 
Кажется, я его видел. Ему было года че-
тыре, он стоял на берегу речки - в сатино-
вых шароварах, ушастый, с соломенным 
чубом - и напряжённо смотрел в воду. На-
верное, разглядывал русалок. 

На родину я еду на велосипеде. Другой 
скоростной транспорт не годится, он унич-
тожает главное в этом путешествии - ме-
тафизику возвращения. Колёса - это ки-
нематограф, отматывающий плёнку памя-
ти в обратном направлении. И если ско-
рость превышает внутреннее движение, 
ты рискуешь промахнуться и приехать не 
в то время и не в то место. 

КАК РАЗБУДИТЬ ЧУВСТВА 
Леонид Георгиевич Удотов из той по-

роды людей, которые вечно всем мешают 
спокойно жить. Они словно полковые тру-
бачи будоражат окружающих, будят со-
весть, напоминают о забытом долге. Как 
грех над душой, возник он над нашими го-
ловами. когда мы. журналисты нынешней 
«Вечёрки», ещё работали в «Оренбург-
ской неделе». 

Близилось пятидесятилетие Победы. 
Леонид Георгиевич ходил по редакциям и 
негромким, деликатным голосом будил па-
триотические чувства. Он призывал на-
чать акцию по сбору средств на создание 
мемориала «Оренбург - фронту». Патрио-
тизм пробуждался и снова засыпал. Акция 
вызывала вялый интерес, так как казалась 
обречённой на неуспех. Она не сулила чи-
тательских дивидендов, а сбор денег у на-
селения. ограбленного в то время государ-
ством и «пирамидами», выглядел как из-
дёвка. У людей не только выгребли все 
сбережения, но и то, что было только что 
заработано, месяцами не выплачивали. 

Веди он себя понажимистее, Удотова 
без слов выставляли бы за дверь. Бить на 
патриотизм тогда уже становилось немод-
ным. Но мы давно знали Леонида Георгие-
вича, отставного офицера, работавшего на 
ставке уборщицы руководителем извест-
ного музея при школе № 25, не раз писали 
о нём, а потому вежливо выслушивали че-
ловека, который ревностно относился ко 
всему, что связано с войной. Его ребята 
когда-то ходили по дворам и уточняли спи-
ски оренбуржцев, погибших на фронтах 
Отечественной. Те самые, которые легли 
в основу известного каждому горожанину 
мемориала на проспекте Победы. 

Вяло отбиваясь и, честно говоря, со-
мневаясь в необходимости затевавшегося 
мероприятия, мы пообещали Леониду Ге-
оргиевичу публиковать списки тех, кто по-
жертвовал средства на сооружение нового 
мемориала, втайне рассчитывая, что они 
не займут много газетного места. 

Когда вышел первый номер со списком, 
Удотов задумчиво свернул газету и реши-
тельно встал со стула. В облике этого че-
ловека, не в обиду будь сказано, немного 
героического. Небольшого роста, с не-

громким голосом и округляющимися при 
разговоре глазами, он трогательно похо-
дит на свою «птичью» фамилию. Но в тот 
момент в нём появилось что-то воинствен-
ное, словно он туго скрученной газетой, 
как мечом, намеревался пробить невиди-
мую стену. 

И ведь пробил! Удотов начал хождения 
по кабинетам и инстанциям, показывал 
публикации, убеждал в необходимости 
поддержать акцию. Стали откликаться го-
рожане, и тоненький денежный ручеёк по-
тёк на счёт нового мемориала. Инициати-
ву заметила и поддержала городская 
власть, о ней заговорили в полный голос. 
Семьдесят миллионов рублей тогдашними 
деньгами насчитали в народной копилке. 
Мемориал «Оренбург - фронту» был от-
крыт к 50-летию Победы. 

раул у районного мемориала, где раз в год 
зажигают Вечный огонь. Рядом на столе 
лежал список погибших на войне сельчан. 

Однако, изучая его и областную Книгу 
Памяти, Леонид Георгиевич заметил, что 
этот серьёзный многолетний труд грешит 
не менее серьёзными недостатками. 

- В городах информацию легче соби-
рать, - рассказывает Удотов. - Там архи-
вы, хранилища, поисковые клубы. А в де-
ревнях всё совсем не так. Если в сорок 
первом году в нашей области насчитыва-
лось 4364 сельских населённых пункта, то 
к концу восьмидесятых 2600 из них пере-
стали существовать. Одни сёла так и не 
оправились от войны, где полегли кор-
мильцы и становая сила деревни - её му-
жики. Других добила правительственная 
политика укрупнения сёл, третьи вымерли 

На полторы тысячи имён больше стало в 
Акбулакском районе. 

Бывшие жители умерших сёл сбрасы-
вались на изготовление памятных знаков 
целыми семьями с внуками и правнуками, 
приезжали на их установку. Об акции про-
слышал и губернатор Чернышев. Сам ко-
ренной сельчанин, он заметил с горечью: 
«Как будто Мамай прошёл по нашим де-
ревням!» Увековечение умерших сёл бы-
ло признано полезным в деле патриотиче-
ского воспитания оренбуржцев. Поиско-
вую операцию «Исчезнувшие сёла - неза-
бытые страницы истории» Центра детско-
юношеского туризма и краеведения вклю-
чили в Программу администрации облас-
ти. С приходом нового руководителя цент-
ра Л.Г. Усачёвой работа вышла на новый 
уровень. Участвуя во всероссийском кон-

Метафизика 
возвращения 

нужной формальностью или мелким де-
лом, о котором забывают, едва его закон-
чив. Если бы она не задела больных струн 
тысяч оренбуржцев по-настоящему. 

Речь идёт не только о военной памяти. 
Многие из тех, кто жил в умерших дерев-
нях, войны не знали или не помнили. Одна-
ко люди с готовностью откликались на об-
ращения, не дожидаясь, пока под это под-
ведут материальную или идеологическую 
базу. Сами ставили знаки и проводили 
встречи. Леонид Георгиевич признаётся, 
что во многих случаях руководители на 
местах оказывались глухи к призывам, 
школы вяло реагировали на инициативу, 
но откуда-то из городов, по неведомому 
деревенскому телефону вызванные, сле-
тались переселенцы на родное пепелище, 
покинутое двадцать, тридцать лет назад. 

Недавно на Троицу открыли памятный 
знак на месте самого крупного из исчез-
нувших в Оренбуржье сёл - кувандыкско-
го Крыма. И Крым, и Рым изведали его 
жители за столетнюю историю. Двести 
шесть дворов насчитывало оно когда-то. 

Пел и трудился Крым, ра-
довался и тужил. Пережил 
войны, революции, голод и 

лихолетья, но рухнул 
в семидесятых, ёк 

Каждый год летом я 
отправляюсь на родину - в 

маленькое село на одинокой 
речке в нескольких 

десятках километров от 
города. Одинокой речку, как 

утверждает наука, прозвали 
древние кочевники. По-
тюркски это звучит как 

«янгиз». Но мы в детстве 
этого не знали. Ходили 

купаться «на курган», 
катались на лыжах с горы 

Проскуриной, гоняли на 
великах за черёмухой и сон-

травой «на рудники». А что за 
курган? Почему рудники? И 

кто жил на месте старых 
земляных холмиков, почти 

сровнявшихся с землёй? 

Взрослые пожимали 
плечами - давно это было, 

ещё до них... 

Сейчас учителя приводят к нему 
школьников. Металл надёжно хранит ин-
формацию о военном Оренбурге - о том, 
сколько оборонных заводов работало 
здесь, сколько патронов и снарядов от-
правлено на фронт, сколько метров пара-
шютного шёлка, сколько раненых спас и 
выходил наш город. А через дорогу на 
многочисленных стелах имена тех, кто ос-
тался на полях сражений или умер от ран, 
нанесённых страшной войной. Это уни-
кальная страница учебника для воспита-
ния патриотов города. Написана она Удо-
товым, отлита в металл горожанами. 

Но уже в день открытия мемориала - 7 
мая 1995 года - к Удотову подошли две 
старушки и посетовали, что областной 
центр, увековечивая память о войне, сов-
сем забыл о деревне, о её вкладе в победу. 
Леонид Георгиевич задумался. 

ПРОГРАММА ЕСТЬ. А ДЕНЕГ НЕТ 
Вскоре он переехал жить в Саракташ. 

Как предполагали родственники, на покой. 
Но они ошиблись. Пепел погибшего на 
войне дяди, в память о котором Удотов и 
ведет поисковую работу, по-прежнему 
стучал в его сердце. Леонид Георгиевич 
активно включился в создание районной 
Книги Памяти. В День Победы он надевал 
парадный китель и вставал в почётный ка-
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Леонид Удотов (в центре). Памятный знак на месте бывшего села Беркут: закрыта ещё одна страница истории 

по другим причинам. Их названий давно 
нет на карте Оренбуржья, а погибшие на 
фронте не попали в областную Книгу Па-
мяти или оказались жителями других, по-
хожих по названию, но чужих деревень. 

В областном Центре детско-юношес-
кого туризма и краеведения Леонида Геор-
гиевича встретили с пониманием. Его сде-
лали руководителем клуба «Поиск» и по-
ручили вести поисковую работу по уточ-
нению и дополнению областной Книги 
Памяти, приобщая к этому школьников и 
взрослое население. На местах было труд-
нее. Руководители районных предприятий 
и сельсоветов, куда обращался Удотов с 
предложениями поставить памятные зна-
ки на месте умерших деревень, в ответ вы-
разительно крутили пальцем у виска: кому 
нужна твоя деревня? Пусть знаки ставят 
те, кто сёла разрушал! Умерла так умерла. 
Скоро и мы там будем. 

Но Удотов по привычке гнул своё. 
Первый памятный знак в Саракташском 
районе был установлен на месте бывшего 
хутора Павловка Второго Александров-
ского сельсовета. Сегодня их уже более 
шестидесяти. А по области - более двух-
сот тридцати! Стараниями Удотова и 
юных краеведов только саракташская 
районная Книга Памяти пополнилась 1683 
новыми именами павших за Родину солдат. 

курсе по реализации федеральной целевой 
программы «Молодёжь России», поиско-
вая акция завоевала грант Министерства 
образования РФ. Правда, обещанных 35 
тысяч рублей не дали до сих пор: програм-
ма есть, а денег нет... 

Леонид Георгиевич по-прежнему жи-
вёт в Саракташе. Его знают, многие пере-
стали крутить пальцем у виска. Директор 
районной телефонной станции даже раз-
решил ему разместить свой штаб в конфе-
ренц-зале и отвёл параллельный телефон-
ный номер для связи с миром. Аппарата не 
было, и Удотов принёс свой, старенький 
из дому. Через пару дней аппарат, встав-
ленный без присмотра, был украден. 
Связь с городом Леонид Георгиевич под-
держивает с помощью электрички, проезд 
в которой оплачивает из скромной пенсии. 
Ездить приходится много, но просить бес-
платный проездной он считает неприлич-
ным. Область занята делами масштабны-
ми, и ей некогда замечать такие мелочи. 

ГЕННАЯ ПАМЯТЬ 
Эту историю можно было бы ограни-

чить рассказом о чудаковатом человеке с 
устаревшими понятиями о долге и совести. 
Но она была бы неполной и не совсем точ-
ной. Инициатива в представлении многих 
так бы и осталась причудой, мало кому 

не выдержав застоя, рутины, небрежения к 
деревне со стороны государства. Не по 
своей воле многие сельчане уезжали в го-
рода: закрывали медпункты, клубы, шко-
лы. Вроде даже благо делали для людей, 
заставляя переселяться поближе к цивили-
зации, подальше от непосильного деревен-
ского труда. 

Но матери плохой не бывает. Да и была 
ли она плоха, неказистая матушка-дерев-
ня? Четыреста с лишним человек приеха-
ли в Крым помянуть её! Учитель истории 
Саринской средней школы В.Н. Сечнев. 
организовавший эту встречу, вместе со 
школьниками изготовил и установил па-
мятный знак. Нет. не знак, памятник ис-
чезнувшей деревне, укладу деревенскому, 
её совестливости, нечеловеческой терпе-
ливости и. что бы ни говорили, нравствен-
ности высокой, которая всегда питала 
культуру и до сих пор разбавляет чистой 
водой мутную жижу массового духовного 
разврата, захлестнувшего общество. 

В этот же день памятный знак откры-
вали и на месте бывшей Московки. Сель-
цо было небольшое, и мероприятие полу-
чилось не такое масштабное. Инициативу 
в буквальном смысле взяли в свои руки 
супруги Анна Константиновна и Анато-
лий Васильевич Захарчевы из Куванды-
ка. 78-летним пенсионерам, как водится. 

отказали изготовить знак, и тогда они 
взялись за дело сами. Супруга держала 
металлическую пластину, а муж вырубал 
зубилом: «Село Московка 1900-1975. 
Малая родина». 

Бывший учитель истории В.И. Баба-
ков, покинувший село 45 лет назад, со-
хранил к нему трогательную любовь и 
нежность. Он вложил эти чувства в руко-
писную книгу об истории села Московки, 
которую назвал «Привет, деревня, кото-
рой нет». 

«Убедительно прошу, не думайте, что я 
пытаюсь собрать и склеить разбитое зер-
кало, чтобы дать полное отражение села 
Московка, - обращается автор к читате-
лям - бывшим переселенцам. - Отнюдь. 
Понимая, что каждый осколок имеет своё 
отражение, я старался выстроить мозаику 
из тех осколков судеб отдельных сельчан, 
чья жизнь мне наиболее знакома. Если вы 
станете вспоминать своё родное село и ду-
мать о нём с теплом, как о хорошем доб-
ром знакомом, то цель этого повествова-
ния будет достигнута». 

Эту книгу, ставшую поистине поэтичес-
ким признанием в любви своей малой ро-
дине, с чувством восхищения и удивитель-
ного открытия могли бы читать не только 
бывшие односельчане Бабакова, но и мно-
гие соплеменники, по сути лишившиеся не 
только малой, но и большой родины. На-
верное. сам собой отпал бы вопрос: о том, 
что заставляет бывших деревенских жите-
лей ставить памятники на месте своих до-
мов, своего детства. Ну, поставили знак, 
сами постояли и уехали. Никто ведь не бу-
дет здесь вечно стоять в карауле. Ничего 
рационального в этом нет. 

И всё-таки кажется, что это нечто 
большее, чем ностальгия. Исход деревни 
советски* времён и нынешняя её агония, 
возможно, пробудили генную память на-
рода, заставили вспомнить о корнях. Цар-
ство, разделившееся в себе, не устоит. Го-
род космополитичен по своей сути. Но де-
рево без корней засохнет. 

ЗАЧЕМ Я ПРИЕЗЖАЮ СЮДА? 
...Через пятьдесят километров по Шар-

лыкскому тракту влево от асфальта идёт 
грунтовая дорога в мою Орловку. Полтора 
десятка вёрст тянутся вдоль одинокой реч-
ки. На небольшом этом расстоянии две 
умершие на моей памяти деревни - Мери-
новка и Петропавловка. Небольшие оди-
чавшие деревца на месте бывших палисад-
ников да земляные холмики вроде тех. ко-
торые мучили загадкой в детстве. 

Такой же холмик на месте родительско-
го дома. На нашей стороне речки не оста-
лось ни одной избушки. Деревня на другом 
берегу ушла далеко на гору. Не так давно 
почти вся она приезжала в город - хоро-
нить мою маму, учительницу, выучившую 
читать и писать не одно поколение сель-
ских жителей. Тихо старится в городе отец, 
в прошлом деревенский силач, восхищав-
ший моих сверстников тем, что мог дер-
жать по мешку пшеницы в каждой руке. 

Я поставлю палатку под отцовским со-
старившимся, как и он, клёном, наберу во-
ды из родника, зажгу костёр и проведу 
ночь на родине, слушая шум вётел над поч-
ти высохшей грязной речкой, в которой 
давно уже не водятся русалки, и урчание 
старой жабы, выползшей из разрушенного 
погреба. Если небо будет ясным, прямо 
над головой повиснет Большая Медведи-
ца. Когда-то она опиралась ручкой ковша 
на нашу печную трубу. Где бы я ни был по-
том, даже в Америке и Европе, я искал 
глазами это созвездие. Оно как-то странно 
успокаивало. Я знал, что если идти на не-
го, откуда бы ты ни шёл, то в конце концов 
придёшь домой. 

Не знаю, зачем я приезжаю сюда. Я не 
становлюсь лучше, богаче, умнее. Но 
знаю, что стану хуже, бед-
нее или свихнусь в этом 
безумном и жестоком ми-
ре. если однажды вдруг уз-
наю. что ни деревни, ни 
клёна, ни одинокой речки 
больше нет на свете. Не 
доведи, Господи, до такой 
степени сиротства! 

Александр СТАРЫХ. 
ОРЕНБУРГ 

КНИЖНЫИ РЯ 

Людмила Улицкая решила посвятить 
наших детей во все тайны мира. Пока 
вышло только четыре книги: о семье, 

еде, одежде и происхождении всего живо-
го на земле. Хорошая идея, хороший ди-
зайн. Всё замечательно, пока не видишь 
текст... 

Сначала Л. Улицкая собиралась обо 
всём писать сама, «лично и самостоятель-
но», как сказано в объяснении к «Детско-
му проекту», но потом передоверила авто-
рам: специалистам, к тому же и друзьям: 
«Вот вам и результат». 

Несмотря на то что у каждой книги свой 
автор, в основе лежит одна сюжетная ли-
ния. Живёт на свете удивительный маль-
чик Кирилл. Родители у него *просто ра-
зошлись, никто никого не бросал». Он не-
множко поплакал, но потом подумал, что 
пусть лучше мама и папа будут весёлые по 
отдельности, чем грустные вместе, да и 
карманных денег будет больше, потому что 
давать теперь будут отдельно папа и от-
дельно мама. У мамы появляется новый 
муж, и рождаются девочки-близняшки. У 
папы с новой женой тоже рождается дочь, 
и все они дружат семьями. Что ж, бывает. 
Редко, но бывает. 

К сведению автора, чаще при разводе 
родителей дети испытывают глубочайший 
стресс, и это подтвердит любой рсихолог. 
Многие не могут без профессиональной 
помощи врача из него выйти. Некоторые 
остаются нравственными калеками на всю 
жизнь. Иногда же своими страданиями де-
ти заставляют родителей опять сойтись и 
жить вместе... Как бы то ни было, мне ка-
жется, не стоит заводить разговор об этом 
с детьми в таком елейном тоне, в котором 
делает это автор книги «Семья у нас и у 
других» Вера Тимснчик 

Ведь идеальный, никому не мешающий 
мальчик Кирилл не только к разводу родите-
лей, но и ко всему происходящему относится 
с видимым равнодушием и спокойствием, из-

«Есть можно, только отравишься...» 
редка проявляя ненавязчивый, лёгкий ин-
терес именно к тем вещам, которые в дан-
ный момент нужны автору для продол-
жения сюжета. Например, такой: 

« - Ты хочешь сказать, что там те-
перь два мужчины или две женщины 
могут пожениться? - как ни в чём не 
бывало, спросил Кирилл маму. - А раз- 1 
ве в других странах это невозможно'.'» ' 

Продвинутая мама с удовольствием 
разговаривает на эту тему с сыном и его 
приятелем Даутом. А продвинутый автор 
книги ещё и снабжает эту главу информа-
цией о том, с чего началась история гомо-
сексуальных браков, и о том, как у афри-
канской народности азанде мужчинам, ко-
торым не хватило жён, разрешалось брать 
в «жены» юношей 12-20 лет. Подзаголо-
вок к этому «энциклопедическому» отрыв-
ку, набранному другим шрифтом, такой: 
«Это мало кто знает...» Теперь это знают 
все... дети, взявшие в руки эту книгу. 

Интересно, неужели уважаемый автор 
действительно думает, что наличие этой 
информации в детской голове сделает ре-
бёнка умнее, лояльнее, терпимее к окру-
жающим явлениям в будущем? Ведь не 
станет же Вера Тименчик кормить только 
что родившегося ребёнка устрицами и по-
ить водкой? Зачем же она проделывает то 
же самое с только что родившейся душой? 
Ведь неслучайно многие психологи счита-
ют, что для каждой информации - своё 
время. Психика ребёнка должна быть под-
готовлена к восприятию тех или иных све-
дений. Если же какая-то информация по-
ступает раньше, чем может быть реально 
оценена и освоена, это может вызвать глу-
бокий стресс... 
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«Другой, другие. 
Детский проект Людмилы Улицкой. - М 

о других». 
Изд-ео Рудомино; Изд-во Эксмо, 2006. 

Сведений о том, на какой возраст рас-
считаны книги, нет. Раньше издательства 
были более пунктуальны и указывали «для 
младшего, среднего школьного» или для 
«дошкольного»... Хотя, может быть, эта 
книга написана для взрослых? Но если бы 
на ней не значилось «Детский проект», бо-
юсь, она не была бы замечена вообще. Ведь 
взрослые достаточно осведомлены о том, 
что такое инцест, матриархат, какой на-
следственной болезнью страдал цесаревич 
Алексей, сколько стоит невеста. И что в 
некоторых странах у одного мужа может 
быть несколько жён, в каком возрасте сле-
дует жениться. Причём информационный 
акцент делается именно на ранних браках: 

«В Средние века девочка считалась невес-
той уже с 12 лет. В некоторых случаях их 
выдавали замуж уже в семь лет». 

Не понимаю: зачем насаждать знание об 
этом и навязывать своё отношение ауди-
тории. заведомо не готовой адекватно раз-
мышлять и обсуждать эти темы? И почему 
в книжном магазине я должна следить, 
чтобы моя маленькая дочь не подошла к 
этой витрине только потому, что какому-
то человеку вздумалось рассказать детям 
о гомосексуалистах и инцесте, а я не хочу, 
чтобы она в восемь лет об этом знала? 

Книга этой же Серии Анастасии Гос-
тевой «Большой взрыв и черепахи» не 
столь вызывающа, но на строгий роди-

тельский взгляд непригодна для чтения. 
Она создаёт в голове не только ребёнка, 

но и взрослого, рискнувшего прочитать 
её. абсолютнейший хаос из фактов и 
вымысла, мифов и научных данных. 
Первая часть книги, видимо в качестве 
подкупа юных любителей историй о 
Гарри Поттере. называется «Тайная 
комната», но ничего общего с ними не 
имеет, кроме мимолётного упоминания 
о Дж. Роллинг, ничем, в общем, не оп-
равданного дальнейшим сюжетом. 
Странный старик профессор, к которому 
в гости приходит Кирилл, в конце книги 
оказывается архангелом Самуилом. В об-
ществе этого профессора, ворона, совы, 
паука и в окружении многих странных ве-
щей, так или иначе связанных с представ-
лениями людей о возникновении жизни на 
Земле. Кирилл получает массу научной и 
ненаучной информации об этом. Бедные 
учителя истории, географии, биологии, 
которым достанется ребёнок, прочитав-
ший эту книгу! Он будет напичкан отры-
вочными сведениями о Дарвине, законах 
кармы, антропологии, Боге, теории боль-
шого взрыва и представлении эскимосов 
и африканцев о происхождении мира. 

Книга об одежде «Ленты, кружева, бо-
тинки...» Раисы Кирсановой, пока един-
ственная в серии, вышедшая без участия 
Кирилла и его мамы в сюжете и, может 
быть, поэтому более доступна детскому 
восприятию, нежели остальные. Хотя и в 
этом случае мне было непонятно, зачем 
акцентировать внимание ребёнка на том. 
какие чувства испытывает человек без 
одежды или когда его переодевают в фор-
му заключённых. 

В «Путешествии по чужим столам» 
Александры Григорьевой безответный 
мальчик Кирилл всё время мирно ест 
гречневую кашу, а мама и её новый муж 
рассказывают ему... нет, теперь уже не 
про гомосексуалистов, а про кухни раз-
ных народов, и в том числе про генетичес-
ки модифицированные продукты, кото-
рые есть можно и они, оказывается, не 
вредные. Если у тебя нет ни на что аллер-
гии (а таких детей, как известно, всё мень-
ше). И выращивать их тоже можно, если 
не боишься нарушить экосистему. Коро-
че. по старому анекдоту: «Есть можно, 
только отравишься...» Что. впрочем, 
можно сказать обо всех книгах детской 
серии Людмилы Улицкой. 

Продаются они именно и детских 
отделаг книжных магазинов. И застав-
ляют в очередной раз всерьёз заду-
маться о том, не пора ли всё-таки при-
нять закон о защите наших детей от 
информации, травмирующей их психи-
ку. Или хотя бы создать комиссию из 
профессиональных детских психологов 
и педагогов, которые будут прочиты-
вать все тексты, предназначенные в 
нашей стране для детей, и иметь право 
не допустить их к публикации... 

Р.8. Когда верстался номер, в эфир 
Первого канала вышла программа «Вре-
мена». В ней принимала участие дирек-
тор Всероссийской государственной 
библиотеки иностранной литературы 
имени М. Рудомино Екатерина Гениева. 
Она предложила всем покаяться в пре-
грешениях, совершённых в процессе 
борьбы с коричневой чумой. Но, может 
быть, имеет смысл спуститься с полити-
ческих высот и покаяние начать с «Дет-
ского проекта», вышедшего при под-
держке издательства «Рудомино»?.. 

Наталья НОМИРОВСКАЯ 
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КРИК ПУШИ 

Парадоксальные паразиты 
Интересно, что именно по-

будило президента объя-
вить 2007 год Годом рус-

ского языка? У ж не то ли обсто-
я т е л ь с т в о , ч т о п о д а в л я ю щ е е 
б о л ь ш и н с т в о е г о с о г р а ж д а н , 
в к л ю ч а я и самых высокопостав-
л е н н ы х , и н а и б о л е е в ы с о к о л о -
бых, не в с о с т о я н и и правильно 
назвать порядковый номер это-
го самого года, равно как и шес-
т и п р е д ы д у щ и х . Д в у х т ы с я ч н ы й , 
похоже, сбил всех с панталыку. 
Так и бубнят по сию пору: двух-
т ы с я ч а ш е с т о й , д в у х т ы с я ч а 
седьмой.. . 

Вообще-то с ч и с л и т е л ь н ы м и 
у нас давно беда: мало кто мо-
ж е т п р о с к л о н я т ь т р ё х з н а ч н о е , 
не говоря у ж е о более крупных. 

Да и с о с т а л ь н ы м и ч а с т я м и 
речи у нас не слишком хорошо. 

Редко встретишь семью, где 
ребёнку сызмальства в н у ш а ю т , 
что надевать следует одежду, а 
одевать - Надежду. 

У ч ё н о е словечко « ф е н о м е н » 
у п о т р е б л я ю т все кому не лень, 
но у д а р е н и е в о с н о в н о м л е п я т 
не туда: феномЕн. По аналогии, 
видимо, то ли с суперменом, то 
ли с обменом. 
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С глаголом « з и ж д и т ь с я » и во-
все путаница: одни, как, напри-
мер, политик Б.Е. Немцов, произ-
носят «жиздиться», другие про-
сто не понимают, что это слово 
о з н а ч а е т . К п о с л е д н и м , к а к ни 
с т р а н н о , о т н о с и т с я и п и с а т е л ь 
В.П. Аксёнов, у которого в рома-
не «Москва-ква-ква» «Особняк. . . 
зиждился над обрывом к морю». 
Ни над, ни под, ни д а ж е на чём-
то особняк зиждиться не м о ж е т 
- по той простой причине, что он 
вообще не м о ж е т зиждиться. 

В о б щ е м , г о в о р и м м ы б е з -
г р а м о т н о . А п и ш е м е щ ё х у ж е . 
П р е с л о в у т ы е к о м п ь ю т е р н ы е 
« а ф т о р ж о т » или «превед, мед-
в е д » не на п у с т о м м е с т е в о з -
никли. 

О д н а к о в е р н ё м с я к у с т н о й 
р е ч и . П о д л и н н ы м б е д с т в и е м 
стали слова-паразиты «как бы», 
« н а с а м о м д е л е » и п р и м к н у в -
ш е е к ним « т и п а » . Это у ж е н е 
эпидемия, это, увы, пандемия. 

Правда, у ч ё н ы е - л и н г в и с т ы , и 
сами п о д в е р ж е н н ы е этой зара-
зе, у с п о к а и в а ю т широкую обще-
ственность: д е с к а т ь , это как бы 
м о д а т а к а я , на с а м о м д е л е -
н и ч е г о с т р а ш н о г о . П о з у д и т , 
подсохнет - и т и п а о т в а л и т с я . 

М н е ж е к а ж е т с я б о л е е л о -
г и ч н ы м о б ъ я с н е н и е я з ы к о в ы х 
у р о д с т в , с д е л а н н о е н е п р о ф е с -
с и о н а л о м в э т о м д е л е . З н а к о -
мый строитель сказал: 

- Эти с л о в а т а к и н а п р а ш и -
в а ю т с я ко в с е м у з ы б к о м у , 
ф а л ь ш и в о м у . Н е л ь з я ж е в с е -
рьёз говорить про н а ш сервис, 
з а р п л а т ы , ф у т б о л , р е м о н т , т е -
л е ф о н н у ю связь. З а ч а с т у ю т а м 
р а б о т а ю т т и п и ч н ы е п а р а з и т ы , 
п о э т о м у с л о в а т у т т р е б у ю т с я 
с о о т в е т с т в у ю щ и е : « к а к бы сер-
вис», « к а к бы з а р п л а т а » , « т и п а 
р е м о н т а » . . . 

Возможно, он прав? 

Филолог типа любителя 
Григорий БОРИСОВ 

Ш т р а Н Ц Л Ь
 0 Т ^ И _ п а в н 0 забил Г О Л . Виктор ГУСЕВ-

—• ^ 
— ИРОНИЧЕСКАЯ ПОЭЗИЯ • 

Пттп V много * * * 

Не говорите, что я - злой. 
Что я - двуногая ехидна. 
Вы плохо знаете, как видно, 
Мой мирный нрав, 

мой ум простой. 
Я весь - исчадие добра, 
В душе -

лишь радужные краски, 
И каждый день я, встав с утра. 
Повсюду источаю ласки. 
На всех я трепетно гляжу 
Прозрачным, 

лучезарным оком... 
А если правду вам скажу -
Так то - случайно, ненароком. 

Поэт умён. Но кто-то в мире 
Всегда отыщется умней, 
Хоть он и не бренчит на лире. 
Не знает, сколько струн т ней. 
Не знает, где Пегас гуляет, 
И прочей разной чепухи. 
За недосугом не читает 

Поэта умного стихи. 
Но если взя.1ся за перо бы 
Иль карандаш бы очини.г, 
Стихов бы самой высшей пробы 
Большую б кучу сочинил... 
Спеши, поэт, благоприятный 
Лови из воздуха момент. 
Пока не в теме вероятный 
Потенциальный конкурент! 

О, гордый римлянин, который 
Разрушил гордый Карфаген: 
Ты победи.1 в борьбе, но скоро 
Сам так же обрати^кя в т.ген. 
Недолго музыка играла 
И грудь выпячива.1 гордец: 
Чему когда-то есть начало, 
Тому всегда придёт конец. 
И ес.т камень в кратком веке 
Своёи не властен ни хрена, 
Что говорить о человеке... 
О нравы, блин, о времена! 

Кирилл ПОСПЕЛОВ 

Л РАМЫ * КЛУБА ЛС» 

З
дание городского акционер-
ного суда фирмы «Фемида по 
безналу». Зал суда украшен 

плакатами « Частный суд — самый 
гуманный суд в мире!» и «Долой 
монополию государства на осуж-
дение граждан!» 

Секретарь. Встать, суд идёт! 
Входит суд. 
Слушается дело бизнесмена 

Петрова. 
Судья. Подсудимый Петров, 

встаньте! Ваша фамилия? 
Подсудимый. Иванов. 
Судья. Не понял... 
Секретарь. Петров на Канарах, 

но он проплатил замену, так что 
судим Иванова как Петрова. 

Судья. Слово прокурору. 
Сколько вы просите? 

Прокурор. Я прошу у подсуди-
мого пять тысяч. 

Адвокат. Ни фига себе! Я вчера 
себе диплом дешевле купил. 

Судья. Вызовите свидетеля. 
Входит свидетель. 
Судья. Свидетель, что вы виде-

ли? 
Свидетель. Я всё видел согласно 

прейскуранту. Вы мои цены знаете. 

Подсудимый, 
пройдите 
в кассу! 

Пьеса в одном заседании 

I 

Потерпевший (протягивает 
свидетелю квитанцию об опла-
те). Ну меня вы, конечно, виде-
ли... 

Свидетель. Видел, как себя! ' 
Обвиняемый (протягивает 

свидетелю две квитанции). Тогда 
меня вы не видели. 

Свидетель. Конечно, не видел. 
Судья. Интересный случай... 

Суд удаляется на совещание. 
Спонсор обвиняемого. Какие в 

натуре совещания! Десять штук су-
дье, пять заседателям - и никаких 
совещаний. 

Судья. Тогда сразу приговор. 
Обвиняемого Иванова, который 
сидит за Петрова, освободить 
из-под стражи. Судебные из-
держки отнести за счёт потер-
певшего. 

Суд удаляется. 
Жена потерпевшего. Коля, по-

чему же мы не пошли в настоящий, 
государственный суд? 

Потерпевший. Маруся, государ-
ственный нам не потянуть, там ещё 
дороже 

Александр ВОЛОДАРСКИЙ, 
ЯнТАКСЮР, 

КИЕВ, 

Школьная 
контрольная работа 

Анатомия - это наука о 
том, что у человека внут-
ри и что у него снаружи. 

Первый вопрос анатомии -
как появляются дети? Соглас-
но учебнику анатомии детей 
находят в капусте. А моего 
папу находят в капусте каж-
дый день. Лицом в тарелке. 

Первобытные люди, чтобы 
узнать анатомию человека, 
скидывали его со скалы. Если 
человек оставался жив, зна-
чит, у него была 
хорошая анато-
мия. А мой папа 
на спор прыгнул 
из окна и попал 
на анатомию 
другого челове-
ка. И теперь у 
них обоих пло-
хая анатомия. 

Основным со-
держанием ана-
томии является скелет. 

Например, скелет кильки 
состоит из головы, позвоноч-
ника и хвоста. А скелет моего 
папы состоит из головы, по-
звоночника и сигареты. Пото-
му что он с ней никогда не 
расстаётся. И поэтому выгля-
дит как скелет. 

Для чего нужен позвоноч-
ник? Позвоночник нужен для 
того, чтобы голова не прова-
ливалась в штаны. 

Голова очень полезна, по-
тому что ею едят. Голова со-
стоит из мозгов и горла. 
Между мозгами и горлом на-
ходятся зубы. Зубы очень по-
лезны. Поэтому надо стре-
миться к тому, чтобы их было 
всё больше и больше. У кого 
нет зубов, тот ест руками. 
Чтобы зубы хорошо сохрани-

лись, надо их вовремя выры-
вать. А мой папа, чтобы со-
хранить свои зубы, кладёт их 
на ночь в стакан с водой. 

На руках у человека пронз 
растают пальцы. На каждой 
руке их бывает по нескольку 
штук. Это, например, такие 
пальцы, как мизинец, указа-
тельный, восклицательный и 
ковырятельный. 

Самый длинный палец -
средний. А у моего папы -
указательный. Потому что он 
работает начальником. 

На голове у человека рас-
тут волосы. А на голове моего 

папы растёт лы-
сина. На которую 
он зачёсывает 
волосы. Которые 
у него растут из 
ушей. 

Уши у челове-
ка растут сбоку. 
А между ушами 
растут глаза. В 
глазу человека 
находится ябло-

ко. А в глазу моего папы -
огурец. Или огуречный рас-
сол. Больше после получки он 
ничего не видит. 

Кроме глаз у некоторых 
людей имеются сердце и же-
лудок. А у моего папы нет 
сердца, потому что он меня 
лупит по обратной стороне 
желудка. 

Если выйти из желудка на-
право, то увидишь печёнки. В 
печёнках человека лежат пе-
сок и камни. А в печёнках мо-
его папы сидит моя мама. 

Сзади у моего папы нахо-
дится затылок. А у меня под-
затыльник. 

Вот из всего этого и состо-
ит анатомия человека и ана-
томия моего папы. 

Константин МЕЛ И ХАН, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
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УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ 
Более двух недель рыл котлован в иг 
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Издательский дом «Весёлые картинки». 
Государственный музей А.С. Пушкина, 

Выставочный зал, 
ул. Арбат, 55/ 32 

(вход с Денежного переулка) 
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24 апреля в 16.00 представляют выставку 

«Детский Эрмитаж» 
В день открытия акции - 24 апреля -

состоится большой детский праздник «Чи-
таем вместе!», начало в 16.00. 

26 апреля в 16.00 пройдёт презентация 
московского спецвыпуска журнала «Весё-
лые картинки». 

В рамках программы «Год ребёнка в 
Москве» пройдёт большой праздник «Ве-
сёлые картинки» собирают друзей» при 
поддержке Правительства Москвы, Ко-
митета по телекоммуникациям и средст-
вам массовой информации. Комитета по 
культуре. Организаторы: Государствен-
ный музей А.С. Пушкина, Издательский 
дом «Весёлые картинки». Гостями акции 
станут и дети, и взрослые. Среди них - из-
вестные политики, государственные деяте-
ли, художники и актёры. Все, кто любил и 
любит журнал «Весёлые картинки». Одни 
смогут вернуться в своё детство, другие от-
крыть для себя чудесную страну, где живут 
любимые литературные герои - весёлые 
человечки и их друзья. 

В программе: выставка «Детский Эрми-
таж» - детские рисунки с конца XIX века 
по 2007 год и «премьера» сезона - уни-
кальная экспозиция работ авторов «Весё-
лых картинок», которая никогда прежде 
не показывалась публике. Ведь на протя-
жении полувека (журнал только в прошлом 
году отметил своё 50-летие) для «Весёлых 
картинок» творили не только выдающиеся 

писатели и поэты, но и лучшие художники-
карикатуристы, иллюстраторы детской ли-
тературы, художники мультипликационно-
го кино. Среди них: И. Семёнов, А. Ка-
невский, К. Ротов, В. Чижиков, И. Каба-
ков, В. Пивоваров , Э. Гороховский , 
Р. Варшамов, Э. Назаров, Ф. Ярбусова и 
другие. В отдельном зале будут представ-
лены новые работы мастеров, которые 
рисуют для «Весёлых картинок» сегодня. 
В их числе: С. Тюнин, В. Дмитрюк, Е. Ми-
лутка, С. Сачков и другие. Свои работы 
покажут студенты мастерской К). Нор-
штейна. 

В день открытия акции - 24 апреля -
состоится большой детский праздник «Чи-
таем вместе!», начало в 16.00. Вас ждёт те-
атрализованное шоу с конкурсами с участи-
ем ростовых кукол - Карандаша, Дюймо-
вочки, Петрушки и Самоделкина. Конкурс 
детского рисунка на стене «Я ф Москву». 
Победителей и их педагогов ждут отличные 
призы и почётные грамоты. Лучшие работы 
с фотографиями авторов будут опубликова-
ны в журнале «Весёлые картинки». 

А 26 апреля в 16.00 пройдёт презента-
ция московского спецвыпуска журнала 
«Весёлые картинки», посвященного Году 
ребёнка. Во время театрализованного шоу 
будут вручены награды детям, победите-
лям юбилейного конкурса «Улыбайтесь 
веселей - у «Картинок» юбилей»! 

В ы с т а в к а работает с 24 по 29 апреля 2007 года. 
Тел. для аккредитации: 257 32 01, 257 49 06. 

Теперь и россияне 
покупают живопись 

Ш 

Созданная несколько лет назад 
Русская галерея искусств пре-
следовала две основные цели 

- рассказать о России через твор-
чество её ярких самобытных мас-
теров и открыть простому зрителю 
новые имена современных русских 
художников и тех, кто принадлежит 
к культурному наследию России. 

26 апреля - 11 мая в Централь-
ном Доме художника будет пред-
ставлена выставка Русской галереи 
искусств «Великая связь времён». 
Она расскажет об истории русской 
жанровой картины XX века. Обраще-
ние к жанровой картине - попытка 
галереи привлечь внимание зрите-
лей и собирателей к разделу живо-
писи более серьёзному, чем весьма 
популярный ныне пейзаж. Ведь жан-
ровая картина - это почти всегда 
рассказ о жизни, обращённый и к 
современникам, и к потомкам. 

В ЦДХ на площади в 1000 кв. м 
будет развёрнута экспозиция из 
100 жанровых произведений клас-
сиков русского реализма XX века. 
От великого Аркадия Пластова че-
рез творчество легендарных брать-
ев Ткачёвых, Валентина Сидорова, 
Григория Чайникова и вплоть до по-
следних выпускников Московского 

государственного художественно-
го института им. В.И. Сурикова зри-
телю будет наглядно продемонст-
рирована связующая нить поколе-
ний, в наличии которой усомнились 
скептики. Зритель увидит жизнь и 
быт деревни; перенесётся во вре-
мена смуты XV! в. на Руси, почувст-
вует трагедию Гражданской войны 
в России, побывает в храме во вре-
мя богослужения, посетит древне-
русские города. 

У зрителей будет редкая воз-
можность увидеть не только тема-
тические картины Пластова, Цып-
лакова, братьев Ткачёвых, Сидоро-
ва, Чайникова, но и сам процесс 
создания крупных произведений. 
Каждая из картин будет экспони-
роваться в окружении написанных 
к ней этюдов, набросков, натурно-
го материала, д а б ы п р и о т к р ы т ь 
тайну творческих исканий, разду-
мий художника. 

А 17 мая в историческом отеле 
«Советский» состоится аукцион -
первый в Москве специализирован-
ный аукцион жанровой картины. 

П р е д а у к ц и о н н а я в ы с т а в к а 
т а к ж е п р о й д ё т в Ц е н т р а л ь н о м 
Доме художника с 26 апреля по 11 
мая 2007 г. 

ЧИТАЛКА * КЛУБА ДС» 

Шаги «Крокодила» 
М & 
ШМтт 

К своему 85-летнему юбилею самый хороший подарок 
журнал «Крокодил» получил от издательства «Эксмо», вы-
пустившего объбмистый том избранных произведений, 
публиковавшихся в журнале «за отчбтный период». 

Когда-то «Крокодил» выходил миллионными тира-
жами, был очень популярен. Его название стало нари-
цательным, бюрократы и жулики пугали им детей и 
сами боялись его. 

Сложную задачу - выбрать из громадного количе-
ства опубликованных произведений лучшие, наиболее 
интересные современным читателям - пришлось ре-
шать Алексею Степановичу Пьянову: человеку, проработав-
шему в качестве главного редактора на «крокодильских» галерах целых 
15 (прописью - пятнадцать) лет. Думается, читатели, которые встретят в 
книге много знакомых имбн, будут довольны результатами его труда. А 
мы, в свою очередь, хотим представить из сборника «Крокодил» всех вре-
мен и народов» кое-что, хоть и немного. 

Я сказал: - Пусть в личной жизни 
Неудачник я всегда. 
Но народы в коммунизме 
Сыщут счастье? - Никогда! 

Ворон 
Чёрный ворон, чёрный дьявол, 
Мистицизму научись, 
Прилетел на белый мрамор 
В час полночный, чёрный час. 

Я спросил его: - Удастся 
Мне в ближайшие года 
Где-нибудь найти богатство? -
Он ответил: - Никогда! 

Я сказал: - В богатстве мнимом 
Сгинет лет моих орда. 
Всё же буду я любимым? 
Он ответил: - Никогда! 

И на все мои вопросы, 
Где возможны «нет» и «да», 
Отвечал вещатель грозный 
Безутешным: - Никогда! 

Я спросил - Какие в Чили 
Существуют города? -
Он ответили - Никогда! -
И его разоблачили. 

Николай ГЛАЗКОВ 

НАРОЧНО ПРИДУМАЕШЬ 
%/ Уважаемые пасса-
жиры! Электропоезд 
Новомихайловка -
1 луоокая опаздывает 
приблизительно на не-
определённое время. 

• Кафе «Айсберг» и 
дискотека «Титаник» 
приглашают моло-
дёжь на танцеваль-
ные вечера. (Объявле-
ние в газете.) 

\/ Люди! Выбирайте 
так: сигареты или 
рак! (Плакат в поли-
клинике.) 

Так как Печорин -
человек лишний, то и 
писать о нбм много-
лишняя трата време-
ни. (Из школьного со-
чинения.) 

%/ Приятно видеть в 
другом городе жен-
щину с сумкой нашей 
фабрики, как будто 
живого человека 

встречаешь. (Из ра-
диопередачи.) 

г ' гОГа — ОТЛИЧНЫЙ 

подарок с курорта. 
(Реклама в сувенирном 
магазине.) 

>/ Если не хотите, 
чтобы я писала и жа-
ловалась куда надо, 
то заткните мне рот 
хорошей зарплатой. 
(Из выступления на 
собрании.) 

• В аптеку срочно 
требуется пенсионер-
ка - витринная пыль-
щица. Зарплата - квад-
ратный метр пыли с 
витрины. 

/ Прошу Вас уво-
лить меня по собст-
венному желанию 
(но я этого не же-
лаю). (Из заявления.) 

Я опоздала сегодня на 
работу, потому что на 

автобус, на котором я 
ехала, напал контро-
лёр. (Из объяснитель-
ной./ 

\/ Я говорю: това-
рищ продавец, по-
чему вы хорошее 
мясо уносите себе, 
а кости продаёте по 
2 рубля? Он мне от-
вечает: знаешь что, 
уйди, а то я сейчас 
тебе набью морду. 
Я обратился к заве-
дующей магазином 
- ей объяснил, а 
она мне отвечает: 
продавец правильно 
сказал. (Из жало-
бы.) 

%/ Сок-здоровье в 
жидком виде. (Рекла-
ма.) 

%/ За халатное отно-
шение к пьянке сле-
сарю Носачёву Д.Л. 
объявить строгий вы-
говор. (Из приказа.) 

Чувство юмора редакции не обязательно 
совпадает с чувством „мора авторов. 

КНИЖНЫМ РЯ 

Загадочный мир из 670 писем 
австрийского композитора -
л и ч н ы х и д е л о в ы х , - д о т о л е 

известных лишь частично, рассе-
янных, а теперь сфокусированных 
в протяжённую душевную панора-
му, словно бесконечно длящуюся 
музыкальную тему 

Том в 900 страниц под общей 
редакцией и с послесловием изве-
стного музыковеда Инны Барсо-
вой, составленный и откомменти-
рованный ею вместе с исследова-
т е л е м нового поколения Дании-
лом Петровым (он же переводчик 
ряда текстов) вышел в серии «Ав-
стрийская библиотека» и стал чет-
вёртой с т у п е н ь ю и з д а т е л ь с к о г о 
замысла. Ранее вышли моногра-
фии Карла 3. Шорске «Вена на ру-
беже веков», Морица Чаки «Идео-
л о г и я о п е р е т т ы и в е н с к и й мо-
дерн», Курта Блаукопфа «Пионеры 
эмпиризма в музыкальной науке». 
Намерения Михаила Рейзина, ди-
ректора издательства им. Н.И. Но-
викова, ввести в круг чтения рос 
сийских интеллектуалов очень из-
вестные на Западе работы, давно 
с т а в ш и е ч а с т ь ю е в р о п е й с к о й и 
мировой науки. Но это лишь види-
мая часть его программы. Другая, 
более глубинная, в том, чтобы ос-
ветить загадочную австрийскую 
территорию в её духовном, исто-
рическом, литературно-музыкаль-
ном аспектах, войти через тексты 
в ту в о л н у ю щ у ю в е н с к у ю ж и з н ь 
рубежа XIX—XX веков. И фигура Гу-
става Малера, как сегодня гово-
рят, культовая, как раз тому спо-
собствует. Создатели книги созда-
ют новый источник сведений о Ма-
лере, картину его мира. Их ком-
ментарии и послесловия, а также 
указатель адресатов с краткими 
биографиями и даже фото - сами 
по себе увлекательнейшее путе-
шествие. Соединение науки с но-
в ы м и т е х н о л о г и я м и - к а к ги-

Личная 
и деловая 
переписка 
Г П Р П П л и н я 

Малера вас 
непременно 
удивит., 

Густав Малер. 
Письма. 1875-1911,-

Санкт-Петербург: 
Издательство имени 

Н.И. Новикова, 2006. 

п е р е с ы л к а , д е й с т в у ю щ а я мо-
ментально, сразу распахивающая 
героя вширь и вглубь, отрываю-
щ а я ч и т а т е л я в с а м о с т о я т е л ь -
ный поиск и р а з м ы ш л е н и е . Но-
в ы й , у т в е р ж д а ю щ и й с е б я т и п 
к н и г и , о б р а щ е н н ы й вроде бы к 
п о с в я щ ё н н ы м , но столь потреб-
ный настоящим читателям вооб-
ще, без различия склонностей и 
п р и с т р а с т и й . И з д а т е л ь с т в о им. 
Н.И. Новикова ищет их, окликает, 
опознаёт, идёт через трудности, 
предлагая уровень серьёзности, и 
доказывает, что директория таких 
читателей хоть и мала (как приня-
то считать в книготорговых сфе-
рах), но всё ж е с у щ е с т в у е т и 
должна расширяться. И на их ули-
це должен быть праздник. 

Каков Малер в зеркале своих 
п и с е м ? Я н а ш ё л его т и п и ч н о й 
т в о р ч е с к о й л и ч н о с т ь ю , в м е р у 
эгоистичной, сосредоточенной на 
с о б с т в е н н ы х з а д а ч а х . Одновре-
менно д у х о в н о у с т р е м л ё н н ы м и 
рациональным. В разные периоды 

и в р а з н ы х ж и з н е н н ы х о б с т о я -
тельствах эти две стороны спорят 
друг с другом, а иногда не спорят, 
у ж и в а ю т с я гармонично. Во вся-
к о м с л у ч а е , т е к с т ы п и с е м не 
впрямую указывают на состояние 
души создателя симфоний о Все-
вышнем и романтических песен о 
тонкостях человеческих пережи-
ваний. Между ними порой огром-
ная д и с т а н ц и я . С к о р е е , М а л е р 
предстаёт здесь безусловным ма-
стером во всех областях, за кото-

рые берётся. Его коммента-
рии к с о б с т в е н н ы м сочине-
ниям ( к а с а ю щ и е с я приёмов 
о р к е с т р о в к и , а к у с т и ч е с к и х 
о с о б е н н о с т е й и с п о л н е н и я , 
рассадки оркестрантов и пр.), 
методические рекомендации 
и советы по выживанию музы-
к а н т а в о к р у ж а ю щ е м м и р е , 
способы организации карьеры, 

менеджмент, финансы и пр., - всё 
это в устах Малера звучит опре-
делённым откровением. Особенно 
для тех, кто ждёт от него открове-
ний духовного порядка. А он ухо-
дит от ответа на подобные вопро-
сы, о т с ы л а е т к с в о е й м у з ы к е , 
умалчивает о «программе» сочи-
нений, всячески сбивается на про-
зу ж и з н и . Он с т а н о в и т с я м е н е е 
загадочным, нежели прежде, и бо-
лее человечным. Мне, например, 
было удивительно открыть нелю-
бовь М а л е р а к т е а т р у , к о т о р ы й 
сделал его з н а м е н и т ы м , дал от-
личные стартовые позиции в му-
зыкальном мире своей эпохи. 

Но не в а ж н о , к а к о г о М а л е р а 
кто предпочтёт. Каждый возьмёт 
из этого тома своё и придёт к соб-
ственным открытиям. Книга тем и 
необыкновенна - и для австрофи-
лов, и для малероманов, и для кон-
цептуалистов, и для других - не 
названных. 

Александр КОЛЕСНИКОВ 

« Л И Т Е Р А Т У Р Н А Я Г А З Е Т А » 
р а с п р о с т р а н я е т с я на б о р т а х а в и а к о м п а н и й 

А Е К О Р Ю Т 
№им1»п АИШгч 

) ВК1Т15Н А1К\УАУ8 Л ТРАНСАЭРО /41. А1К 
АВИАКОМПАНИЯ 

Официальный распространитель периодических изданий на территории Белоруссии 
ООО «Юнисервиспресс», ООО «Росчерк-» 

Розничное распространение за рубежом: н Европе и Сев. Америке - ^.Е. ЗаагЬасЬ СшЬН 
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Совместный 
проект 

Правительства 
Москвы 

и 
«Литературной 

газеты», 
посвященный 
Году ребёнка 

В связи с объявленным в Москве Годом 
ребёнка в столице теперь выполняются 
новые городские программы, согласно 
которым оказывается социальная 
поддержка семьи, женщин и детей. 
О том, как реализуется «Комплексная 
программа дополнительных мер 
по поддержке семей с детьми, созданию 
благоприятных условий развития 
семейных форм воспитания 
и становления личности ребёнка 
на 2007 год», мы попросили рассказать 
депутата Московской городской думы, 
председателя комиссии по социальной 
политике и трудовым отношениям 
Михаила АНТОНЦЕВЛ. 

Семейные 
радости 

- Михаил Иванович, по 
каким основным направ-
лениям в настоящее вре-
мя идёт реализация про-
граммы? 

- По всем намеченным в 
Комплексной программе на-
правлениям либо начата, либо 
продолжается планомерная и 
целенаправленная работа. Мы 
не вчера вспомнили о том, что 
дети - завтрашние наши су-
дьи. Но за последнее десятиле-
тие всё же накопилось доволь-
но много проблем, связанных 
с семьями, в которых растут 
дети. Поэтому одним из ос-
новных направлений про-

граммы стало создание за счёт денежных и имущественных воз-
можностей города дополнительных гарантий, которые бы не 
только стимулировали людей к тому, чтобы иметь детей, но и да-
вали возможность их воспитать. Повышение качественного 
уровня городского здравоохранения, развитие системы образо-
вания, развитие семейных форм воспитания, предоставление 
жилья, материальная поддержка семей с детьми и многое другое 
- всё это реализуется в рамках мероприятий, которые отнюдь не 
носят разового характера. 

Но есть и друтая, на мой взгляд, более серьёзная задача. Сего-
дня изменилась психология многих молодых людей. Если рань-
ше у большинства молодожёнов, после того как они расписа-
лись, через год-два появлялся ребёнок и с этого момента их 
жизнь н значительной степени была посвящена воспитанию 
молодого члена семьи, то сейчас многие предпочитают жить по 
иному принципу. Они говорят: «Мы поживём вместе, если сло-
жится - распишемся, но и потом с рождением ребёнка торо-
питься не будем - успеем». Понятно, чем всё это оборачивается. 
Ни для кого не секрет, что у молодых родителей, как правило, 
рождаются более здоровые дети. Да и за тот период, пока люди 
«живут для себя», у них меняется отношение к самому желанию 
заводить ребёнка. И поэтому необходимо сделать всё возмож-
ное, чтобы кардинально изменить психологию молодёжи. 

- Нужны ли будут какие-либо изменения в существу-
ющем городском законодательстве для выполнения 
всех положений программы? 

- До конца года мы должны внести несколько поправок в 
московское законодательство В первую очередь распростра-
нить право на ежемесячную компенсационную выплату одино-
ким родителям, занятым уходом за ребёнком-инвалидом и вы-
нужденным работать. Сейчас такие выплаты в размере 4500 
рублей получают только неработающие родители, осуществля-
ющие уход за ребёнком-инвалидом. Рассматриваются предло-
жения о принятии дополнительных мер по обеспечению вре-
менной занятости учащейся молодёжи, квотировании рабочих 
мест для женщин, уходящих в декретный отпуск. 

- Известно ли, как московские семьи отреагировали 
на эту программу? Есть ли у вас обратная связь? 

- Для многих семей, рассчитывавших исключительно на 
свои силы, стало открытием принятие такой программы. И на 
встречах с москвичами я не раз слышал слова благодарности за 
брошюру «Растём вместе с Москвой», в которой подробно и в 
доступной форме прописаны все положения программы. По-
этому обратная связь, безусловно, есть. Мы получаем большое 
количество писем и звонков. Родителям важно знать, что пока 
система социальной и экономической поддержки семей с деть-
ми носит заявительный характер, поэтому необходимо обра-
титься в районное управление социальной защиты, предоста-
вить документы и встать на учёт, чтобы воспользоваться тем 
или иным положением программы. В ближайшем будущем мы 
перейдём к системе отслеживающей и контролирующей, когда 
власти города будут предлагать московским семьям перечень 
всех предусмотренных для них льгот и компенсаций, а семьи 
будут сами решать, чем и как они хотели бы воспользоваться. 

- Будут ли в дальнейшем разрабатываться какие-либо 
предложения в развитие программы Года ребёнка? 

- Такие предложения уже есть. Жизнь ведь не стоит на месте. 
На состоявшемся в конце марта городском собрании, посвя-
щённом подведению итогов работы за первый квартал, первый 
заместитель мэра в правительстве Москвы Л.И. Швецова неслу-
чайно ещё раз отметила, что программа - не догма и в ней есть 
достаточно места для общественных инициатив. 

Антонина КУТКОВА 

БУДЕМ ЗДОРОВЫ 

Командный дух 
Фитнес-Фестивадя 

Многие из них 
ещё читают 
по слогам, зато 
с понятием 
«командный дух» 
уже знакомы. 

Шкала №1297 - одно из 200 средних общеобразовательных учреждений столицы, где 
при поддержке мэра Москвы проходит приуроченный к Году ребёнка Фитнес-Фестиваль «Ф*> 
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Из первых рук 
можно получить в Юго-Восточном административном округе 

знания, необходимые для воспитания и помощи детям 

Году ребёнка был посвящен очередной се-
минар проекта «Народный университет», 
который стартовал по инициативе пре-

фекта ЮВАО Владимира Зотова. Окружные 
власти решили возродить существовавшую не-
когда практику, когда жители-общественники 
получают начальные политико-правовые зна-
ния по многим насущным проблемам совре-
менной жизни, как говорится, из первых рук 

Проект «Народный университет» предпо-
лагает проведение встреч, семинаров, круг-
лых столов с ведущими специалистами, уче-
ными, представителями органов власти, де-
путатами и обсуждение актуальных вопро-
сов нашей жизни. 

Недавно в префектуре Юго-Восточного ад-
министративного округа собрались специа-
листы управ и муниципалитетов, учреждений 
образования, спорта, культуры, педагоги, 
председатели дворовых общественных роди-
тельских советов, руководители обществен-
ных организаций и объединений ЮВАО, 
старшие по домам и подъездам, представите-
ли органов социальной защиты - все, кому не-
безразлично будущее наших детей. 

Как известно, принята городская целевая 
программа дополнительных мер поддержки 
семей с детьми и создания благоприятных ус-
ловий для развития семейных форм воспита-
ния и становления личности ребёнка. Акцент в 
этой программе сделан на многодетные семьи. 
Москва должна стать городом реальных прав и 
открытых возможностей, городом здоровья и 
спорта, знаний и культуры, городом новейших 
технологий, городом удобным и радостным, 
городом мира и любви, городом безопасным. 

Реализация программы идёт по четырём 
основ! (ым I «правлениям,-

- прямая государственная денежная по-
мощь семьям в связи с рождением и воспита-
нием детей; 

- натуральные выплаты семьям, имеющим 
детей; 

- различные льготы, субсидии, компенса-
ции; 

- социальные услуги. 

На поддержку семей с детьми из бюджета 
Москвы будет направлено 25 миллиардов 
рублей, на мероприятия по Году ребёнка -
10 миллиардов 

Семья с тремя детьми, например, получает 
ежемесячно из бюджета в виде натуральных 
льгот - проезд в транспорте, коммунальные 
льготы, лекарственное обеспечение и т.д. -
7,7 тысячи рублей на каждого ребёнка. В го-
роде появится много новых детских садов и 
школ, центров творчества и физкультурных 
комплексов. 

Но одна материальная сторона проблемы 
не решит, считают участники «Народного 
университета», необходимо духовно-нравст-
венное оздоровление, надо мотивировать 
молодых на создание полноценной семьи. 
Это главная защита от СПИДа и наркомании, 
невзгод и неурядиц. 

В округе принята своя программа «Рас-
тём вместе с Москвой». В этом году в 
ЮВАО планируется открыть центры по 
работе с одарёнными детьми, центры 
психолого-педагогической реабилитации 
и коррекции для детей от года до 18 лет. В 
Печатниках появится учреждение допол-
нительного образования, в Люблине, Не-
красовке и Рязанском будут введены шко-
лы-новостройки. 

Будут построены 16 детских садов, детская 
поликлиника, центр творчества, Терем твор-
чества Деда Мороза, два физкультурно-оздо-
ровительных комплекса, пять детских уни-
версальных площадок и межшкольных ста-
дионов, двенадцать детских автогородков. 
Откроются два центра помощи семье и де-
тям, центр женского и детского здоровья, 
детские, молодёжные и семейные кафе. 

Участники «Народного университета» со-
бираются провести паспортизацию семей, 
особенно неблагополучных, наблюдать, до-
ходит ли помощь до детей. Надо выявить, в 
чём конкретно нуждаются неблагополучные 
семьи. И помочь - всем миром. 

Тамара НИКИТИНА 

ИНФОРМБЮРО 

В ЮГО-ВОСТОЧНОМ ОКРУГЕ ПРОЖИВАЮТ 

350 798 семей, воспитывающих 166 858 детей до 
18 лет. 
2615 многодетных семей с детьми до 16 лет (учащимися 
общеобразовательных школ до 18 лет), в которых вое 
шггываются 8957 детей. 
2155 семей с 3 детьми, в которых воспитываются 
6465 детей. 
332 семьи с 4 детьми, в них подрастают 1328 детей. 
127 семей с 5 и более детьми, в которых живут 918 детей. 
Семей, имеющих 10 и более детей, в округе 14. в них рае 
тут 163 ребёнка, в том числе 81 несовершеннатетний. 
Одиноких матерей и отцов - 10 189, в том числе име-
ющих одного ребёнка - 9"*"
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2. двух детей - 1828. трёх и 
более - 257 человек. 
4613 семей имеют ребёнка-инвалида до 18 лет. Таких 
детей - 3962. 

ОНИ МОГУТ ПОМОЧЬ 

Горячая линия Департамента социальной защиты горо-
да Москвы но Году ребёнка - 291-3478. 
Общественные организации, работающие с многодет-
ными семьями: 
Выхино-Жулебино - Общество многодетных - ул. Фер-
ганская. 16, к. 2, тел. 709-2000. 
Кузьминки - Общество многодетных семей « Большая 
семья» - Волгоградский пр.. 130. к. 3. тел. 177-1521. 
Лсфоргово - Совет многодетных семей «Лефортово» -
ул. Красноказарменная. 16, тел. Зб1-0б8б 
Люблино - Общество многодетных -Солнечный круг - -
ул. Краснодонская. 24, тел. 35941^8. 
Марьино - Региональная общественная организация 
многодетных семей «Гуманист» - ул. Люблинская, 161, 
к. 2, тел. 345-4357. 
Нижегородский - Общественное объединение много-
детных семей - Перовское шоссе, 18. к. 2. тел. 1 "0-0025. 
Печатники - Общество многодетных семей «Новый 
день» - ул. Полбина, 52. тел. 354-1008. 

ОКРУЖНЫЕ ОРГАНЫ УПРАВЛЕНИЯ 
СОЦИАЛЬНОГО КОМПЛЕКСА 

Унраятение социальной занщтм населения - 345-7401. 
Управление здравоохранения - 177-2200. 
Унравчение образования - 350-0722. 
Управление ку льтуры - 3624295. 
Управление физической культуры и спорта - 371-3900. 
Управление Департамента семейной и молодёжной 
политики - 8-499-784-4101. 
Центр занятости населения -179-6770. 
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— ИНФОРМБЮРО Щ — 

Библиотека в компьютере 
Единую базу данных публичных и школьных библи-

отек создают на Юго-Востоке столицы. Она представ-
ляет собой полнотекстовые документы, иллюстрации, 
карты, фотографии, аудио- и видеозаписи в электрон-
ном виде. Автоматически формируются алфавитный, 
тематический и предметный каталоги. 

Подобная база необходима для совершенствования 
системы обслуживания читателей, предотвращения 
физического износа документов, пользующихся повы-
шенным спросом, обеспечения доступа к информа-
ции, существующей исключительно в электронной 
форме. Жители округа получат удалённый доступ к ин-
формации, хранящейся в базе данных. 

Кроме того, будет вестись единый учёт информации 
о читателях и книгах в реальном времени. Читатель в 
любой момент сможет получить информацию о мес-
тонахождении книги и сроках её возврата. Идентифи-
кация читателей будет производиться на основе Еди-
ного читательского билета, благодаря которому мож-
но прийти в любую библиотеку, не будучи зарегистри-
рованным в ней. 

Мёд - в детские дома 
Музейно-образовательный центр по пчеловодству в 

Кузьминках, работающий уже более четырёх лет, запу-
скает новые проекты - «Пчелиная академия», «Один 
день с Пасечником», детский конкурс цветников «Пче-
линый городок», выпуск компакт-диска со звуковыми 
ландшафтами Кузьминского леса. Центр пчеловодства 
при содействии префектуры шец^овует над дстскими 
домами и интернатами. В этом году в округе пройдёт 
акция «Мёд - в детские дома». 

Сегодня гости парка могут посетить демонстраци-
онную пасеку с 50 ульями. Юные любители природы и 
их родители принимают активное участие в экскурси-
онных программах «Трудолюбивая пчела» и «История 

л у : 

пчеловодства на Руси», узнают много интересного из 
жизни пчёл, смотрят видеофильм «Сказ про медовый 
запас», пьют чай из самовара с душистым мёдом. 

В центре работает Школа практического пчеловод-
ства. На двух потоках ведётся обучение будущих про-
фессиональных пчеловодов. 

Весной состоится конференция по теме «Развитие 
пасек на особоохраняемых природных территориях», 
которая заинтересует не только пчеловодов, но и эко-
логов. В качестве эксперимента планируется ввести в 
школьный курс уроки и факультативные часы по пче-
ловодству. 

На заметку. Музейно-образовательный центр по 
пчеловодству (ул. Кузьминская, 10 (лесничество). 
Контактные телефоны: 377-3593, 362-4293, 362-2432, 
915-8132. 

Жаркое дето Деда Мороза 
Московская усадьба Деда Мороза в Кузьминском ле-

су будет работать весь год и даже летом, когда зимнему 
волшебнику, может, и некомфортно, зато у детей кани-
кулы, масса свободного времени, которое можно по-
тратить с пользой в гостях у дедушки. 

На Сказочной тропе в лесу Деда Мороза скоро мож-
но будет увидеть деревянные фшуры животных и ска-
зочных героев, на месте болота установят избушку на 
курьих ножках, рядом появится водоём со сказочными 
персонажами. 

Ребят ожидает знакомство с проектом под названи-
ем «Театр Деда Мороза». Это даст шанс лучшим про-
фессиональным и любительским объединениям и теа-
трам-студиям выступить на игровых и театральных 
площадках усадьбы. На спортивно-игровой площадке 
планируется проводить различные соревнования на 
приз российского Деда Мороза. 

Юные дарования, которые видят своим будущим 
журналистику, кино, шоу-бизнес, смогут принять учас-
тие в проекте «РК-агентство». Попробуют себя в каче-
стве режиссёров, постановщиков, художников, разра-
ботчиков декораций, костюмов, грима, спецэффектов, 
создателей оригинальных теле- и видеосценариек. 

С начала 2007 года усадьбу посетили около 10 тысяч 
человек, состоялось более 200 экскурсий. А поток фан-
тазии московских помощников Деда Мороза всё не ис-
сякает. В мае в усадьбе зимнего волшебника пройдут 
выставки рисунков и фотографий «Мой любимый го-
род», «Москва - глазами современника», а также Меж-
дународный день семьи «Семейный досуг в русской 
культуре». 

Летом начнутся программы «Фабрика звёзд», «Рус-
ские народные игры», «Здравствуй, лето», Всемирный 
день животных «Парад лесных жителей» и многие 
другие. 

Так что лето обещает быть жарким, хоть и пройдёт 
оно в усадьбе Деда Мороза! 

Ирина МАКАРОВА 

ЯСНОЕ И ДОБРОЕ 

Из книжного детства 
со звуками музыки 

Нет в жизни человека ничего 
важнее, ничего нужнее и полез-
нее, чем вынесенное из детства 
светлое и тёплое воспоминание, 
такое ясное и доброе. 

Ф.М. ДОСТОЕВСКИЙ 

Виктор ЛУНИН, 
детский поэт, 
писатель, переводчик: 

- Детство для меня - это чу-
десное время рядом с бабуш-
кой и дедушкой. Родители 
почти всё время были заня-
ты. Отец работал инженером 
в ракетно-космической от-

расли. Обычно уходил рано, когда я ещё снал, 
а возвращался поздно вечером. Поэтому у не-
го едва ли находилась свободная минутка, 
чтобы пообщаться со мной. Мама-пианистка 
тоже была почти всегда занята. Она аккомпа-
нировала крупным музыкантам: М. Ростропо-
вичу, Д. Шафрану и Д. Ойстраху, которые не-
редко приходили к нам репетировать или 
просто в гости. 

Поэтому в нашем доме почти целыми днями 
звучала музыка. Помню, как Мстислав Леополь-
дович однажды вечером сел за рояль и начал 

играть, якобы рапсодию Листа, на инструменте 
с закрытой крышкой - он был большой шутник. 
Потом Ростропович сполз под рояль и продол-
жил играть уже где-то внизу, под клавиатурой. 
Это было очень смешно. 

Наверное, я был книжным ребёнком. Дело в 
том, что мой отец с особой тщательностью со-
бирал библиотеку. На хорошие книги он тра-
тил много денег, из-за чего в семье случались 
ссоры. Я же, видя огромное количество томов 
в нашем доме, уже в три года залезал в разби-
тые книжные шкафы, из которых выпадали 
стенки и стёкла (взрослые опасались, что я 
порежусь), доставал книги и разглядывал 
картинки. 

А к четырём годам уже научился читать. 
Отец покупал мне хорошие детские книжки, 
которые по тем временам были большой ред-
костью: изумительное детгизовское издание 
1948 г. «Кота в сапогах» Ш. Перро, «Крокодил» 
К.И. Чуковского с иллюстрациями Ре-Ми (оио 
хранится у меня до сих пор), большой том ска-

зок Х.К. Андерсена издательства Асайеш1а и 
многие другие. 

Но есть у меня и другое воспоминание. Как-то 
к нам приехал погостить мой дедушка (мамин 
отец) - главный портной Оперного театра горо-
да Львова. Тогда, в послевоенные годы, вещи бы-
ло трудно купить, и мама дала ему красивую бар-
хатную ткань тёмно-зелёного цвета, из которой 
дед сшил ей длинное платье для выступлений. А 
из оставшихся обрезков он и мне сшил штаниш-
ки и курточку. 

Как сейчас помню, была весна, скорее всего, 
май, когда отец с другом повели меня - четы-
рёхлетнего мальчика - в этом костюмчике на 
Трубный бульвар фотографироваться. Меня по-
ставили спиной к нагретой солнцем полукруг-
лой гранитной скамье у входа на бульвар, и я 
почувствовал исходящее от этой скамьи удиви-
тельно приятное волшебное тепло. 

И это воспоминание о раннем весеннем теп-
ле, о новом красивом костюмчике и об улыбаю-
щемся отце осталось со мной на всю жизнь. 

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ 

По Южнобутовской с оркестром 
Многие при слове 

«многодетные» 
недоумённо пожимают 

плечами. Знают, что 
есть такое, но к чему, 
зачем - не понимают. 

«Тут бы одного 
воспитать » - расхожая 

фраза. А у кого много 
детей, так, значит, 
растут как трава 

и семьи эти всё больше 
не-бла-го-по-луч-ные! 

- Ничего подобного! - возражает Зу-
хра Цуканова, или просто Зоя, мать 11 
детей и бабушка восьмерых внуков. -
Среди многодетных безответственных 
родителей столько же, сколько и среди 
прочих. Просто нам труднее. 

Для любого мужчины потеря рабо-
ты - это трагедия, но для многодетно-
го отца - катастрофа. Они ж, как пра-
вило, вкалывают на нескольких рабо-
тах, без отпусков. И вот он оказался 
дома. Никуда не берут - жёсткий воз-
растной ценз. Как семье в глаза смот-
реть? А матери каково голодных детей 
видеть? И податься за советом, за по-
мощью некуда, нет службы психологи-
ческой поддержки у многодетных се-
мей. (Ну хотя бы психологической!) 
Не выдержали, сломались, отчаялись. 
А потом приехали в семью с провер-
кой, посмотрели на разруху в доме, го-
лодных детей... И лишили родитель-
ских прав. И ещё - в многодетных се-
мьях мужья очень рано умирают, не 
выдерживают нагрузки. В православ-
ных семьях к бытовому аскетизму от-
носятся философски: что Бог послал, 
то и хорошо. Из 16 наших семей Юго-
Западного округа (где десять детей и 
больше) пьющих мало. В основном 
живут трудно. Власти помогают редко, 
а просить сами не ходят. Много вдов, и 
им, чтобы выстоять, огромный запас 
здоровья и сил нужен. Умерла Таня Иг-
натьева, остались дети, звонят-, тетя 
Зоя, как маму похоронить? Что делать? 
Матери держатся из последних сил и 
держат детей возле себя. Мы живём 
кланом, за счёт этого и выживаем. 

Но семья, о которой сегодня идёт 
речь - Сергея и Зухры Цукановых, -
вполне благополучная, хотя пережить 
им довелось всякое. В перестройку 
случилась, как и у многих, та самая 
«катастрофа»: закрылся институт, где 
работал Сергей - механик высокой 
квалификации. Пошёл разносить поч-
ту, торговать овощами. Всей семьёй 
таскали тяжеленные сумки с газетой 
«Центр плюс». Зоя договорилась, что-
бы многодетным давали на реализа-
цию товар в магазинах, продавали ве-
щи на улице, в мороз, милиция заби-
рала... И бандиты наезжали, и рэкети-
ры. Со всеми приходилось пообщать-
ся. Бывало, на одной гречке сидели 
или на три батона зарабатывали - де-
лили. Не сдались. Выжили. 

Оазис 
в Вунинской аллее 

Вообще-то Зоя актриса. И 37 лет на-
зад, в Андижане, играла в драматичес-
ком и кукольном театрах. А когда пела в 
авиаполку, где служил Сергей, он, гово-
рит, и влюбился в неё с первого взгляда. 
Долго ухаживал, цветы обрывал на го-
родских клумбах, карамельки носил, 
маме по хозяйству помогал... Не выдер-
жало девичье сердце, уехала с ним в 
Москву. С рекомендательным письмом 
- работать в Театре Образцова. Но не 
сложилось: дети пошли. Так что стала 
куклы разрисовывать на фабрике, ня-
ней, воспитательницей в детском саду 
была, а дело любимое пришлось бро-
сит!,. Ушла в семью, в детей. После рож-
дения четвёртого ребёнка Сергей ска-
зал: не волнуйся, всех выкормим! 

Жили тогда в 13-метровой комнате у 
родителей Сергея в Южном Чертанове. 
Семья разрасталась: три сына и восемь 
дочерей. Последняя - приёмная, осиро-
тевшая племянница Сергея. (Как я пла-
кала, вспоминает Зоя, когда сказали, что 
я больше не смогу рожать!) Потом как 
льготники получили двух- и трёхком-
натные квартиры на улице Академика 
Янгеля (там и сейчас старшие сыновья 
с семьями живут). А шесть лет назад 
большая часть семьи (приумноженной 
мужьями, жёнами и внуками) переехала 

сюда, на Южнобутовскую улицу, к ко-
нечной станции лёгкого метро «Бунин-
ская аллея». У них здесь почти целый 
этаж - три квартиры, двери в которые 
никогда не закрываются. 

- Наш район - это оазис в мегаполи-
се, - считает Зоя. - Здесь всё есть: и ком-
форт, и природа. Вот неподалёку дерев-
ня Потапово - старые деревянные до-
мики, заросли сирени, поют соловьи, 
бродя г коровы, козы... У нас там с Серё-
жей есть любимое поваленное дерево, 
на нём так удобно отдыхается! Здесь всё 
под рукой, всё рядом. Сделал шаг - мага-
зин, парикмахерская... Прекрасные 
спортивные площадки для детей. А те-
перь и метро рядом. Девочки работают 
на «Водном стадионе» - час езды. Я бы 
ни за что отсюда не переехала. Здесь ви-
дишь смену сезонов, чувствуешь воздух. 

Свадьба 
под берёзой 

Теперь уже все дети выросли. У семе-
рых старших - свои семьи, дети. У 
Александра - две дочки, у Володи - две 
девочки и сын. Рожать не боятся - ро-
дительский пример сказывается. Все 
работают, все устроены. Сергей - ди-
ректор фирмы по обслуживанию ксе-
роксов, Даша - и.о. декана в институте, 
Катя - юрист, две младшие оканчивают 
школу. Талантами пошли в маму: девоч-

ки поют, в телепередачах и фестивалях 
всевозможных участвуют. 

Нам так и не удалось сосчитать, 
сколько народу живёт вместе, в трёх 
квартирах на Южнобутовской, - то 
внуков подкинут, то дочь на сносях к 
маме под крылышко пожить приезжает. 
Сидим в «эпицентре» - в холле боль-
шой «родительской» квартиры. Здесь 
общая гостиная, где собираются всей 
семьёй, с друзьями. Сдвигаются столы 
под растущей уже в потолок берёзой в 
кадке - ничего, все помещаются! Или 
просто вместе смотрят кино, располо-
жившись по всей комнате на подушках. 
А самый большой праздник - это 15 ок-
тября: день родительской свадьбы. Тог-
да гостиная становится зрительным за-
лом, а в холле перед ней образуется 
сцена, где идёт спектакль-сюрприз в 
честь родителей. Снохи и зятья тоже 
вовсю режиссёрствуют и актёрствуют. 

- Самый большой подарок, когда де-
ти при всех говорят, что любят нас. Это 
признание, что всё было не зря. И Сере-
жа всё время говорит, что любит, и всё 
время за что-то просит прощения. («Ты 
- моя жизнь!») За что? Он всегда был 
рядом. Если у детей так будет, я буду 
счастлива. 

Жизнь удалась 
По всем стенам гостиной - картины. 

Акварель, гуашь, масло. На мольберте 
карандашный портрет - молодая жен-
щина с ребёнком. Характерные фа-
мильные глаза вразлёт. 

- Это кто из детей художником уро-
дился? - интересуюсь. 

- Это моё, - признаётся Зоя. - Уже 
лет шесть как могу себе позволить ри-
совать. Внуков дочки берут на себя. «Ма-
ме не мешать!» - говорит Серёжа, и все 
на цыпочках ходят. Надо ж когда-ни-
будь и творческой реализацией занять-
ся. Ещё шить люблю. Когда нет вдохно-
вения рисовать, сажусь шить. Я переста-
ла конфликтовать с собой. Как всегда 
было? Вот список дел - я должна всё ус-
петь. Не получается - впадаю в панику. 
А сейчас мне говорят: чего ты пережи-
ваешь? Девочки всё сделают, займись 
чем хочешь... Иди купи себе что-нибудь! 
Я не умею. Привыкай! 

Сидим за круглым столиком в холле. 
Попиваем заваренный главой семьи 
чай. Откуда-то издалека слышится деви-
чье пение. Мимо фланируют внучки -
Лиза и Ксюша, будто невзначай погля-
дывая с любопытством. Вот где-то в г лу-
бине проснулся младший - семимесяч-
ный Славик. «Вышел» на маминых ру-
ках к гостям. Щурится. Покачивает го-
ловой с белобрысым «ирокезом». С кух-
ни доносится бас Серёжи-младшего. 
Подбежала дочь: 

- Мам, я пойду?.. 
Зоя будто и не участвует в воспита-

тельном процессе - кивнёт, скажет па-
ру слов, напомнит, - вроде бы сидит 
себе чай попивает. Только, как хоро-
ший дирижёр с вышколенным оркест-
ром, чуть-чуть направляет процесс. Так, 
вероятно, и должно быть, если жизнь 
удалась. 

Мария АНИСИМОВА 
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Лодырь 
Валентина К О Р О П Т Л К В А 

Владимир ш ляК'ин 

Куда девался 
франт? 
Вот выходит из ворот 
Чёрный кот во фраке. 
Он проходит - не кивнёт 
Ни одной собаке. 

! СШбу видно - кот не свой, 

Вон раско! 
за границы: / 

)Цмленш,ш кшаф. 
Гладкий, вестюснится. 

Всё кругом - посторонись, 
Важно так шагает. 
А простое слово «брысь» 
Как он понимает! 

-Брысь! 
Куда девался франт! 
Оказался скорым -
Вдалеке мелькает фрак 
Чёрный по заборам. 

Жил на свете кот один 
По прозванью Константин. 
На луну скрипел зубами, 
В остальном был сущий барин. 
Вдруг, откуда ни возьмись, 
В доме мыши завелись. 
По углам прогрызли пол -
Кот и ухом не повёл. 
Говорит ему хозяин: 
Мол, поменьше спать нельзя ли?.. 
Константин в ответ вздохнул, 
Потянулся... и заснул. 
А наутро - вот кручина! -
Мыши съели Константина... 

Модница 
Это что случилось с Машей? 
Сколько ей сегодня лет? 
Рот помадою накрашен, 
Сдвинут на ухо берет... 

Ходит Маша, ковыляя, 
На высоких каблуках, 
И тревожно Шарик лает, 
И воскликнул папа: «Ах!..» 

Маша бродит по квартире 
И глядится в зеркала: 

- X -й_ 

- Нет такой красивой в мире! 
Жаль, подруг не позвала... 

Шарик - следом, лает с визгом, 
Незнакомку шлёт домой. 
Папа смотрит с укоризной 
И качает головой... 

Субботняя гроза 
Эх, на улицу и мне бы! 
Шум, деревья чуть стоят. 
Это ливень хлещет с неба, 
Настоящий водопад! 

Эх, серебряные гривы! 
(Все забыли про обед), "щ 

Г1 

•Г 
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Место для щенка 
Сказала мама мне: 
«Сынок! 
Не нужен в доме нам щенок! » 
Добавил папа: 
«Тесно! 
И для собак нет места!» 

Здесь без щенка жить не хочу! 
Я наЛуну с ним улечу! 
Нет на Луне ни пап, ни мам, 
А для собак есть место теш! 
Я ?ж Луне построю дом 
И буду жить с собакой в нём. 

Так день пройдёт пройдёт другой, 
И папа станет сам не свой, 
И скажет папе мама: 
«Отправлю телеграмму!•> 

Напишет мне она: 
«Дружок! 
Пожалуйста, вернись. 
И в комнате своей. 
Сынок, 
С собачкой приземлись! 

Светлана В О Й Т Ю К 

И ничего, что тесно: 
Нашли щенку мы место!» 

Очки 

Ну и ливень, ай да ливень, 
Ай да молний жгучий свет! 

И грохочет не пустяшно, 
И сверкает не шутя, 
И немного даже страшно, 
Хоть и вместе вся семья. 

Даже пёс, доселе храбрый, 
В подворотне хвост поджал, -
Будто кто -то с мокрой шваброй 
По посёлку пробежал... 

Травы голову поднят, 
Взмыли к солнышку стрижи... 
Ай да ливень, ай да баня, 
Ай да радость для души! 

Но драку он затеял зря, 
Ведь бить очкариков нельзя! 

Уроки кончились. Собранье. 
На нём идёт голосованье. 
«Нам нужен староста солидный, 
Артём подходит, сразу видно! ' 

Надел очки я в первый раз 
И дверь открыл в чепшёртый класс. 

Смотрю я будто в микроскоп, 
От напряженья морщу лоб. 
Девчонки все в восторге: «Браво! 
Какая модная оправа! ' 

А на уроке Лизка 
Прислала мне записку: 
«Очки тебе идут, Артём! 
Давай в кино с тобой пойдём! 
В очках ты кажешься умней: 
Задачку дай списать скорей!» 

Я Лизке показал кулак. 
Да с ней в кино? Что я, дурак?! 
Но дал списать задачу: 
Никак нельзя иначе. 

На переменке пил я чай -
Облил соседа невзначай. 

Грызун 
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В нашем классе есть мальчишка, 
Не хвастун и не болтун, 
Не драчун и не трусишка, 
А безжалостный грызун. 

Без разбору он грызёт 
Всё, что в руки попадёт. 

Он на это дело.мастер -
Сгрыз линейку и фломастер, 
Две тетрадки и пенал... 
На соседа нападал! 

Смотрят мыши из угла -
Грызуна боятся: 
- Ой, плохиу нас дела -
Страшно с ним встре*шться! 

Как начинается 
утро 
Сначала петух 
За окошкам поёт, 
Потам из-за облака 
Солнце встаёт. 
Протяжно в квартире 
Будильник звенит. 
Остывший амчет 
На тарелке лежит 

ЮРИЙ М А К А Р О В 

Урок начинается 
В классе... 
Потам просыпается 
Вася! 

Про Петрова 
Должен всё солдат уметь, 
Всюду вовремя успеть! 
Раз -два и - готово! 
Только нет в строю Петрова. 
Кто, скажите, виноват, 
Что Петров плохой солдат? 
Почему он опоздал, 
От товарищей отстал? 
Потому что у бабули 
Был любимым внукам он 
И бабулиной заботой 
Был. как птенчик окружён. 
Говорят мне: 
- Оттого 
Все его печали, 
Что бабуленьку его 
В армию не взяли! 

Письмо 
в редакцию 
Дорогая редакция! 
Здравствуйте! 
Я решил написать вам давно. 

И класс вопит:«Единогласно!» 
Я староста! Как жизнь прекра&ш! 

Долой оправу! Облегченье! 
Не видел я в очках ни зги. 
Какое было в них мученье! 
Ведь это - папины очки. 

Дырка от бублика 
Вот какая заковырка! 
Взял я бублик вижу: дырка! 
Бублик с дыркой я вертел 
И глядел в неё, глядел! 
Даже на нос надевал 
И язык в неё совал. 
Чаю я налил Маринке, 
Этот бублик разломил. 
Нам достались половинки, 
Только дырки - след простыл! 

Над письмам вы не смейтесь, 
пожалуйста, 

Если странное будет оно. 
Дело в там, что я очень влюби/им 
В Катю М. из 4-го «Б» 
И за помощью к вам обращаюсь: 
Помогите в несчастной судьбе. 
Так я крепко люблю эту Катю. 
Что хочу даже поцеловать, 
Но одно.меня сильно тревожит: 
Нос не будет при этом мешать? 
Если б знали вы, как я страдаю. 
Без неё мне немил белый свет... 
Если вы там уже целовались, 
Напишите скорее ответ. 
До свиданья. 
С большим уваженьем, 
Шестиклассник 

Макарочкин Женя. 

Кто кого? 
Похвалялся как-то Федька: 
- Я любого сокрушу! 
Потому что Федька Редькин 
Зани мается ушу. 
Вдруг как рыкнет пёс Полкан -
Острозубый великан: 
- Если с Редькиным сражусь я. 
Всех на свете рассмешу, 
Потому что я давненько 
Занимаюсь у-кушу.' 

В а с и л и й Т О К М А К О В 

Жду 
Однажды, пока ждал собак из по-

лаза, я сидел под старой ёлкой 
на разрытом медведем муравей-

нике. На нём суше. А муравьи почему-то 
оставили свой разрушенный город. 

Вдруг краем глаза я заметил яркую 
красную светящуюся точку на одной из 
соседних молодых ёлочек. 

Повернул голову - точка стала зелё-
ной. Это была большая капля осевшего 
тумана, вспыхивающая на солнце. 

Собаки долго не приходили. А время 
прошло незаметно. С блестящей кап-
лей было так интересно играть, пово-
ротом головы превращая её то в зелё-
ную, то в жёлтую, то в синюю. 

Во время следующего ожидания ме-
ня развлекал какой-то насекомый 
зверь. Я лежал на животе, а он пришёл 
ко мне из густых джунглей травы. Его 
удлинённое, заострённое с головы и 
сзади тело было покрыто полупроз-

рачными зеленоватыми крыльями. На 
один из его длинных членистых усов 
нацепилась какая-то соринка. Выйдя 
ко мне, насекомое начало передними 
лапками освобождать свой ус. Вскоре 
ему удалось соринку отцепить. После 
он начистил освобождённый усик и на 
всякий случай провёл лапками по дру-
гому. Вычистив усы, он погладил себя 
вдоль тела и стал прогуливаться взад и 
вперёд по длинной травинке, склонив-
шейся около моего лица. Погуляв и 
размявшись, он собрался уходить. А я 
прямо-таки почувствовал, как будет 
скучно без него, и, как хорошего гостя, 
мне захотелось его чем-нибудь занять, 
хотя бы ничего не значащим разгово-
ром, лишь бы он не уходил подольше. 
Но я не смог придумать, как его раз-
влечь, разговора у нас не получилось. 
И он ушёл в мокрые от росы травяные 
джунгли. 

А тут скоро подбежали собаки и ска-
зали, что зайца поблизости нет, и что 
им скучно, и чтобы я перестал валяться 
на животе и глазеть на всяких неинте-
ресных зверей, а лучше шёл бы с ними 
дальше искать хитрые заячьи следы. 

Про запахи 
Для горожанина сейчас не 

так уж важно уметь разли-
чать запахи. Правда, и в го-

роде мы иногда принюхиваемся: 
узнаём, не испорчена ли пища, не 
уходит ли газ из плиты. Торопли-
во, па ходу вдыхаем аромат цве-
тов, растущих на городских клум-
бах, и лип, цветущих на бульварах. 
Но чаще морщимся и одерживаем 
дыхание - то запахнет перегорев-
шим бензином, то потянет завод-
ским дымом. 

В лесу - наоборот. Запахами 
наслаждаешься не меньше, чем 
красивыми закатами и пением 
птиц. 

А иногда запахи могут быть 
очень полезными. Например, 
потерянную дорогу можно оты-
скать, вспомнив, какие запахи 
встречались в пути. 

Запахи запоминаются сами 
собой. А по ним легко устано-
вить, шёл ты сосновым бором, 
просекой или берёзовым пере-
леском. 

По запахам можно вызывать в 
памяти целые картины. 

Хотите перенестись в весну, 
услышать радостное чириканье 
воробьёв, купающихся в весен-
них лужах, почувствовать прият-
ную лёгкость и беспокойство ве-
сеннего дня? Пожалуйста! В 
этом вам помогут почки тополя 
и берёзы, листок черёмухи. 

В осень нас перенесёт запах 
пижмы. О летней поре напом-
нит полынь. А вот настоящего 
зимнего, морозного запаха мне 
летом отыскать так и не удалось. 

Даже хвоя можжевельника, 
как я ни старался её уговорить, 

оказалась неспособной перене-
сти меня в зиму. 

Между прочим, в наших лесах 
можно найти такой запах, кото-
рый доставит нас в жаркие тро-
пики. 

Его принёс к нам копытень -
единственный из своих много-
численных родственников, за-
бравшийся так далеко на север. 

Если сорвать тёмно-зелёный 
кожистый лист, по форме напо-
минающий след лошадиного ко-
пыта, то запах пойдёт такой, 
точно мы оказались у подножия 
гор, поросших тёмной, вечнозе-
лёной растительностью. Мы по-
чувствуем. будто погрузились в 
благоухающий вечер, наступив-
ший после жаркого, шумного 
дня. 

То, что по запаху можно вы-
зывать в памяти картины пере-
житого, заметили индейцы ещё 
много веков назад. У каждого из 
них был мешочек, где храни-
лись кусочки пахучих веществ -
смолы, душистой древесины, 

трав. - в память о важных собы-
тиях и подвигах. 

Прежде чем рассказать о ка-
ком-то событии, индеец вдыхает 
памятный для него запах и вспо-
минает до мельчайших подроб-
ностей счастливую охоту, воен-
ный подвиг. 

У степных народов есть ле-
генда о богатыре, который уехал 
в чужие земли и забыл свой род-
ной край. 

Когда на родину богатыря на-
пали враги, земляки, отчаявшись 
вернуть его своими просьбами, 
послали ему пучок сухой полы-
ни из родной степи. Богатырь 
вдохнул горький запах, и тоска 
по родине проснулась в его ду-
ше. И он вернулся к своему на-
роду. 

Человек, рассказавший мне 
эту легенду, сорвал тогда веточ-
ку полыни, и я ощутил её запах. 

И теперь, понюхав полынь, я 
каждый раз вспоминаю эту ле-
генду и того, кто мне её расска-
зал. 
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ИНФОРМБЮРО 

Да здравствует 
«Мурзидка»! 

Журнал «Мурзилка», который ценили даже 
в деревне Простоквашино, и его главный 
одноимённый персонаж - смешной жёлтый 
человечек в съехавшем набекрень берете -
с детства знакомы каждому. 
И неудивительно. Они уже давно стали 
старше многих из нас, однако 
и по сей день остаются юными, 
весёлыми и живыми. В этом годуМурзилки 
отмечают своё 83 -летие. 

*|р=-

ВЦентре внешкольной работы «На Сумском» 30 марта 
2007 года при поддержке правительства Москвы и 
префектур Северо-Западного и Южного администра-

тивных округов состоялся «Мурзилкин» праздник - «Растём 
вместе с Москвой», который был посвящен Году ребёнка, а 
также Году чтения и русского языка. 

Большой настоящий живой Мурзилка встречал детей в 
фойе. И каждый ребёнок, завидев своего давнего друга, 
спешил к нему, чтобы пожать руку и поздравить с днём 
рождения. 

В этот день на встречу к ребятам пришли известные дет-
ские писатели и драматурги: Виктор Лунин, написавший зна-
менитые «Приключения Сдобной Лизы», Пётр Синявский -
автор «Весёлой квампании», «Зелёной аптеки», «Скороболту-
шек», детская писательница и сценарист киножурнала «Ера-
лаш» Ирина Антонова, а также человек, собирающий для ре-
бят красочную и интересную мозаику - настоящий литера-
турно-художественный детский журнал, - главный редактор 
«Мурзилки» Татьяна Андросенко! 

Девчонки и мальчишки на празднике не скучали- вместе с 
Мурзилкой они участвовали во всевозможных конкурсах, 
читали стихи, пели песни. В одной из викторин ребята назы-
вали все известные им достопримечательности столицы, в 
другой - по представленной на слайде картине угадывали 
её автора и название. На вопросы отвечали чётко, быстро 
и верно. За это каждый эрудит получал подарок. Так что 
слова из новой песенки Петра Синявского: «Читатели 
«Мурзилки» почти профессора! Да здравствует «Мурзилка»! 
Ура! ура! ура!» - абсолютно справедливы. 

На празднике были подведены итоги конкурса детских ра-
бот на лучшую поделку, посвящённую Москве, рассказ, сказ-
ку, стихотворение о столице и о герое журнала «Мурзилка». 
Талантливых ребят оказалось много: едва ли кто ушёл от 
Мурзилки без подарка. Но кавдый унёс с праздника свежий 
номер журнала и хорошее настроение. С днём рождения, 
«Мурзилка»! 

Екатерина ТАТЬЯНИНА 

' * * 

Командный дух 

Фитнес-Фестивадя 
Окончание. Начапо на стр. 1 

Здесь заботу о том, чтобы приобщить мо-
лодых да зелёных к активному и здоро-
вому образу жизни, взяла на себя учи-

тельница физкультуры Наталья Владимиров-
на Герасимова. «В последнее время далеко не 
все родители отдают своих малышей в дет-
ские сады, где происходит развитие физичес-
ких качеств и способностей ребёнка. Поэтому 
многие дети сегодня приходят в школу спор-
тивно неподготовленными. И наша задача -
сделать из них крепких, здоровых, активных 
и сильных ребят», - говорит она. 

В команде Натальи Владимировны ученики 
1-4-х классов. Их основной инвентарь - ка-
нат, лестницы и баскетбольные мячи, с кото-
рыми ребята для своего небольшого роста 
ловко справляются. 

Три раза в неделю они собираются в спор-
тивном зале, чтобы потанцевать иод музыку, 
укрепить мышцы на тренажёрах, поиграть и 
просто повеселиться. В свои 7-10 лет многие 
из ребят уже запросто садятся на шпагат и де-
лают «колесо», чем изумляют своих родите-

лей. Их команда - сплочённый дружный кол-
лектив. И если вам доведётся увидеть, как кро-
ха-первоклашка проводит разминку для ребят 
постарше, - не удивляйтесь: в этом детском 
общении нет места зазнайству и излишнему 
стеснению. На вопрос, хотят ли они продол-
жать заниматься фитнесом, дети оглушитель-
но кричат: «Да!». Ответ положительный, что и 
понятно: ребятам не хочется расставаться со 
своей учительницей по фитнесу, к тому же 
ещё многому нужно научиться. Например, се-
милетнему Денису, по его собственному мне-
нию, просто необходимо заняться штангой, а 
вот десятилетней Маше хочется разучить 
больше современных танцев. 

Сама же Наталья Владимировна счастлива, 
что работает с детьми. «Да и детство должно, 
наверное, всегда в нас жить», - говорит она. 

- А в вас оно живёт? 
- Конечно, потому и прыгаем! 
Впереди у ребят выступления в соревнова-

ниях среди школьных команд на Кубок мэра 
Москвы, оценивать которые будут уже не учи-
теля, а настоящее жюри. Удачи! 

Антонина КУТКОВА 

Ш А Ц 

* * * 

Вернулся с прогул-
ки по Измайловско-
му парку папа, даёт 
Даше трюфели: 

- На твои люби-
мые «конфеты с пуп-
ком». 

- Это не конфеты, 
а сдачи! 

Оказывается, ког-
да о ни вместе гуля-

Г0В0РЯТ ДЕТИ 

ют в парке, папа 
покупает в буфете 
себе коньяк, а сдачу 
берёт конфетами -
ей. 

* * * 

Идём мимо электро-
подстанции. Даша: 

- Здесь живёт дядя 
Ток. А это, - показыва-
ет на электровышки, -

его дочки - электро-
точки... 

*** 

В адрес одной из 
познавательных пе-
редач Всесоюзного 
радио пришло пись-
мо маленького 
школьника. 
«Я понимаю, - писал 
он, - что человек 

произошёл от обе-
зьяны. Но объясни-
те, почему 
не все обезьяны 
захотели стать 
человеком?» 

* * * 

Мама - маленькому 
сыну: 

- Опять ты в лужу 
залез! 

- Я нечаянно, 
- Ну почему я в эту 

лужу не залезла? 
-Да потешу, что 

она была уже заня та! 
* * * 

- А звери болеют? 
Да. 

- Ну конечно: ведь 
голые на мороз вы-

скакивают и едят все 
немытое. 

*** 

- Так ты знаешь 
о тайне происхож-
дения человека? 

-Знаю. 
- Расскажи. 
- Мужчины тайн 

не выдают. 

Лиана ПОЛУХИНА 

ТВОРЧЕСТВО 

Казакова: «Великое счастье — писать 
В Центральная административ-

ном округе проводится акция 
под девизом: «Легенды Москвы -

детям ». Так, недавно в Ма гом 
зале Дача литераторов прошла 

встреча поэтессы, первого 
секретаря Союза писателей 
Москвы Риммы КАЗАКОВОЙ 
с детьми и подростками -

начинающими поэтами. 

Подготовка к этой встрече нача-
лась ещё на юбилейном вечере 
Риммы Казаковой: тогда юные лю-

бители поэзии принесли ей свои стихо-
творения. И вот теперь поэтесса провела с 
ними своеобразный мастер-класс: расска-
зала о своём понимании поэтического 
труда, побеседовала с ребятами,дала 
оценку их стихам. Ведь тому, кто взял в ру-
ки перо, очень важно услышать мнение 
мастера о своих первых творческих опы-
тах. Такая встреча остаётся в памяти юно-
го человека навсегда. 

Римма Казакова начала разговор с во-
проса, поставленного, что называется, реб-
ром: «Зачем вы пишете стихи?» Будущие 
поэты и поэтессы отвечали по-разному: 
«Так велит душа»; «Стихи пишутся, когда 

есть особое настроение»; «Я оставляю ку-
сочек души на бумаге». А одна из девушек 
сравнила своё чувство вдохновения с «яро-
стным зверем, который набрасывается на 
неё». Правда, в дальнейшем выяснилось, 
что стремление к отточенной стихотвор-
ной форме, поиск одного-единственного 
слова волнуют юных авторов гораздо 
меньше, чем желание как можно быстрее 
излить обуревающие их чувства и мысли 
на бумагу. 

Потом ребята читали свои стихи. Внача-
ле стеснялись: всё-таки не каждый день 
представляешь свои работы на суд большо-
му поэту. Римма Казакова старалась найти 
и отметить в каждом стихотворении пусть 
небольшую, но удачу - рифму, необычный 
образ. Получила её похвалу и самая ма-
ленькая участница мастер-класса - десяти-
летняя Оля Фатеенкова. Казакова оценила 
яркую образность двустишия: «Наш солдат 
живёт в мундире, / Будто в собственной 
квартире». Может быть, вспомнилось напи-
санное ею стихотворение "Письмо сыну»: 
«Ты в мундир солдатский вжат...»? Отметила 
Казакова и лирическое стихотворение сту-
дентки педагогического колледжа № 5 Ан-
ны Трубиной «Снег». 

А школьница Вика Юрьева прочитала 
стихотворение «Никто не забыт и ничто не 
забыто» и, волнуясь, пояснила, почему она 
его написала. Ей было обидно видеть рав-

нодушие многих старшеклассников к рас-
сказу приглашённого в школу ветерана Ве-
ликой Отечественной войны, больно осо-
знавать, что высокие слова о благодарной 
памяти оказываются стёртыми от частого 
употребления... 

«Сейчас быть поэтом непросто, поэзия 
не востребована. Но писать только о своих 

переживаниях, живя в такой огромной 
стране, как наша, мелковато. Надо говорить 
и о том, что болит и тревожит», - убеждала 
ребят Римма Казакова, в творчестве кото-
рой звучат и лирика, и гражданственность. 

Говоря о своём видении поэзии, Римма 
Казакова подчеркнула, что она считает са-
мым главным: чтобы писать стихи, надо 
прежде всего «иметь душу и сердце, быть 
хорошим человеком». «Стать поэтом не-
просто, - сказала она. - Нужно много рабо-
тать над собой, общаться с интересными 
людьми, уметь дружить, читать хорошие 
книги». 

«Мне очень понравилось, - подытожи-
ла поэтесса, - что в ваших стихах есть 
юная искренность и бесстрашие. Но в 
большинстве из них неумелая рифма. 
Нужно работать над стихом, даже если вы 
будете писать только для себя!» А когда 
ребята спросили её, признанного масте-
ра слова, как она оттачивает рифму, Рим-
ма Казакова не стала скрывать секретов 
своей «творческой мастерской»: «Я долго 
обкатываю в себе стихи, мучаюсь поиска-
ми нужного слова. Запись стихов - по-
следняя стадия, и пишу я, как правило, 
уже без помарок». 

Прощаясь, Римма Казакова пожелала ре-
бятам «не бояться - дерзать, искать и 
учиться», чтобы они тоже ощущали «вели-
ко е счастье - писать стихи!». 

стихи!» 
Искренний разговор ребят из 

Центрального администра-
тивного округа с поэтессой, 

которая известна своим взыска-
тельным о тношением к слову, 
твёрдой гражданской позицией, 
непримиримостью к дилетантству, 
был необходим и очень своевреме-
нен. Ведь 2007 год объявлен Годом 
русского языка. 

К предварявшей мастер-класс 
короткой беседе с журналистами 
Римма Казакова высоко оценила 
и н ици а т и в у руководства Цент-
рального административного ок-
руга, которое осознаёт огромную 
важность работы по духовному 
воспитанию подрастающего по-
коления. «Я рада, - сказала она, -
что в ЦАО с пониманием относят-
ся к тому, что может сделать Союз 
писателей для нашей культуры. 
Желание собрать одарённых де-
тей и помочь им приобщиться к 
творчеству есть несомненно доб-
рое дело. К тому же обретение бо-
гатств родного языка необходимо 
не только для творчества, но и для 
того, чтобы быть интеллигент-
ным человеком». 

Елена РЯБОКОНЬ 



осковскии 
ЕСТНИК 

ЖИЛИЩНЫМ ФОН 

Кому бььюверить 
С В О И Л О М . . . 

Сегодня многих наших сограждан при упомина-
нии о реформе жилищно-коммунального хозяйст-
ва бросает в дрожь. А ещё если при этом звучит 
так и неразгаданная большинством из них аббре-
виатура ТСЖ, то такие разговоры и вовсе способ-
ны вызвать у рядовых квартиросъёмщиков пани-
ческое настроение. Противники реформ даже на-
зывают их новой формой грабежа населения, 
считая, что те способны последние копейки вы-
трясти из карманов скромных тружеников. 

Страхи и опасения по поводу новых веяний в 

жилищно-коммунальном хозяйстве попытался 
развеять в беседе с корреспондентом «ЯГ» полно-
мочный представитель правительства Москвы в 
Совете Федерации, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, предпринимательству и собственности 
Олег ТОЛКАЧЕВ: подведомственная ему времен-
ная комиссия Совета Федерации по подготовке 
законодательных предложений по вопросам вы-
полнения столичных функций недавно обсуждала 
проблемы, связанные с реформой ЖКХ в Москве. 

- Олег Михайлович, какой основной 
вывод можно сделать после глубокого об-
суждения предлагаемых преобразований 
столичного ЖКХ членами временной ко-
миссии? 

- Прежде всего определённо могу ска-
зать: не надо бояться этой реформы, по-
скольку она направлена лишь на благо всех 
жителей города. И всякого рода «кошмар-
ные слухи», распространяемые про неё на 
митинговых площадях некомпетентными 
политиками, ничего не имеют общего с ре-
альным положением дел. Все эти досужие 
разговоры навеяны прежде всего непонима-
нием её сути. Главная же цель реформы -
превратить жильцов в подлинных хозяев до-
ма, в котором они проживают, и дать им 
возможность самим регулировать денежные 
суммы, направленные на оплату коммуналь-
но-хозяйственных услуг. Раньше все эти 
средства мы относили в ЖЭКи и ДЕЗы. 
Как и на что они в дальнейшем использова-
лись - никто не знал. Но бывало и так, что 
когда, к примеру, в квартире засорялась ка-
нализация, сантехника приходилось нани-
мать со стороны: то до диспетчера не удава-
лось дозвониться, то штатный слесарь пре-
бывал в запое. Благодаря реформе жители 
смогут выбрать такую форму обслуживания 

своего дома, при которой подобные ситуа-
ции будут исключены. За имитацию дея-
тельности, которую нередко приходится на-
блюдать сегодня, никто платить не будет. 
При этом, независимо от смены управляю-
щей организации, все льготы и субсидии, ра-
нее получаемые москвичами, сохранятся. 
Социальная же защита населения - все 
льготы и субсидии - в полной мере не толь-
ко сохранится, но и усилится. 

- То есть речь идёт о переходе комму-
нальных служб на рыночные отношения, 
но можно ли при этом обещать, что ры-
нок будет «с человеческим лицом»? 

- Для того чтобы повысить качество об-
служивания, надо создавать конкурентную 
рыночную среду. Суть сводится к возмож-
ности выбора организации, которая бы пол-
ностью удовлетворяла требования жильцов. 
Это избавит их от участи быть навсегда 
«приговорёнными» (в соответствии с их 
пропиской) к одному ДЕЗу, работа которо-
го у них вызывает нарекания. Они смогут за 
свои деньги выбрать компанию, полностью 
устраивающую их, и выбирать её будут на 
различных конкурсах, проводимых управой. 
Желающих участвовать в них со временем 
будет немало, а потому побеждать станет 
сильнейший. Но при этом свято должна со-

блюдаться главная гарантия реформы: все 
управляющие конторы не вправе произ-
вольно повышать расценки на оплату услуг 
за счёт жильцов. 

- Это, конечно, немаловажный факт, 
поскольку реформы в России народ при-
вычно связывает с повышением цен, при 
котором качество обслуживания остаётся 
неизменным. Именно этого и боятся лю-
ди, н против таких «дутых» реформ они 
протестую I. 

- Сегодня среди 40 тысяч жилых домов в 
Москве в ТСЖ (товариществе собственни-
ков жилья) оказались лишь 1700 из них. 
Это всего 3 процента. Однако более 80 про-
центов москвичей определились с выбором 
управляющей компании в сфере ЖКХ. 

- Есть ли сроки завершения реформы? 
- Согласно закону о Жилищном кодексе 

до мая 2008 года каждый житель столицы 
должен выбрать один из трёх возможных 
способов управления домом. 

- И в чём их отличие друг от друга? 
- Первый способ - это прямое управле-

ние своим домом. Он подходит для неболь-
ших домов, скажем, где не больше 25 квар-
тир. Сами жильцы выбирают бухгалтера, 
председателя, его помощников. Эти выбор-
ные лица сами осуществляют сбор и распре-
деление денежных средств, заключают до-
говоры с соответствующими службами на 
вывоз мусора, ремонт сантехники, лифтов. 
В общем, как в дачном коттедже: кто в нём 
живёт, тот сам им и управляет. Этот способ 
хорош тем. что всем ясно, как расходуются 
деньги, всё как на ладони. Проблема упира-

ется в кадры. Попробуйте найти в своем до-
ме энтузиастов, кто за небольшую оплату 
готов взять на себя ответственное занятие, 
при этом имея необходимую квалификацию 
и авторитет среди соседей, всех без исклю-
чения. Таких кандидатур среди горожан не 
столь уж и много. Предположим, пребыва-
ющие на пенсии академик, артист Большого 
театра или иные почитаемые специалисты 
оказываются беспомощными, когда речь за-
ходит о теплосетях, рубильниках, сметах... 

Второй, основной вид правления - тот. о 
котором мы уже говорили, связан с пригла-
шением управляющей компании со сложив-
шейся кадровой инфраструктурой. Функции 
по управлению вашим домом будут выпол-
нять наёмные специалисты-профессионалы. 
С ними заключают договор и оговаривают 
по пунктам все их обязанности и комму-
нальные расценки. В договоре необходимо 
обязательно прописать, что компания га-
рантирует качественное управление вашим 
домом. А это включает в себя весь спектр 
услуг, таких как охрана и уборка террито-
рии, мытьё подъездов, обслуживание кодо-
вого замка, ремонт лифтов, содержание 
подвалов и прочее. Опыт тех 1700 домов, 
где теперь удачно действуют ТСЖ, подска-
зывает, что эта форма найма управляющей 
компании - самая прогрессивная. Там в 
подъездах чистота и уют. цветы на подокон-
никах, круглосуточно можно вызвать сан-
техника. электрика, плотника... Как показа-
ли опросы самих жильцов, отказываться от 
этой формы правления никто из них не на-
мерен. 

- Но если л и форма наиболее опти-
мальна, то хватит ли НА ВСН> МОСКВУ уп-
равляющих компаний с квалифицирован-
ными кадрами? Не появятся ли на этом 
рынке услуг новые авантюристы, кото-
рые начнут обманывать доверчивых 
жильцов, как, скажем, строительные ком-
пании - дольщиков? 

- Если жители захотят пригласить ком-
панию. то искать её нужно среди тех, кто 
себя уже зарекомендовал. Ведь даже нани-
мая няню для ребёнка, вы потребуете от неё 
рекомендательные письма. Так и компании 
будут проверяться «на порядочность». Они 
должны иметь положительную кредитную 
историю. Все её сотрудники должны соот-
ветствовать определённым квалификацион-
ным требованиям, иметь сертификацию, а 
сама компания - лицензию, счёт в одном из 
столичных банков. Потому что в случае 
банкротства фирмы она обязана будет пол-
ностью возместить средства жильцам. И 
деньги держать не в банках в Гонконге или 
в Урюпинске, а в Москве. Чтобы расчётный 
счёт был указан в договоре, в графе о спи-
сании со счёта денег в пользу жителей в 
случае форс-мажорных обстоятельств. 

В контракте между жильцами и управ-
ляющей фирмой определён ценовой ко-
ридор. который не должен потом менять-
ся. и жители будут платить только эти 
суммы, и никто не вправе их повышать 
ни под каким предлогом - то ли в связи с 
инфляцией, то ли с глобальным измене-
нием климата. Житель должен твёрдо 
знать, что в течение трёх лет, на которые 

он заключил договор по согласованным и 
приемлемым для него расценкам, тариф-
ная политика не изменится. 

- Но и честные компании тоже, види-
мо, будут нуждаться в защите, к примеру, 
от снабженцев, завышающих расценки. 

- Действительно, не исключены такого 
рода происки со стороны снабжающих орга-
низаций, которые, перезаключая договор, 
попытаются получить больший доход с но-
вых партнёров. Эту сферу деятельности, ка-
сающуюся взаимоотношений со смежника-
ми, городские власти должны взять под свой 
контроль. 

- А как будут облагаться налогом но-
вые управляющие компании? 

- Это тоже, несомненно, важный вопрос. 
Если мы хотим не подорвать эту систему из-
нутри, то на какое-то время надо их освобо-
дить от налогов. Вопрос налогообложения 
данного вида хозяйственной деятельности 
должен быть изучен самым тщательным об-
разом. 

- Но вернёмся ко всем нам привычно-
му ДЕЗу: может ведь быть и такое, что он 
вполне устраивает жильцов. Нужно ли в 
таком случае им подыскивать новых уп-
равленцев? 

- На этот вопрос как раз и отвечает тре-
тья форма правления ТСЖ. Если жители не 
могут найти хорошую компанию, или им не 
внушают доверие кандидатуры новых управ-
ляющих, а привычная система работы с 
ДЕЗом их устраивает, то никто не заставля-
ет жителей отказываться от него. Но надо 
помнить, что ДЕЗы сегодня являются госу-
дарственно-унитарными предприятиями 
(ГУПами), а в Москве в течение несколь-
ких лет пройдёт программа их акционирова-
ния. И соответственно ДЕЗы перейдут в 
разряд управляющих компаний. Они будут 
заключать с жителями контракт и по кон-
тракту получать деньги. Выполнил задание 
- получил положенную сумму. Но плохо бу-
дешь работать, жители найдут другую ком-
панию. В этом и заключаются основные 
контуры реформы. В этом направлении и 
идёт работа. Городские власти будут разви-
вать эту схему управляющих компаний, по-
ощрять конкуренцию на этом рынке. Толь-
ко на базе конкуренции можно поднять ка-
чество обслуживания населения. 

- Многие из москвичей совершенно не 
знают, в чём суть реформы. Что нужно 
сделать для того, чтобы узнавали о ней не 
только на митингах оппозиции? 

- Теперь, когда идёт подготовка город-
ской системы к жилищной реформе, необ-
ходимо издать пособие, разъясняющее с\ть 
её. которое следует раздать всем москви-
чам. Там. где люди поняли существо рефор-
мы. успех не заставляет себя ждать. 

Беседова.1 
Кирилл ХРУСТАЛ Ё В 

ВЕТВИ СУДЕБНОЙ ВЛАСТИ 
^^ е г одня в Москве 384 
Я судебных участка, где 
Ж^'ищут и находят истину 
354 мировых судьи. Выхо-
дит. что в столице на одного 
мирового судью приходится 
более 30 тысяч жителей. И 
тем не менее благодаря 
этим скромным труженикам 
Фемиды многие москвичи 
смогли решить свои про-
блемы. 

Мировые судьи, как мы 
знаем из литературы и исто-
рии, ещё в XIX веке стояли 
за правду по всей России-
матушке и были весьма по-
пулярны в народе. Институт 
мировых судей был введён в 
России в 1864 году и пред-
ставлял собой максимально 
доступную населению су-
дебную систему, построен-
ную на началах выборности, 
независимости, гласности и 
состязательности. 

Традиционно на Руси ми-
ровой судья был первой ин-
станцией для рассмотрения 
несложных уголовных и гражданских 
дел. Как мы помним, персонажи Гоголя 
и Чехова свои житейские конфликты 
решали через мирового. Эта инстанция 
успешно существовала до 1917 года, а 
потом была упразднена. В 1998 году, с 
принятием Федерального закона «О ми-
ровых судьях в Российской Федерации», 
этот институт вновь был возрождён. 

К идее мировых судей вернулись в 
связи с перегрузкой районных судов, так 
как в наше непростое время перехода к 
рынку больше стало гражданских дел и 
люди пытаются через суды решить жи-

Пусть мировой 
рассудит 

тейские вопросы, как то: невыплата за-
работной платы, увольнение с работы и 
прочее, то, что прежде входило в компе-
тенцию партийных и профсоюзных ор-
ганов. Всё это легло на плечи судебных 
инстанций, которые вмиг захлестнули 
дела, связанные с бытовыми тяжбами. 
Им на помощь и пришёл мировой судья, 
который взял на себя обязанности по 
рассмотрению житейских конфликтов. 
Он, так же как и федеральный судья, на-
делённый всеми полномочиями, оказал-
ся гораздо ближе к людям, к их житей-
ским проблемам. 

Как и раньше, до 1917 
года, работа мирового судьи 
основывается на принципах 
выборности, гласности, а 
главной задачей остаётся 
оперативное рассмотрение 
насущных дел граждан. 

Сегодня можно смело 
говорить, что эта юриди-
ческая инстанция была 
вновь востребована в об-
ществе как жизненно важ-
ный орган правосудия. И 
это было доказано с пер-
вых дней возрождения ин-
ститута мировых судей в 
России. Как показывает 
статистика, каждый год 
всё большее число людей 
предпочитает обращаться 
к мировым судьям. 

- Принято считать, что 
мировые судьи рассматрива-
ют незначительные и не-
сложные дела, - сказал на 

[У пресс-конференции в ин-
' формационном центре сто-

личного правительства на-
чальник управления по 

обеспечению деятельности мировых су-
дей Москвы Виктор Волохов, - но для 
каждого человека любое дело - очень 
значительное. 

Городу удалось с нуля, когда не было 
ни помещений, ни оборудования, ни кад-
ров, создать лучшие в стране условия 
для размещения судебных участков, ос-
нащённых современной техникой и обо-
рудованием. И теперь, как в былые вре-
мена, можно услышать от москвичей: 
«ПУСТЬ мировой рассудит». 

Василий СКДЛКОВ 

Зт же около семи лет на территории Северо-
' Восточного округа столицы ведётся ком-

ЖУ плексное благоустройство. Здесь множе-
ство малых речек. С их очистки всё и начина-
лось. Но руководители округа вскоре поняли, 
что, кроме этого, необходимо привести в поря-
док и все прибрежные территории. 

Так Яуза, Чермянка, Ичка и Лихоборка по-
степенно стали освобождаться от мусора и не-
изменно сопутствующих им гаражей и свалок, 
превращаясь в настоящие водные артерии, ок-
ружённые парковыми зонами. Как теперь пре-
красно смотрится парк «Отрада» в пойме Ли-
хоборки. оборудованный в прошлом году! Не-

ЗОНА ОТДЫХА 

дён в порядок и пруд на реке Каменка в Остан-
кинском парке. 

Но такой комплексный подход, конечно же. 
касается не только водных объектов. По словам 
начальника Управления природно-исторических 
территорий префектуры Северо-Восточного ад-
министративного округа Натальи Руденко. в по-
следнее время здесь стремятся перейти от благо-
устройства отдельных объектов к подобным пре-
образованиям целых микрорайонов. Именно гак 
уже два года управление работает с территорией, 
примыкающей к Ярославскому шоссе: приведён 
в порядок пруд на улице Вешних вод. завершено 
благоустройство сквера на Ярославском шоссе. 

В речном краю, 
в с т о л и ц е 

даром он завоевал Гран-при на ежегодном фес-
тивале ландшафтной архитектуры. Преобрази-
лись и пейзаж возле акведука в Ростокине, и 
Певческое Поле... 

В ближайшие два года в округе планируют 
все малые реки и их берега превратить в места, 
удобные для прогулок горожан. Завершится 
очистка Яузы на участках от МКАД до Метро-
моста и от улицы Дежнёва до Игарского проез-
да. В районе усадьбы «Свиблово» появится 
пять пешеходных мостов через Яузу, через неё 
же будут переброшены и шесть других подоб-
ных мостов на участке от улицы Дежнёва до 
Осташковской улицы. 

Постепенно прихорашиваются и пруды ок-
руга. Так. вокруг возрождённого Хлебников-
ского появилась ещё одна отличная зона отды-
ха. Сделан уже и проект экологической реаби-
литации пруда по Ясному проезду. Будет приве-

Кроме того, в прошлом году Москомар-
хитектурой начата разработка концепции 
обустройства Ярославского шоссе, которое 
будет включать в себя и колористическое 
решение фасадов зданий, выходящих на 
трассу, и благоустройство прилегающей 
территории, и цветочное оформление с вер-
тикальным озеленением, и архитектурно-ху-
дожественную подсветку, и рекламное со-
провождение магистрали. Вместе с разра-
боткой этой концепции в округе уже начали 
её поэтапную реализацию. Так. ГУП «До-
ринвест» в рамках экспериментальной про-
граммы выполнил цветное покрытие остано-
вок общественного транспорта и пешеход-
ных переходов. ГУП «Кольцевые магистра-
ли» привело в порядок примыкающие к шос-
се развязки МКАД. А находки вертикально-
го озеленения, продемонстрированные во 

время городского конкурса цветников, про-
ходившего в прошлом году на ВВЦ. теперь 
можно видеть в оформлении шоссе. 

Планируется комплексное озеленение тер-
ритории между улицами Енисейская. Радужная 
и Беринговым проездом. Завершён проект пар-
ка Торфянка в Лосиноостровском районе. 

Жители северо-востока Москвы уверяют, 
что приезжие, которым доведётся побывать в 
их округе в скором будущем, увезут с собой впе-
чатление о столице как о самом уютном городе. 

Ольга КАЗАКОВА 

ПОСЛЕ ЗИМНЕГО ОТДЫХА 

щё недавно на площади у 
Рижского вокзала был запу-

• Л щ е н н ы й сквер. Теперь его 
не узнать. В центре появился но-
вый фонтан, созданный по про-
екту архитектора Владимира Ку-
басова и х у д о ж н и к а Игоря 
Пчельникова. Он представляет 
собой стелу, наверху которой 
вращается флюгер в виде брон-
зовой каравеллы. Рядом с ним -
фонари в стиле старины глубо-
кой. Вместо прежнего асфальта 
уложена тротуарная плитка. Ско-
ро установят лавочки. А работни-
ки Мосзеленхоза порадуют нас 
новыми цветочными клумбами, 

Подходят к концу работы по 
налаживанию оборудования на-
сосной станции. 

На днях в Москве 
вновь забьют фонтаны 

Следующий объект нашего 
внимания - Болотный фонтан. 
Этому старейшему водному ком-
плексу на Болотной площади - 60 
лет. Именно это сооружение ста-
ло первым в Москве среди цвето-
музыкзльных водных конструк-
ций. Вокруг чаши когда-то были 
установлены мачты освещения, 
снабжённые громкоговорителя 
ми, из которых доносилась музы-

ка. Однако фонтану пришлось за-
молчать. Произошло это из-за жа-
лоб на него высокопоставленных 
жителей «Дома на набережной» 
(знаменитый дом расположен на-
против сквера). 

Т е п е р ь , п о с л е з и м ы , н а д о 
о б я з а т е л ь н о п р о м ы т ь т р у б о -
проводы. Рабочие уже закончи-
ли проверку насосного обору-
дования. 

Одна из серьёзных проблем 
« ф о н т а н щ и к о в » - это кадры: 
нет учебного заведения, кото-
рое бы готовило специалистов 
для обслуживания водомётов. 
Не к а ж д ы й электрик или сле-
сарь сможет трудиться на вод-
ном комплексе. Ведь в Москве 
нет двух одинаковых фонтанов, 
как и нет одинаковых насосных 
с т а н ц и й под н и м и . П о э т о м у 

«доводить» рабочие кадры при-
ходится на месте. 

Но кроме кадровой есть и 
другая проблема, которую, увы, 
приходится у ч и т ы в а т ь ещё на 
уровне проекта: к деталям, вы-
полненным из цветных метал-
лов, испытывают небескорыст-
ный интерес вандалы, и потому 
необходимо оборудовать фонтан 
ещё и видеоаппаратурой. Вот и 
на новом фонтане, что на Риж-
ской площади, вандалов ждут 
сюрпризы. Однако не стану рас-
крывать им секреты, а лишь об-
ращусь к ним с вежливой прось-
бой: «Пожалуйста, улыбнитесь: 
вас снимает скрытая камера!» 

Елена ВОЛКОВА 

НАША ВЗЯЛА! 

Штурмуем новые вершины 
и ромышленные альпинисты 

России признаны лучшими, 
что засвидетельствовал не-

давний чемпионат мира на Кубок 
Германии среди городских верхола-
зов. прошедший в Берлине. 

Благодаря участию русских в 
прошлом году национальные сорев-
нования по промышленному альпи-
низму в Германии приобрели меж-
дународный статус. В нынешнем же 
году за Кубок Германии боролись 
верхолазы почти всей Европы. По-
хоже, что организаторам скоро при-
дется менять название чемпионата. 

Команда наших верхолазов пред-
ставляла учебный центр «Профес-
сионал». Своими впечатлениями от 
состязаний поделился занявший в 
них первое место москвич Алек-
сандр Филиппов, который рассказал, 
что в этом году в них приняли учас-
тие 60 промышленных альпинистов. 

Высотники должны владеть на-
выками спасателя и доставщика 
груза: им приходится «возносить-
ся» до уровня крыш с грузом в 
200-300 кг (именно столько весит 
не самый большой виниловый рек-
ламный плакат). 

Кроме того, что жюри следило 
за техничностью выполнения зада-
ний, участникам нельзя было забы-
вать и о времени. Чемпиону А. Фи-
липпову на выполнение задания 
хватило 8 минут и 2 секунды. В чис-
ле призёров отмечен и другой наш 
верхолаз - Сергей Кузнецов, заняв-
ший шестое место. Но для каждого 
из участников нашей команды, ко-
торые чувствуют себя в одной связ-
ке. важно то, что в этом чемпиона-
те победила Россия. 

Елена РОТАНКОВА 



московским ВЕСТНИК Л И Т Е Р А Т У Р Н А Я Г А З Е Т А ^ 
18-24 апреля 2007 г. 

В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ 

НС догма, 
а программа действий 
- Игорь Евгеньевич, хотелось бы 

знать, чем бюджет этого года отли-
чается от предыдущего? 

- В нём обращено особое внимание 
на два направления. Первое из них -
всесторонняя поддержка семей, в ко-
торых растут дети. Это и понятно: 
2007-й в Москве объявлен Годом ре-
бёнка. Второе направление связано с 
решением энергетических проблем, 
что сегодня тормозят развитие города. 
Статьи расходов на это запланирова-
ны значительные. Разумеется, и ос-
тальные сферы городской жизни так-
же отражены в бюджете, и расходы 
на их развитие увеличены минимум на 
15-20 процентов. 

Наш бюджет, как известно, всегда 
был социально ориентированным. 
Последние десять лет не менее 40 
процентов его расходной части идут 
на социальные нужды. А в сравнении 
с 2006-м расходы на эти цели увели-
чены более чем на 20 процентов и 
будут использованы на комплексную 
программу социальной защиты и со-
циальное обеспечение москвичей. Не-
лишне будет вспомнить, что после то-
го как граждан, пользующихся льго-
тами, разделили на федеральных и 
местных и российские регионы в по-
давляющем большинстве ввели допла-
ты только «своим» льготникам, Мо-
сква продолжила оказывать помощь 
тем, кто в ней нуждается, ни для кого 
не делая исключения. Все неработаю-
щие пенсионеры получают доплаты 
от города, даже если их пенсия выше 
прожиточного минимума. На это в 
бюджете предусмотрено 32,6 млрд. 
руб. Кроме того, за счёт столичного 
бюджета восполняются затраты всем 
организациям, которые предоставля-
ют льготы по транспорту, телефон-
ной связи, оплате жилищно-комму-
нальных услуг. 

Как уже было сказано, привилеги-
рованная категория москвичей - де-
ти. В этом году помимо денег, выде-
ленных на образование (а здесь са-
мый высокий рост финансирования -
более 38 процентов), социальное 
"Обеспечение, здравоохранение, куль-
туру и спорт, дополнительно 10 млрд. 
рублей пойдёт на помощь семьям с 
детьми. Теперь, как известно, за ро-
ждение второго и последующего ре-
бёнка семья будет получать 10 тыс. 
рублей. Естественно, если мы вводим 
в этом году дополнительные социаль-
ные льготы, то и потом сокращать 
их не будем. 

Всё, что делается в городе (а здесь 
в нынешнем году будут построены 20 
школ, 71 детский сад. новые поликли-
ники, корпуса больниц, физкультурно-
оздоровительные комплексы, велодро-
мы, горнолыжные склоны, бассейны), 
- это ведь тоже не что иное, как ре-
шение социальных вопросов. Потому 
можно уверенно сказать: около 80 
процентов средств пойдёт на социаль-
ную сферу. 

- Знакомясь с новым бюджетом, 
я не могла не удивиться такому фа-
кту: в нём расходы превышают до-
ходы. Возникает вопрос: почему ны-
нешний бюджет свёрстан «себе в 
убыток»? 

- Для начала могу успокоить, хотя 
бы сославшись на то, что в целом ны-
нешний бюджет города вырос по 
сравнению с предыдущим почти на 18 
процентов. Но действительно, по на-
шим расчётам, доходы составят 740,6 
млрд. рублей, расходы же - 829,3 
млрд. рублей. Дефицит - 88,77 млрд. 
рублей, или 12 процентов от доходной 
базы. Нам действительно не хватает 
денег на строительство, на капиталь-
ные вложения, на развитие города. 
Одна из причин - городской бюджет 
сформирован без учёта трансфертов 
из федерального бюджета: мы приня-
ли свой бюджет раньше федерально-
го. 

Однако, как правило, планируя де-
фицитный бюджет, мы в итоге испол-
няем его с профицитом. Так было и в 
прошлом году, уверен, что так будет и 
по завершении этого года. Мы ведь 
даже сократили программу государст-
венного заимствования, потому что 
налоговые поступления позволяют 
нам не занимать деньги на покрытие 
дефицита. 

- К у л и п о й л у т основные финансо-
вые потоки в этом году? 

- Стратегическая задача - повыше-
ние доходов населения. А это предпо-
лагает рост заработной платы, конеч-
но, прежде всего работников бюджет-
ной сферы. И здесь мы берём на себя 
роль локомотива, потому что коммер-
ческие структуры начинают подтяги-
ваться вслед за нами. Мы в общей 
сложности планируем поднять тариф-
ную ставку первого разряда на 40 
процентов. Соответственно идёт по-
вышение и по всем разрядам. 

С 1 мая заработная плата бюджет-
ников будет повышена на 15, а с 1 
сентября - на 25 процентов, а уровень 
городского минимума оплаты труда 
поднимется до 6100 рублей. По про 
гнозам, прожиточный минимум для 
работающих москвичей в четвёртом 
квартале этого года будет 6600 руб 
лей. Стремимся, чтобы в 2008 году 
оплата по первому разряду единой та-
рифной сетки, минимальный размер 
оплаты труда и прожиточный мини 
мум были одинаковые. 

Бюджет города можно 
образно назвать 

программой действий на 
год, выраженной в 

цифрах. Так какова ж е 
она. эта программа, 

реализуемая в столице в 
году нынешнем? На 

вопросы нашего 
корреспондента 

отвечает председатель 
бюджетно-финансовой 
комиссии Мосгордумы 

Игорь АНТОНОВ. 

Ещё одна очень важная статья рас-
ходов - жилищно-коммунальное хо-
зяйство. Москва не снимает с себя 
обязанности по недовыполненному ка-
питальному ремонту. На эти нужды -
капитальный ремонт жилищного фон-
да, субсидии на покрытие убытков те-
плоснабжающих организаций при про-
даже услуг населению - предполагает-
ся истратить 229,8 млрд. рублей, а это 
более чем на 15 процентов больше, 
нежели в предыдущем году. 

- Страдает ли городской бюджет 
от того, что промышленные пред-
приятия переселяются из Москвы в 
область? 

- Моё мнение такое. Чем лучше 
развивается Московская область, тем 
легче будет жить в Москве. Вы по-
смотрите, какой пассажиропоток уст-
ремляется утром из области в город, 
а вечером - обратно. Лучше создать 
побольше рабочих мест вне столицы, 
чтобы люди имели возможность зара-
батывать деньги там, где живут. Для 
Москвы - это снижение транспортной 
и экологической нагрузки. А следова-
тельно, город будет меньше тратить 
бюджетных денег. 

Я за то, чтобы Московская область 
и другие регионы развивались актив-
нейшим образом. Соответственно соз-
давали рабочие места у себя на терри-
тории. 

- Значительная часть средств из 
городской казны выделяется на ад-
ресную инвестиционную программу. 
Расскажите подробнее, из чего она 
складывается. 

- В неё входят жилищное и комму-
нальное строительство, охрана окру-
жающей среды, развитие транспорта, 
промышленности, энергетики, бытово-
го обслуживания и другие отрасли го-
родского хозяйства. На её осуществ-
ление потребуется 215,4 млрд. рублей. 

Самый больной вопрос, с которым 
обращаются к нам избиратели, конеч-
но, жилищный. Я считаю, что сейчас 
каждый должен прежде всего рассчи-
тывать на собственные силы. Работо-
способное население должно прила-
гать максимум усилий, чтобы само-
стоятельно решить жилищный вопрос. 
А помогать государство обязано инва-
лидам, пенсионерам, тем, кто по тем 
или иным причинам сам себя обеспе-
чить не может. 

В этом году на бюджетные деньги, 
а это 66 млрд. рублей, рассчитываем 
построить 2 млн. кв. метров жилья. 
Для очередников - более 400 тыс. кв. 
метров, по программе реконструкции 
пятиэтажного жилого фонда - более 
1 млн. кв. метров. Сегодня от инве-
стиционных контрактов, когда ком-
мерческие структуры строили сами и 
25-30 процентов площади отдавали 
городу для переселения из пятиэта-
жек, мы отказались. Невыгодно. 
Проблему это не решало, а количест-
во строительных площадок резко со-
кращалось. 

Успешно развивается социальная 
ипотека. Около 200 тыс. кв. метров 
будет возведено по этой программе. 
Мы строим на деньги города, и люди 
охотно покупают квартиры через сис-
тему ипотечного кредитования, факти-
чески по себестоимости. 

Большой популярностью у молодё-
жи пользуется программа «Молодой 
семье - доступное жильё». Для них 
предполагается построить 370 тыс. кв. 
метров. Кстати, в этом году участни-
ками программы смогут стать те, ко-
му ещё не исполнилось 35 лет. 

- Но существует серьёзная проб-
лема, связанная с вводом жилых до-

мов. В последние два года появился 
дефицит энергетических мощностей 
в Москве. 

- Да, сейчас это очень острый воп-
рос. Дефицит электроэнергии в основ-
ном ощущается на юго-западе, северо-
западе, севере и северо-востоке столи-
цы. Приходится констатировать, что 
90-е годы для развития энергетических 
мощностей в нашем городе фактиче-
ски потеряны. Новые объекты не вво-
дились в строй, старые не модернизи-
ровались, не реконструировались. 

- Почему? 
- Я считаю, что главная причина -

безответственная политика руководи-
телей РАО «ЕЭС России» и Мосэнер-
го в эти годы. Ведь по логике вещей, 
подключение дополнительных объек-
тов. продажа тепловой и электриче-
ской энергии, получение за счёт этого 
валовой выручки и соответственно 
прибыли - это профильный бизнес 
энергетиков. Любая коммерческая 
структура стремится расширить поле 
своего бизнеса. Здесь же энергетики 
посчитали, что они монополисты, им 
не нужно думать о рынке - всё равно 
придут к ним, поклонятся да ещё и 
деньги принесут. В результате сегодня 
дефицит энергетических мощностей 
мешает городу развиваться. На регио-
нальной энергетической комиссии не-
однократно обсуждался вопрос о 
строительстве новых объектов. Энер-
гетики ссылались на то, что у них нет 
денег. Им предлагали: давайте зало-
жим в тарифы инвестиционную соста-
вляющую. Эти деньги пойдут на стро-
ительство. Наметьте программу: ка-
кие объекты вы в первую очередь бу-
дете строить. Насколько я владею ин-
формацией, программа строительства 
новых объектов так и не появилась. 

- Как всё-таки будет решаться 
эта проблема? 

- Есть несколько путей. Первый -
строительство своей генерации. Это ми-
ни-ТЭЦ и газотурбинные установки. 
Второй - город совместно с Мосэнерго 
осуществляет проект по развитию боль-
шой энергетики. Строит дополнитель-
ную генерацию, модернизирует старые 
турбины и энергетические установки. 
Ещё один вариант - можно взять энер-
гию извне, с «большого кольца», кото-
рое идёт вокруг Москвы. На строитель-
ство газотурбинных станций запланиро-
вано около 6 млрд. рублей, электропод-
станций - 4,1 млрд. рублей, мини-ТЭЦ 
- 2,8 млрд. рублей, районных тепловых 
станций (РТС) - 4 млрд. рублей. На 
РТС мы ставим небольшие турбины 
производительностью от 5 до 20 мега-
ватт, и они будут выдавать электриче-
скую энергию. 

Каждый год город принимает про-
грамму по энергосбережению, кото-
рая тоже финансируется из бюджета. 
В ней предусмотрены установка при-
боров учёта энергии, перевод насосно-
го оборудования на Центральный теп-
ловой пункт с регулируемым электро-
приводом, внедрение теплопроводов с 
пенополиуретановой изоляцией, что в 
несколько раз снижает тепловые по-
тери. Речь идёт о внедрении ламп на-
каливания с меньшим энергопотребле-
нием, об установке системы включе-
ния света с помощью датчиков. 

- Нельзя не коснуться и пробле-
мы, которая волнует всех без ис-
ключения столичных жителей, -
транспортной. Пробки на дорогах 
стали обычным явлением в любое 
время дня и ночи. 

- Да, сегодня этот вопрос один из 
острейших. И решение транспортной 
проблемы, можно сказать, тоже соци-
альная задача. Из целевого бюджсТНО 
го фонда по дорожному строительству 
свыше 50 млрд. рублей мы потратим 
именно на решение транспортной про 
блемы. Надеемся, что получим допол-
нительно 5-6 млрд. рублей субвенций 
из федерального бюджета. Но этих 
средств, конечно, не хватает. К сожа-
лению, мы никогда не знаем, сколько 
выделит федеральный бюджет. Было 
бы легче составить проектно-сметную 
документацию, если бы мы знали хотя 
бы на три года вперёд, на какие сум-
мы можно рассчитывать. Если строй-
ка заморожена из-за недофинансиро 
вания, то документация устаревает. А 
новые согласования занимают мини-
мум полгода. 

Не только дороги, но и метро пе 
регружено. Я живу в районе станции 
«Речной вокзал». По утрам у входа в 
метро очереди выстраиваются, поезда 
идут переполненные. В городском 
бюджете на строительство метро за 
ложено около 15 млрд. рублей. Из 
них 13 млрд. пойдёт на прокладку Ми 
тинско-Строгинской линии и перего 
нов от станции «Чкаловская» до 
«Марьиной Рощи». А ещё необходи 
мы деньги на покупку вагонов, модер 
низацию эскалаторных линий, строи 
тельство центрального диспетчерского 
пункта связи. 

Реально для развития новых линий 
метро городу ежегодно нужно 25-30 
млрд. рублей. И без активного уча 
стия в этом деле Федерации Москве 
при всём её успешно складывающемся 
бюджете с этой задачей не справить 
ся. К сожалению, наше интервью за 
вершается на этой минорной ноте. 

Беседовала 
Светлана АМЕЛЁХИНА 

стихотворении 
о Москве 

Как много в этом звуке... 
* * * 

Поезжайте по Садовому кольцу. 
На «букашку» сел - и «дело на мази». 
Не по службе, не к любимой, 

не к отцу. 
Всю Москву в лицо увидите вблизи. 
Хоть не золото - асфальт, 

и кирпичи, 
да чадащие повозки без конца, 
но старинных узких улочек лучи, 
как сияние, исходят от кольца! 
Площадей простор! 

Всё выше этажи! 

Тротуаров полюса: анод-катод. 
Как на пяльцах, город вышит. 

Это жизнь -
нескончаемый людской круговорот! 
Рядом с МИДом, 

что вонзился в облака -
вот я вам воображенье потрясу! -
притулилась во дворе особняка 
ель - такая! - что не встретишь 

и в лесу! 
Всё вокруг — необходимые штрихи: 
старина, Нью-Йорк местами и мосты. 
Всё - от вечности до мелкой чепухи, 
дорогой сиюминутной суеты. 
По кольцу пройдя, названия прочти. 
Камень - хрупок, имя -

въедливей смолы. 
На пути - длиной 

в пятнадцать вёрст почти -
лишь в помине есть Ворота и Валы. 

Пушкинист-профессор стонет: 
стыд и срам! 

И по-своему, быть может, он и прав: 
торговать пошли «Людмила» 

и «Руслан». 
Кто же дальше-то -

Наина и Фарлаф? 
Впрочем, тут я отклонился 

от кольца. 
Круг замкнулся, завершая 

наш маршрут. 
Башня, связанная с именем стрельца, 
триста лет ждала - вот здесь, -

пока снесут. 
Я - москвич - скажу от первого лица: 
Лишь Москве такие глупости к лицу. 
Да простит она пиита-наглеца. 
Поезжайте по Садовому кольцу! 

Михаил МОЛЧАНОВ 

ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ МОСКВЫ 

Отец русской хирургии 
И до н а ш и х дней в церкви села Виши м о ж н о видеть 

з а б а л ь з а м и р о в а н н о е тело Н и к о л а я Пирогова 

Н
иколай Пирогов - будущий великий 
врач - родился 13 ноября 1810 года в 
Москве. Дед его происходил из крес-

тьян и был солдатом. О1СЦ, >шап Иванович 
Пирогов, имел четырнадцать детей, боль-
шинство из которых умерли в младенчест-
ве, из шестерых оставшихся в живых Ни-
колай был самым младшим. Он учился в 
частном пансионе Кряжева, а получить 
высшее образование ему помог знакомый 
семьи - известный московский врач, про-
фессор Московского университета Мухин, 
который заметил способности мальчика и 
стал заниматься с ним индивидуально. Ког-
да Николаю исполнилось четырнадцать 
лет, он поступил на медицинский 
факультет Московского универси-
тета. Для этого ему пришлось при-
бавить себе два года, но экзамены 
он сдал не хуже своих старших то-
варищей. 

Пирогов учился легко. Кроме 
того, ему приходилось постоянно 
подрабатывать, чтобы помочь се-
мье. Наконец Николаю удалось 
устроиться на должность прозек-
тора в анатомическом театре. Эта 
работа дала ему бесценный опыт и 
убедила в том, что он должен 
стать хирургом. 

Окончив университет одним из 
первых по успеваемости, Пирогов 
направился для подготовки к про-
фессорской деятельности в Юрьев-
ский университет города Тарту. В то 
время этот университет считался 
лучшим в России. Здесь в хирурги-
ческой клинике Пирогов прорабо-
тал пять лет, блестяще защитил док-
торскую диссертацию и в возрасте 
26 лет получил звание профессора, 
возглавив хирургическую клинику в 
Дерптском университете. 

Через пять лет (в 1841 г.) Пи-
рогов был приглашён в Петер-
бургскую медико-хирургическую 
академию, где и пробыл почти 15 
лет - вплоть до своей отставки. 
Здесь он создал первый в России 
анатомический институт. 

За короткий срок Пирогов написал за-
мечательные научные труды по анатомии 
для хирургов. Он создал «топографичес-
кую анатомию». В 1837-1838 гг. издал ат-
лас, в котором были даны все сведения, 
нужные хирургу для того, чтобы во время 
операции безошибочно отыскать и пере-
вязать любую артерию. Учёный вырабо-
тал правила, как следует хирургу идти но-
жом с поверхности тела в глубину, не на-
нося излишнего повреждения тканям. Его 
исследования стали основой всего после-
дующего развития хирургии. 

Возвращаясь как-то из Германии домой. 
Пирогов тяжело заболел и был оставлен для 
лечения в Риге. Едва он поднялся с госпи-
тальной койки, как сам взялся оперировать. 
До города и прежде доходили слухи о подаю-
щем великие надежды молодом хирурге. А 
здесь рижане были поражены его достиже-
ниями. Он обратился к ринопластике: безно-
сому цирюльнику выкроил новый нос. 

Одно из самых значительных сочинений 
Пирогова - это завершённая в Дерпте, где 
он оказался после Риги, «Хирургическая 
анатомия артериальных стволов и 

фиброзных фасций». Фасциями до Пирого-
ва почти не занимались: знали, что есть та-
кие волокнистые фиброзные пластинки, 
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отдельные мышцы, видели их, вскрывая 
трупы, натыкались на них во время опера-
ций, рассекали ножом, не придавая им зна-
чения. Пирогов начинает с очень скромной 
задачи: он берётся изучить направление 
фасциальных оболочек. Познав частное, 
ход каждой фасции, идёт к общему и выво-
дит определённые закономерности положе-
ния фасций относительно близлежащих со-
судов, мышц, нервов, открывает определён-
ные анатомические закономерности. 

временной врачебной помощи раненым на 
поле сражения. Николай Иванович Пиро-
гов но справедливости считается отцом 
русской хирургии. 

14 февраля 1847 г. - знаменательная да-
та не только в истории хирургии, но и в ис-
тории человечества. В этот день впервые 
была произведена большая хирургическая 
операция под полным эфирным наркозом. 
«Осуществились мечты и чаяния, ещё на-
кануне казавшиеся несбыточными, - до-
стигнуто полное обезболивание, расслаб-
лены мышцы, исчезли рефлексы... Боль-
ной погрузился в глубокий сон с потерей 
чувствительности». 

В 

«Осуществились мечты и чаяния, 
ещё накануне казавшиеся несбыточными, -

достигнуто полное обезболивание...» 
Николай ПИРОГОВ 

Когда в 1853 г. началась Крымская вой-
на и по всей стране разнеслась молва о 
героических защитниках Севастопо-

ля, Пирогов решил, что его место в осаж-
дённом городе, и добился назначения в дей-
ствующую армию. Вслед за ним туда поеха-
ла группа врачей и студентов-медиков. Пи-
рогов работал почти круглосуточно, спасая 
героев Севастополя. Во время войны врачи 
вынуждены были часто прибегать - даже 
при простых переломах - к ампутации ко-
нечностей. Пирогов впервые применил 
гипсовую повязку. Она избавила многих 
солдат и офицеров от калечащей операции. 
Это открытие было сделано хирургом бла-
годаря его наблюдательности. Однажды в 
мастерской скульптора Николай Иванович 
заметил, как быстро застывает гипс, кото-
рому тот придаёт задуманную форму. Хи-
рург здесь же решил использовать гипс при 
переломах костей и других повреждениях. 
Свой огромный опыт, почерпнутый во вре-
мя Севастопольской кампании, Пирогов 
изложил в четырёх классических трудах, 
посвящённых военно-полевой хирургии, 
которые и легли в основу системы всей со-

столицу Пирогов возвращает-
ся победителем. В аудиторию, 
где он читал курс хирургии, 

набивается человек триста, не ме-
нее: теснятся на скамьях не только 
медики; послушать Пирогова явля-
ются студенты других учебных за-
ведений, литераторы, чиновники, 
военные, художники, инженеры. О 
нём пишут газеты и журналы, его 
лекции сравнивают с концертами 
прославленной итальянки Анжели-
ки Каталани: его речь о разрезах, 
швах, гнойных воспалениях и ре-— 
зультатах вскрытий и - божествен-
ное пение! Вскоре Николая Ивано-
вича назначают директором Инст-
рументального завода. Теперь он 
придумывает инструменты, кото-
рыми любой хирург сделает опера-
цию хорошо и быстро. Его просят 
принять должность консультанта в 
одной больнице, в другой, в треть-
ей... 

На втором году петербургской
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жизни Пирогов тяжело заболел, 
отравленный госпитальными ми- ' 
азмами и дурным воздухом мерт-
вецкой. Полтора месяца не мог 
подняться. 

Одно из крупных событий в 
жизни Пирогова связано с тем, что 
высочайше был утверждён его 
проект первого в мире Анатоми-

ческого института. Во времена Пирогова 
ещё не знали о том, что инфекцию от чело-
века к человеку передают микробы. Врачи 
не понимали, отчего, например, происхо-
дит нагноение раны после операции. В 
этом институте проницательный русский 
хирург начал применять во время опера-
ций обеззараживающие вещества. Неуди-
вительно, что раненые, которых лечил 
Пирогов, реже страдали от инфекции. 

В мае 1881 г. Москва торжественно от-
мечала 50-летие научной и общественной 
деятельности Пирогова. И.М. Сеченов на-
звал Н.И. Пирогова «славным граждани-
ном своей земли». В связи с этой же датой 
Приговором Московской городской думы 
от 17 мая 1881 г. ему присватается звание 
«Почётный гражданин города Москвы». 

Незадолго до смерти учёный сделал 
ещё одно открытие - предложил совер-
шенно новый способ бальзамирования 
умерших. И до наших дней в церкви села 
Вишня можно видеть тело самого Пирого-
ва, забальзамированное по его методу. 

Ирина ДОЛГОПОЛОВА 

ТРАНСПОРТ 

Четвертое транспортное стартовало 
Строительство четвертого 

транспортного кольца стар-
товало на востоке столицы. 

Трасса станет ещё одной попе-
речной связкой, с которыми на 
востоке, разделённом Измайлов-
ским лесопарком, проблема. По-
явятся суперсовременные раз-
вязки на Щёлковском шоссе, 
шоссе Энтузиастов. Протяжён-
ность кольца на территории ок-
руга от шоссе Энтузиастов до От-
крытого шоссе составит около 
14,5 км. Строительство завершит-
ся через два с половиной года. 

Округу повезло - трасса ни-
где не проходит сквозь жилую 
застройку, приближаясь в одном 
лишь месте - в Перове - к домам 
на несколько сотен метров. Но в 
проекте предусмотрен целый 
комплекс шумозащитных мер, 
Гораздо больше волнений жите-
лей вызывает снос гаражей. 

При строительстве четвёртого 
кольца будут затронуты интере-

сы около 8 тысяч автомобилис-
тов. Владельцам официальных 
гаражей в ы п л а т я т д е н е ж н у ю 
компенсацию, если они не живут 
в округе, а таких примерно треть. 
Оценку проведут независимые 
специалисты. Остальные получат 
место для своего авто в будущих 
гаражных комплексах бесплатно. 

При возведении паркингов в 
районе Соколиная Гора будет ис-
пользовано ноу-хау: четвёртое 
кольцо накроют гаражами при-
мерно на 6 тысяч машиномест, 
как тоннелем. Это и столичную 
землю с э к о н о м и т , и от шума 
близлежащие дома защитит. 

А пока будут строиться новые 
к о м п л е к с ы , а в т о в л а д е л ь ц а м 
предложено хранить свои маши-
ны на временных открытых плос-
костных автостоянках. Подобра-
ны девять площадок. В Измайло-
ве, например, планируется ис-
пользовать под эти цели терри-
торию бывших рынков. 

Строительство трассы кос-
нётся и предприятий. С ними 
расторгают договоры аренды и 
предлагают либо денежную ком-
пенсацию по независимой оцен-
ке, либо подбирают другой учас-
ток, если предприятие жизненно 
необходимо для города. 

Самый болезненный вопрос -
вывод автокомбината N0 25 Мос-
легтранса, который развозит хлеб 
в больницы, детсады, школы, ма-
газины. Перемещать его за МКАД 
не имеет смысла. Окружные влас-
ти вместе с Москомархитектурой 
рассматривают несколько вари-
антов размещения, вплоть до то-
го, чтобы на два с половиной года 
найти временную площадку для 
автокомбината, а по окончании 
строительства кольца вернуть его 
на прежнее место в подэстакад-
ное пространство. 

Началось проектирование 
другой важной для востока и го-
рода магистрали - Северной ро-

кады, которая в обход центра со-
единит две федеральные трассы: 
М о с к в а - Н о г и н с к и Моск-
ва-Санкт-Петербург. При строи-
тельстве четвёртого кольца воз-
ведут развязку, которая станет, 
по сути, «зародышем» рокады. 
Она пойдёт из Вешняков (там в 
2009 году тоже будет построена 
развязка) вдоль железной дороги 
на четвёртое транспортное коль-
цо через проспект Будённого, че-
рез самый длинный тоннель под 
Преображенской и Семёновской 
площадями в Ростокино к гости-
нице «Космос» и далее на север. 
Две развязки - на МКАД и на чет-
вёртом кольце - уже включены в 
план дорожно-мостового строи-
тельства. Участок от МКАД до 
четвёртого кольца проектирует-
ся, а проект тоннеля скоро будет 
рассматриваться на обществен-
ном градостроительном совете. 

Алла МИШИНА 



1 
Г 
л московский ВЕСТНИК ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 

18-24 апреля 2007 г. 

НА КАРТЕ МОСКВЫ 

Вернётся ли Горький 
из новой эмиграции? 

В городе нашем в последние годы бурно 
перестраивается всё и вся, хотя при-
меры других европейских городов (к 

каковым относится по всем определениям 
и Москва) демонстрируют более деликат-
ное отношение к преобразованиям город-
ской среды. Вспомнить хотя бы Париж, 
отстроенный два века назад бароном Ос-
маном, да так и дошедший до наших дней: с 
теми же зданиями цвета песчаника, с той 
же небольшой этажностью, обязательны-
ми мансардами, ставнями на окнах и луча-
ми улиц, расходящихся от площадей. Ког 
да появилась потребность в новом высот-
ном строительстве, то под него отвели 
район Дефанс, расположенный за преде-
лами центра города. Хотя не стоит забы-
вать, что этот современный центр Пари-
жа, которым сейчас все восторгаются, 
был построен на месте снесённого средне-
векового города в угоду имперским амби-
циям Наполеона III. Или можно вспом-
нить Стокгольм, где опять же, попав во 
власть новых материалов и форм, в 70-х 
годах прошлого века расправились с ма-
ленькими домишками Средневековья в ча-
сти старого города, а теперь жалеют об 
этом и впредь введён запрет на снос ста-
рых зданий. Не получилось, как в Париже. 

Так как понять, что должно сохранять-
ся, а что - обновляться в городе? Что есть 
понятие «исторический город» и чем чре-
ват переход к новой символике зданий, к 
новому качеству застройки? Вопрос не-
простой, и даже у профессионалов нет 

чёткого понимания того, что надо сохра-
нять в таком городе, как Москва, а что до-
пускает или даже требует обновления, в 
чём заключаются преемственность и со-
ответствие традициям. 

Сейчас идёт обновление Тверской ули-
цы, продиктованное в основном транс-
портными проблемами. Но как быть с 
площадями старого города, которые пре-
терпят значительные изменения - как де-
ликатно подправить их облик,сохранив 
исторический флёр? 

Если обратиться в прошлое, можно 
вспомнить, что площади в Москве возни-
кали в основном как торговые образова-
ния на пересечении торговых путей. Час-
то они формировались в месте выхода 
главных улиц к воротам городских укреп-
лений. В период классицизма возникли 
площади в местах пересечения радиаль-
ных улиц и трасс Белого и Земляного го-
рода, Камер-Коллежского вала. В какой-
то мере уже в момент своего возникнове-
ния они стали заложниками транспорт-
ной проблемы. 

Самые большие изменения в облик ста-
рых площадей внёс Генплан 1935 года, ко-
торый, заключая в основе своей идеологи-
ческую конструкцию, был призван обес-
печить построение некой утопической 
идеальной модели жизни. Предстояло СО 
здать образ нового социалистического го-
рода как грандиозного ансамбля. При та-
ком подходе полностью исключался эво-
люционный путь развития города, а гос-
подствовало революционное мироощуще-
ние. Поэтому слово «новое» в те времена 
всегда воспринималось в позитивном зна-
чении. Это привело к разрушению преж-
ней структуры площадей. По мнению ар-
хитекторов, все современные «историче-
ские» московские площади в настоящее 
время представляют собой конгломерат 
обломков градостроительных структур. 
То время было зачаровано будущим, ему 
не нужно было осмысление прошлого. Се-
годня же, по мнению многих, существует 
другой перекос: обожествление прошлого 
при отсутствии конструктивного отноше-
ния к будущему. Так, зачастую все градо-
строительные действия воспринимаются в 
штыки: ничто нельзя трогать! Нельзя? 

Проследим историю одной площади -
Тверской Заставы. Она прошла все этапы 

СМОТРИ В КОРЕНЬ 

преобразований. Но её главное отличие от 
многих площадей, возникших у застав Ка-
мер-Коллежского вала, - особая значи-
мость в городской структуре. С момента 
своего возникновения в середине XVIII 
века она служила въездом из Петербурга в 
Москву, местом пересечения с границей 
города. Однако триумфальные деревян-
ные арки в честь коронации императоров 
ставились дальше, на пересечении Твер-
ской улицы и Садового кольца. И только 
после победы над французами, в 
1827-1834 годах, Триумфальная арка 
строится на площади Тверской Заставы, 
превращая её в знаковое 
городское пространство. 
Монументальная арка, 
выполненная по проекту 
О.И. Бове,становится 
центром архитектурного 
ансамбля площади, гос-
подствуя над одно-, дву-
хэтажной застройкой 
Тверской Слободы. 

Развитие Тверской За-
ставы в XIX веке во мно-
гом определяется появле-
нием новых видов транс-
порта, который начинает 
оказывать серьезное вли-
яние на структуру город-
ских пространств. Посте-
пенно начинают ветшать, 
а затем и вовсе исчезают 
укрепления Камер-Кол-
лежского вала, в непо-
средственной близости от 
Триумфальной арки воз-
никают городские квар-
талы капитальной заст-
ройки. Здесь строятся в основном дешё-
вые доходные дома с лавками, трактирами 
и мастерскими на первых этажах. Строи-
тельство железной дороги и возникнове-
ние в 1870 году вокзала определило новую 
роль площади - роль транспортного узла. 
Уже в 1909 году старое здание вокзала 
разбирается и на его месте строится по 
проекту И.И. Струкова новое, дошедшее 
до наших дней. Расширяется трасса Пе-
тербургского шоссе, на привокзальной 
площади строится трамвайный круг. Всё 
это усложняет композиционно простран-
ство площади, которая теперь как бы рас-

падается на две. К тому же в 1914 году в 
квартале со стороны Бутырского Вала по 
проекту А.М. Гуржиенко начинается 
строительство старообрядческого храма, 
силуэт которого ещё более усложняет 
структуру площади. 

В советскую эпоху делается попытка от-
казаться от исторически сложившегося зо-
нирования площади. В 1936 году под руко-
водством А.В. Щусева был разработан про-
ект, где площадь Белорусского вокзала 
трактовалась как узловая в структуре новой 
магистрали «Северный луч - завод имени 
Сталина». Здание вокзала включалось в но-

вую монументальную парадную компози-
цию, под которую были разобраны кварта-
лы со стороны Грузинского Вала, кордегар-
дии и Триумфальная арка, которую предпо-
лагалось вновь установить после заверше-
ния реконструкции площади, чего, как мы 
знаем, так и не случилось. Осуществлению 
всего проекта помешала война. 

Из всего замысла был построен лишь 
жилой дом у пересечения улицы Горького 
и Лесной. В 1950-х годах, когда стало по-
нятно, что на осуществление всей мас-
штабной реконструкции просто нет 
средств, на месте разобранного квартала 

был разбит сквер, в центре которого уста-
новили памятник Максиму Горькому, ко-
торого москвичи именно здесь встречали в 
1928 году при возвращении его из италь-
янской эмиграции. В 1960-1980-х годах в 
застройке площади практически ничего не 
меняется, хотя появившаяся станция мет-
ро, увеличение пассажирских потоков и 
интенсивное развитие транспорта рожда-
ют несколько новых проектов, правда, ни 
один из них не был реализован. 

Стремительное развитие коммерческо-
го строительства 1990-х годов вызывает 
серьёзную трансформацию площади. Те-

перь на первом плане, ско-
рее, экономические вопро-
сы, со всеми их противоре-
чиями и неправильным по-
ниманием комфорта совре-
менной городской жизни. 
Позже была предпринята 
попытка приостановить 
этот бессмысленный про-
цесс разрушения. В настоя-
щее время вся территория 
площади и фрагменты при-
легающих кварталов вклю-
чены в охранную зону объ-
ектов культурного насле-
дия, отдельные здания полу-
чили статус памятников. 

В 2002 году прошёл за-
крытый конкурс на архи-

§ тектурно-планировочное 
2 решение площади. При раз-
е работке нового проекта 
| ставилась задача сохране-
§ ния знаковых исторических 
| элементов, отражающих 

сложные жизненные кол-
лизии города. Разработчики постарались 
учесть отрицательный опыт непоследова-
тельных реконструкций. 

В прошлом году, после всех обсуждений 
и согласований, началась масштабная ре-
конструкция площади. Первый этап про-
екта - «Большая Ленинградка». У разра-
ботчиков планы грандиозные: появится 
новая транспортная развязка, пересечения 
проезжих частей будут разноуровневыми, 
возможно, с площади удастся убрать все 
светофоры. Появятся две двухполосные 
магистрали, которые, пройдя под мостом 
над железной дорогой, выйдут на Бутыр-

ский Вал и далее - на Лесную улицу. Будет 
освоено и подземное пространство: под са-
мой площадью появится многоуровневый 
торгово-развлекательный комплекс - с 
магазинами, ресторанами, кинотеатрами и 
рекреационной зоной. Под комплексом 
разместится автостоянка на 1400 машино-
мест, на которую можно будет попасть как 
двигаясь со стороны центра, так и из обла-
сти. Интересно, что ныне заасфальтиро-
ванная площадь станет... сквером, где по-
мимо пешеходных дорожек разместятся 
элементы прозрачного потолка торгового 
центра, которые по ночам будут подсвечи-
вать площадь снизу. 

По проекту транспортная развязка 
пройдёт всего в 5-6 метрах от памятника 
Горькому, поэтому проектировщики пред-
ложили сдвинуть его к оси Тверской ули-
цы, что в какой-то мере возвращает нас к 
истории его появления в 1950-х, когда при 
установке памятника был снесён жилой 
квартал. При этом сохраняются габариты 
всего сквера со старыми и новыми эле-
ментами благоустройства. 

Правда, несмотря на обещания разра-
ботчиков проекта, судьба памятника не 
совсем понятна. Дело в том, что он был 
демонтирован в декабре прошлого года и 
перевезён на хранение в парк «Музеон». 
При демонтаже рабочие так срезали мо-
нумент,что его невозможно поставить в 
вертикальное положение. Дефекты 
должна была устранить компания-инвес-
тор. однако пока этого не произошло. Мо-
нумент лежит на земле, и пять частей, из 
которых он состоит, под собственным ве-
сом начинают отделяться друг от друга. 
Так что есть большие сомнения в том, что 
памятник вернётся на место, что его не 
постигнет та же участь, что и Триумфаль-
ную арку. Тем более что уже появляются 
мнения, якобы не вписывается он в новый 
городской пейзаж площади, да и не очень-
то рвался Алексей Максимович возвра-
щаться в Москву... 

Следующие (или уже одновременные) 
шаги по организации застройки вокруг 
Тверской Заставы - развитие «шлейфа» 
над железной дорогой до Савёловской пло-
щади; расширение Белорусского вокзала и 
создание полноценного привокзального 
комплекса; работы по реконструкции 2-го 
часового завода. Появится на Тверской За-
ставе и высотный портал. который по пер-
воначальному замыслу должен был «пере-
шагивать» 1 -ю Брестскую улицу, а позже 
решено было сместить его в сторону коль-
цевого выхода метро для сохранения «ко-
ромысла» застройки площади. Хочется на-
деяться. что облик её получится уравнове-
шенным и законченным. А торговое на-
правление застроек - так ведь исторически 
на площадях у нас всегда торговали. 

Ольга МАТВЕЕВА 

На чём земля держится... 
- В старину, желая отметить осо-

бое местоположение столицы, гово-
рили: «Москва стоит на семи хол-
мах». А на чём теперь стоит столь-
ный град? 

- Сегодня знаменитое седмихолмие 
стало, по существу, художественной мета-
форой, хотя старинные холмы московские 
- Боровицкий,Таганский и другие - никуда 
не исчезли. Просто город давно уже пере-
шагнул прежние границы, вобрав в себя и 
Воробьёвы горы, и Поклонную, и сколько 
сейчас в столице холмов, сказать трудно. 
Но в старину и теперь Москва (с точки зре-
ния геологии) стояла и стоит всё на той же 
Русской платформе, на её кристалличес-
ком фундаменте, похожем на гранит, рас-
положенном на глубине тысяча метров. 
Повыше - метров сто от земной поверхно-
сти-залегает слой известняков... 

- Какого он происхожде-
ния? 

- Когда-то здесь плескались 
морские волны. Со временем мо-
ре ушло, и дальше начали дейст-
вовать реки. Их было очень много. 
За те восемь с половиной веков, что стоит 
Москва, исчезло более ста малых рек и 
ручьёв, около семисот мелких озёр. Это 
сегодня мы начали заботиться о тех, что 
остались: чистить русла, укреплять бере-
га. Ведь речки и создали тот удивитель-
ный холмистый рельеф, на котором кра-
суется столица. 

- А если взглянуть поглубже? Го-
ворят, под Москвой - море!.. 

- Огромное, примерно 360 квадратных 
километров. Расположено на глубине 
чуть более километра. Вода там превос-
ходного качества,пресная. 

- Когда оно возникло? 
- Миллионы лет назад. За миллионы 

лет сформировался этот огромный под-
земный резервуар, которым мы рано или 
поздно начнём пользоваться, в том числе 
и для водоснабжения города. В Европе, 
странах ЕЭС примерно 60 процентов горо-
дов и сёл берут воду из артезианских ис-
точников. А в Австрии, Бельгии и Герма-
нии всё водоснабжение построено на ис-
пользовании подземных запасов. В США 
половина городов «пьют» подземную во-
ду. А в России -только 10 процентов, хотя 
запасов подземных в о д у н а с н а м н о г о 
больше. 

- То есть мы богатая водная дер-
жава... 

- Безусловно. И прежде всего - по-
верхностными водными источниками. Од-
нако они не безграничны. Город растёт. 
Где будем брать воду? У нас 2800 промыш-
ленных предприятий,и многие из них 
предпочитают бурить артезианские сква-
жины глубиной 50-100 метров, нежели по-
купать воду у Мосводоканала. Знаете, 
сколько скважин нарыли? 800 т ы с я ч ! 
Большинство из них уже и не эксплуати-
руется. Нужна была вода, допустим, стро-
ителям: взяли и пробурили. Подчас - не-
законно, без лицензии, без разрешения. А 
мы удивляемся: там дом рухнул, там -
провал на дороге... При самоуправной от-
качке подземных вод меняется напря-
жённость грунтов, образуются пустоты... 

- Лев Леонидович, если я правиль-
но понял, то вы - сторонник именно 
подземного водозабора. Но подзем-
ное водоснабжение - штука ковар-
ная. Вспомните судьбу Мехико, где 
весь центр провалился. 

- Всё зависит от пород, залегающих на 
больших глубинах. Америка ещё в 30-х го-
дах прошлого века получила не только 
просадки грунтов, но и землетрясение, 
так называемую техногенную сейсмич-
ность. Но информации о том, проседает 
ли Берлин или Париж, у нас нет. 

- Пока нет. Вопрос в другом - спо-
собно ли подземное море пополнять 
свои запасы воды. Или то, что «вы-
пил» город, теряется безвозвратно? 

- Круговорот воды в природе сущест-
вует. И не только на поверхности земли -
он охватывает всю литосферу. Слышали, 
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наверное, о Кольской сверхглубокой 
скважине? Глубина её свыше 12 километ-
ров. Думали, что чем глубже, тем породы 
твёрже, что 1 им ни жизни, ни воды — ничб-
го нет. Но оказалось, что и там, на очень 
больших глубинах, есть озёра, есть вод-
ные горизонты. 

- Понятно, что поверхностное во-
доснабжение рано или поздно будет 
исчерпано. Можно перегородить все 
реки, устроить ещё несколько десят-
ков водохранилищ. Однако последст-
вия этого будут разрушительными. 

- Во многих регионах власти уже пани-
куют. Обвиняют москвичей, что они всю во-
ду у них выпили, требуют платы за водные 
ресурсы... 

- То, что творится на поверхности, 
можно увидеть и с борта вертолёта. 
А как вести мониторинг подземного 
водозабора? 

- Очень просто. Скважина - источник 
не только воды, но и информации о том, 
что происходит в подземном море. Есть 
аппаратура, которая фиксирует уровень 
воды, её качество, степень загрязнения... 

- Пока ещё реки текут, я думаю, 
самое время вернуться из подземе-
лий на наши московские набереж-
ные, одетые в гранит, посмотреть, 
что тут происходит... 

- Иногда такая набережная, вернее -
берега, одетые в гранит, оказываются ра-
диоактивными, фонят. В этом виноват 
гранит, который, прежде чем везти на 
стройплощадку, необходимо было под-
вергнуть специальной проверке - радио-
метрии. Раньше об этом не знали. Устано-
вили, например, огромную гранитную 
глыбу напротив Большого театра - па-
мятник Карлу Марксу, а он, оказывается, 
фонит. Уровень вредных излучений до-
стигает 30 микрорентген при допустимой 
норме в 20. Доза не опасная, но свидания 
с девушками лучше у Карла Маркса не на-
значать. 

- Вы затронули очень важную 
проблему, связанную с инженерно-

геологическими изысканиями, с про-
веркой качества строительных мате-
риалов, чтобы избежать впоследст-
вии различных казусов... 

- Вот именно! У нас под землёй полно 
пустот - в Серебряном Бору, например, и 
вообще на западе столицы. Вода вымыва-
ет известняк- и вот вам карстовая ворон-
ка, в которую может провалиться дом. 

- И что, были уже провалы? 
- В эпоху массового строительства - в 

50-60-е годы прошлого века - поисками 
пещер никто не занимался, на это не об-
ращали внимания: не до того было. А в 
1969-м в такую воронку на западе Москвы 
«ухнула» пятиэтажка, построенная в 1950-
м. Раньше думали: раз на глубине извест-
няк, значит, основание крепкое. А то, что 
он растворим, узнали позднее, когда весь 
город прорезали подземными трубопро-

водами, коллекторами, тепло-
трассами, из которых то здесь, 
то там мало-помалу начала про-
сачиваться вода-

Уже в 1977-м в Новохорошёв-
ском проезде рухнули два жи-

лых дома. Часть их провалилась, часть 
треснула... А в 1989-м на территории 
Москвы было зафиксировано более 600 
провалов и просадок но кто о них знал?! 
По подсчётам Института геоэкологии, ко-
торый возглавляет академик Осипов, при-
мерно 50 процентов территории столицы 
является геологически уязвимой зоной, 
или зоной геологического риска. 

- Это значит, что там нельзя стро-
ить высотные дома? 

- Л ю б о е техногенное вмешательство: 
прокладка линий метро, подземных ком-
муникаций, дорог, строительство высоток 
- требует научного прогноза. Нужно на-
учиться предвидеть возможные негатив-
ные последствия. Но, как правило, на ин-
женерно-геологических изысканиях про-
ектировщики и заказчики экономят, зато 
город не скупится на экспертизу разного 
рода техногенных ЧП. На выяснение при-
чин, почему просела дорога или )реснула 
эстакада, в конце 90-х тратили 900 милли-
онов рублей ежегодно. Вот эти бы деньги 
да на геологические изыскания! И ЧП бы-
ло бы меньше... Ведь всегда сложнее и на-
кладнее бороться с последствиями техно-
генных аварий, чем их прогнозировать. 

- И всё же, как вы полагаете, мож-
но строить высотки в Москве - в 50 
этажей и больше?.. 

- При высотном строительстве нагруз-
ка на основание - 20 килограммов на 1 
квадратный сантиметр. В принципе это 
допустимо. Но нужно посмотреть, на что 
такой дом ставить. Если внизу глина - она 
не выдержит, потечёт. На известняках то-
же нельзя: в любой момент они начнут 
вымываться водой. Площадку надо выби-
рать хорошую. Неслучайно высотное 
строительство в столице постепенно пе-
ремещается на юго-восток и восток - там 
меньше карстовых пустот. Стало быть, 
мы начинаем уважать законы природы, 
которые важнее сиюминутных человечес-
ких интересов. 

Беседовал 
Александр АСТАФЬЕВ 

В2003 году Государственная служба дорож-
ного хозяйства Минтранса России выпус-
тила официальные рекомендации по при-

менению бптумно-резиновых композиционных 
вяжущих материалов для строительства и ре-
монта покрытий автомобильных дорог. Чита-
ем: «Фактически наблюдается исчерпание воз-
можностей нефтяных битумов как вяжущих 
для асфальтобетонов. По этой причине сокра-
щаются сроки службы дорожных асфальтобе-
тонных покрытий, происходит их преждевре-
менный выход из строя вследствие интенсивно-
го развития повреждений в виде колей, пласти-
ческих деформаций, трещин, выбоин и др. По-
этому созданию и внедрению новых комплекс-
ных вяжущих для дорожных асфальтобетонов, 
способных повысить срок службы дорог и их 
качество, придаётся большое значение... 

ЭХ, ДОРОГИ! 

Выступая на заседании российского пра-
вительства, министр транспорта РФ И. Ле-
витин отмечал: «Одна из острейших эко-
номических проблем сегодня - высокая 
степень износа и неудовлетворительное 
техническое состояние большинства рос-
сийских автодорог... Причина значитель-
ного числа аварий - плохое качество до-
рог». А по данным ГИБДД России, причи-
ной гибели более 12 тысяч человек еже-
годно является плохое состояние дорож-
ного покрытия. «Да ведь дороги - извеч-
ная наша проблема, - заметит читатель. -
Как не умели делать...» Однако теперь 
есть основания надеяться на то, что доро-
ги и связанные с ними проблемы мы всё 
же способны осилить. 

Автозаводский мост. Лодочная улица в Туши-
не, Крылатский мост, Хлебниковский мост на 
Дмитровском шоссе и множество других. До-
рожники Зеленоградского административно-
го округа по собственной инициативе при ре-
монте дорог в Зеленограде применяют ас-
фальтобетоны на вяжущем БИТРЭКе. Пер-
вую дорогу с его использованием уложили 
ещё в 1998 году в Талдомском районе Подмо-
сковья. До сих пор это полотно не нуждается 
в ремонте. Асфальт на вяжущем БИТРЭКе 
применяли в Оренбурге и Ярославле. Север-
ной Осетии, Твери, и - никаких рекламаций. 

- Асфальтовые смеси на вяжущем БИТРЭ-
Ке дороже обычных асфальтовых смесей в 
среднем на 25 процентов, хотя стоимость одно-
го квадратного метра дорожного покрытия при 
применении таких асфальтобетонов увеличи-

Вшпнй путь одного новшества 
Опытно-производственные работы по-
казали значительное преимущество ас-
фальтобетонов на битумно-резиновом 
композиционном вяжущем при устрой-
стве верхних слоев покрытий в сравне-
нии с традиционными горячими ас-
фальтобетонными смесями». Впрочем, 
это была присказка. Сказка - впереди. 

В конце 90-х годов российские учё-
ные Николай Смирнов и Александр 
Марченко запатентовали созданную 
ими технологию получения нового вя-
жущего материала для производства 
асфальта. Позднее этот материал на-
звали БИТРЭК, что означает битумно-
резиновый экологически чистый ком-
позиционный материал. Учёные пыта-
лись самостоятельно внедрить свою 
разработку - не получилось. Реальную 
финансовую поддержку создателям новой тех-
нологии оказало мощное общероссийское дви-
жение «Смирновы России». С их помощью в 
2002 году в столице была организована научно-
производственная компания НПГ «Информа-
ция и технологии» (ИНФОТЕХ). Она и про-
должила продвижение на отечественный ры-
нок перспективной технологии. 

- Конечно, нельзя сказать, что от нашего 
БИТРЭКе с ходу открещивались все. - заметил 
при встрече директор по развитию компании 
Михаил Смирнов. - Так, ещё в 1998 году был 
выигран конкурс Московского комитета по на-
уке и технике. Нам поручили разработать мето-
ды эффективного использования старых шин. 
Была создана технология БИТРЭК, использую-
щая резиновую крошку из утильных шин, и под-
готовлены нормативные документы по приме-
нению новых материалов. Но от оценки и по-
хвал до реального внедрения - дистанция огром-
ного размера. К тому же надо иметь в виду, что 
дорожное строительство - сфера исключитель-
но бюджетная. Это главная сложность в про-
движении нашего продукта на рынке. 

Бюджетные средства, естественно, следует 
расходовать рачительно. Что, собственно го-
воря, такое - этот БИТРЭК, в чём его преиму-
щества и почему власти должны тратить на но-
вый материал средства налогоплательщиков? 

- Асфальт - это смесь песка, щебня, мине-
рального порошка и битума, - включился в бе-
седу генеральный директор ИНФОТЕХа Ни-
колай Ромаков. - Все эти материалы нагрева-
ются до температуры 200 градусов, перемеши-
ваются и выкладываются на дорогу. В нашем 
случае вместо битума используется вяжущее 

БИТРЭК. Технология его производства за-
ключается в том, что в обычном битумном 
котле под действием специальных химических 
реагентов-катализаторов в смеси битума с ре-
зиновой крошкой происходит целый комплекс 
химических реакций, дающий в итоге эластич-
ный, с широким температурным диапазоном 
применения, высоколипкий битумно-резино-
вый клей-расплав, который к тому же стареет 
существенно медленнее, чем битум. 

Данной технологии нет аналогов в мире. 
Асфальт, сделанный с применением БИТРЭ-
Ка, значительно долговечнее обычного ас-
фальта. Это прочный и упругий износостой-
кий материал. Его сопротивляемость к обра-
зованию трещин несравненно выше. Если до-
рогу со стандартным асфальтовым покрыти-
ем необходимо ремонтировать раз в три года, 
то мы даём гарантию в пять лет. Более того, 
многочисленные испытания, проводимые не-
зависимыми экспертными организациями, по-
казали: асфальт на вяжущем БИТРЭКе поз-
воляет не вкладывать средства в ремонт доро-
ги в течение десяти и более лет! Тем не менее 
кое-кто из дорожников чуть ли не по сию по-
ру не желает верить результатам как опыт-
ных испытаний, так и многолетних эксплуата-
ционных нагрузок на наши покрытия. Этого 
не может быть никогда, говорят они. К тому 
же мы - коммерческая структура, для дорож-
ников-бюджетников - чужие. Всё это чрез-
вычайно затрудняет широкое использование 
материалов БИТРЭК на практике. 

В столице асфальтом на вяжущем БИТРЭ-
Ке уложено несколько десятков дорожных 
участков, таких как Волоколамское шоссе, 

вается не более чем на 10-15 процен-
тов, - уточняет Михаил Смирнов. -
Вот чиновники и говорят: нам надо ре-
монтировать большое количество до-
рог. У нас нет на ваш материал лишних 
средств. Легко, однако, посчитать, что 
если обычную дорогу нужно ремонти-
ровать раз в три года, а нашу - раз в де-
сять лет. сколь значительной будет 
экономия бюджетных средств даже в 
среднесрочной перспективе. 

Обратим внимание и на тот факт, 
что применение материалов БИТРЭК 
выгодно не только с экономической, но 
и с экологической точки зрения. Про-
блема утилизации отходов в крупных 
городах - одна из острейших. Между 
тем резиновая крошка, получаемая из 
переработанных автомобильных шин. 

считается инфотеховцами высококачественным 
сырьём. На квадратный метр дороги можно ис-
пользовать до одного килограмма крошки. В 
Москве ремонтируется примерно 10 млн. квад-
ратных метров дорог в год. Стало быть, изготов-
ление вяжущего БИТРЭКа потребует 10 тысяч 
тонн резиновой крошки. А для этого нужно бу-
дет переработать 30 тысяч тонн старых шин! 

Столичный Департамент поддержки и раз-
вития малого предпринимательства серьёзно 
помогает ИНФОТЕХу. С пониманием отнес-
лись к предложениям малого предприятия в 
Центре мониторинга дорог и дорожных тех-
нологий Департамента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства Москвы. 
Сторонников у новой технологии немало. 

- Живём мы. однако, по-прежнему трудно, 
на энтузиазме, - признал генеральный дирек-
тор Ромаков. - И мне думается, система взаи-
моотношений малого бизнеса и государства 
должна быть всё-таки более гибкой, воспри-
имчивой к новому, передовому. О реформе 
ЖКХ говорят все. Мы предлагаем применить 
в ЖКХ на благо города уникальный продукт. 
Но как же сложно перебороть силу инер-
ции!.. В самом деле, дорога - вязкий путь. 

И тем не менее на одном из заседаний пра-
вительства Москвы, где обсуждалась про-
грамма ремонта дорог на год текущий, техно-
логические и функциональные свойства мате-
риалов БИТРЭК получили высокую оценку. 
Уникальная разработка ИНФОТЕХа в самой 
близкой перспективе, возможно, станет в 
полной мере востребованной. 

Владимир РАТМАНСКИЙ 



л московским ВЕСТНИК ЛИТЕРАТУРНАЯ ГАЗЕТА 
18-24 апреля 2007 г. 

ПРОГУЛКИ ПО СТОЛИЦЕ 

Красные стрелки, 
вампирскин затор 

и прочая чертовщина 
Разумеется, по весне свернуть хочется вовсе И шумит у памятника Грибоедову (в просторе-
не туда. Вон звенит трамвай и ему вторят пив- чин - «под Грибом») толпа, и манят Чистые 
ные бутылки, бережно опускаемые дедушкой, пруды... Но это в следующий раз. Сегодня 
божьим одуванчиком, в пластиковый мешок, нам на Мясницкую. Пройдёмте, граждане. 

ГАВРИИЛ, ГРОМ 
И ТЕЛЕГРАММА-МОЛНИЯ 

Прямо на углу нас встречает 
почтамт. А в прошлом Московский 
императорский почтамт и теле-
граф. откуда когда-то разъезжа-
лись почтовые кареты, полные 
«люби меня, как я тебя» и прочей 
любовно-открыточной пустякови-
ной в соседстве с серьёзными, за-
печатанными сургучом послания-
ми. Не цокают больше лошади ко-
пытами, не скрипят колёса почто-
вых дилижансов, но почтамт уже 
около трёх веков - с 1700-х годов 
- продолжает своё многотрудное 
д е л и — ПОдцсрЖИБаСТ СВЯЗЬ МСЖДУ 

людьми. Разумеется, кроме теле-
грамм-молний, телеграфов и теле-
фонов есть здесь теперь и интер-
нет-связь, и всевозможные виды 
сверхбыстрых доставок и перево-
дов. Почтамт солиден, строг и сер. 
Вот интересно, как выглядел нахо-
дившийся раньше на этом самом 
месте дворец Александра Менши-
кова? Как зацветали его сады? Зо-
лотился на шпиле венчавшей дво-
рец башни архангел Гавриил... Не-
долго золотился, правда. До первой 
молнии. Пал Гавриил, предвосхи-
щая опалу и падение петровского 
фаворита. Дворец перестроили в 
почтамт, но башня до сих пор видна 
с Архангельского переулка. 

МАСОНЫ, АВАНГАРД 
Напротив почтамта теперь 

стройка, прикрытая бесконечными 
рекламными щитами да палатками с 
цветами. Раньше же здесь распола-
гался построенный великим Баже-
новым дом генерала Юшкова, быв-
шего масоном. Как и прочие здания, 

В Москве ожидали прибытия 
важного китайского сановника. К 
его приезду Сергеем и была возве-
дена китайская пагода. Внешний 
вид дома, как и интерьер магазина, 
был отделан в китайском стиле: 
башенка, витые дракончики, ки-
тайские фонарики, змейки, зонти-
ки. Знатный китаец остановился 
на Мещанской, но Перлов-млад-
ший не прогадал: его магазин пе-
режил конкурентов и остался лю-
бимым москвичами и в советские 
времена. Его вдова прожила в 
этом доме до самой кончины в 
1918 году. Дом «уплотнили», пона-
делали коммуналок - число ком-
кит соответствовало числу окон. 
К началу 1990-х дом, официально 
входивший в десятку красивейших 
зданий Европы, находился в пла-
чевном состоянии. Все коммуни-
кации разрушились. Подвалы, где 
хранился чай, затапливало. По-
томки Перловых обратились к мэ-
ру с просьбой передать им дом в 
аренду. Теперь возродившееся де-
ло возглавила правнучка Сергея 
Перлова Жанна Киртбая. 

ЛЮВАК, 
СОБИРАТЕЛЬ ЭКСКЛЮЗИВА 

Магазин снова открыт. Вдыхаем 
переплетающиеся ароматы бесчис-
ленных чаёв. Только жареного ко-
фе в зёрнах здесь более 70 сортов. 

- Вам с горчинкой или помягче? 
- интересуется продавщица. 

Есть здесь и «Копи Лювак» -
самый дорогой сорт кофе в зёр-
нах. Его ежегодно в мире собира-
ют не более 250 килограммов. 
Происхождение его своеобразно. 
На индонезийских островах - Су-
матре, Яве, Сулавеси - обитает 

«У Мясницких ворот в XVII веке». 
Акварель художника А.М. ВАснецова 

где проходили сборища «вольных 
каменщиков», это было овеяно та-
инственным ореолом. Однако с 1844 
года здесь расположилось Училище 
живописи, ваяния и зодчества, где 
учился и преподавал весь цвет рус-
ского изобразительного искусства -
Саврасов, Перов, Левитан, Поленов 
и прочие, и генерал был забыт. До 
масонов ли тут, когда в организован-
ных после революции на базе учили-
ща художественных мастерских 
(знаменитый ВХУТЕМАС) кипели 
страстные дискуссии между привер-
женцами авангарда и реализма? 

Не чужд искусству и соседний с 
почтамтом комплекс, выстроенный 
по проекту Фёдора Шехтеля. Его в 
1870-1880 годы занимал принадле-
жавший Строгановскому училищу 
Художественно-промышленный 
музей, который позже был переве-
дён на Рождественку. Но и теперь в 
мансардных этажах здания сущест-
вуют студии художников, где устра-
иваются выставки, и вид на Москву, 
говорят, потрясающ... Впрочем, и 
здесь, рядышком, вид не плох: ах, 
чайный дом! Ах, розы и драконы на 
воротах! 

ДРАКОНЫ ПРАВНУЧКИ 
ЧАЙНОГО КОРОЛЯ 

Это здание одинаково нарядно 
всегда - и в Рождество, и на Пасху, 
и в Международный день солидар-
ности трудящихся. Родилось оно по 
вине конкуренции в семье «чайных 
королей» Перловых, имевших к 
концу XIX века 88 магазинов в 
России и Европе (в одной только 
Москве их было14), где торговали 
кофе, чаем и сахаром. Фамильным 
символом стал чайный куст. Для 
популяризации чая Перловы рас-
писывали жестяные чайницы по-
учительными изречениями: «Чай 
не пьёшь - откуда силы?» 

После смерти отца произошёл 
семейный раздел. Фирма «Василий 
Перлов с сыновьями» отошла 
старшему сыну вместе с домом на 
Мещанской. Младший сын Сергей 
получил дом на Мясницкой, 19, где 
и основал собственную фирму с 
собственной чаеразвесочной фаб-
рикой. Так в Москве появились 
две фирмы Перловых, конкуриру-
ющих между собой. 

сумчатый зверёк лювак, питаю-
щийся исключительно кофейными 
зёрнами. Причём - губа не дура -
выбирает самые спелые и вкус-
ные. Переварить зёрна он не мо-
жет и избавляется от них «естест-
венным путём». Вот из этих-то, 
прошедших пищевод зверька, зё-
рен и готовится самый дорогой 
кофе в мире. Говорят, обладает 
непередаваемым карамельным от-
тенком, шоколадным запахом и 
вообще является напитком богов. 
Хотите рискнуть и убедиться? 100 
граммов - 800 рублей. 

МИР № 13 
Перед нами мир дома № 13 - од-

ного из бывших особняков купцов 
Рябушинских. В его бесконечные 
дворы-закоулки ведут сразу три 
подворотни. Он полон контрастов 
не хуже какого-нибудь Нью-Йор-
ка. Рядом с внушительным львом, 
присевшим на постамент со щитом 
в передних лапах, вход в отрестав-
рированный до скучности двор. Он 
закоулист и бесконечен. В правом 
дальнем краю обнаруживается ре-
дакция «Жёлтых страниц». Побли-
же к цивилизации - «Теле- и ра-
диовещательная компания» и «Не-
зависимая газета». За ними, тут же, 
во дворе, притаился целый Милю-
тинский переулок. Почти все стро-
ения (числом до 24) связаны кры-
тыми галереями. Красные стрелки, 
начинающиеся прямо в подворот-
не, упорно ведут направо, вглубь. 
Таинственная пристройка к дому в 
тылах оказывается «Профизда-
том». Напротив - прилепленные к 
дому гаражи, за гаражными воро-
тами - кирпичный низкий свод, по-
косившаяся металлическая дверь, с 
изнанки украшенная древними чёр-
ными пластинками-дисками «Кор-
розии металла». 

У выхода со двора полукруглое 
крыльцо, оградка, дверь и лаконич-
ная, но крупная надпись «XIII». 
Здесь, говорят, в ночь Хеллоуина 
творится истинный шабаш, и ведь-
мы с вампирами создают немысли-
мую уличную пробку. Сейчас же 
чья-то рука всё плотнее и плотнее 
задёргивает чёрный занавес, отде-
ляющий полукруг крыльца от дво-
ра. Вынырнем же на свет божий, к 

сиянию приближающейся Лубян-
ской площади. 

ЗАТРАВКОЙ 

- Мы сюда в детстве за травкой 
приезжали, - ностальгически 
вздыхает мой юный спутник. 

- За травкой? - настораживаюсь я. 
- Ну да. И ещё за солдатиками, 

пушками, деревьями, красками спе-
циальными... - посмотрите, сколь-
ко здесь всего! 

А я бы, мальчиком не рождён-
ная, и внимания не обратила на ма-
ленький магазинчик на чётной сто-
роне, где в витрине идёт настоящее 
сражение, взбираются на холм 
крошечные воины всех времён, 
строятся укрепления, идут в атаку 
миниатюрные танки! 

Мадам в шляпе и легкомыслен-
ной красной юбке зазывает нас к 
«Дяде Сэму», за уютные столики. 
Но будьте бдительны! Рядом с 
дверью надпись: «Внимание! 
Опасная зона! Возможно обруше-
ние фасада». Не пойдём к дяде 
Сэму. Перекусим в дешёвом «Му-
му», где еда пахнет по-домашнему 
и вся посуда под цвет чёрно-бе-
лой Бурёнки. Вот и вечный мага-
зин «Охотник» с устрашающей 
надписью рядом - «Ножи-подар-
ки». Библио-Глобус с томным 
Александром Сергеевичем в вит-
рине. Белая собачка, примостив-
шаяся рядом с классиком на по-
душке, отчаянно машет головой. 

А через дорогу, через Большой 
Златоустинский переулок, - ог-
ромный дом-фонарь, построенный 
Фёдором Шехтелем в 1898 году 
для владельца Дулёвского фарфо-
рового завода. В 1907 году здесь 
была открыта первая в истории 
Серебряного века художественная 
выставка «Голубая роза». «Спон-
сировал» её известный поклонник 
символистов меценат Рябушин-
ский. По свидетельствам очевид-
цев, всё было выдержано в мерца-
ющих голубых тонах, и картины 
утопали в живых цветах. Магазин 
«Фарфор-хрусталь» благополучно 
мерцает и теперь. 

А в сам Большой Златоустин-
ский, хоть и звался он бодро в своё 
время Большим Комсомольским, 
не надо, не сворачивайте! Зачем 
нам эти мрачные воспоминания: 
мол, в доме № 4 было совершено 
когда-то нашумевшее убийство ху-
дожника-ювелира его же прияте-
лем? А уж если так захочется 
вникнуть в трагические детали -
читайте «Идиота» Достоевского, 
там всё достаточно точно описано. 

ПРО ЛЮБОВЬ И СТРАХИ 
Вообще страхов здесь немало. 

Например, с 1774 по 1801 год в на-
чале Мясницкой находилась Тай-
ная экспедиция, где велись секрет-
ные следствия по доносам в оскор-
блении Величества. Здесь и Пуга-
чёву очную ставку с коллегами-
бунтовщиками устраивали... А что 
уж говорить о самой Лубянской 
площади? Видно, место такое. 

Хотелось бы ещё рассказать о 
красивейшем, голубым полукругом 
вписывающимся в Мясницкую, 
особняке археолога и библиофила 
Черткова, уникальная книжная 
коллекция которого легла в основу 
нашей Исторической библиотеки. 
Пройтись по Политехническому 
музею? Помянуть, что по Мясниц-
кой была проложена одна из пер-
вых конок, а потом - трамвай, и 
здесь же, под, - первая линия мет-
ро... Регламент, кричит внутренний 
голос, регламент! 

Тогда про любовь? 
На Мясницкой, в угловом с Лу-

бянским проездом доме, в узкой, 
похожей на лодку, комнате жил 
Маяковский. Любовь его, Лиля 
Брик, жила неподалёку - в Водо-
пьяном переулке (в районе нынеш-
ней Тургеневской площади). Жи-
лец был приметный и со страннос-
тями. Однажды пару месяцев вооб-
ще не выходил из дома - писал по-
эму «Про это», где так определил 
роль Мясницкой улицы: 

Тесьма. 
Питниут бечёвкой тугой. 

Край один -
я в моей комнате, 

ты в своей комнате - край другой. 
А между -

такая, 
какая не снится, 

какая-то гордая белой обновой, 
через вселенную 

легла Мясницкая 
миниатюрой кости слоновой. 

Ну а за подробностями - в Музей 
Маяковского. Вот он - рукой по-
дать. 

Гуляла 
Мария КРОНГАУЗ 

МУЗЕЙНЫЙ ФОНД 

Ж е т о н ч и к и 
всех времён 
М

узей Московского метрополитена на-
ходится прямо в здании метро «Спор-
тивная», так что даже на улицу выхо-

дить не надо: поднимаешься со станции к 
выходу, находишь справа дверку и по лест-
нице - на третий этаж. Первый же зал 
огорошивает посетителей цифрами: на тот 
момент, что корреспондент посещал му-
зей, общая площадь лестничного полотна 
(эскалаторов) в московском метро состав-
ляла ровно 63,9 км. А ступенек - 166 717. 
И с момента открытия метро 15 мая 1935 
года было перевезено 118 352 800 000 пас-
сажиров. Цифры эти стремительно меня-
ются, так что у вас есть шанс узнать со-
вершенно свежую информацию. 

Тут же, в витрине, маленькая модель эс-
калатора. Снаружи всё так знакомо - пери-
ла, лампочки, а внутри сплошь механизмы 
- цепи (есть подозрение, что на модели они 
велосипедные), шестерёнки. В следующем, 
самом большом зале рассказывается об ис-
тории метрополитена. Среди фотографий 
ликующих пролетариев, лозунгов «Есть 
метро!» и официальных указов гордо рас-
полагаются «основные орудия труда строи-
телей метрополитена первой очереди»: ло-
пата, отбойный и чеканный молоток. От-
дельный небольшой стенд посвящён перво-
му пассажиру: пожилому механику Францу 

Фридриховичу Дитриху. Его, гордого и сча-
стливого, можно увидеть на фотографиях 
(он сам передал их музею). 

А это - витрины, посвящённые метро-
политену времён Великой Отечественной 
войны. Есть фотографии со станций-бом-
боубежищ (вся «Маяковская» была ус-
тавлена раскладушками, кругом женщи-
ны и дети). Поражает воображение и 
«Быстродействующий выключатель 
ВАБ-2». Вернее, не он сам, а то, что он 
был «создан на заводе «Электросила» в 
Ленинграде во время блокады в 1942 году 
для строящегося Московского метропо-
литена. Перевезён по Дороге жизни, про-
ходящей по льду Ладожского озера». 

Ещё в музее представлено отличное 
собрание билетиков и жетончиков на ме-
тро разных времён и из разных городов. 
Оказывается, в Киеве они были голубые, 
в Харькове - оранжевые, а в Днепропет-
ровске - зелёные. Жаль, что теперь уже 
эта гамма никогда не пополнится... 

Адрес Музея метрополитена: 
Москва, Хамовнический вал, 36, 
метро «Спортивная». 
По четвергам вход свободный. 

Ксения ИОДДУБОВА 

ИХ НРАВЫ 

Когда-то вдоль обеих Соколь-
нических улиц в Москве тяну-
лись ряды бревенчатых двух-

этажных домиков, воняющих кис-
лыми щами, сожжённой кашей, гу-
талином, папиросами, паром, исхо-
дящим от нечистого белья, и ещё 
какой-то невыветриваемой гадос-
тью. В одной из такой избушек -
ещё дореволюционной постройки -
жил мой одноклассник Валерка 
Воеводин. Но не о нём речь: дал 
повод для воспоминаний - и на том 
спасибо, больше задерживать его 
не стану. Пусть бежит доделывать 
уроки в свою персональную ка-
морку под скрипучей, пахнущей 
мышами лестницей. А вот за со-
седнюю дверь, где за тёмным обод-
ранным войлоком обитал Валер-
кнн сосед, заглянуть охота... 

Николай Архипович Проскуря-
ков даже перед мутным, в трещин-
ках зеркалом расчёсывая редкие 
свои волосёнки на прямой пробор, 
стоял, угодливо наклонясь. Про-
фессиональная, так сказать, пози-
ция - выпрашивающая, оцениваю-
щая. Глаза у него - крошечные ко-
лючки сверлили хитро из-под кос-
матых бровок - мол, не дадите, что 
хочу, всё равно стяну. Наглостью 
или хитростью, но присвою. При-
кидывал, как вернее: потому и лоб 
постоянно супил и что-то беззвуч-
но вышёптывал тонкими губками, 
упрятанными под седую щётку 
усов. Короче, сомнений никаких -
шельма, продувная бестия. 

...До революции служил Нико-
лай Архипович торговцем в мяс-
ной лавке - то ли в Охотном Ряду, 
то ли на Сухаревке. Пребывал в 
этом качестве до известных собы-
тий 1917 года, а повстречал я его, 
когда он был уже глубоким стари-
ком. Но за долгое время привычек 
своих он не растерял, ибо изрядно 
потрудился на предприятиях уже 
советской торговли, где прежние 
навыки отчистил до подлинного 
блеска. 

Когда он выходил во двор и на-
чинал смолить папироску, его тут 
же обступали взрослые и дети: 

- Архипыч, расскажи! 
Он для порядка отнекивался: 
- Чего вам? Всё ведь вроде уж 

пересказал... 
Но кокетничать старик переста-

вал, едва услышав бульканье в зе-
лёной поллитровке. 

- Примешь, Архипыч? 
Он кивал согласно. Выпивал 

гранёную стопку, скрипел встав-
ными железяками, жуя хлебный 
мякиш, аккуратно вытирал усы и 
открывал театр - одного мясника. 
Так он сам называл свои дворовые 
бенефисы. 

Вступление обычно было такое: 
- В нашем торговом деле без 

обмана никак нельзя. Но на боль-
шое нахальство я, ребята, шёл ос-
торожно. А плутовал всегда веж-
ливо, с улыбкой и поклоном. Коло-
тили? А как же! От кого только по 
мордасам не случалось получать!.. 

Рассказывал он «вкусно». Вы-
думки и правду перемешивал вир-
туозно, и словесный салат выходил 
увлекательный. 

собой привёл: Станиславского и 
этого... Немировича-Панченко. 
Ну Данченко, какая разница... Об-
служил я их - уже без плутовства, 
а они мне двугривенный дали свер-
ху и ещё во МХАТ позвали. 

- На какой спектакль? 
- Не помню... А портер в теат-

ральном буфете был недурствен-
ный. 

Лицо старика розовело, глазки 
маслено блестели. Народ внимал и 
просил продолжения. 

- Расскажи, Архипыч, как поку-
пателям головы дурил? 

- Да просто. 
Скромничал старик. Или гор-

дился. 
- Взять, скажем, обвес «на бу-

мажку» или «на пакет», как жела-

а т о 
одного мясника 
- Однажды зашёл в лавку госпо-

дин, потребовал кус говядинки, па-
ру рябчиков, свинины шмот, ещё 
кой-чего. Я гирьками постучал, 
взвесил, резво посчитал, полтин-
ник, само собой, себе накинул. По-
купатель сверкнул пенсне, распла-
тился. взял свёртки и вышел. 

Я порадовался быстрой выгоде, 
но тут другой приказчик меня ого-
рошил: 

- Ну ты, Колька, твою мать, 
совсем стыд потерял! 

Я взвился: 
- А ты что ж, не ловчишь, та-

кой-сякой? 
- Конечно, и я грешен, только 

наперёд смотрю, кто передо мной. 
А тебе, чёрт, всё одно. 

- Ты к чему это? 
- Да к тому. Вот ты, шельма, 

глазом не моргнув, самого Антон 
Палыча облапошил. 

- Кого? 
- Да Чехова же! 
Я пулей на улицу: догнать, пови-

ниться. Но опоздал: писателя след 
простыл. Однако через пару дней 
Чехов явился опять и двух господ с 

ете, - старик замолкал, косился в 
сторону бутылки. Выпивал, же-
вал и продолжал - с отменным 
удовольствием, ибо мыслями воз-
вращался в свою затейливую, ли-
хую молодость: - Об чём это я? 
Ах да - про «бумажку»... Беру 
кусок мяса, фарша или котлеты и 
заворачиваю в бумагу. Само со-
бой. толстую. Уже навар есть... 
А ежели ещё швырнуть на весы с 
размахом, да не ждать, пока 
стрелки замрут, и цену объявить, 
то прибавка в жалованье поболе 
станет, - старик коротко хохот-
нул. - Штука эта звалась обманом 
«на бросок»... 

Были и другие каверзы. Когда 
торговец словно ненароком закры-
вал телом весы с товаром - то счи-
талось «обманом по-тёмному». 
Рассеянного или чересчур задум-
чивого покупателя брали «на пуш-
ку» - его отвлекали другие торгов 
цы, а тот, кто обслуживал, набав-
лял цену. Бедолагу могли провести 
и «на нахальстве»: заговорить, всу-
чив лежалое или вовсе протухшее 
мясо, или воспользоваться невер-

ными гирями при взвесе, точнее, 
обвесе. 

Зрители посмеивались, словно 
забыв, что дурят их так же откро-
венно и без стеснения, как и пред-
ков. 

- Был ещё приёмчик - «семь 
радостей». Шибко непростой, до-
ложу вам, - старик горделиво рас-
правлял впалую грудь и победно 
оглядывался. Намекал, что принад-
лежал к кругу избранных. - Тут и 
руками, и глазами действовать 
приходилось. И красноречие упо-
треблял. Одним словом, цельная 
система, как у моего покупателя -
Станиславского... Ещё я «ассорти-
ментом» пользовался: к сочному и 
свежайшему куску мясца подбра-
сывал обрезки всякие... 

Тут старик тяжело вздохнул. 
- Ты что, Архипыч? 
- Вот за этот самый «ассорти-

мент» меня однажды особенно 
крепко побили. Да, студенты... 
Так отколошматили, думал, уж не 
жилец. И доктор, который в Бот-
кинской меня лечил, сумлевался... 

От грустных мыслей его отвле-
кало бульканье в бутылке. 

- Примешь, Архипыч? 
Он опять кивнул согласно... 
Как-то старик вышел во двор с 

пухлым, чем-то похожим на него 
пареньком. 

- Внучок, Пашка, - гордо пояс-
нил народу Николай Архипович. -
Девятнадцатый годок пошёл. Хочу 
его по торговой части определить 
- пусть, так сказать, продолжает 
традицию. 

Вскоре Пашка действительно 
встал за прилавок мясного отдела 
магазинчика в Сокольниках. И 
оказалось, что он замечательно ус-
воил дедовскую науку. Сколько 
раз, стоя в очереди, я наблюдал, 
как Пашка виртуозно облапошива-
ет очередного мясоеда. И конечно, 
Архипыч был несказанно доволен 
своим способным внуком. 

Со временем они стали ещё 
больше похожи друг на друга. За 
версту было видно, что оба -
шельмы, продувные бестии. Паш-
кины глаза так же хитро, как у де-
да, сверлили из-под косматых бро-
вок - мол, не дадите, что хочу, -
все равно стяну или утяну. Наглос-
тью или хитростью, но присвою... 

Валерий БУРТ 

ИЗДАТЕЛЬСЖАЯ ПРОГРАММА ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

История сквозь призму любви, 
страсти и расчета 
Новая книга Вольдема-

ра Балязина - это ис-
тория отношений Рос-

сии, Германии и Австрии 
сквозь призму любовных, 
семейных и родственных 
связей их правящих домов. 
Начало брачным союзам 
между представителями 
дома Романовых и немец-
кими династиями было по-
ложено в 1710 году, когда 
семнадцатилетняя племян-
ница Петра I Анна Ива-
новна - дочь его старшего 
брата Ивана Алексеевича 
- стала женой герцога 
Курляндского Фридриха-
Вильгельма, племянника 
короля Пруссии Фридриха 
I Гогенцоллерна. Тот брак, 
правда, оказался недолгим. 
Менее чем через три меся-

ца после свадьбы юный 
муж, а он был ровесником 
своей жены, скончался на 
пути из Петербурга в Кур-
ляндию. 

Недолгим и несчастли-
вым оказался и второй 
брак между представите-
лями российской и немец-
кой династий, заключён-
ный в 1711 году между на-
следником русского пре-
стола царевичем Алексеем 
Петровичем - сыном Пет-
ра I, и герцогиней Бра-
ун швейг-Вольфенб ют-
тельской Софьей-Шарлот-
той. 

Третий брак был заклю-
чён в 1716 году, когда дру-
гая дочь Ивана Алексееви-
ча, Екатерина, была выда-
на замуж за Карла-Лео-
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польда, герцога Меклен-
бург-Шверинского. Чет-
вёртый союз состоялся в 
1725 году между дочерью 
Петра I Анной Петровной 
и герцогом Шлезвиг-Голь-
штейн-Готторпским -
Карлом-Фридрихом. Всего 
же за почти три столетия 
между домом Романовых и 
различными правящими 
немецкими династиями бы-
ло заключено тридцать 
семь брачных союзов. По-
следнее бракосочетание 
состоялось в 1908 году 
между Великой княжной 

Марией Павловной и гер-
цогом Зюдерманландским 
Вильгельмом. 

После убийства семьи 
последнего российского 
императора закончилась 
история правления дома 
Романовых, однако тради-
ция вступать в родство с 
немецкими владетельны-
ми домами сохранилась 
среди потомков знатных 
династий и после револю-
ции. Так, в 1938 году в 

Потсдаме вышла замуж 
за принца Луи-Фердинан-
да Прусского Великая 
княжна Кира Кириллов-
на, а в 1976 году в Соеди-

нённых Штатах 
стала женой еще 
одного прусского 
принца Франца-
Вильгельма ве-
ликая княжна 
Мария Владими-
ровна. 

В книге Балязи-
на описаны все 
37 семейных сюже-
тов. Читается она, 
несмотря на обилие 
немецких фамилий, 

легко и предназначена в 
первую очередь для тех, 
кто интересуется всеми ас-
пектами развития русско-
германских отношений. 
Ведь большинство браков 
возникало всё же по рас-
чёту, и поэтому в книге по-
литической истории уделе-
но не меньше внимания, 
чем историям предательст-
ва и любви. 

Ксения ЗУЕВА 


